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 ३  १९६१
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 १३  aos

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 कोनार  बांध

 श्र०  मु०  तारिक  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  कुन्दन

 TESRO

 1

 क्या
 site  विद्या  मंत्री  १८  Rego  के  तारांकित  संख्या  avobh sax

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोनार  बांध  पर  किये  गये  कार्य  के  लिए  मसले  हिन्द  पटेल  एण्ड  कम्पनी  को  किये  गये

 अधिक  भुगतान  के  मामले  में  मध्यस्थनिणंय  की  जो  कार्यवाही  चल  रही  क्या  वह  इस  बीच  पूरी

 हो  गयी है  ;  शौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  किया  है  ?

 सिचाई श्रौर विद्युत उपभंत्री ate  विद्युत  उपमंत्री  (  श्री  हाथी  ):  हां  ।

 यह  मामला  दामोदर  घाटी  निगम  के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  Mo
 मु०  तारिक

 :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  कभी  तक  हुकूमत  ने  हिन्द  पटेल

 एंड  कम्पनी  को  ब्लैक  लिस्ट  किया  है  या  नहीं
 ?

 श्री  हाथी  :
 उस  gat  को  ब्लैक  लिस्ट  में  रखने  का  कोई  मदर  नहीं  है

 ।

 श्री  मठ  तारिक  :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितनी  रकम  इनकी  तरफ  जायद  निकलती

 पौर  वह  कौनसा  मामला  है  जो  अभी  तक  जेर  गौर  है
 पौर

 उत्तरी  कब  तक  फैसला
 हो

 जाएगा
 |

 ee

 मूल  अं  ASI ast  में

 ६७८ ३
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 ६७  मौखिक  उत्तर  ३े  मई  PER १

 pat  हाथी  :  दामोदर  घाटी  निगम  ने  लगभग  २,  ६  रुपये  के  २४  दावे  रखें  ।

 १९  aaa को  दिया गया  है  |

 part  रामकृष्ण गुप्त  :  एक  पुर्व  प्रशन  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  था  कि  ata

 १९६०  तक  पूरा  हो  जायेगा  ।  विलम्ब के  क्या  कारण  re  ?

 पथरी  हाथी  :  कई  दावे थे  ।  दामोदर  घाटी  निगम  ने  मध्यस्थ  के  समक्ष  २.  करोड़  रुपये

 के  मलय  के  cay  दावे  रखे  थे  ठेकेदारों  ने  दामोदर  घाटी  निगम  के  विरुद्ध  ४२  करोड़ रुपये  के

 मलय के  ५३  दावे  रखे  ।  मध्यस्थ  को  लगभग  ४१६  बठक  करनी  पड़ीं  ।  इसमें समय  लगा  ।

 fat  तंगामणि  :  मध्यस्थ-निर्णय  की  कायंवाही  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी  शरार  पंचाट

 तक  दिया  जायेगा
 ?

 श्री  हाथी  वह  काय  पुरा  हो  चुका  है भ्र ौर  १२  अप्रैल  को  पंचाट  दिया  जा  चका  है  ।

 श्री  श्र०  Ho  तारिक  :  मेँ  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  १२  er  को  कमेटी  ने  aa  रिपोर्ट

 दे  दी  शर  तमाम  बातें  साफ  हो  गयीं  प्रौढ़  मालूम  हो  गया  कि  कितनी  रकम  उनकी  तरफ  निकलती  है

 फिर  इस  केस  को  चाल  करने  में  क्या  दिक्कत  है
 ?

 श्री  हाथी  ब्  चालू  करने  से  आपका  क्या  मतलब  है
 ?

 श्री  स०  तारिक  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उसके  खिलाफ  क्या  ऐक्शन  लिया  जा  रहा

 है  शौर  way  कौन  सा  मामला  जेरगौर  है  ।

 श्री  हाथी :  कोई  कार्यवाही  करने  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है  क्यों  कि  मध्यस्थ  मैं  समझता

 ठेकेदारों के  पक्ष  में  ४६  लाख  रुपये  का  फैसला  दिया  है  ।  उनको  ब्लैक  लिस्ट  में  रखने  का

 कोई  नहीं  है  |

 रुड़की-बद्रीनाथ  सड़क

 FIGEL  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १४  2 eto  के

 तारांकित संख्या  SER  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रुड़की-बद्रीनाथ  सड़क  के  विकास  व  सुधार-कार्यक्रम  के  प्रतीत
 जो

 कार्य  अधूरे  थे

 उन्हें  पूर्ण  करने  की  दिला  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है

 कोष  निर्माण-किये  के  कब  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  तराशा
 की

 जाती  है  ;  कौर

 ऋषीकेश  से  जोशीमठ  तक  उस  सड़क  का  जो  पर्वतीय  उस  पर  बारहों मास

 बिना  किसी  विघ्न-बाधा  के  मोटर  यातायात  जारी  रह  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लियें  कौन-से

 कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  और
 एक

 कौर  निर्माण  कार्य  पूरा  किया  जा  चुका  है
 ।

 अधूरे  निर्माण  कार्यों  की  भ्रान्ति  स्थिति  के  संबंध  में  एक
 विवरण  संलग्न  है  |  परिशिष्ट  ६,  झ्रनुबन्ध  संख्या  ५०]

 लगभग  यह  सारी  सड़क  पहाड़ी  क्षेत्र  से  हो  कर  जाती  है
 ।  इस  सड़क  का  लगातार

 सुधार  किया  जा  रहा  है
 ।

 यदा  कदा  पहाड़  गिरने  से  खाने  वाली  बाधाश्रों  को  छोड़  कर  जिन  को  ऐसे

 क्षेत्र  से  दूर  करना  कठिन  यह  सड़क  पहले  से
 ही

 मोटर  यातायात  के  योग्य
 है

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  भक्त  ददन
 :

 खंड  के  बारे  में  मंत्री  जी  ने  कहा
 कि

 वे  प्रयत्नशील  हैं
 ।  लेकिन

 बया  उनके  ध्यान  में  यह  बात  पायी  है  कि  पीपलकोटी  से  ari  at  जोशीमठ  तक  सड़क  है  वह  बरसात

 को  चार  पांच  महीनों  में  ऐसी  खराब  हो  जाती  है  कि  उस  पर  एक  तरफ  का  ट्रैफिक  भी  नहीं  हो  पाता
 और  इस  कारण  पारसाल  राष्ट्रपति  जी  को  भी  बड़ी  भ्र सुविधा  हुई  थी  ?

 जब  वहां पर  इतने  इंजिनियरों

 की  तादाद  मौजूद  है  तो  क्यों  नहीं  ऐसा  प्रयत्न  किया  जाता  कि  इस  सड़क  पर  बराबर  या ताय त  चालू

 सके ?

 श्री  राज  जैसा  मे  ने  निवेदन  किया  वह  पहाड़ी  जरा  है  ।

 at  श्र०  मु०  तारिक  यह  फुसफुसी--क्या  लफ्ज  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इसका  मतलब  यह  है  कि  मजबूत  नहीं  है  ।  तारिक  साहब  दि

 देखें  तो  उनको  यह  लफ्ज  मिल  जाएगा  ।  लेकिन  नगर  उनको  ऐतराज  है  तो  मैँ  यह  लफ्ज  इस्तैमाल

 नहीं  करूंगा  ।

 मै  ost  कर  रहा  था  कि  यह  पहाड़ी  जरा  कमजोर  है  ौर  इसलिए  बरसात  में  जोर  पड़ने  से  वह

 गिर  पड़ती है  ।  धीरे  धीरे  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  इसको  मजबूत  किया  जाए  ।

 श्री
 भक्त  दर्शन  जोशीमठ  से  ant  जो  सड़क  बन  रही  है  उसके  कारण  यात्रियों

 को

 बद्रीनाथ यात्रा  में  जो  कि  १२  मई  से  प्रारम्भ  होने  वाली  है  भ्र सुविधा  होने  की  झ्राशंका  है  कौर  डर

 है  इस  सड़क  के  कारण  उसमें  बाधा  पड़  जाएगी  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 से  भ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  ऐसी  व्यवस्था  जाए  कि  इस  सीजन  में  यात्रा  के  माग॑  पर  यात्रियों

 को  कोई  असुविधा  न  हो  ती  यात्री  सुविधापूर्वक  यात्रा  कर  सकें  ?

 श्री  राज  बहादुर  यात्रियों  को  यथासम्भव  सुविधा  हो  इसके  बारे  में  उत्तर  प्रदेश
 सरकार

 हर  बरस  देखती  है  भ्र  मुझे  आशा  है  कि  इस  बार  भी  वह  देखेंगी  ।

 भारत में हृदयरोग में  हृदय  रोग

 |  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :
 |  शो  रघुनाथ सिंह  :

 1*१८६२.  श्रीमती  इला  पालचौधरी :

 |  श्री  हेम  राज
 Left  ao  sat सिह

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ६  १९६०  के  तारांकित  RA  संख्या  92&  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  भारत  में  ह,दय-रोगों  की  वृद्धि  के  कारणों  का  सर्वेक्षण  पुरा  कर  लिया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  ये  कारण  क्या  हैं
 ?

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  )  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  भारतीय  चिकित्सा  श्रनुसंघान  परिषद  ने  इसके  कारणों  की

 जांच  करने  के  लिये  समिति  नियुक्त  की  है  ?

 faut  कर मरकर :  इसमें  दो  equa  किये  गये  हैं  एक  मेडिकल  भ्रामरी  में  श्र  दूसरा

 लेडी  ated  मेडिकल  नई  दिल्ली  में  ।  ये  अ्रध्ययन  भारतीय  मेडिकल  चिकित्सा  परिषद

 के  तत्वावधान में  किये  जा  रहे  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  कया  यह  सच  है  कि  भारतीय  मेडिकल  अनुसन्धान  परिषद  निकट

 भविष्य  में  ह,दय  रोग  के  विशेषज्ञों  site  स्पेशालिस्टों  की  एक  गोष्ठी  कर  रही  है  कौर  यदि  तो  क्या
 प्रेक्षकों के  रूप  में  इस  विषय  में  भ्रभिरुचित  डाक्टरों  को  इसमें  भाग  लेने  की  दी  जायेंगी  ?

 fat  कर मरकर
 s

 गोष्ठी  के  बारे  में  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पुर्व  सुचना  चाहिये  ।  सर्वेक्षण  के

 बारे  में  मैं  अरन्य  प्रश्नों  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 महोदय
 :

 अन्य  माननीय  सदस्य  कुछ  श्र  बात  जानना  चाहते  थे
 ।  माननीय

 सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  गोष्ठी  में  भाग  लेने  के  लिये  संसद  सदस्यों  को  अवसर  दिया
 जायेगा ।

 पत्नी  कर मरकर
 :  गोष्ठी  के  बारे  में  मैंने  gd  सुचना  मांगी  है  ।  मैँ  सर्वेक्षण  सम्बन्धी

 seat

 का  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 pat  त्यागी  :
 क्या  यह  समाज  में  बढ़ते  हुए  आंतक  के  कारण  हैं

 ?

 गंभ्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  को  विशेषज्ञ  बनाना  चाहते  हैं  |

 fat  त्यागी
 :  विशेषज्ञों  ने  यह  रिपोर्ट

 दी
 है  कि  ag  समाज  में  बढ़ते  हुए  आंतक

 के
 कारण  हैं

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  टेक्निकल  किस्म  के  seat  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 समिति  की  नियुक्ति  orf  के  बारे  में  oat  पूछे  जा  सकते  हैं  ।  उनसे  इस  बात  का  ब्योरा  नहीं  पुछा

 जा  सकता  कि  कारण  क्या  है  ate  ।

 fat  त्यागी
 :

 मैं  अपना  seq  वापस  लेता  हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  प्रश्न  वापस  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 श्री  तिरुमल  राव  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  प्रयोगों  के  लिये  मेडिकल  श्रागरा

 कौर  लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालिज  को  चुना  गया  है
 ।

 क्या  यह  क्रमशः  पुरुषों गौर  महिलायें  में

 रोग  के  झ्रध्ययन  के  बारे  में  है  ?

 far  करमाकर  इस  समिति  के  भारतीय  जनता  में  ह.दय  रोग  श्र  हाइपर-टेन्शन  के

 विद्यमान  रहने  का  उन  पहलुओं  के  सम्बन्ध  में  जिनकी  ट  दय  रोग  होता  पता  लगाना है  ।  यह

 पुरुषों  प्रौढ़  महिलाओं-दोनों  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 श्री  पदा  देव
 :

 कया  इस  व्याधि  की  जानकारी  के  लिए  वायु  वेद  विशेषज्ञों  की  भी  कोई  राय  ली

 गयी  है  या  ली  जाती  है
 ?

 fait  करम रं कर
 :  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता

 ।
 वास्तव  में  हम  सर्वेक्षण  की  आयुर्वेद

 विशेषज्ञों से  योजना  का  स्वागत  करेंगे  ।  भारतीय  मेडिकल श्रतुसन्धान परिषद  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 अनुदान  चाहे  वह  आधुनिक  डाक्टर  चाहे  वह  झ्रायुवेद  विशेषज्ञ  हो  अथवा  साधारण  व्यक्ति हो

 qua  अंग्रेज़ी ७  में
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 पत्नी  कासलीवाल :  एक  सर्वेक्षण  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया

 था ।  क्या  मंत्री  महोदय  यह  मानने  को  तेयार  हैं  कि  भारत  में  हृदय  रोग  वृद्धि  पर  है  ?

 पत्नी  हमारे  पास  दिल्ली  के  दो  अस्पतालों  के  आंकड़े  हैं  उससे  पता  चलता

 है  कि  मेडिकल  वार्डों  में  प्रवेश  हुए  कुल  मरीजों  में  हृदय  रोग  के  मरीजों  की  संख्या  एक  प्रतिशत
 वर्ष  QEYY—¥E FH AMT TT के  दौरान  वर्ष  १६५१-५५  की  अवधि  की  अपेक्षा  तुलनात्मक  भ्रध्ययन  किया  गया  ।

 उससे  पता  चला  कि  इस  अवधि  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  वह  दिल्ली  में  वास्तविक प्रयोग  भ्र

 fears  के  परिणामस्वरूप है

 डा०  सुशीला  नायर  क्या  भारतीय  वायु वेद  अनुसंधान  परिषद  की  हृदय  रोग  का  अध्ययन

 करने  अथवा  सर्वेक्षण  करने  की  कोई  योजना  है  ?

 श्री  नहीं  ।

 विजय  श्रीनगर  :
 क्या  सरकार  ने  रूस  अमरीका

 की
 सहायता  मांगी  है  क्यों

 कि
 वे

 इस  स्वर्ण-कार में  काफी  ani  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  नहीं  ।  हमारे  व्यक्ति  हमारे  हृदयों  के  बारे  में  इस  प्रदान  की  देखभाल

 के  लिये  समर्थ  हैं  सनौर  प्रभी  तक  यह  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  कि  इस  देश  में  हमारे  हृदयों  से  उत्पन्न

 समस्याओं  के  भ्रष् ययन  के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञों  को  आमंत्रित किया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  हृदय  के  अन्य  कार्य  का  निर्देश कर  रहे  हैं  ।

 jot  करमाकर  नहीं  ।

 शनी  दी०  do  शर्मा  :
 क्या  यह  सर्वेक्षण  दल  अथवा  रोजगार  सम्बन्धी  दल  के  बारे  में

 होगा  ?  यदि  तो  क्या  इन  दोनों  दलों  को  पृथक-पृथक  लिया  जायेगा  ?

 पश्च  करमाकर  में  ऐसा  समझता  हूं  ।

 fat  त्यागी :  राजनीतिज्ञ  भीं  ।

 श्री  स०  alo  बनर्जी  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  बताया  गया  है  कि  बाज  दफा

 ग्रामਂ  से  ठीक  स्थिति  का  पता  नहीं  ।  यदि  तो  उन  मामलों  में  जहां  काम

 नहीं  हृदय  की  स्थिति  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  अन्य  उपकरण  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ?

 श्री  हो  सकता  है  कि  बाज  दफा  इससे  ठीक  स्थिति  का  पता  नहीं  चले  जैसे  कि

 बाज  दफ़ा  थर्मामीटर  से  ठीक  स्थिति
 का

 पता  नहीं  चलता  ।  हाल  ही  में  मुझे  पता  चला  कि  बाजार

 में  कुछ  ऐसे  थर्मामीटर  बिक  रहे  हैं  जिनसे  ठीक  स्थिति  का  पता  नहीं  चलता  ।  यदि  वह  उपकरण

 पर्याप्त  नहीं  तो  अरन्य  उपकरणों  की  आवश्यकता  होगी  कौर  उसके  लिये  मुझे  विशेषज्ञों  से  पूछना
 पड़ेगा ।

 महोदय  :  इस  प्रदान  को  श्रनावद्यक  रूप  से  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  वह  केवल  यह

 जानना  चाहते  थे  कि  क्या  से  ates  facade  भी  कोई  अन्य  उपकरण  है  ।

 शो  कर मरकर :  हृदय  के  बारे  में  मैंने  कार्डियोग्राम के  बारे  में  सुना  है  ।  परन्तु  कोई

 उपकरण
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 भारतीय  रेलवे  इंजनों  का  निर्यात

 +

 [at  TET LHS ofsra Ff

 :

 श्री  जीत  सिह  सरहदी

 श्री  दी०  चे  :

 | 74H | att  राम  कुष्ठ

 क्या  रेलवे  मंत्री  १८  Reo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २५६  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  य  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  बीच  किसी  एसे  देश  का  पता  लगाया  गया  है  जहां  पर  कि  भारतीय  रेलवे

 इंजनों  का  निर्यात  किया  जा  सकता  कौर

 इस  बारे  में  क्या  सफलता  मिली है
 ?

 उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )  अभी  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 fot  पांगरकर  :  देश  की  झ्रावश्यकता  पुरी  करने  के  बाद  भारत  किस  हद  तक  रेलवे

 इंजनों  का  निर्यात  कर  सकता है
 ?

 श्री  सेंधें  ०  तीन  प्रकार  के  रेलवे  इंजन  हैं  ।  जहां  तक  डीजल  के  इंजनों  FT

 सम्बन्ध  हमें  श्रभी  उनका  निर्माण  आरम्भ  करना  है  ।  जहां  तक  बिजली  के  इंजनों  का  सम्बन्ध  है

 हमने  चित्तरंजन  रेलवे  इंजन  कारखाने  में  निर्माण  आरम्भ  कर  दिया  है  ।  अन्य  किस्म  भाप  से  चलने

 वाले  इंजनों  की  है  ।  चित्तरंजन  रेलवे  इंजन  कारखाना  में  हमारी  अधिष्ठापित  क्षमता  बड़ी  लाइन  के

 १६४  रेलवे  इंजनों की  है  टेल्को  में  सीटर  गेज  के  १००  रेलवे  इंजनों  के  निर्माण  की

 है  अब  यह  क्षमता  पुरी बुक  है  ।  परन्तु  यदि  हमें  विदेशों  से  saree  तो  हम

 निर्यात  कर  सकेंगे  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह :  अन्तर्राष्ट्रीय  मंडी  में  भारतीय  रेलवे  इंजनों  का  मूल्य  अन्य
 aa

 में

 निमित  रेलवे  इंजनों  की  तुलना  में  कैसा  है
 ?

 फ्री  सें०  द न०  राम स्वामी  जहां  तक  भाप  से  चलने  वाले  रेलवे  इंजनों  का  सम्बध  उनके

 मूल्य  बहुत  अनुकुल हैं  ।  वास्तव  यहां  पर  हमारा  मूल्य  आयातित इंजन  के  मूल्य  से  बहुत

 कम  है  |

 att  जीत सिह  सरहदी  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि
 हम  पर  उत्पादन

 कर  रहे  हैं  ।
 मंत्री  महोदय  ने

 पिछली
 बार  यह

 भी
 बताया

 था  कि
 हम  निर्यात  कर  सकते  हैं  ।

 तो  फिर  उनके  निर्यात  के  लियें  स्थान  का  पता  क्यों  नहीं  लगाया  जा  रहा  है  ?

 fait  सें०  राम स्वामी
 :  जब  तक  श्राडर  नहीं  निर्यात  करना  सम्भव  नहीं है  ।

 वास्तव  में  हम  ने  विदेशों  में  अपने  दूतावासों
 को

 हमारी  उत्पादन  कौर  संभरण  की  क्षमता  के  बारे
 में  जानकारी  देने  की  हिदायतें  भेजी  हैं

 +श्री  दी०  do  कया  इस  बात  का  प्रचार  करने  के  लिये  क  प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं
 कि

 हम  इनमें  से  कुछ  रेलवे  इंजनों
 का

 निर्यात  कर  सकते  हैं
 ?

 ए Soe
 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fat  सें० वें  ०  राम स्वामी :  हमने  झ्र पने  दल  विदेश  भी  भेजें हैं  ।  हमने  विदेशों  में  भ्र पने

 दूतावासों  को  पत्रिकायें  और  अन्य  कागजात  भी  भेजे  हैं  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  इन  रेलवे  इंजनों  के  निर्यात  की  संभावनाओं  का  मूल्यांकन

 ७ करन  के  लिये  विदेशों  को  कोई  शिष्टमंडल  भेजा  जायेगा  ?

 Tz
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  अभी  इसका  उत्तर  दिय  ए

 फन्नी  सें०  वें०  राम स्वामी  :  हां  ।

 उन्होंने  कि  दल  भेजे  गये  हैं  ।  मैँ  नहीं  जानता  कि  दल  कौर

 fsaqueq  में  कोई  बड़ा  wea है  |

 fa  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  इन  पड़ोसी

 को  किस  प्रकार  के  इंजनों  की  आवश्यकता  है  कौर  यदि  तो  क्या  उन  इंजनों  को  निर्माण

 करने  कौर  उनको  संभरण  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 पंश्रध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  बताया  कि  at  तक  कोई  मांग  नहीं है  ।

 शी  सें०  do  हमारे  पड़ोसी  देशों  में  भी  बड़ी  लाइन  है  परन्तु  दुर्भाग्यवश  वे

 stra  से  चलने  वाले  इंजन  खरीद  रहे  हैं  और  भाप  से  चलने  वाले  नहीं  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  विस्तार  योजना

 श्री  राजत  fag  सरहदी  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि :

 क्या  मुख्य  इंजीनियरों  के  सम्मेलन  में  आगामी  बीस  वर्षों  में  राष्ट्रीय  राजपथ  विस्तार

 योजना  के  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  गया  तर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  राज  बहादुर  )  :  नहीं  ।

 भारत  की  सड़क  विकास  योजना  सम्बन्धी  मुख्य  इंजीनियरों  की  रिपोर्ट  (१९६१-६२)  इसमें

 राष्ट्रीय  राजपथों  के  विस्तार  के  बारे  में  निहित  सिफारिशों  व्योरेवार  विचार

 आयोजन  झर  समेकन  समिति  की  शभ्रंतिम  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  तक  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  राज्यों  से  यह  प्रस्थापना  देने  को  कहा  गया  है  कि  कया

 वे  राष्ट्रीय  राज पथों  का  विस्तार  चाहते हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर :  जो  कुछ  में  कहू  चुका  हूं  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  ग्रह  प्रश्न  उत्पन्न

 नहीं  होता  क्योंकि  तृतीय  योजना  में  राष्ट्रीय  राजपथों  के  लिये  केवल  BU)  ५  करोड़  रुपये  का  आवंटन

 किया  गया  है  जो  कि  वर्तमान  राष्ट्रीय  राज पथों  के  सामान्य  सुधार  कौर  विकास  के  लिये  ही  पर्याप्त

 नहीं है  ।

 श्री  कासलीवाल  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  सारी  योजना  को  श्रास्थंगित  कर  दिया  गया

 है  ।  क्या  उसका  यह  तांत्पर्य  कुछ  राष्ट्रीय  राज पथों पर  जो  कार्य  चल  रहा  क्या  वह  भी

 रोक  दिया  जायेगा  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  राज  बहादुर  :  यह  प्रदान  भी  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।  यह  बिल्कुल भिन्न  प्रश्न  है  ।  वर्तमान

 राष्ट्रीय  राज पथों  का  विकास  तृतीय  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  किये  गये  सीमित  वित्तीय  आवंटनों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  जायेगा  ।  इसके  अतिरिक्त  न  तो  यह  सम्भव  है  कि  राष्ट्रीय  राजपथ

 योजना  का  किसी  विशिष्ट  तरीके  से  विस्तार  किया  जाये  ate  न  ही  यह  सम्भव  है  कि  ३३  बड़ी

 नदियों  पर  पुल  के  निर्माण  के  जो  बिना  पुल  के  वर्तमान  राष्ट्रीय  राज पथों  के  लिये

 आवश्यक  निर्माण-कार्य  किया  जाये  ।

 श्री  कासलीवाल :  परन्तु  जिन  राज पथों  पर  कार्य  आरम्भ  हो  चुका  वहां तो  वह

 पूरा  जायेगा ?

 श्री  राज  बहादुर  :  पूरा  करने  से  यदि  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य  नेशनल  हाईवे  के

 मिक्सिंग  सिक्स  से  तो  मैं  समझता हुं  कि  उन  सब  की  व्यवस्था  की  जावेगी ।  राष्ट्रीय

 राज पथों  को  जोड़ने  वाले  मागं  बनाये  जायेंगे  ।  फिर  बड़ी  नदियों  पर  पुल  बनाने  का  प्रश्न  उठता

 ३३  नदियां  बिना  पुलों  के  रहेंगी  ।  फिर  उप मर्गों  ate  लेबल  afer  का  set  भी

 aga  योजना-काल  के  लिये
 उठा

 रखा  जायेगा  |

 शनी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  मंत्री  महोदय  ने  अपने  उत्तर  में  बताया  है  कि  इस  सम्मेलन

 ने  वर्ष  PEEL-aL FH के  लिये  एक  योजना  बनायी  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  कार्यक्रम

 एक  निर्धारित  कार्यक्रम  और  यदि
 तो

 यह  कितने  वर्षों  में  पुरा  किया  जायेंगी  |

 श्री  राज  बहादुर  :  बीस  वर्षीय  योजना  नामक  इंजीनियरों  की  रिपोर्ट  ४

 के  लियें  १६६१  से  Vese  तक  की  अवधि  के  लिये है  ।  उन्हें  प्रक्रम-वार  चलना  पड़ता

 परन्तु  उन्होंने  विकास  के  विभिन्न  कार्यों  के  लिये  लक्ष्य  निर्धारित  किये  हैं  ।  समूची  माग  पद्धति

 को  वर्तमान  ३९  3,000  मील  से  बढ़ा कर  ६५७,०००  मीलਂ  किया  जायेगा  जिससे  सड़क
 का

 मील  योगा
 का  aaa  प्रति  वर्ग  मील  ०.२६  से  a  हो  जायेगा ।

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  श्रासाम  में  नाथे  ट्रंक  रोड
 को

 राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  के  लियें

 सरकार  को  झ्रासाम  सरकार  से  कोई  प्रस्थापना  सिली  कौर  यदि  तो  कया  सम्मेलन  में  इस  पर

 विचार किया  गया  था  ?

 fat  राज  बहादुर  :  हमें  केवल  यही  प्रस्थापना  ही  नहीं  बल्कि  कई  अन्य  राज्य  सरकारों  से

 अन्य  प्रस्थापनायें  भी  मिली  हैं  ।  परन्तु  जैसा  कि  मैंने  झ्र थी  बताया  हम  तृतीय  योजना  में  धन  के  सीमित

 उपबन्ध के  कारण  विवाद  हैं  ।

 गंदी  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  गोहाटी  सेਂ  ्  तक  ब्रह्मपुत्र  नदी  पर  एक

 पुल  बनाया  जाना  ate  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 भी

 कि
 इस

 समय  राष्ट्रीय  राजपथ  अन्य

 क्षेत्र  में  है  जहां  पर  कोई  पुल  नहीं  क्या  भारत  सरकार  के  समक्ष  अन्य  भोर  से  उत्तरी  किनारे  तथा

 बिजली  att  सिडनी  के  कूच-बिहार  से  गोहाटी  तक
 दूसरा  राजपथ  बनाने  की

 प्रस्थापना है  ?

 राज  कूच-बिहार--गोहाटी सड़क  का  कुछ  भाग  राष्ट्रीय-राजपथ  में  शामिल  है  ॥:

 जैसा  कि  ara  प्रस्ताव  किया  गया  इसका  बाकी  भाग  भी  वहां  तक  यह  पाण्डु  में  पुल  से

 राष्ट्रीय  राजपथ  में  शामिल  कर  लिया  जायेगा
 ।  पास  वह  भी  तृतीय  योजना  में  वित्तीय  आवंटन  पर

 निर्भर  है  ।

 मूल
 sit

 में
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 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार ने  कोई  ऐसा  सिद्धान्त बनाया  है

 कि  नेशनल  हाईवे  बनाते  एक  सूबे  से  दूसरे  सूबे  का  सम्बन्ध  स्थापित  हो  ar

 इसके  अलावा  जितने  मशहूर  तीर्थ  स्थान  हैं  उन  तक  भी  नेशनल  हाईवे  पहुंचाये  मसलन  बिहार

 से  राम इब रम्  तक  कोई  नेशनल  हाईवे  बनाने  का  FAT  सरकार  का  ख्याल  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 नेपाल  हाईवेज  अथवा  राष्ट्रीय  जलमार्गों  का  उद्देश्य  यह  होता  है  कि  वे

 एक  राज्य  की  राजधानी  को  दूसरे  राज्य  की  राजधानी  से  मिलायें  या  जो  हमारे  देश  में  तटों  पर  विभिन्न

 मुख्य-मुख्य  स्थान  हैं  उनको  केन्द्र  से  मिलायें  श्रथवा  एक  yee  को  दूसरे  प्रदेश  से  सिलायें  ।  जहां  तक

 तीर्थ  स्थानों का  सम्बन्ध  हम  उनको  सारे  तिरे  स्थानों  को  ले  यह  शायद  सम्भव  नहीं  जो

 मुख्य-मुख्य  तीर्थ  स्थान  जैसे  पुरी  बद्रीनाथ है  कौर  द्वारका  इन  चार  तीर्थ  स्थानों

 के  निकट  तक  धृतमान  राष्ट्रीय  मार्ग  न्रवदय  पहुंच  गये  राष्ट्रीय  जन  मार्ग  ठेठ  उन  तक  न  पहुंच

 यह  दूसरी बात  है

 श्री पद्म  देव :  माननीय  मन्त्री  जी  ने  कहा  कि  इस  वक्त  जो  चालू  नेशनल  हाईवेंज  हैं  उनको

 वे  बन्द  नहीं  कर  रहे  हैं  बल्कि  चालू  रख  रहे  हैं  ।  बया  उनको  मालूम  है  कि  हिन्दुस्तान-तिब्बत  रोड  की

 जो  पपर  लिंक  है  वह  we  से  बन्द  प्रौर  हालांकि  वह  पहले  Aas  हाईवे  लेकिन  wa  उसको

 उस  तरह  नहीं  माना  जा  रहा  कौर  क्या  उसको  पुनः  जीवित  किया  जायेगा  ?

 श्री  राज  मेरी  जानकारी  में  वायद  साननीय  सदस्य  की  सुचना  सही  नहीं  है  ।

 श्री  खिलजी :  क्या  कांडला  को  अहमदाबाद  से  मिलाने  वाले  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ८

 पर
 कर्म  के  रान  में  पुल  का  निर्माण-कार्य  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर :  हमारा  यही  इरादा  वास्तव
 में  माननीय  सदस्य  को

 पता
 है

 कि
 इसमें

 पूना  में  केन्द्रीय
 जल

 तथा  विद्या  अनुसन्धान  केन्द्र  में  किये  गये  प्रयोगों  के  कारण  कुछ  विलम्ब  हुआ  है  ।

 वह  कार्य  पूरा  हो  गया  है  भ्र  अरब  निर्माण-कार्य  आरम्भ  हो  सकता  है  |

 fet  सोमजी :  क्या  इस  पुल  के  डिजाइन  तैयार  हैं  ?

 श्री  राजबहादुर  :  उसका  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्वे  सूचना  चाहिये  ।

 fot  सुनाया  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  तृतीय  योजना  में  शामिल  करने  के  लियें
 मद्रास  सरकार  ने  पूर्व-तटीय  सड़क  की  सिफारिश  की  थी  श्र  धन  की  कमी  के  कारण  यह  तृतीय

 योजना  में  नहीं  रखी  गयी  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  नया  इसको  सामान्य  राजपथ  योजना  में  शामिल

 किया  जायेगा  ?

 part  राज  बहादुर  मेरा  पहला  उत्तर  भी  इस  सड़क  के  बारे  में  है  ।

 श्री  दिवनंजप्पा :  पश्चिम  तटीय  राष्ट्रीय  राजपथ  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ?

 राज  बहादुर  :
 पश्चिम

 तटीय  सड़क
 राष्ट्रीय

 राजपथ  नहीं  है
 ।

 यह  ऐसी  सड़क  है  जिसके

 बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  विशेष  स्तर  तक  उसके  विकास  के  लिये
 धन

 लगाने
 की

 जिम्मेदारी
 ली

 है  ।  शर  वह  कार्य  किया  जा  रहा
 है  |

 ह. राघधलाल  व्यास  :  राष्ट्रीय  राजपथों  के  सिक्स
 की

 पूरी  सूची  तैयार  की  गयी

 है  atc यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति  सभा-पटेल  पर  रखी  जायेगी  ?

 wah
 में



 ६७९२  मौखिक  उत्तर  ३.  १९६१

 pat  राज  सुची  तैयार  है  ।  यदि  उपयुक्त  पूर्व  सूचना  दी  जातें  तो  यह  रखी  जा  सकती

 ।

 TH)
 गुश्नध्यक्ष  महोदय  :  पुस्तकालय

 श्री  पद्य  देव  ।  माननीय  मन्त्री  जी  ने  कहा  कि  मेरी  जानकारी  ठीक  नहीं  है  ।  क्या  तरे  ग्लानि

 जानकारी  की  जांच  करेंगे  क्योंकि  मैं  वहां  का  ही  रहने  वाला  हूं  कौर  मुझे  मालम  है  कि  कितने  we  से

 वह  नेशनल  हाईवे  बन्द  है  ?

 महोदय  :  मन्त्री  महोदय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  न  दें  ।  मैंने  माननीय  सदस्य  को  एक

 wea  ि स पुछ्धन  की  अनुमति  दी  क्योंकि  ये  हिमाचल  प्रदेश  से  क  हैं  ।  कै  सभी  सदस्यों  को  var  पूछने  की

 अनुमति  देना  चाहता हुं
 ।

 श्रीਂ  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मन्त्री  जी  ने  अभी  बतलाया  कि  जब  तक  नियोगी  समिति

 की  रिपोर्ट  नहीं  श्राती  है  तब  तक  राष्ट्रीय  जन  मार्गों  की  सुची  में  कौर  सड़कों  को  नहीं  जोड़ा  जा  सकेगा  ।

 क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  पिछले  दिनों  तीन  सड़कों  को  इस  सुची  में  जोड़ा  गया  है  ?  भ्रमर यह  बात

 सत्य  है  है  तो  चीफ  इंजी निश् नसं  की  कमेटी  ने  जो  सिफारिश  की  जैसे  बद्रीनाथ  की  सड़क  का  स्वयं

 उल्लेख  मन्त्री  जी  ने  कभी  किया  उनको  इस  सुची  में  जोड़ने  में  उन्हें  क्या  ऐतराज  है  ?

 श्री  राज  बहादुर :  गर  मैं  माननीय  सदस्य  की  स्मरण  शक्ति  को  थोड़ा  जाग्रत  कर  सकूं  तो

 इन  सड़कों  को  रिपोर्ट  के  बाद  में  नहीं  जोड़  गया  है  ।  यह  जो  तीन  सड़कें  जोड़ी  गई  वे  पहले  जोड़ी

 गई  थीं  प्रो  उनकी  घोषणा  सन्  R&Ko  के
 बजट

 में  हुई
 थी  या

 उससे  पुर्व  हो  गई  थी  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :  श्री

 पद्
 देव  ।

 श्री  पद्य  देव  :  कभी  माननीय  मन्त्री  जी  ने  कहा  कि  जिस  सड़क  की  जानकारी  मैंने  दी  उसके

 are  में  मेरी  जानकारी  गलत  है  ।  क्या  माननीय  मन्त्री  जी  मेरी  जानकारी  के  गलत  होने  art

 जानकारी  सही  होने  की  कोई  पड़ताल  करेंगे  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मैं  अवश्य  पड़ताल  करने  की  चेष्टा  किन्तु  मैं  यह  जानता  हूं  यह  जो

 *हिन्दुस्तान-तिब्बत  सड़क  के  नाम  से  मार्ग  है  उस  पर  धीरे-धीरे  काम  हो  रहा  है
 ।

 किस  मात्रा  में  कौर  किस

 गति  से  काम  चल  रहा  इसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  का  अनुमान  दूसरा  हो  सकता  है  कौर  मेरा

 अनुमान  दूसरा  हो  सकता  है  |  बहरहाल  इस  रोड
 के

 बारे  में  सुचना  में  इस  वक्त  नहीं  दे  सकता
 !

 चम्बल  बांध  a  बिजली

 १८६६.  श्री  भोगजी  भाई  :  क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत्  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चम्बल  बांध  से  मध्य-प्रदेश  तथा  राजस्थान  के  किन-किन  जिलों  को  बिजली  मिलेगी  ;

 क्या  उदयपुर  डिवीजन  के  सब  जिलों  को  बिजली  मिल  ak

 क्या  बांसवाड़ा  की  जो  सैलाना  से  केवल  vo  मील  दूर  है  wie  जहां
 चम्बल  विद्युत्  उपलब्ध  इससे  लाभ  होगा  ?

 — ग्

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  (  श्री  हाथो  )  से  भ्रपेक्षित  जानकारी  का  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  है  ।

 विवरण

 मध्य-प्रदेश  तथा  राजस्थान  के  निम्नलिखित  जिले  चम्बल  परियोजना  में  विजली लेंगे  ।

 (१)  मध्य-प्रदेश

 मंडसौर  रतलाम  उज्जैन श

 ¥  इन्दौर  शाजापुर  घार

 9  देवास  सहीर  रैसन

 ¥o  विदिशा  खण्डवा ११  होशंगाबाद  १२

 दे  खरगोन  श्र  ग्वालियर  श्श्  भिण्ड

 १६  मोरेना  १७  राजगढ़  25  ATT  AT

 १९  गणा  दतिया २०  शिवपुरी  २१

 (२)  राजस्थान

 g  जयपुर  अजमेर सवाई  माधोपुर
 v  टोंक  अलवर

 9  बंदी  कोटा  झालावाड़

 १०  भीलवाड़ा  १२  डूंगरपुर उदयपुर  न

 ह. न्  बांसवाड़ा  न  चित्तौड़  gy  जोधपुर

 न  पाली  99  परवाह उ
 नागरपुर  जिले  की  सब  डिवीजन  ।

 हां

 इसकी  सम्भाव्यता  पर  राजस्थान  सरकार  जांच  कर  रही  है  ।

 श्री  भोगजी  भाई  :  बांसवाड़ा  को  बिजली  मिलने  की  कोई  सम्भावना है
 ?

 ग  हाथी  :  यह  प्रदान  बिजली  के  वितरण  के  बारे  में  है  ।

 fama  मह/दय  वह  बिजली  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं
 |

 श्री  हाथी  :  बिजली  जहां-जहां  पहुंचने  वाली  है  उनके  नाम  यहां  दिये  हुए  हैं

 fizo  झाबा

 दतिया  ही

 इन  २१  जगहों  में  जगहों  के  बारे  में  मुझे  पता  नहीं है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  यह  प्रइन  बांसवाड़ा के  सम्बन्ध  में  था  कौर  माननीय  मन्त्री  जी  ने  जो

 स्थान  बतलाये वे  मध्य-प्रदेश में  हैं  परौ  मध्य-प्रदेश सरकार  वहां  बिजली  पहुंचायेगी  ।  बांसवाड़ा

 हालांकि  राजस्थान  में  है  लेकिन  वह  मध्य-प्रदेश  के  बाजार  से  बिल्कुल  नजदीक  तो  क्या  ऐसी  व्यवस्था

 नहीं  हो  सकती  कि  मध्य-प्रदेश  के  थ  इस  लाइन  को  बढ़ा  कर  बांसवाड़ा  जो  डिस्ट्रिक्ट  हैडक्वार्टर  है  वहां

 तक  बिजली  पहुंचाई  जा  सके  ?  क्या  मन्त्री  महोदय  मेरे  मित्र  के  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकेंगे  ?
 का

 मूल  tas  में
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 श्री  बांसवाड़ा  राजस्थान  में  ्र  राजस्थान  के  नीचे  जो  जो  जगहें  बतलाई  गई  हैं
 उनमें  बांसवाड़ा भी  है  जिसको  बिजली  मिलने  के  लिये  लिखा  गया  है  ।  मैंने  सोचा  था  कि  बांसवाड़ा

 मध्य-प्रदेश  में  कोई  जगह  होगी  कौर  उसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  ।  नगर  इसका  सम्बन्ध

 राजस्थान  के  बांसवाड़ा  से  है  तो  उस  का  नाम  तो  इस  में  है  ।

 को  नई  औषधि

 +

 (sit  नंजप्प :

 1१८८.  श्री  रामशंकर  लाल
 :

 हेम  wear  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  की  आयुर्वेदिक  परिषद  ने  चीनी  धनियाਂ नाम  की

 एक  नई  चमत्कारपूर्ण  की  खोज  की  जिसके  बारे  में  यह  दावा  किया  जाता  है  कि  उच्च

 रक्तचाप  का  इलाज  करने  में  वह  सर्पगन्धा  से  भी  अधिक  गुणकारी  है  ;

 यदि  at,  तो  रोगियों  पर  इस  औषधि  का  प्रयोग  करने  के  परीक्षणों  का  क्या  परिणाम

 निकला है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं है
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  नंजर  :  क्या  किसी  अन्य  संस्था  ने  इस  औषधि  का  पता  लगाया  है  या  बनायी  है
 ?

 श्री  करमरकर  :  हमारी  जानकारी  के  अनुसार  यह  धनियाਂ  नाम  की  श्रीषधि  विद्यमान

 नहीं है  ।  है  परन्तु  धनियाਂ  का  हमें  कोई  पता  नहीं चला  है  ।  में  माननीय

 सदस्य  को  यह  भी  बता  दूं  कि  हमने  इस  मामले  में  श्रागे  जांच  की
 क्योंकि

 यह  संगठन  अपने  आपको

 ्, चय झायुव ध दिक  aa  परिषद  कहता  है  कौर  हमें
 पता  कि

 यह  एक  सदस्यीय निकाय  है

 जिसकी  नकली  दवाइयां  बेचने  में  अधिक  रुचि  है  ।  क्योंकि  पहले  उन्होंने  किसी  अन्य  ग्रोस्ज़ी  के  बाये

 में  भी  बताया  था  जो  ae  में  खराबी  को  ठीक  करने  के  लिये  है  ।  कई  सदस्यो ंने  इस  बारे  में

 शिकायत  की  श्र  हमने  मामले  की  जांच  की
 ।

 दौर  हमें  यह  श्राइचये नहीं  होगा  यदि  इस  मामले

 में  भी  art  धनियाਂ  अन्वेषक  की  रुपया  बनाने  के  ख्याल  से  केवल  एक  कल्पना हो  ।

 डा०  सुनीला नायर  :  कया  कोई  ऐसा  तरीका है  जिससे  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इस  प्रकार

 की  बातों  को  रोक  सके
 ?

 क्या  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने के  लिये  कोई  विधि  जो
 बार-बार  ऐसा  करते हैं  ?  यदि  तो  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  ऐसे  अधिकार  लिये  जाने

 की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 pat  कर मरकर
 :

 यह  कहना  कठिन  है  कि  वे  घोखा  दे  रहे  हैं  क्योंकि  इसके  लिये  हमें  साक्ष्य  ढूंढने
 हैं  पार  साक्ष्य  हमेशा नहीं  मिलते  हैं  ।

 इसका  एक  तरीका  यह  है  कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  स्वयं  को

 faa  wast  में
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 आयुर्वेदिक  अ्रनुसंधान  परिषद  शादी  के  नाम  से  पुकारे  जाने  ऐसे  निकायों  को  सीमित  रोका

 जाये  ।  हमारा  मंत्रालय  उस  पर  इस  दृष्टिकोण  से  विचार  कर  रहा  है  ।  अन्यथा इन  व्यक्तियों  को

 चमत्कारपूर्ण  औषधि  जो  हम  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  के  eta  के  अतिरिक्त इन

 शराबियों  का  विज्ञापन  करने  से  रोकना  कठिन  है  ।  परन्तु  ऐसे  व्यक्तियों की  गतिविधि को  सीमित

 करना  कठिन  है  ।  एक  तरीका  यह  होगा  कि  ऐसी  निकायों  के  बारे  में  प्रश्न  ही  न  ट्  जायें  |
 जो  कुछ

 में  कह  रहा  में  भ्र भी  स्पष्ट  करता  हूं  ।  मुझे  इस  मामले  में  चिन्ता  है  ।  यह  विज्ञापन  समाचारपत्रों

 में  के  नाम  से  निकलता  है  ।  समाचारपत्र सामान्य  औषधि  के  बारे  में  इतने

 विज्ञापन  नहीं  छापते  जितने  कि  4.0  अवधि  के  बारे  में  छापते  हैं  ।  नासमझ  रोगी  उन्हें

 लेते  हैं  जब  उन्हें  कोई  परिणाम  नहीं  मिलता  तो  वे  शिकायत करते  हैं  ।  प्रौढ़  फिर  इसको  रोकना

 कठिन  होता  है  ।  माननीय  मित्र  ने  इस  बारे  में  सुना  होगा  परन्तु  जब  पता  चलेंगा  कि  दिल्ली  में  एक

 आयुर्वेदिक  श्रनुसंघान  परिषद  है  जो  ऐसी  श्रौषघियों  के  विज्ञापन  के  लिये  एक-सदस्यीय  निकाय  के

 अतिरिक्त  कुछ  नहीं  है  ।

 इस  चीनी  धनियाਂ  के  बारे  में  हमने  श्रायुवं दिक  निकायों  को  निर्दिष्ट  किया  ।  पाठ्य-पुस्तकों

 में  इसका  उल्लेख  नहीं  है  ।  हमने  वाजार  में  मालूम  किया  |  यह  वहां  भी  नहीं  मिलती  ।  में  केवल

 एक  सुझाव  दे  रहा  हं  कि  इस  सभा  में  श्र  प्रशन  पुछ  कर  गलत  शभ्रादमियों  को  लाभ  न  उठाने  दिया

 जाये  ।

 श्री do  चं०  शर्मा :  क्या  मंत्री  महोदय  ने  इस  शब्द  के  लिये  शब्दकोष  देखा

 1भ्रव्यक्ष महोदय : परन्तु कुछ महोदय  :  परन्तु  कुछ  को  छोड़  कर  सभी  माननीय  सदस्य  यहां  डाक्टर  नहीं  हैं  ।

 मत  यदि  कोई  कहता  कि  क्या  मंत्री  प्रपने  एजेंटों  Tora  विशेषज्ञों के  यह
 3)

 पता  लगाते  हैं  कि  क्या  वह  प्रोक्ति  वास्तव  में  की स्पून हू  या  नहीं  ?  विज्ञापन यहां  पर  माननीय

 सदस्यों के  कारण  नहीं  छपते

 fot  नहीं  ।  मेंने  ऐसा  नहीं  कहा  ।  मेंने  माननीय  सदस्यों  पर  कोई  कटाक्ष

 नहीं  किया  परन्तु  सम्बन्धित  पक्ष  इस  सभा  में  प्रश्नों  के  जरिये  प्रचार  में  ्रभिरुचित  होगी  ।  मैंने

 यह  था

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 केवल  डा०  सुशीला  नायर  ने  यह  प्रदान  पूछा  था  ।  माननीय  सदस्यों  से

 ऐसे  न  पूछ  े  को  कहने  के  बजाय--में  उनको  अनुमति दे  रहा  हुं  क्योंकि  fz  यह

 औषधिਂ  है  तो  हममें  से  प्रत्येक  इसका  इस्तेमाल  कर  सकता  है--मंत्री  महोदय  यह  कह  सकते  हैं  कि

 अब  के  बाद  किसी  भी  का  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन से  पुर्व  केन्द्रीय

 अधिकारी  द्वारा  परीक्षण  किया  जायेगा  ।  या  ऐसी  ही  कोई  कार्यवाही की  जायेगी  ।  क्योंकि वे

 इससे  अरपना  पिंड  छू  डाना  चाहते  हैं  इसलिये  वह  ऐसी  बात  कह  रहे  हैं
 ।

 वह  परामर्श  देना  ठीक  नहीं  है  ।

 दूसरी  जोर  ,  मंत्री  महोदय
 इस

 बारे  में  कार्यवाही  करें  कि  इन  लोगों  को  दण्ड  दिया  जायें  कौर  यदि

 इन  औषधियों  का  सक्षम  प्रयोगशाला  अथवा  परिषद  में  परीक्षण  नहीं  किया  जाता  तो
 वे

 बेची  नहीं

 जानी  चाहिये  ate  उनका  विज्ञापन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यों  को  ऐसे  मामले  न

 उठाने को  कहने  के  बजाय  ऐसी  कोई  कार्य  वाही
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 श्री  जो  कुछ  रखने  उससे  सहमत हूं  ;  परन्तु  कानून  किसी

 अ्रवस्था कि तक  लागू
 होता  मा  न  लीजिये  कि  कोई  या  श्रौषषि  है  श्री

 मूल  wast  म
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 किसी के  द्वारा  यह  कहा  जाये  कि  उस  औषधि  के  सेवन  से  ठीक  हो  सकता है  तो  उस  हद  तक

 उस  पर  प्रतिबन्ध है  ।  परन्तु  नगर  कोई  व्यक्ति  समाचारपत्रों  में  यह  विज्ञापन  देता है  कि

 sofa  लीजिये  कौर  आपका  दन्त रोग  जाता  रहेगाਂ  तो  कानन  मुझे  सरकार  को  कार्यवाही  करने

 का  अधिकार नहीं  देता  ।

 उस  दृष्टिकोण  से  मैँ  यह  कहता  हूं  कि  ऐसी  चमत्कारपूर्ण  औषधियों  के  बारे  इस  सभा  में

 प्रशन  रखने  के  बजाय  माननीय  सदस्य  पहले  मझसे  पत्र  यवहार  कर  लें  उन्  श्राइन  देता ह

 कि  पत्र  प्राप्त  होने  के  ७२  घंटों  के  भीतर  उत्तर दे  दिया  जायेगा ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  विश्वास है  कि  माननीय  सदस्य  ऐसे  छलकपट  को  रोकने  के  लिय  काय

 वाही  करने  में  मंत्री  महोदय  को  सहयोग  प्रदान  करेंगे  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  पास  कानून

 है  ।'  संविधान बदला  जा  रहा  है  ।  यदि  आवश्यक  तो  वह  कानून  बना  सकते  हैं  ।

 श्री  तिरुमल  राव  :  देश  के  प्रत्येक  भाग  केवल  इसी  औषधि  कौर  इसी  रोग  के  लिय
 न

 बल्कि  कई  रोगों  के  बड़ी  संख्या  में  उठे  विज्ञापनों से  जनता  की  रक्षा  के  लिये  सरकार  क्या  ठोस

 कार्येवाह्दी  कर  रही  है  क्योंकि  जनता  इन  मिथ्या  चिकित्सकों  कौर  घोखा  लेने  वाले  विज्ञापनों  की  दया

 पर  frat  करती  है
 ?

 कानून  में  संशोधन  करके  अथवा  इन  विज्ञापनों  की  सत्यता  का  परीक्षण  करनें

 के  लिये एक  स्ट्ण्ड्ड  औषधि  श्रनसंधान  प्रयोगशाला ਂ  बना  कर  मंत्रालय  क्या  ठोस  कार्यवाही कर

 रहा हैं  ?

 fea  महोदय
 :

 मंत्री  महोदय  समूचे  देश  के  लिये  उत्तरदायी हैं  कौर
 यदि

 वे
 कोई

 पग  उठाना  चाहते  में  नहीं  समझता  कि  यहां  पर  कोई  भी  सदस्य  जिसने  इसमें  भाग  लिया
 उनके

 मार्ग  में  रोड़ा  श्रटकायेंगे  ;  वास्तव  में  वे  सदस्य  भी  जिनको  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत  नहीं  दी
 गयी

 मंत्री  महोदय  की  सहायता  करेंगे  उन्हें  उन  व्यक्तियों  जो  अच्छी  प्राविधियों के  नाम  पर

 व्यापार कर  रहे  पकड़ने  के  लिये  अधिकार देंगे  ।

 सा०  श्री  शरण  मंत्री  महोदय  नें  झ्र भी  बताया  कि  उन्होंने  जांच  की  थी  कौर  पता

 लगाया कि  यह  केवल  एक-सदस्यीय निकाय  है  ।  क्या  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  ने

 उस  व्यक्ति  को  ब  लाया  था  ate  उससे  उस  औषधि  के  बारे  में  बताने  को  कहा  जिसका इस  प्रशन  में

 जिक्र  है  जो  मंत्री  महोदय  को  बाजार  में  नहीं  मिल  सकी
 ?

 श्री  करमाकर  मैं  समझता  हुं
 कि  मै  वह  भी  प्रयत्न  करूंगा  ।  हम  उस  व्यक्ति  को  पत्र  लिखेंगे

 ale  उससे  कहेंगे
 कि

 वह  हमें  बताये  कि
 वह

 औषधि  कौन  सी  है  ;  कौर  यदि  कोई ई  उत्तर  प्राप्त
 तो  मेँ  वह  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा

 ।

 meat  महोदय  :  वह  इसकी  जांच  करें  |

 झांसी में  वाटरਂ  वर्क्स

 1१८७१  डा०  सुशीला  नायर
 :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  झांसी  में  रेलवे  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ate  वहां  के  स्थानीय

 प्राधिकारियों  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  वाटर-बरक्स  स्थापित  करने  की  एक  प्रस्थापना  है
 ;  शौर

 यदि
 हां

 /
 तो  इस  परियोजना  की

 किसान्विति
 के

 बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 |

 tas  अ्रग्रेजी  में
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 प्रत्येक पक्ष  द्वारा  कितना  योगद  करने  का  विचार हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  श्री  शाहनवाज  नहीं  ।

 शौर  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  एक  वर्ष  पहले  ऐसी  एक  प्रस्थापना  थी
 ?  क्या

 इस  प्रस्थापना  को  छोड़  दिया  गया  है  waar  क्या  इसे  जल्दी  ही  क्रियान्वित किया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्री  (  श्री  जगजीवन  राम  )  :  एक  ऐसी  प्रस्थापना  थी  कि  माताटीला  बांध  के  पानी

 रेलवे  उत्तर  प्रदेश  सरकार  प्रौर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  श  रूप  से  एक  वाटर

 ः  बनाया जाये  ।  जहां  तक  रेलवे  का  सम्बन्ध  उसे  झांसी  में  MTA  पानी  सम्बन्धी  आवश्यकताओं

 के  बारे  में  लगभग  श्रात्म-निर्भरता प्राप्त  है  ।  कुछ  पानी  की  अ्रविलम्ब  रूप  से  आवश्यकता  थी  इसलिये

 हमने  भ्र पनी  एक  योजना  को  क्रियान्वित  करना  शुरू  किया  क्योंकि  योजनाਂ  में  बहुत  विलम्ब

 हो  रहा  था  ।  aa  संयुक्त  योजना  में  हमारे  शामिल  होने  का  कोई  प्रदान  पैदा  नहीं  होता  ।

 सुशीला  नायर  :  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  की  योजना  पर  एक  करोड़  रुपया  लागत
 पायी ?  क्या  यह  भी  सच  है  कि  संयुक्त  योजना  अधिक  लाभप्रद  fos  होती  ae  उससे  जनता  के

 बहुत  बड़े  भाग
 को

 लाभ  कौर  यदि  तो  माननीय  मंत्री  संयुक्त  योजना  को  बचाने  के

 लिए  कुछ  करेंग े?

 pat  जगजीवन  राम  :  ये  सारे  wars  ठीक  नहीं  हैं  ।  रेलवे  योजना  की  लागत  १  करोड़

 रु०  नहीं है  ।

 इस  पर  कितनी  लागत  शीरानी है  ? डा०  सुशीला  नायर

 श्री  जगजीवन राम  :  जेसा  कि  मेंने  बताया  है  ।  हमें  भ्र पनी  आवश्यकताओं के  बारे  में
 लगभग  खत्म-निर्भरता  प्राप्त है  ।  हमें  पानी  की  बहुत  थोड़ी  अतिरिक्त मात्रा  की  आवश्यक  ता
 थी  ae  योजना  लगभग  ६  लाख  to  की  है

 fat  ब्रज राज  सिह  :  क्या  संयुक्त  योजना  को  हाथ  में  लना  सम्भव  नहीं  हूं
 ?

 क्या  वह

 अधिक  लाभप्रद नहीं  होगी  ।

 pura  महोदय  :  :  मेरा  विचार  है  कि  सदस्य  महोदय  उत्तर  को  समझ  नहीं  पाये  ।  रेलवे

 को  कुछ  पानी  की  अविलम्ब  आवश्यकता  थी  ।  रेलवे  स्थानीय  अधिकारियों के  साथ  संयुक्त  योजना

 में  शामिल  होनें  को  तैयार  थी  ।  किन्तु  संयुक्त  योजना  में  देर  हो  रही  थी  ।  wa  उन्होंने ६  लाख

 रु०  व्यय  करके  श्रात्म-निर्भरता प्राप्त  कर  ली  है  ।

 पडा०  सुशीला  नायर  :  यह  ६  लाख  रु०  व्यय  करने  का  प्रदान  नहीं  है  ।  वहां  पर  रेलवे

 की  एक  बहुत  बड़ी  वर्कशाप  ate  रेलवे  कर्मचारियों  की  एक  बहुत  बड़ी  बस्ती  है  ।  पिछले की
 प्रस्थापना के  सरनू  गर  रेलवे  को  काफी  पानी  की  आवश्यकता  थी  ।  जहां  तक  झ्रावश्यकताओओं

 का  सम्बन्ध  है  क्या  रेलवें  मंत्रालय  संयुक्त  योजना  के  लिए  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कौर  स्थानीय  अधिकारियों

 के  साथ  शामिल  होने  के  wet  पर  विचार  करेगा
 ?

 a
 महोदय  में  इस  wet  की  manta  नहीं  दूंगा

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नागार्जुन  सागर  परियोजना के  लिए  ऋण

 श्री  रामी  रेड्डी  :  कया  सिचाई  तर  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 झाड़न  प्रदेश
 की

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार
 से

 यह  श्रतुरोध

 किया  है  कि  नागार्जुन  सागर  परियोजना  के  लिए  दिये  गये  ऋण  पर  दिये  जाने  वाले  ब्याज  की  अदायगी

 की  शर्तों  में  परिवर्तन  किया

 यदि  तो  उनकी  प्रस्थापनाश्रों  का  क्या  ब्योरा  ak

 केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ak  इस  विषय  मे  क्या  कार्यवाही  की  ना

 रही

 सिचाई  और  विद्युत  उप मन्त्री  :  से  wee  प्रदेश  को  नागार्जुन

 सागर  परियोजना  के  लिए  दिये  जा  रहे  ऋण  के  निबंधन  ak  शर्तें  कभी  तय  नहीं  की  गयीं  ।
 वित्त

 मंत्रालय  के  परामर्श  से  उन्हें  भ्रन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्री रामी  रेड्डी  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  सिंचाई  परियोजना  पर  किये  जाने  वाले

 योजन  से  तुरन्त  लाभ  नहीं  कया  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  पर
 कम  ब्याज  लिया  जायेगा  |

 fat  हाथी  :  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  ३१  PENG  तक  मंजूर  किये  गये  ऋणों  पर
 Sui  प्रतिशत की  दर  से  ब्याज  लगेगा  कौर  इसके  बाद  की  रकमों  पर  ३  प्रतिशत  ब्याज  लिया  जायेंगी

 |

 ३१  १६४५८  तक
 दी

 गयी  रकमों  जो  सिंचाई  कार्यों  के  लिये  उधार दी  गयी
 ३

 मत  की  दर  से  ब्याज  लगेगा  ।

 श्री  रामी  रेड्डी  :  यह  परियोजना  कब  पुरी  होगी  ?  इस  परियोजना  के  पहले  gegz—ey

 में  पुरा  होने  का  अनुमान  था  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  wa  शायद  यह  परियोजना  चौथी  योजना  के
 मध्य तक  चलेगी  ।  क्या  यह  सच  है  ?  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  परियोजना  के  मौजूदा

 2  करोड़  रु०  के  प्राक्कलन में  २०  करोड़  रु०  की  वृद्धि  होने  का  अनुमान है  ?

 fait  हाथो  :  area  प्रदेश  से  हमें  जो  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  प्राप्त  हुए  हैं  उसमें  €१  करोड़

 रुठ  का  उल्लेख है

 pore  सहोदय
 :  यह  कब  पूरा  होगा  ?

 pat  हाथी :  मेरा  ख्याल  @  PEQY~EE  तक  ।

 fat  रामी  रेड्डी  :
 मंत्रालय  द्वारा  are  परिचालित  किये  गये  से  पता  चलता हैं  कि

 इसकी  लागत  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  कौर  इसमें  २०  करोड  की  वृद्धि  होने  का  धन-च्

 मान  है  ale  यह  परियोजना  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्र  स  पहले  पुरी  नहीं है  are  इसके

 चौथी  यो  तना  के  दौरान  पूरा  होने  का  अ्रतूसान है है  ।  मेंक  इसीलिये  yes  पूछा

 श्री  हाथी  :  में
 ने

 बताया  था  कि  १९६०  में  मंजूर  किया  गया  पुनरीक्षित  अनुमान

 ९१.१२  करोड़  रु०
 का  है

 ।  जहां  तक  मझे  पता  है  यह  परियोजना  तीसरी  योजना  के  शर्त  तक

 qa  a  जायेगी
 1

 ण

 मूल  sat  में
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 jan  कया  दोनों  सरकारों  के  बीच  हो  रही  बातचीत  कौर  चर्चा  के  दौरान  जितनी

 रकम  को  आवश्यकता  क्या  केन्द्रीय  सरकार  च्यान्ध्र  सरकार  को  उतनी  रकम  प्रदान  कर

 pat  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  ३२  करोड़  रु०  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ग्रोवर

 हय्य  ३४  करोड़ रु०  हुया है  |  कुल  व्यय  ३६  करोड़  रु०  ।  तीसरी
 प  च

 वर्षीय  योजना
 की

 अक़वामी  में  भी  हम  इस  को  क्रियात्वित  करने  के  लिए  शेष  रकम  की  व्यवस्था  करेंगे  |

 ै  fears  राव  :  ब्याज  का  हिसाब  किस  झ्राधार  पर  लगाया  जाता  है
 ?  मंत्री  महोदय

 ने  बताया है  कि  aN  से  पहले  ब्याज  की  दर  vt  प्रतिशत  थी  किन्तु  इसके  पश्चात इसे  घटा  दिया

 गया है  ।

 श्री  हाथी  :  वित्त  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  ।  उनका  कहना  था  कि  विद्युत

 योजनायें  से  जल्दी  राय  होने  लगती  है  लिए  दिये  गये  ऋण  पर  अधिक  ब्याज  लगना

 चाहिए  और  १९५८  तक  सिचाई  परियोजनाओं  के  लिए  दिये  गये  ऋणों  पर  ३  प्रतिशत  दर  के  हिसाब

 से  ब्याज  लगना  चाहिए  ।

 श्री  तिरुमल  राव  gays  तक  दिये  गये  ऋण  पर  ब्याज  की  दर  Sil  प्रतिशत  है  ।  क्या

 में  ath  समझा  हु
 ?

 pu  हाथी  :  जी  ga  एक  जटिल सी  बात  है  ।  कल्पना  करें  कि  ब्याज  १९४५७  में
 दिया  गया  था  ।  अर्थात्  १९४५८  से  पहले  दिया  गया  था  ।  उस  पर  1.0  प्रतिशत  की  दर  से  ब्याज
 लगाया  गया  था  ।  किन्तु  ऋण  की  बकाया  राशि  जिसकी  अदायगी  ३१  Reus  से

 पहले  को  जानी  ब्याज  की  दर  प्रतिशत  होगी  |

 घीसू  ०  सत  :  स्वान्त  प्रदेश  को  8&us  से  पहले  कौर  Pes  के  पश्चात  कितना

 कर्ण  दिया  गया  ?

 pat  हाथी  :  केन्द्र  दारा  १९५५ से  १६६१  तक  कुल  ३४  करोड़ रु०  ऋण  दिया  गया
 ?

 ह  रासो  रेड्डी  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्र  सरकार  झानंध्  सरकार  को  इस  परियोजना

 को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  पर्याप्त  धन  प्रदान  नहीं  कर  ौर  इस  परियोजना के  पूरा  होने

 म
 क्

 इसीलिए  विलम्ब  हो  रहा है  ?

 छी  हाथों  :  दूसरी  योजना
 में

 पहले  ३२.  ३  करोड़  रु०  की  व्यवस्था
 की

 गयी
 थी  ।  केन्द्र ने

 ३४  करोड़  ado  अर्थात्  उससे  २  करोड़ रु०  अधिक  ऋण  प्रदान  किया  और  राज्य  सरकार  को

 बोजन  के  दारा  alate  व्यय  करने  की  अनुमति दी  गयी  ।  इस  प्रकार  कूल  ३४  करोड़  तू

 व्यय  ह्सझ्री  ।  नमाज  सागर  परियोजना  पर  योजना  में  की  व्यवस्था से  ७  करोड़  रु०  अधिक

 व्यय  हुआ  ।  वास्तविक  स्थिति यह  है  |

 अंग्रेजी  में
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 ग्लाइडर  निर्माण  परियोजना

 ॥  ड

 श्री  ल  |: ह ०  बिट्ठल राव
 1१८७३

 थी  कहना

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ग्लाइडर  निर्माण  जना  को  किसी

 सरकारी  साथ  को  सौंपने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  झर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 जिनेटिक  age  उपमंत्री  (  भी  मुही उद्दीन  )  :  ate  भारत  में  दो  प्राइवट

 कम्पनियों  मैस  एयरोनॉटिकल  सर्विसिज  कलकत्ता  मैसेज  To  सी ०  को

 लिमिटेड  द्वारा  ग्लाइडर  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 fat त०
 ब०  विट्ठल राव  :  इस  बात  को  देखते  हुए

 कि
 हमें  १०  ग्राइडिंग केन्द्र  खोलने

 भया  सरकार  को  इन  इर  द्य ब्ट् निर्माण  करते  चाले  करखा  मे  द  सित  कोरस  को  बकते  दास

 में  लेने  की  कोई  प्रस्थापना  है
 ?

 fat  मही उद्दीन  :  जी  नहीं  ।  एसी  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन
 नहीं

 है
 ।

 मती
 रेणु  चक्रबर्ती  :  कया  इन  ग्लाइडर  निर्माण  परियोजनाओं  के  affect  देश  में

 कोई  विमान-निर्माण  अर  मुरम्मत-केन्द्र  जा  रहे  हैं  शआर  यदि  तो  किन  स्थानों

 पर  ?

 pat  मुही उद्दीन  इस  बात  का  मूल  प्रीत  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 fat  तंगा मणि  :  कलकत्ता  कौर  बम्बई  की  इन  फर्मों  की  क्षमता  कितनी  है  कौर  हमरी  मौजूदा

 मांग  कितनी  है  ?

 fat  संहीउद्दौीन  :  इन  फर्पों को को
 ४०  शौर  ५०  के  सोच  west  दिये  ही  इस  aka  इनकी

 क्षमता  १०  अथवा  १४५  ग्लाइडर  प्रति  वर्ष  की  हैं  ।

 fat  यादववारायण  जाधव  FAT  ये  ग्लाइडर  ग्रन्तर्राष्ट्ीय  स्तर  के  हैं
 ?

 re  AAG & gris 3
 :  थे  ग्लाइडर  भारतीय  परिस्थितियो ंके  लिए  अपेक्षित  विशिष्टियों के  अनुसार

 बनाये  जाते  हैं  श्र ये  लग श्रच चदर  ग्लाइडर हैं  ।

 हीरा कद  बांध

 1१८७४.  श्री  प्र०
 ग  देव

 :
 क्या  सिचाई  और  विद्यत् मंत्री यह मंत्री  यह यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उन  नोटों  जिन्हें ह  द  बाद  के  निर्माण  कारण

 निष्कासित  किया  गया  पुरा  म्माबजा दे  दिया  है  ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 ror  2  तनी
 (a)  अव  ae  tact  रकम  की  झ्र दाय गी  की  गयी  है  ;  अ्रौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  77  तो  पूरा  मुश् नावज  कब  दिये  जाने

 की  संभावना है  ?

 सिचाई site  faa  उपमंत्री  (  श्री  हाथी  )  :  जी  श्रीमन्  ।

 PEL?  के  त्रस्त  तक  9, 32,88, 892,  २४  रु०  Mar  किये  गये  थे  ।

 अपमान  है  कि  पुरा  मुआवजा  देने  में  दो  वर्ष  लग  जायेंगें  ।

 fat  प्र०  मं०  देव  :  wt  कितना  प्रतिकर  दिया  जाना  बाकी है  ?

 pot  हाथी  :  कुल  व्यवस्था  ११  करोड़  रु०  की  है  जिसमें  परिवहन  भी  शामिल  है  ।

 fat  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :  कया  मुआवजा के  दावों  भुगतान  करने के  लिए  कप बक

 संगठन  स्थापित  किया  गया  है  ?.  यदि  तो  पिछलें  १०  वर्षों  में  १  १  करोड़  रु०  BT  AMAA,  करदा

 न  किये  जाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 fat  ११३  वर्ष  के  पहले  amas  की  प्रदाय गी  नहीं  की  जानी  थी  क्योंकि  यह  क्षेत्र

 जलमग्न  हो  रहा  था  इस  लिए  दिया  जाना  था  ।  कई  मामले  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिए

 भेजे  गये  कई  मामलों  में  लोगों  ने  कपिल  की  है  ।  इसीलिए  पूरा  aaa  नहीं  दिया  जा  सका  ।

 fat  प्र०  to  देव  :  इस  प्रसारण  विलम्ब  को  देखते  क्या  सरकार  राज्य  सरकार  को

 दोष  मामलों  का  भुगतान  करने  के  लिए  शारिक  सहायता  देगी  ?

 प  हाथी  :  यह  घन  की  कमी  का  प्रदान  नहीं  मुख्य  बात  यह  है  कि  अभी  तक  कई  मामलों

 का  अन्तिम  रूप  से  फैसला  नहीं  |ਂ  |

 port  चिन्तामणि  पाणि गय रही  :  कया  सरकार  को  पता  है  कि  कई  मामलों  जिनके  बारे  में

 पिछने  दो  वर्ग  से  फैसला  हो  चुका  पंचाट  में  निर्धारित  दर  के  अनुसार  मुआवजा  नहीं  दिया  गया  ?

 fat  हाथी  :  मुझे  जानकारी  किन्तु  यदि  वह  कोई  मामला  मेरे  ध्यान  में  लायेंगे  तो  मैं

 निश्चित  ही  उसकी  जांच  करूंगा  ।

 दामोदर में  बाढ़

 1*१८७६.  भी  हरविन्द  घोषाल  :  कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  tea  के  प्रथम  सप्ताह  में  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  समय  पर  बहुत  सा  पानी

 छोड़  देने  के  कारण  दामोदर  में  बाढ़  श्र  गयी  थी  ;  कौर

 यदि  तो  यह  पानी  क्यों  छोड़ा  गया  था  ate  कितनी  क्षति  पहुंची  है  ?

 सिचाई  कौर  fara  उपमंत्री  :  कौर  दामोदर  नदी ही में श्रप्रेल

 १९६१  के  प्रम  सप्ताह  में  कोई  बाढ़  नहीं  करायी  किन्तु  पिछले  वर्षों  के  मैदान  शौर  पंचेत

 जल-विद्युत  विजयी  घरों  बिजली  के  सम्भरण  की  स्थिति  खराब  होने  के  पुरी  क्षमता

 से  काम
 करना

 जिसके  फलस्वरूप  वर्ष  के  इस  भाग  में
 जल

 का  निस्सारण  सामान्य  से  प्रतीक

 tra  अंग्रेजी  में
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 मात्रा  Agar  था  ।  जल  का  दैनिक  निस्सारण  औसतन  ६०००  क्यूसेक  था  कौर  केवल  एक  दिन  उसकी

 मात्रा  १६०००  क्यूसेक  हो  गयी  थी  र  यह  बाढ़  की  चेतावनी  की  सीमा  जो  १७०००  क्यूसेक
 = पर  होती  कम  है  ।

 vat  श्वरविन्द  घोषाल  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दामोदर  नदी  के  किनारे  पर  स्थित

 ad  से  मकान  डूब  गये  है ं?

 श्री  बाढ़  के  कारण  ?

 श्री  हरविन्द  पानी  के  एकाएक  छोड़े  जाने  के  कारण  |

 fait  जी  नहीं  ।  परिचय  बंगाल  सरकार  से  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  किसी  मकान

 को  क्षति  नहीं  पहुंची  ।  स्थिति  यह  है  कि  कलकत्ता  में  बिजली  की  कमी  के  कारण  मैदान  श्र  पंचेत

 के  बिजलीघरों  को  पुरी  क्षमता  के  साथ  काम  करना  पड़ा  श्र  इसलिए  कुछ  पानी  को

 करना  घड़ा  |

 श्री  हरविन्द  अया  पातों  को  करने  से  पहले  चेतावनी  देने  की
 कोई

 व्यवस्था

 ह ै?

 ~  श्री  हाथी  :  चेतावनी  दी  जाती  है  किन्तु  लोग  पानी  के  के  लिए  तैयार  ही  नहीं

 थ े?

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  कलकत्ता  में  बिजली  की  मांग  उस  मात्रा

 से  बढ़  गयी  है  जिसकी  सप्लाई  दमोदर  घाटी  निगम  कर  सकता  कौर  दामोदर  घाटी  निगम  को

 कम  जल  वाले  मौसम  में  भी  पुरी  तरह  से  चलाना  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  किस

 प्रकार  रोका  जायेगा  ?

 पच्ची  हाथी  :  ऐसी  स्थिति  हमेशा  उत्पन्न  नहीं  यह  निर्धारित  किया गय  है
 कि

 किसी  भी  हालत  में  १७०००  क्यूसेक  से  अधिक  जल  नहीं  किया  जायेगा  ।

 यात्री  कौर  भारवाही जहाजों  पर  लाइफ-बोट से  जाने के  विनियम

 1१८७७.  श्री  दी०  to  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यात्री  ग्रोवर  भारवाही  जहाजों  पर  लाइफ-बोट  &  जाने  के  विनियमों  का  पुनरीक्षण
 करने  की  कोई  प्रस्थापना  है

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना  का  क्या  ब्योरा  है  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  प्रबन्धों

 में  वृद्धि  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 a यात्री  जहा जॉ पर  जान  बचाने  के  उपकरण  ले  उ
 बात  समुद्र  में  जीवन-सुरक्षा

 सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  १६४८  कौर
 शिमला  १९३१  द्वारा  विनियमित  होतीਂ  है  ।

 faa  अंग्रजी  में
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 इन  नियमों  में  सब  लोगों  के  लिये  लाइफ-बोट  झर  पीपों  द्वारा  तैरने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  यह

 व्यवस्था  पर्याप्त  समझी  जाती  है  ।

 दी०  चे  शर्मा  :  जान  बचाने  वाले  इन  उपकरणों  का  निरीक्षण  कितनी  |... वीक  शर

 किन  के  द्वारा  किया  जाता  है  ?

 fait  राज  बहादुर
 :

 इनका  निरीक्षण  जहाज  के  सर्वेक्षण  समय  होता  हैं
 ।

 fat  do ब्र ०  क्या  यात्री  जहाजों  कौर  भारवाही  जहाजों  में  भी  इन  उपकरणों  की

 अवस्था  होती  है  axa  केवल  यात्री-जहाजों में  ?

 श्री राज  इन  उपकरणों  को  उनको  दिये  गये  भ्रनुसार  ले  जाया  जाता  है  ।

 यात्री  जहाजों  को  इन  निदेशों  का  पालन  करना  पड़ता  है  ।  जैसा  कि  मैंने  कहा  कि  बिना  वाले

 यात्री  जहाजों  को  जहाज  के  सभी  यात्रियों  के  लिये  जान  बचाने  के  उपकरण  ले  जाने  पड़ते  हैं  ।

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  एक्सप्रेस  चिट्ठियां  और  तारों  का  पहुंचाया  जाना

 1१८७८.  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  गांवों  में  एक्सप्रेस  चिट्ठियों  शर  तारों  के  शीघ्र  वितरण  के  लिए  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  :  सरकार  एक्सप्रेस  डिलीवरी  व्यवस्था

 में  सुधार  करने  उसमें  परिवर्तन  करने  के  प्रश्न  पर  सक्रियता  से  विचार  कर  रही  है  ।  प्रयोग  के  रूप

 दल्ली  ote  नई  दिल्ली  में  RH VER  से  एक्सप्रैस  डिलीवरी  की  वस्तुओं  का  कार्य  तारघरों  से

 लेकर  डाकघरों  को  सौंप  दिया  गया  है  और  इसका  निरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  तारों  के  सम्बन्ध

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  और  तार  घर  खोले  जा  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  मंजुला  देवी  :  क्या  ग्रामों  में  डाकघरों  के  टाइमਂ  कर्मचारियों  के  स्थान  पर  पूरे

 समय  काम  करने  वाले  कर्मचारी  रखे  जा  रहे  हैं  ?

 सुब्बरायन  :  प्रभी  सारे  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  फैसला  करने  से  पहले  हर  बात

 पर  विचार  किया  जायेगा

 पति  बासप्पा  :  क्या  एक्सप्रेस  पत्रों  के  शीघ्र  वितरण  के  लिये  प्रोत्साहन-पारितोषिक  देने  की

 प्रणाली लागू  की  जायेगी  ?

 प्०  सुब्बरायन
 :

 ऐसी  किसी  योजना  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  प्रभात कार :  क्या  इस  समय  गांवों  में  एक्सप्रेस  डिलीवरी  की  कोई  व्यवस्था  है  ?

 पाप प०  सुब्बरायन :  मेंने  कई  बार  बताया  है  कि  एक्सप्रेस  पत्रों  की  डिलीवरी

 चपरासियों  ढारा  की  जाती  थी  श्र  हमने  अक्सर  यह  देखा  है  कि  ये  पत्र  सामान्य  पत्रों  के  बाद  पहुंचते

 हैं  ।  हमने  इस  बात  पर  विचार  किया  है
 कि

 इन  पत्रों  के  शीघ्र  वितरण  के  लिये  डाकिये  नियुक्त

 किये  जायें  ।  किन्तु  उसकी  लागत  का  नूमानी  लगाया  जा  रहा  है  ।  भर  प्रयोग  के  रूप  में  दिल्ली

 नई  दिल्ली  में  इसका  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रीमती मफीदा  अहमद  :  इस  बात को  देखते  हुए  कि  area  के
 न

 केवल  गांवों  में  बल्कि

 महत्वपूर्ण  कस्बों  में  भी  chars  को  एक्सप्रेस  पत्रों  शौर  तारों  का  वितरण  नहीं  किया  क्या
 सरकार

 Sy  नन्ने

 इस  बात  के  लिये  कदम  उठायेगी  कि  इनका  वितरण  शीघ्रता
 Wool:

 +47  अंग्रेज़ी  में
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 डा०  प०  सुब्बरायन :  हम  शर  से  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |

 cart  से  पत्रों  की  तरह  भेज श्री  प्रभात कार  :  क्या  यह  :  धारण  तारों  को  म

 दिया  जाता  है  ?

 डा०  प०  सुब्बाराव
 :

 मैं  इस  आरोप  को  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  यह  सच  नहीं  है  ।

 श्री  यादव  नारायण  जवाब  :  ग्राम  पंचायतों  के  कितने  गांवों  में  अभी  डाक-व्यवस्था  की

 जानी है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  मूल  wee से  उत्पन्न नहीं  होती  ।

 लोको  रनिंग  कोजीकोडे  को  छत  का  गिरना

 [att  कुन्दन
 :

 |  श्री
 श्र  क०  गोपालन :

 |
 श्री  त०  ब०  fart  राव

 *  Pave.  श्री  do  ईया चरण  :

 |  भी  जीनचन्द्रन

 |
 श्री  कुट्टिकृष्णन्  नायर

 :
 तलल्लाकोया  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे =r  \  at  छत  के  बैठ  जाने  से  तीन  श्रमिकों
 क्या  लोको  ert  कोजीकोडे  ह  ना

 को  भारी  चोटें  art  हैं
 :

 क्या  घायल  कर्मचारियों  को  कोजीकोडे  के  सिविल  अस्पताल  में  रेलवे  कर्मचारियों

 के  लिये  आरक्षित  में  दाखिल  नहीं  किया  गया  क्योंकि  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  उन्हें  प्रमाणपत्र

 नहीं दि

 क्या  शैड  की  छत  के  एकाएक  बैठ  जाने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच
 गौर की  गयी

 यदि  तो  क्या  कारण  थे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  हां  ।  १३-४-६१  को  लोको  शेड

 की  छत  का  पूर्वी  हिस्सा  ढह  गया  जिसके  फलस्वरूप  ५  कर्मचारियों  को  मामूली  चोटें  झाई  ।

 नहीं  ।  घायल  कर्मचारियों  को  तुरन्त  सिविल  अस्पताल  में  भर्ती  किया  गया  जिनमें
 से  ४  को  अ्रस्पताल  में  चिकित्सा  के  लिये  रख  लिया  गया  कौर  xa  व्यक्ति  को  फर्स्ट  एड  चिकित्सा
 के  बाद  अ्रस्पताल  से  छोड़  दिया  गया  t

 कौर  हां  ।  लकड़ी  का  ढांचा  और  खपड़ैल  की  छत  तेज़  बारिश  तौर  झांसी

 की  वजह  से  अचानक ढह  गईं  '  समय-समय  पर  किये  जाने  वाले  जांच  के  दौरान  इस  ढांचे  में  कोई

 खराबी  नजर  नहीं  थी  +

 मूल  gas  में
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 गन्नो  कुन्दन :  कया  यह  सच  है  कि  कोज़ीकोड  के  नागरिकों  कौर  कर्मचारियों  के  संघों  ने

 इस  इमारत  के  पुर्ननिर्माण की  मांग  की

 tot  शाहनवाज़  सां  :  इमारतों  की  नियमित  जांच  दक्ष  अधिकारियों  द्वारा  की  लाती  है

 are  जिस  इमारत  में  कोई  खतरा  नज़र  भ्राता  हो  उसे  गिराकर  नयी  इमारत  बना  दी  जाती  है  ।

 इस  लोको
 पेड

 के  गिरने  का  सन्देशा  है  ऐसी  कोई  बात  नज़र  नहीं  भाई
 ।

 लेकिन
 अचानक

 तेज  श्रांति
 और  बारिश  झरा  गई  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  नागरिकों  शौर  कर्मचारी

 संघों  ने  इमारत  के  गिरने  से  पहिले  अधिकारियों  से  उसे  फिरसे  बनाने  के  लिये  कहा  था  ?

 tat  शाहनवाज़  रखा
 हमें  ऐसे  किसी  सुझाव  का  इल्म  नहीं  है  ।

 teil  do  ईश़्वर  :  इस  इमारत  की  अन्तिम  जांच  कब  को  गई  थी  ?

 fat  शाहनवाज़  ओ  ०  डब्ल्यू०  द्वारा  इसकी  जांच  २४  Lego  को  रोक

 असिस्टेंट  इंजीनियर  द्वारा  २२  Beko  को  की  गई  थी  ।

 श्री  कुर्सी  कया  घायल  कर्मचारियों
 को

 कोई  मुआवजा  दिया  गया  है
 ?

 tat  शाहनवाज  सभी  कर्मचारियों  पर  कामगार  प्रतिकर  अ्रघिनियम  के  उपबन्ध

 लागू  होते  प्रौढ़  जो  भी  कर्मचारी  मुआवज़ा  पाने  का  हकदार  है  उसे  मुआवजा  जरूर  दिया  जायेगा  ।

 प्रोग्राम

 Fane,  श्री  तंगामणि  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वर्ष  में  प्रोग्रामਂ  को  अरन्य  केन्द्रों  में  भी  लागू  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या है

 क्या  मद्रास  राज्य  में  तंजौर  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  जिले  को  भी  चुना  गया  है  ;

 मद्रास  राज्य  के  लिए  कितनी  धनराशि  निर्घारित  की  गयी

 fata  मंत्री  (  डा०  पं०  शिव
 :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 जाता  है  ।  शर  saw  क़सम

 झर  जम्मू भ्र ौर  काश्मीर  इन  बचे  हुए  राज्यो ंके  एक-एक  जिले  में  यह  कार्यक्रम  चालू  करने  का

 निश्चय किया  गया  है  ।  राज्य  सरकारों  ने  कृषि  उत्पादन  सहकारी  संस्थानों  के  स्थायित्व  की

 दृष्टि से  जो  जिले  फिलहाल  उपयुक्त  बताये  हैं  उनकी  उपयुक्तता  विचाराधीन  है  ।  कार्यक्रम के
 ray के  लिये  भारत  सरकार  की  औपचारिक  मंजूरी  राज्य  सरकारों  को  जल्दी  ही  भेज  दी  जायेगी  ।

 नहीं  ।

 मदरास  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगेत  इस  कार्यक्रम  के  fat  ko

 करोड़  रुपया  मंजूर  किया  गया  है  जिसमें  से  इस  वर्ष  का  अर्थात  १६६१-६२  का  आवंटन  १९.  ०२

 लाख  रुपया  है  |

 pelt  तंगामणि :  कया  यह  सारा  रुपया  तंजौर  जिले  में  खर्च  किया  जाने  वाला  है  या  कि  तीसरी

 गोतिया  मै  इच  कायन  मैं  कोई  मोर  MAT  भी  tr  दिशा  जागेगा

 ऐ

 +  qa  अंग्रेजी  में



 इस  मौखिक  उत्तर  ् ~  हश्र te)  १६६१

 डा०  Go  झा०  देशमुख  चूंकि  हमने  प्रत्येक  राज्य  का  एक  जिला  लिया  है  इसलिये  यह

 रुपया  तंजौर  में  ही  खर्चे  किया  जायेगा  |

 fait  तंमामणि  क्या  यह  कार्यक्रम  मदरास  राज्य  कै  किसी  श्र  जिले
 में  भी  कार्यान्वित

 किया  जायेगा  ?

 डा०  aro  देशमुख  :  नहीं  ।  हमारा  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  है  ।

 गिराया  महोदय  क्या  इस  कार्यक्रम  के  बारे  में  कोई  साहित्य  पुस्तकालयों  रखा  गया

 डा०  पं०  का  देख  :  हां  ।

 श्री  शिवनंजप्प  :  क्या  मैसूर  राज्य  का  area  जिला  इस  कार्यक्रम  के  लिये  चुना  गया  है  ?

 पं०  alo  देशमुख  ca  जिले  की  सिफारिश  की
 गई  है  शर  बहुत

 कर  वह  स्वीकार  कर

 ली  जायेंगी  ।  i  अन्तिम  स्वीकृति  प्रदान  करने  ये  पहले  मंत्रिमंडल  द्वारा  निर्णय  किया  जाना

 होगा ।

 fat  विभूति  मिश्र  क्या  यह  सही  है  कि  जहां  जहां  पैकेज  प्रोग्राम  शुरू  किया  गया  है  वहां

 वहां  श्रावक-स्टाफ  है  कौर  जितना  काम  होना  चाहिये  उतना  नहीं  होता  है  ?  ऐसी  सुरत  में  क्या  यह

 अधिक  weal  न  होता  कि  सरकार
 जितनी

 ये  सुविधायें  किसानों  को  पहुंचा  देती  ताकि  प्रोडक्शन

 बढ़  सकता  ?

 डा०  Go  ato  देशमुख  :  मैं  नहीं  समझता  कि  ag  दुश्मन  बात  है  ।  यह  हो  सकता है  कि
 माननीय  सदस्य  उस  स्टाफ  का  कर  रहे  हों  जो  ट्रेनिंग  में  है  ।  जिस  वक्त  तक  वह  ट्रेनिंग  में

 रहेगा  सरपलस  मालूम  होगा  |  मगर  जब  वह  काम  पर  प्रा  जायेगा  तो  सरपलस मालू  नहीं  होगा  ॥

 fot  तंगामणि  :  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  पहले  एक  बार  बताया  था  कि  विभिन्न

 जिलों  में  इस  प्रयोग  को  देखने  के  बाद  विभिन्न  राज्यों  में  कुछ  श्र  जिलों  को  जोड़  दिया  जायेगा  ॥

 तंजौर  में  यह  प्रयोग  कई  वर्षों  से  किया  जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  तीसरी  बार  पूछा  जा  रहा है  ।  माननीय  मंत्री  बता  चुके  हैं  किः

 केवल  एक  जिला  लिया  गया  है  ।  तब  माननीय  सदस्य  यह  सुझाव  क्यों  दे  रह ेहैं  कि  एक  और  जिला

 लिया  जाना  चाहिये  ।

 fart  तंगदिली  :  विवरण  में  इसका  उल्लेख  है  ।  कुछ  राज्यों  में  जिलों  को  भ्रावंटित  किया

 गया  था  तथा  कुछ  राज्यों  में  एक  जिला  जोड़ा  जाना  था  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  स०  का०

 पाटिल  ने  एक  बार  पहले  बताया  था  कि  इस  प्रयोग  के  आधार  पर  wer  जिलों  को  भी  शामिल

 किया  जायेगा  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  अरन्य  जिलों  को  भी  शामिल  किया  जायेगा  ।  १  ,  ४०

 करोड़  रुपया  बहुत  होता है  कौर  इसको  देखने  पर  पता  लगता  है  कि  gee  जिलों  को  भी  शामिल

 किया  जायेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  एक  जिले  के  लिये  है  अथवा  दो  जिलों  के  लिये  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री स०  का०  पाटिल  )  पैकेज  प्रोग्राम ਂ  समस्त  तीसरी  योजना

 के  लिए है  ।  एक  राज्य  में  oy  जिलों  को  मिलाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  मस्त  है  ।  मने यह  कहा  था

 कि  यदि  इस  प्रयोग  में  सफलता  मिली  तो  oem  जिलों  को  बाद
 में  ले

 लिया  जायेगा  परन्तु  तीसरी  योजना

 भ  नहीं
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 यादव  नारायण  केन्द्रीय  सरकार  के  आवंटन  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकार  कितना

 शरन  व्यय  करेगी  |

 पडा०  पं०  झा  देशमुख  :  पूरी  योजना  है  जिसका  में  इस  समय  वर्णन  नहीं  कर  सकता  हूं

 लिलि

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मुगलसराय  रेलवे  या

 १८६४.  श्री  कालिका  सिह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 माल  डिब्बों  के  परिवहन  के  लिए  मुगलसराय  या  की  मौजूदा  क्षमता  कितनी  है  ;

 मुगलसराय  यार्ड  के  अग्रेतर  विस्तार  की  क्या  योजनायें  हैं  कौर  दोनों  तरफ  से  माल

 डिब्बों  के  परिवहन  के  लिए  जो  वार्षिक  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  उसके  भ्रनुसार  इसकी  अन्तिम

 क्षमता  कितनी  होगी  ;

 इस  समय  कुल  जितने  माल  डिब्बों  का  परिवहन  किया  जाता  है  उनमें  कोयले  के  डिब्बों

 का  अनुपात  है  उसका  ग्रीम  लक्ष्य  क्या  है  ;  कौर

 मुगलसराय  ae  में  भीड़भाड़  को  कम  करने  के  लिए  मंत्रालय  की  कया  योजना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  प्रतिदिन  र,६,००  वैगन  जाने  ।

 मुगलसराय  ह  की  क्षमता  के  विस्तार  की  योजनायें  निम्न  हैं  :

 (१)  परप-यार्ड  में  यंत्री कृत  उंचा  स्थान  बनाना

 (  च्  )  डाउन  यार्ड  का  रूपभेद  करना

 इन  कार्यों  के  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  तराशा  है  कि  प्रति  दिन  ३,५००  वैगन  से  ज्यादा  वैगन

 a  जाने  लगेंगे  ।

 तीसरी  योजना  के  ara  में  तथा  इस  समय  श्री  की  ओर  कोयले  के  बैगन  तथा  अन्य

 बैगन  का  अनुपात  नीचे  दिया  जाता  है  :

 इस  समय
 :

 कोयला  :  प्रति  दिन  200.0  बैगन

 प्रति  दिन  ७००  वैगन

 तीसरा  योजना  क  पन्त  में

 कोयले  के  कराने  जाने  के  लक्ष्य  विचाराधीन  है  ।

 wa  सामान :  प्रति  दिन  १०००  वैगन

 मल  अंग्रेजी  में
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 भाग  में  बताई  गई  योजनाकारों  के  अतिरिक्त  मुगलसराय  are  को  सुविधा  देने
 द

 के  लिये  गढ़वा  रोड  तथा  चुक  के  बीच  नई  लाइन  बनाई  रही  है  '

 हुगली  नदीं  के  लिय  तुकबंद-पंत्र

 1१८६७.  श्री  इखजीत  गुप्त  :  कया  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  हुगली  नदी  में  से  रेत  orf  निकालने  के  लिए  मझगांव  बम्बई  को

 लक्षण  यंत्रों  के  लिए  कोई  झ्राडेर  दिया  गया  है  :

 यदि  तो  इसक  परिणामस्वरूप  कितनी  विदेशी  मुद्रा की  बचत  होने  की  संभावना

 है  ;  शर

 ,

 क्या  देश  में  तलकर्षण-यंत्रों  का  निर्माण  करने  की  क्षमता  में  वृद्धि  करने की  कोई  योजना

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  को  राज  :  जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  महीं  होता  ।

 देश  में  तलकषेण  यंत्र  बनाने  की  कोई  विशेष  योजना  नहीं  है  ।  तल कर्षण यंत्र  बनाना

 बड़ा  ही  विशेष  कार्य  है  जिसको  स्थान  विशेष  की  आवश्यकतानुसार  बनाया  जाता  है  ।  परन्तु  कुछ

 भारतीय  साथ  विदेशों  के  सहयोग  से  तलकर्षण  य  बनाने  के  लिए  कह  रही  हैं  ।

 माल-डिब्बों  के  आवंटन  कौ  प्रक्रिया

 1१८६९.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी
 :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  रेलवे  माल डिब्बों  के

 आवंटन  के  सिद्धान्त  का  पुनरीक्षण  करने  शौर  विशेष  प्रकार  की  प्राथमिकताओं  का  निर्धारण  करने

 का  सुझाव  दिया  है  ;

 यदि  तो  इस  सुझाव का  ब्योरा  क्या है

 इंस  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उपमंत्री (  श्री  सें  ०  वें  ०  राम स्वामी )  :  परिचित  बंगाल  सरकार  से  ऐसा  कोई

 wea  नहीं  पाया  है  |

 are  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चाय  बागानों क  लिय  उर्वरक

 प  ok CACO  श्री  प्र०  चं०  क ह  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम में  चाय  बागानों  को  बैरकों  का
 वितरण  करने के  लिए  कितने  एजेंट  नियुक्त

 किये गये  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  एजेंट
 के  हैं  तौर  कितने  बाहर

 के  हैं  ;  ak

 1  मूल  श्नंग्रेजी में में
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 क्या  इन  एजेंटों  की  प्रणाली  के  द्वारा  सरकार  यह  बात  सुनिश्चित  करती  है  कि  झासाम

 के  चाय  बागानों  के  लिए  निर्धारित  sae  अरन्य  मार्केटों  में  न  ले  जाये  जायें
 ?

 मंत्री  (  डा०  to  ato  देशमुख )
 :

 शसाम  तथा  पश्चिम  बंगाल  के  चाय  बागानों

 की  सेवा  के  २०  |

 पांच  फर्मों  के  मुख्य  कार्यालय  श्रीराम  में  हैं  ।

 उर्वरकों  का  आवंटन  झा साम  प्र  पश्चिम  बंगाल  के  चाय  बागानों  के  लिए  सम्मिलित

 रूप  से  किया  जाता  है  ।  वितरक  दोनों  रायों  में  से  किसी  में  भी  इस  का  विक्रय  कर  सकते  हैं  परन्तु
 इनश्रागंनिक  फर्टिलाइजर्स  2eXo  के  अ्रधीन  इनके  खाने  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगा

 दिया गया  है  ।

 इटारसी  स्टेशन  पर  रेलवे  कर्मचारियों  की

 fat  र०  सिह०  किलेदार  :
 1१८७५.

 थी  चंडक :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के  इटारसी  रेलवे
 aaa SOUT  पर  काम  करने  वाले  दो  रेलवे

 कर्मचारियों  को  at  हाल  जब  वहां  पर  एक  गाड़ी  शंटिंग  कर  रही  अपनी  जान  से  हाथ  धोना

 पड़ा

 इस  दुर्घटना  की  जिम्मेदारी  किस  पर  ;

 झ्रपराधियों  को  दण्ड  देने  और  इन  दो  कर्मचारियों  के  आश्रितों  को  देने  के

 लिए  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  )  :
 जी  हां

 कोई  नहीं  ।  दुर्घटना  ware  हो  गई  थी  ।

 (१)  भाग  के  उत्तर  के  कारण  दण्ड  का  wet  नहीं  उठता  है  ।

 (२)  एक  व्यक्ति  काम  पर  मारा  गया
 था

 उसको  प्रतिकर  देने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 तब  तक  के  लिए  कामगर  प्रतिकर  श्रधघिनियम  के  अ्रधीन  २००  रुपये  का  अनुदान  स्वीकार कर  दिया

 गया है  ।  दूसरे  मृत  व्यक्ति को  प्रतिकर  देने  का  seq  नहीं  उठता  है  क्योंकि  वह  काम  पर  नहीं  था  ।

 xs  ब क
 के  ठेक हवाई  श्रौतं  पर  भोजन  व्यवस्था

 Tesco.  श्री  हरिश्चन्द्र  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंशी  २०  १९६१  के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १६४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 ठेकेदारों  द्वारा  सरकार  को  के  ग्रन्थित  प्रति  वर्ष  कितनी  रकम  दी  गयी  कौर

 उन्होंने  कितना  मुनाफा  कमाया  ;

 इन  ठेकेदारों  का  प्राक् चरित  कया  है  व्यापार  कया  है  ;

 (7)
 इन  ठेकेदारों  ने  कितनी  पूंजी  लगा  रली  है  सौर  फि रियो भत

 की
 सस्ता  तगा  है

 ;
 ह  ree  ad

 अंग्रेजी  में



 ६८१०  लिखित  उत्तर  र  १९६१

 इन  ठेकों  को  देने  में  जिस  पद्धति  को  अपनाया  जाता  कया  सैनिक  उडन  विभाग

 द्वारा  दिये  जाने  वाले  सभी  ठेकों  में  उसी  पद्धति  का  अनुसरण  किया  जाता  है  ?

 seat  उप-मंत्री  (  श्री  सही उद्दीन  )  :  मद्रास  तथा

 ४  अन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  ग्रामों  गत  तीन  वर्षों  में  भोजन  व्यवस्था
 के  ठेकेदारो ंसे

 सरकार
 ने

 जो  राजस्व

 लिया  है  उसको  दिखाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है[देखिए  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 सख्या  ५१ ]  ।  ठेकेदारों  द्वारा  लिए  गए  लाभ  की  जानकारी  नहीं है  ।

 झर  जानकारी का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट

 ६,  झ  संख्या  ५१  |  ।

 भर  भोजन  व्यवस्था के  ठेकेदारों  की  ही  पद्धति  भारत  के  सभी  हवाई

 पर  है  ।

 केरल  में  मीटरगेज  रैली  माल डिब्बों  का  कारखाना

 ait  जीनचन्द्रन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  सरकार  ने  कभी  हाल  में  मीटरगेज  रेलवे  माल डिब्बों  के  निर्माण  के  लिए
 राज्य  सरकार  के  तत्वावधान में  क्वि लोन  में  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  दरमियान दर्जे  का  इंजीनियरी

 कारखाना खोलने  के  लिए  कहा  है  ;

 यदि  at,  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  और

 क्या  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  सें
 ०  | हु  राम स्वामी  )  केरल  राज्य  के  उद्योग  मंत्री  से  हाल

 में  ही  एक  we  सरकारी  पत्र  मिला  है  जिसमें  उन्होंने  एम०जी  ०  रेलवे  वैगन  के  निर्माण  के  लिए

 सरकारी  क्षेत्र  में  क्वि लोन  में  कारखाना  बनाने  के  लिए  लिखा  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  प्रस्ताव  की  जांच  कर  रहा  है  ।

 नमक  के  यातायात  के  लिए  माल  डिब्बों  की  कमी

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : प  १८८३.  श्री  गोरे

 क्या  सरकार  को  थाना  जिले  के  नमक  उत्पादकों  से  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं

 जिनमें  माल डिब्बों  की  भीषण  कमी  की  शिकायत की  गयी  vite

 यदि  तो  सरकार  नमक  को  उस  स्थान  से  उत्तरी  मंडियों  में  ले  जाने  के  लिए  क्या

 कदम उठा  है  ?

 रेलवे  उप-मंत्री  शाहनवाज़  खां  )  :  (#)  पश्चिमी रेलवे  के  थाना  ज़िले के
 बद
 न  कुछ

 भाग के  नमक  उत्पादकों से  शिकायत  मिली  हैं  ।  मध्य  रेलवे  के  थाना  जिले  के  भाग  से  कोई  ठिकाना

 नहीं  मिली  है

 नमक  उत्पादकों
 की

 मांगें  पूरी  करने  के  लिये  प्रयत्न  किए  जा  रहे  हे  ।



 ५१३  १८८३  लिखित  उत्तर  ८११

 लंका के  लिये  नाव  सेवा  का  बंद  किया  जाना

 | श्री  रघुनाथ fag  :

 4
 श्री  प्र  ०  चे

 तंगामणि

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  धनुषकोडि  से  लंका  के  लिये  नावं-सेवा  बंद  कर  दी  गयी

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 अस्थाई  रूप  से  ।

 लंका  में  श्रीपति  स्थिति  होने  के  कारण  लंका  गवर्नमेंट  रेलवे  के  कहने  पर  इसको
 बंद  करना  पड़ा था  |

 रेलवे  दर्दों  समिति

 (sit  श्र०  qo  तारिक  :

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  श्री  कोडियान

 श्री  वारियर  :

 श्री  रामेशवर  टाटिया  :

 |  att  पांगरकर  :

 |  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 श्री  श्र०  ष्ह् ०  गोपालन

 कया  रेलवे  मंत्री  २२  १९६०  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ३९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  वर्दी  समिति  की  रिपोर्ट
 की

 जांच  इस  बीच  पूरी  कर  ली
 तौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  श्र  रिपोर्ट  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  उष्ण  देवीय  ऋतु  विज्ञान  संस्था

 gm
 रामकृष्ण  गुप्त  :

 Tank.
 at  पं गर कर

 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १  LEGo  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६२४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  एक  राष्ट्रीय  उष्णदेशीय  ऋतृविज्ञान  संस्था  खोलने  की  प्रस्थापना  पर

 विचार  कर  लिया
 और

 ae
 ी  मूल  अंग्रेजी में



 ६८१२  लिखित  उत्तर  ३  Ceek

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ।

 उड्ड्यन  उपमंत्री  सूची  कौर  मामला मि  भी  विचाराधीन

 है  ।

 चाय  उद्योग  क  रासायनिक  उबरकर

 प्र०  च०  बस्ता  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  $

 १९६१  में  भारतीय  चाय  उद्योग  के  लिए  रासायनिक  उर्वरकों  की  कुल  कितनी  आवश्यकता

 पड़ेगी ;

 क्या  उद्योग  को  उसकी  कुल  आवश्यकता  के  अनुसार  बैरक  उपलब्ध  किये जा  रहे
 कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 कृषि  मंत्रो  रहे  शा०  :  भारतीय  चाय  बो  के  प्राक्कलनों  के  अनुसार

 VEELHERF के  लिए  नाइट्रोजेनस  की  झ्रावश्यकता  सल्फेट  अमोनिया  के  च्  लगभग

 १.५  लाख  टन  है  ।

 ate  उर्वरक  की  कमी  के  बावजूद  भी  चाय  बागानों  की  आवश्यकता  पुरी

 करने  का  विचार है  ।

 श्रीमती  इला  पालचोौधरी :

 १८८८  श्री  राम  गुप्त  :

 |  st  राधा  मोहन  सिंह :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  aaa  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  एक  सवारी  गाड़ी  ६  १९६१  को

 कचहरी  स्टेशन  यार्ड  पर  उसी  लाइन  पर  खड़ी  एक  मालगाड़ी  से  टकरा

 यदि  तो  इससे  क्या  हानि  हुई  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  अर

 इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ?

 रेलवे  उप-मंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी  )  :  जी  हां  ।

 इंजन  २,४००  रुपय

 डिब्बे  4,900

 स्थायी  पटरी  २,०००  रुपय

 अन्य  रेलवे  सम्पत्ति
 ह ब

 १,२२०  रुपय

 जोड़  १०  ७३०  रुपय

 ह

 रेलवे  प्रशासन  इसकी  जांच  कर  रहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  )  लिखित  उत्तर  ६८१३

 चेचक  नियंत्रण  आयोग

 1१८८९.  डा०  सुशीला  नायर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चेचक  नियंत्रण  सलाहकार  समिति  कौर  राज्यों  की  स्वास्थ्य  पेशवाओं

 के  निदेशकों  की  wal  हाल  में  हुई  एक  बैठक  में  सर्वसम्मति  से  यह  सिफारिश  की  गयी  थी  कि
 भारत

 सरकार  चेचक  नियंत्रण  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  एक  चेचक  नियंत्रण  आयोग  स्थापित

 करे ;

 यदि  तो  झ्रायोग  के  कितनी  जल्दी  स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी  हां  |

 सिफारिश  विचाराधीन  है  ।

 यार  प्रदेश  में  लिखो  रोग

 _  श्री  त०  ao  faze  राव
 :

 १८  €  ०.
 श्री  प्र०  चे  बर्रा

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रोगਂ
 खम्मम  ६6६2:  प्रदेश तक  फैल  गया  है  ;

 यदि  तो  कितन  लोगों  के  रोगग्रस्त  होने  का  समाचार  मिला  है  ;

 क्या  सोवियत  रूस  से  इस  बीच  टीके  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उनको  किस  प्रकार  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (att  :  भारत  सरकार  को  कोठागुडियम  में  कोलराडो

 लिटिस  के  फैलने  का  कोई  समाचार  नहीं  मिला  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  att

 रूप  से  प्राप्त  वैक्सीन  are  प्रदेश  के  प्रभावित  क्षेत्र  के  बच्चों  को  खिलाने का  विचार

 २-५  वर्ष  के  बच्चों  में  रोग  है  इसलिए  उनमें  से  वै  क्लीन  देने  के  लिए  बच्चे  चुने  जायेंगे  ।  वैक्सीन

 देने  की  प्रक्रिया बना  ली  गई  है  ।  रोग  रोधक  कार्यक्रम  शीघ्र  बनाया  जायेगा  ।

 रूपकला  शर  तालमेल  के  बीच  च््द च््द रलेव  लाइन

 श्री  प्र०  गे  देव  :  कया  राव  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 रूरकेला  alt  तालचेर  के  दक्षिण  ga  रेलवे  के  बारकोट  नामक  स्थान  से  होकर

 नाने  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई

 इस  पर  तक  कुल  कितना  व्यय

 इस  पुरी  परियोजना  के  लिए  कुल  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गयी  हूँ  ?

 क्लब  Sq-aaTt  शाहनवाज  :  से  तीसरी  योजना  के  प्रारूप  में  यह

 नहीं  है  |

 अंग्रेजी  में



 प हू  ४
 लिखित  उत्तर  ३  १९६१

 omit  इ  fore  = दि  लला  च  त्व  यवस्था  का  अस्त-व्यस्त  होना

 जीत  सिंह  सरहदी  :

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 १८९२.  J  श्री  राधा  रमण  :

 to  मु०  तारिक  :

 नया  सिचाई  झर  चित्रित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  को  बिद्युत  पहुंचाने  वाले  भूमिगत  तार  १६

 PERL  को  zz  गये  थे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  बात  से  दिल्ली  में  विद्युत  संकट  की  स्थिति  और  भी  गम्भीर

 हो  गयी  तथा  दिल्ली  नगर  में  जल  कौर  दूध  के  सम् भरण  को  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  कौर  नगर  के  कई
 भागों में  बिजली  की  सप्लाई के  निर्धारित  समय  में  बाधा  उत्पन्न  हो  गयी  प्रौढ़  १६  १९६१

 को  नई  दिल्ली  का  लगभग  दो  तिहाई  भाग  अंधकार  में  डूब  कौर

 यदि  तो  इसਂ  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  गये  अथवा  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 ate  विद्युत  उप-मंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 १३  अप्रैल  PER  को  नंगल-दिल्ली  १३२  क े०  वी०  ट्रांसमिशन  लाइन  टूट

 जाने  दिल्ली  इलैक्ट्रिक  सप्लाई  श्रंडरटेकिग  ने  बारी  बारी  से  विभिन्न  स्थानों

 जहां  सीघे बिजली  बन्द  करनी  शुरू  कर  दी  थी  ।  पश्चिम  दिल्ली

 ava  से  बिजली  मिलती  लाहौरी  गेट  बिजली  घर  भूमिगत  तारों  के

 द्वारा  बिजली  पहुंचाई  गई  १६  अप्रैल  १९६१  को  २.  २०  बजे  इस  तार  का  जोड़  लगातार  अधिक

 भार  उठाने  से  बेकार  हो  गया  ।  इससे  पश्चिम  करोल  पटेल  नजफगढ़  रोड  औद्योगिक

 बस्ती  तथा  नजफ़गढ़  की  अन्य  बस्तियों  में  बिजली  नहीं  पहुंची  ।  जल  संभरण तथा  दिल्ली  दुग्ध  केन्द्र

 योजना  जैसी  श्रत्यावइ्यक  सेवायों  की  बिजली  बन्द  नहीं  की  गई  ।  इसका  असर  नई  दिल्ली  पर  बिल्कुल

 नहीं  al  ।  इस  तार  की  मरम्मत  कर  दी  गई  तथा  १७  अप्रैल  2800.0  को  ८.३०  बजे  बिजली

 पहुंचा  दी  गई  ।

 बिजली  का  उपभोग

 श्री  हरिशचन्द्र  साथर  क्या  सिचाई  शौर  विघुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 पहली  और  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनायें  की  अवधि  में  प्रत्येक  राज्य  में  तथा  अखिल

 स्तर  पर  बिजली  का  प्रति-व्यक्ति  उपभोग  कितना  रहा  ;

 प्रस्तावित  आवंटन  के  अनुसार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  में  स्थिति  क्या  होगी  ;  प्रौर

 क्या  इससे  विभिन्न  राज्यों  में  बिजली  के  उपभोग  की  मात्रा  का  स्तर  a  नहें

 हदो  जायेगा  शर  यदि  तो  इसका  क्या  औचित्य है  ?

 कौर  विद्युत  उप-मंत्री  )  पहली  योजना के  पन्त  में  तथा  ey

 ६०  के  अन्त  में  प्रां कड़े  बताने  वाले  दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  २]
 १९६०-६१  के  राज्य-वार  झ्र भी

 इकट्ठा
 नहीं

 किए
 गए  हैं  ।

 मल  अग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १३  १८८३  (  )  द्र

 आर  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्त  के  पूर्वी-झ्नुमानित  राज्यवार

 व्यक्ति  खपत  के  झांकने  अभी  बनाये  नहीं  गये  हैं  ।
 दूसरी  तथा  तीसरी  योजना  के  प्रीत

 में  अखिल

 मर
 व्यक्ति  खपत  के  ४५  के  डब्ल्यू  एच०  १०  के  डब्ल्यू एच०  है  ।

 कुर डू वाडी  मिराज-लातूर  लाइन

 रामकृष्ण

 हों  त०  qo  विट्ठल  राव

 FFUHRY.  शो

 श्री To  के०  जब

 (  भो  नलदुगकर

 war  tea  मंत्री  १  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुरडवाडी-मिरज-लातुर
 के  छोटी  लाइन  के  सैक् दान  को  बड़ी  लाइन  कौर  मीटर

 गज  लाइन  मेंਂ  बदलने  के  बारे  में  इस  बीच  निचय  किया  जा  चका 2

 )'  यदि  at,  तो  कया  निश्चय  किया  गया  है

 इस  परियोजना  पर  कितना  व्यय  होने  का  झूम
 की हिए  कौर

 इस  काय  को  कब  हाथ  में  लिया  जायेगा ?

 रेलवे  उपमंत्री  do  च्०  7)  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  न  |

 सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  के  अनसार  मिरज-कुरड्वाडी-लातूर  के  छोटी  लाइन  के  सैक्शन

 को  मीटरगेज  (२०७  में  बदलने  में  लगभग  ८  करोड़  रुपया  लगेगा  मरीज-किरावानी

 छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  (  ce  ६५  मील  )  में  बदलने  में  लगभग
 ८

 .
 ८०

 करोड़  रुपया  लगेगा  |

 किरावानी-लातूर  छोटी  लाइन  के  सेक्शन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  की  भ्र भी  जांच  नहीं  की  गई  है  ।

 ait  कुछ  नहीं  जा  सकता

 डीजल  रेलवे  इंजनों  क  निर्माण  के  लिए  कारखाना

 कया  रेलवे  मंत्री  ६  PERQ  के  तारांकित  waa
 1१८६५.

 श्री  ह  स्क  तारिक :

 संख्या  ६०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  सरकारी  क्षेत्र  में  डीजल

 रेलवे  इंजनों  के  निर्माण  के  लिए  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  aa  तक  वबा  प्रगति

 हुई  है

 पहेली  उसकी
 शाहनवाज

 सरकारी  क्षेत्र में  डीजल  रेलवे  इंजनों  के  निर्माण  के
 ग
 | लिए  कारखाने  की  स्थापना

 li
 परियों  जना  प्रतिवेदन  सरकार  क्चिराधीन हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ८१६  लिखित  उत्तर  ३  VER

 den  नियंत्रण

 1१८६६.  डा०  सुनील  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केवल  भारत  ही  एक  ऐसा  देश  है  जहां  पर  हैजे  पर  ग्राम  तक

 काबू  नहीं  पाया  गया  कौर

 यदि  at,  तो  विशेषज्ञ  समिति  की  रिपोर्ट  की  इस  बात  को  देखते  कि  सह

 रोग  बंगाल  के  केवल  एक  छोटे  से  क्षेत्र  में  सीमित  राष्ट्रीय  हैजा  नियंत्रण  कार्यक्रम  को  हाथ  में

 छेने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं ?

 गस्विस्थ्य  मंत्री  :  जी  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 मां बीं  के  डाकियों के  लिए  दैनिक  भत्ता

 1१८६७.  शांत  ब०  विट्ठल  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गांवों  के  डाकियों  जो  अपनी  ड्यूटी  पर  मुख्य  कार्यालय  से  एक  से  दिन

 के  लिए  अनुपस्थित  दैनिक  भत्ता  प्रदान  करने  के  मारे  जैसी  कि  दूसरे  वेतन  आयोग

 सिफारिश  की  गयी  इस  बीच  कोई  निर्णय  किया  गया

 यदि  तो  इसे  किस  तिथि  से  लागू  किया  का

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  प०  जी  हां  शीघ्र  area  जारी

 कर  दिये  जायेंगे  ।

 १  १९५६ से  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उचित  दिल्ली

 Qakc.  भी  प्र०  रहे  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  दिन  अस्पताल  में  fags  कुछ  समय  से  रोगियों  को  निर्धारित  स्तर  से

 निचले  स्तर  का  भोजन  दिया  जा  रहा

 यदि  तो  भ्र स्प ताल  में  पोषक-भोजन  का  निर्वाचित  प्रमाण  कया  है  कौर  यह  उस

 ब्रह्मा-स्तर  से  कितना  कम  कौर

 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कायंवाही  की  है  ?

 गस्विस्थ्प  मंत्री  जी  नहीं  ।

 और  प्रदान
 उत्पन्न

 नहीं  होत े।
 एएए

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  लिखित  उत्तर  ६७१७

 ग्रिनेल-मंदी  सें  पो०  सी०  को

 1४३२७.  भीं  रामकृष्ण  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 श्रोती-मंडी  में  पी  ०सी
 ०

 औ ०  आरम्भ  करने  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई

 कौर

 यह  कब  तक  बना  fear  जायेंगी
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 प०  कौर  श्रोती-मंडी

 का
 पी०  सी०  तरो ०  २०-३-६१  से  खोल  दिया  गया है  ।

 पंजाब  में घिकास  खंड

 ४३२८.  थ्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  कया
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 मंत्री  यह॒  बताने

 की  gor  करेंगे  कि :

 १९६०-६१  में  किन-किन  स्थानों  पर  कितने  विकास  खण्ड  खोले  शरीर

 १९६१-६२  में  किन-किन  स्थानों  पर  कितने  विकास  खण्ड  खोले  जायेंगे  ?

 विकास  तथा  सहकार  उप-मंत्री  ब०  सु०  PEG o—-Kl

 में  पंजाब  में  १८  पूर्व-विस्तार खण्ड  खोले  गये  थे  ।  FEXE-To  में  खोले  गये  १४  पूर्व-विस्तार  खण्ड

 TEKo-EQ
 में  श्रेणी  में  परिवर्तित  कर  दिये  गये  ।  इन  खण्डों  के  नाम  बताने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 प्रावस्था  भाजपा  कार्य क्रमानुसार  २२  ga  विस्तार  खण्ड  पंजाब  की  दिये  जाने  हैं  तथा

 १६६०-६१  में  खोले  गये  १८  पूर्व-विस्तार  खण्डों  को  PELL-RR  में  श्रेणी  में  परिवर्तित  करना

 है  ।  राज्य  के  वर्तमान  खण्डों  में  कुछ  श्रेणियों  के  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  कमी  होने  के  कारण

 PER?  में  २२  पूर्व-विस्तार  खण्डों  में  से  ११  पुर्व-विस्तार  खण्डों  के  झ्रावंटन  का  प्रदान  लम्बित

 है  ।  अआशधटन  के  बाद  नदी  नये  खण्डों  के  चुनाव  राज्य  सरकार  करेगी  ।  इसलिए  इन  खण्डों  के  नामों

 की  कभी  जानकारी  नहीं है  ।

 पंजाब में  नपे  टेलीफोन  कनेक्शन

 रामकृष्ण

 ९९९.  4  श्री  दौ  हू +  दार्मा

 बलजीत

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEKo—EP  में  जिलेवार  पंजाब  में  कितने  नये  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कितना  धन  व्यय  किया  गया ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  :  जिलेवार  नये  टेलीफोन

 कनक्कानों की  संख्या  बताने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  सह्य  ५४]

 a a  । सब्सक्राइबसं  स्थापनाओं
 पर  लगभग  uy

 लाख  रुपया  व्यय  गयां

 मल  अं  प्रेमी  में



 ६८१६८  चली  स्तर  2ERR

 पुरी  स्टेशन  पर  प्रतीक्षालय

 ४३३०.  श्रीखदावक्त  राध  णा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पूरी  स्टेशन  पर  पिछले  पांच  वर्षों  में  कितने  प्रतीक्षालय  बनायें

 झ्र ौर

 (#)  यदि  एक  भी  नहीं  बनाया  गया  इसके  क्या  कारण  हैं

 रेलवे  उप-मंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  कोई  नहीं

 इस  स्टेशन  पर  आमतौर  पर  जितने  यात्री  श्रोता-जाते  उनकी  संख्या  को  देखते

 बतान  याचिकाएं  पर्याप्त  समझी  जाती

 मध्य  रेलवे  पर  चोरियां

 ४३३१  श्री  पारकर  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 समय  रेलवे  पर  Rego  से  १९६१  तक  कितनी  उठाईगीरी

 तथा  सम्पत्ति  की  हानि  की  घटनायें  अर

 &  ५६-६०  की  इसी  वर्धी  के  झांकने  क्या  थे  ?

 रेलवे  उसकी  शाहनवाज  कौर  एक  विवरण  संबद्ध है  ।
 परिशिष्ट  ६,  श्रनूबध  संख्या  ५४]

 मध्य  प्रदेश  सें  खाद्यान्नों  कालानाल ने  जाना

 FRR  शो  पांगरकर  क्या  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  द्वारा  PEXE—Go  में  मध्य  प्रदेश  से  कितना  खाद्यान्न  बाहर  लाया  गया  तथा

 डसी  अवधि  सें  कितना  खाद्यान्न  मध्य  प्रदेश  में  लाया  अर

 खाद्यानों  के  लाने  ले  जाने  पर  रेलवे  को  कुल  कितना  घन  सिला  ?

 उपमंत्री  से०  Fo
 राम स्वा सी

 )  :  में  मध्य

 प्रद दा  से  €,० ५  SCS  टन  खाद्यान्न  मध्य  प्रदेश  से  बाहर  ले  जाया  गया  तथा  2,00, 0X9

 टन  खाद्य नन  मध्य  प्रदेश  में  लाया  गया  ।

 (7)  खाद्यान्नों  के  लाने  छे  जाने  से  2VE, 9,5 g °  रुपये  की  राय  हुई  ।

 मणिपुर  तथा  त्रिपुरा  में  कृषि  योग्य  भूमि

 1४३३३.  श्री  पांगरकर  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (>  )  मनीपुर  तथा  त्रिपुरा  में  कृषि  योग्य  भूमि
 कितन

 है  तथा  इसमें  से  कितनी

 अर सिंचाई  के  कि  है  तथा  कितनी  सिंचाई  के  अ्रयोग्य
 है

 दुरी  teats  ये  जन  में  aa  तक  क्रि तनी  सिचाई  योग्य  भूमि  में
 सिंचाई

 के  साधन

 बनाये  गाये  हैं  ?

 fia  श्रंप्रजी  में
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 fete  उपमंत्री  सो०  ०  जानकारी  नीचे  दी  जाती है
 ——

 में  )

 कृषि  योग्य  सिचाई  योग्य  सिंचाई  क  water

 १.  2,2¥,000%  सिचाई  योग्य  भूमि  के  प्राकृत  बताना

 २.  त्रिपुरा  प्र  ¥o,coo%  संभव  नहीं

 *  PEKE—-UG  के  अन्तिम  प्रकाशित  आंकड़ों  के  अनुसार  ।

 १.  मणिपुर  @Xo  एकड़

 २.  त्रिपुरा  22,000  एकड

 महाराष्ट्र में  गांवों  में  बिजली  लगाना

 भी  पांगरकर :  क्या  सिंचाई  ate  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  राज्य  सरकार  ने  पश्चिम  महाराष्ट्र  के  गांवो ंमें  बिजली

 लगाने  का  प्रस्ताव  किया  है  श्र  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  तथा  सहयोग  मांगा

 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 सिलाई  कौर  विद्युत  उसकी  :  से  राज्य  सरकार  ने  गांवों  में

 बिजली  लगाने  तथा  विविध  विकास  योजनाओं  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  इनका  अनुमान  PRE  dz

 लाख  रुपय  है  और  इससे  प्रेमी  महाराष्ट्र  के  १३८  स्थानों  पर  बिजली  लगाई  जा  सकती है  ।

 इन  में  से  कुछ  योजनाओं  को  विदेशी  सहायता  कार्यक्रम  के  प्रधान  सहायता  देने  पर  विचार  किया  जा

 जा  रहा है  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 VRB.  श्री  खुशवंत राय  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  १  १९६०  से  ३१  १९६१  तक  विभिन्न  मदों

 पर  प्रतिमास  कितना  खे  किया  गया  ;

 उक्त  योजना  से  प्रतिमास  विभिन्न  मदों  पर  कितनी  भराय  हुई  ;

 दुग्धशाला  तथा  विभिन्न  स्टालों  पर  कुल  कितने  कर्मचारी  काम  करते  हैं  भ्र ौर

 उक्त  अवधि  में  उन्हें  कितना  पारिश्रमिक  या  भत्ता  दिया  गया  ;

 इसी  अवधि  में  दुग्ध  वितरण  या  इकट्ठा  करने  के  लिये  कितने  ट्रक  काम  में  लाय  गये

 उन  पर  कितना  खर्च  द

 इस  योजना के  अ्रन्तगंत  प्रति  मास  कितना  मक्खन  या  घी  बेचा  जाता  है  प्रति+

 दिन  कितना  बच  जाता  कौर

 बची  हुई
 वरद का  किस प्रकार

 उपयोग  किया  जाता  है  ?

 भ्रंत्रेजी  में



 ६८२०  त्यों  a तर  ३  मई  FER

 कृषि  उसकी  मों०  न  :  से  एक  विवरण  नत्थी  कर दिया गया  है  ।

 विवरण

 और  १६६०  से  जनवरी  १९६१  की  अवधि  के  लिये  जानकारी  झनुबन्वन

 में  दी  गई  है  i&Ro  की  अवधि  के  लिये  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 सभा  की  टेबिल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 योजना  में  भर्ती  किये  गये  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  नीचे  दिये  गये  विवरण  के  श्रनुसा  र

 2UV9  है

 (१)  डरी
 कि  ह

 ट दक कैद  श्रेणी

 द्वितीय  श्रेणी  प

 तटीय  श्रेणी  २४२

 चतु  श्रेणी  १०१

 रद

 (२  डिपो  कर्मचारी  | ५६

 (3)  दैनिक  कमेंचारी  ३०९

 Ryv9

 १  १९६०  से  ३१  १९६०  तक  वेतन  कौर  भत्तों  के  रूप  में  उक्त  कर्मचारियों

 को  दी  गई  कुल  20,04, 89k  रुपये  होती  है  ।

 इस  समय  योजना  द्वारा  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाली  गाड़ियों  तथा  टैंकरों  की  संख्या  क्रमशः

 ३८  और  ४
 है

 ।  ६१  तक  गाड़ियों  कौर  टेंकरों  का  कुल  &,  २०,९२१  रुपये

 है  जैसा  किं  भ्रनुबन्ध  | क  में  दिये  गये  विवरण  में  दिखाया  गया  परिदिष्ट  ६,  श्रतुबंध

 संख्या  ¥&]

 अप्रैल  ६०  से  जनवरी  ६१  तक  की  प्रविधि  के  लिये  सूचना  भ्रनुबन्धन  | लकिन  में  दी  गई
 परिशिष्ट  ६,  अनवर  संख्या  ५७)

 बिना  बिका  हुआ  दुध  अलग  कर  दिया  जाता  है  उस  से  प्राप्त  की  गई  मक्खन
 श्रौरघी में  परिणित  कर  दी  जाती  है  ।  यदि  क्रीम  निकला  gar  दूध  मीठा  हो  तो  उससे  क्रीम  निकला

 हुआ  पाउडर  बनाया  जाता  है  अन्यथा  उसे  किलाटि  में  बदल  दिया  जाता  है  ।

 agal  के  लिए  खाद्य  संबधी  श्रांववयकतायें

 श्री  Fo  To
 कया  खाद्य  तथा  क्ष  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 भारत  के  समुद्र  में  काम  करने  वाले  मेवों  के  निर्वाह  के  लिये  खाद्य  की  अनुमानित
 दिखता कितने  कैलोरी

 area  मदर  को  गाता  ममत  Pest  ett

 pas  प्रंप्रेजी
 में
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 पं स्वास्थ्य  मंत्री  (att BLATHT) :  भारतीय  मेवों  की  काय॑  के  दौरान  कैलोरी  सम्बन्धी

 आवश्यकतायें  वहीं  होंगी  जो  कि  शारीरिक  कायें  के  लिये  होनी  चाहिये
 ।

 मेवों  को  समुद्र  पर  कार्य  के

 दौरान  प्रति  घण्टे  कार्य  के  लिये  सामान्य  श्रावव्यकताओं  के  लगभग  RXo  से  ३००  कैलोरी

 की  झा वद यकता  होगी  |  इसके  आधार  पर  समद्र  पर  कार्य  करने  वाले  मेवों  को  समूद्र  में  बिताये  समयਂ

 के  अनसार  ३०००  से  ३५००  कैलोरियों  की  आवश्यकता  होगी  |

 सूचना  उपलब्ध नहीं  है  ।

 उत्तर  रेलवे  में  अनुसूचित  जातियों  की  नियुक्ति

 TPARS.  श्री  दी०  चं०  दर्स  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  में  PEQO-"EL  में  स्वीकृत  में  अ्रनुकूचित  जातियों के

 वारों  की  नियुक्ति  नहीं  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  कौर

 उस  वर्ष  में  कितनी  नियुक्तियां की  गई  थीं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  वाह नवाज  :  जी  पूरा  कोटा  नहीं  भरा  जा  सका  ।

 जनरल  मे  लेजर  को  प्रदत्त  विशेष  दोषियों  के  ्  भरती  की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 R20¥ |

 पंजाब  में  चिकित्सा  दिक्षा  पोर  प्रशिक्षण

 1४३३९.  श्री दलजीत सह  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  को  वर्ष  LEKO—EL F में  दिक्षा  कौर  प्रशिक्षण  मद  के

 ara  केन्द्र  हारा  पोषित  योजनाओं  के  लिये  कोई  पिण्ड  राशि  अनुदान  दिया  गया  कौर

 यदि  तो  कितने  के  अनुदान  दिये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  गौर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पंजाब  सरकार  को

 gai  में  विभिन्न  केन्द्र  हारा  पोषित  योजनाओं  के  लिये  २३.६६  लाख  रुपए  का  पिण्ड  राशि

 अनुदान  दिया  गया  है  जिसमें  चिकित्सा  शिक्षा  भ्र  प्रशिक्षण  के  लिये  सहायता  भी  सम्मिलित
 है

 ।,

 झोल वक् कोट  में  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारी

 1४३४०.  को  कुन्दन  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण  रेलवे  के  झ्ोलवक्कोट डिवीजन  में  वर्ष  ERE—Ko  १६६०-६१  में  चौथी

 sy  के  कितने  कर्मचारी  भरती  किये  गये

 उन  में  से  कितने  पद  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  Ge

 faa

 इस  सम्बन्ध  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  पनुरसूरर
 ख़ादिम  जातियों  से  कुल  कितने

 प्राथेना  पत्र
 समाप्त  हुए  श्र

 अंग्रेजी  में
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 किया  गया  ? उनमें  से  कितनों का

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कोई  नहीं  ।

 से  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 सिलीगुड़ी  के  निकट  रेल  दुर्घटना

 FSIS
 pt

 इ०  मधुसुदन

 अरविन्द

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करमे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  १९६१  को  सिलीगुड़ी  के  निकट  हुई  रेलवे
 दुर्घटना

 aida  के  परिणामस्वरूप हुई  कौर

 उसमें  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  कौर  कितनी  क्षति  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  दुर्घटना  के  कारण  की  रेलवे  के

 निरीक्षक  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 हताहतों  का  ब्योरा

 ह क

 घायल

 गम्भीर  डेड

 साधारण  द

 योग  go

 कॉट

 .  रेलवे  सम्पत्ति  की  क्षति  का  अनुमान  लगभग  लाख  रुपए  लगाया  गया  है  ।

 विजयवाड़ा  में  ऊपरी  पुल

 ३४२.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  २३  Reqo  के
 अतारांकित

 बदन  संख्या  १२७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विजयवाड़ा  स्टेशन  पर  ऊपर  के  पुल  के  निर्माण  में  क्या  अग्रेतर  प्रगति  हुई
 श्र

 पुल  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ?

 पोलो  उपमंत्री  सें  ०  Fo  पुनरीक्षित  याद  के  नये के  उपयुक्त

 सड़कों  के  अन्तिम  मिलान  की  रेलवे  द्वारा  नगरपालिका  परिषद  के  साथ  मिल  कर  जांच  की  जा  रही  है  ।

 तिथि धन क  क  ह  का  संकेत  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 इस  अवस्था

 में
 कार्य  की  समाप्ति

 क
 लक्ष्

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तीसरे  दर्जे  के  यात्रा

 1४३४३  भी  go  मधुसुदन  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 क्या  रेलवे  उप मन्त्री  ने  तीसरे  दर्ज  के  यात्रियों  की  कठिनाइयों  का  निर्धारण  करने  के  लिखे

 तीसरे  दर्ज  के  डिब्बे  में  यात्रा  की  थी

 यदि  तो  उप मन्त्री  की  उप पत्तियों  का  ब्यौरा  कया

 सरकार  तीसरे  दल  में  यात्रा  करने  वाली  जनता  की  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें  ०वें०  :  हां  ।  रेलवे  उप मन्त्री  श्री सें  ०  Fo

 TTATATA]  ने  १९६०  ह

 पति  लगे  की  इद नगरीय  CaaNigal  हे  सीते

 इस

 के  दिलों में  यात्रा की  थी

 शर  विवरण  संलग्न  है  |  ,  परक्षिष्ट  ६,  अनुबंध  सख्या

 फल बाग में  रेलवे  ई-ह

 65261.0  श्री  go  मधुसुदन  राव  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 नैनीताल  जिले  की  तराई  में  फूलबाग  का  रेलवे  स्टेशन  तक  चालू  हो  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  स्टेशन  का  नाम  श्री  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  की  स्मृति  में  गोविन्द  नगर

 रखा  जा  रहा  है
 ?

 उसको  दस  Fo  राम स्वामी  गोकुल नगर  कौर  मुन्ना  स्टेशनों

 के  बीच  फूलबाग  रेलव  स्टेशन  १  १९६१  से  धात्री  बुकिंग  के  लिए  खोल  दिया  गया  है  ।

 (a)  नही ं।

 ब्ान्घ्र  प्रदेश  स  ग्रामीण  क्षत्रों  का  विद्यतोकरण

 पार  श्री  go  मधुसुदन  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  आ्ान्ध्न  प्रदेश  सरकार  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  विद्युतीकरण  योजनाओं के  लिए  में

 कितनी  सहायता  दी  गई  है
 ?

 और  विद्युत  उपमंत्री  area  प्रदेश  को  R&R o—KP  में  निर्दिष्ट

 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  विद्युतीकरण  के  लिए  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  थी  ।

 Mee  में  सामदा्धथिक  बिकास

 ४३४६  श्री  श  मधुसुदन  व्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  आ्रान्घ्न  प्रदेश  सरकार  को  सामदायिक  विकास  के  लिए  वर्ष  PEG I—EQ  में  कुल

 कितना  श्रावणष्टन  किया  गया  था  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  FTAA!  (att  ब्०  स०  केन्द्रीय बजट  में  प्रान्तर

 प्रदेश के  सामदायिक विकास  कार्यक्रम  पर  वर्ष  १९६१-६२  के  व्यय  के  लिए  केन्द्रीय  गंद  के  रूप  में

 नल  न अ्रंप्रेजी  में



 इर  लिखित  उतर  2  EQ’

 229.0  १८  लाख  रुपये  (१७६  .  ७३  लाख  रुपये  थ  के  रूप  में  और  ¢ko,  ४५  लाख  रुपये  ऋण

 के  रूप  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 च्यान्घ्न  प्रवेश  में  केन्द्रीय  भाण्डागार

 1४३४७.  को  न  मधुसुदन  क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रीमान  प्रदेश  में  2ERo  १  में  किन-किन  स्थानों  में  केन्द्रीय  भाण्डागारों  का  निर्माण

 काय  पुरा  हो  गया  है  भ्र  प्रत्येक  की  संग्रहण  क्षमता  कितनी  है

 १९६१-६२  में  श्राद्ध  प्रदेश  में  किन-किन  स्थानों  में  भाण्डागारों  की  स्थापना  की  जायेगी
 और  संग्रहण  क्षमता कितनी  at

 क्या  इन  भाण्डागारों  से  स्थानीय  किसानों  को  लाभ  हो  रहा  है
 ?

 तथा  कृषि  उप मंत्रो  झ०  म०  wrest  प्रदेश  में  PEK OER  में

 निम्नलिखित  स्थानों  में  भाण्डागार  स्थापित  किये

 बारिश  ¥,c00  tq —— Peay  भाण्डागार  निगम  द्वारा  निर्मित  t

 १,०००  टन--किराये की  जगह  में  ।

 डोली  Lod  टन--किराये की  जगह  में  ।

 ६००  टन--किराये की  जगह  में  । हैदराबाद

 जन गाव  Soo  टन--किराये की  जगह  में  ।

 श र  ४५०  टन--किराये की  जगह  में  ।

 निजामाबाद  १,६६०  टन--किराये की  जगह  में  ।

 १९६१-६२  में  निज शी (ह  ate

 ा  santos  ca  ला, विज श विचार  वाड़ा, टेडेप्पली : । जो पहले कि

 क्षमता  प्रत्येक  स्थान  में  उपयुक्त  जगह  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  होगी  ।

 a

 meet  प्रदेश  में  परिवारਂ  नियोजन  केन्द्र

 ४३४८.  श्री इ०  मकसुदन  राव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wer  प्रदेश  में  १६६०-६१  में  कितने  परिवार  नियोजन  केन्द्र  खोले  गये

 ऐसे  केन्द्र  किन-किन  स्थानों  में  चालू  किये  गये

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रावक  सुचना  एकत्रित की  ला

 रही  है  उपलब्ध  हो  नाने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 मूल  पं प्रे जी  में



 े  १८८३  लिखित  उत्तर  क८

 निजामुद्दीन  eat  के  निकट  दौर  का  निर्माण

 1४३४९.  राजा  महेन्द्र  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  निजामुद्दीन रेलवे  स्टेशन  के  निकट  एक  दीवार  का  निर्माण

 किया  गया  हैं  जिससे  तीन  गांवों  का  रास्ता  रुक  गया

 क्या  उस  दीवार  के  सम्बन्ध  में  कोई  मुकदमा  चल  रहा  और

 यदि  तो  प्रभावित  ग्रामीणों  को  सहायता  देने  के  लिए  किस  प्रकार  के  कदम  sort

 गये  हैं  अथवा  उठाये  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री सें०  वें०  :  रेलवे  की  भूमि  का  अतिक्रमण  रोकने

 शर  उसका  भ्रनधिकृत  रास्ते  के  रूप  में  प्रयोग  करने  के  लिए  स्टेशन  की  इमारत  के  सामने  की  कौर

 ट्रांजिट  रोड  और  माल  प्लेटफार्म  के  समानान्तर  एक  चहरदीवारी  का  निर्माण  किया  गया  है  ।

 परन्तु  इससे  किसी  गांव  का  रास्ता  नहीं  रुका  है  ।

 श्रीमान  ।  ग्रामीणों ने  एक  मुकदमा  दायर  किया  था  जो  Ve-2e-us BT Ga को  खर्चे

 सहित  अस्वीकृत  कर  दिया  गया  परन्तु  उन्होंने  एक  नया  मुकदमा  दायर  किया  है  जो  न्यायालय

 में  विचाराधीन है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  मामला  न्यायाधीश है  ।

 उत्तर  प्रदान  सें  ठलीफोन  ध

 pat
 भवत  जसदान

 VRYo  '
 att  सरजू

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  वर्ष  VEGO-|R  में  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  कुल  कितनी  मांग

 उन  में  से  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  वर्ष  के  अन्त  तक  कनेक्शन  दिये  जा

 इस  समय  कितने  प्राथनापत्र  विचाराधीन  पड़े  कौर

 उस  परिमण्डल  में  अधिक  से  शरीक  टेलीफोन  कनेक्शन  atte  से  शीघ्र  दिये  जाने  के
 लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  RYE  ॥

 १७५४  |

 seer  (३१  १९६१  ।

 नये  एक्सचेंज  लगाये  जा  रहे  हैऔर  उपलब्ध  साधनों  व  स्थान  शादी  की  व्यवस्था  के

 अनुसार  मौजूदा  एक्सचेंजों  का  विस्तार  किया  जा  रहा  फिर  बहुत  बढ़ी  हुई  मांगों  तथा

 पिछली  सभी  मांगों  को  उपलब्ध  साधनों  द्वारा  पूरा  न  कर  पाने  के  कारण  टेलीफोन  की  कमी  इस

 समय  देश  भर  में  व्यापक  रूप  से  अनुभव  की  जा  रही  है  ।

 मल  ats  में



 ६८२६  2  LES

 रामकृष्ण

 शस्  भी  त्०  ब्र  विट्ठल राव

 कया  रेलवे  मंत्री  १  १९६०  के  अतारांकित संख्या  22RXx  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  कर्मशालाओं  में  कर्मचारियों  को  कारखाना  अधिनियम  के  अन्तर्गत  afar

 समय  की  मजूरी  के  प्राकलन  में  मकान  किराये  के  भत्ते  का  विचार  किये  जानें  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में

 अन्तिम  faa  किया  जा  चुका  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  निर्णय

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  कौर  मामला  तक  विचाराधीन  है  1

 विमानों को  खरीद

 ना
 =.

 1४३५२.  श्री  रामकृष्ण  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री ६  १९६०

 तारांकित प्रश्न  संध्या  ७२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  खरीद  किये  जाने  वाले  विमानों  की  संख्या  शौर

 किस्म  के  सम्बन्ध  में  कोई  शभ्रन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 गज्सेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  सुहीउद्दोन  ):  शर  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 कार्पोरेशन  द्वारा  जीत  किये  गये  बोइंग  ७०७  जेट  विमान  के  जैसा,कि  ५  2& Go

 के  अतारांकित wert  संख्या  Rok  के  उत्तर  में  संकेत  किया  गया  के  अतिरिक्त  कार्पोरेशन

 केन्द्रीय  सरकार  के  अनुमोदन  दो  श्र  बोइंग  ७०७  Ge  विमानों का  व्यादेश  दिया है  जिन  पर
 ८.००  करोड़  रुपये  की  लागत  लगने  का  अनुमान है  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  अवधि  में  खरीद  किये

 जाने  वाले  विमानों  की  किस्म  कौर  संख्या  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया

 चिकित्सा  संबंधी  अध्ययन  के  लिए  राष्ट्रीय  पुस्तकालय

 1२५३.  श्री  रामकृष्ण  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ६  १९६०  के  तारांकित  प्रकट

 संख्या  ७२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चिकित्सा  सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिए  राष्ट्रीय  पुस्तकालय की  स्थापना  के

 के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  एक  नया  पुस्तकालय  स्थापित  करने का  प्रस्ताव  है
 ।

 स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महानिदेशक  से  सम्बद्ध  पुस्तकालय  का  सुधार  किया  जा  रहा  है  ताकि  उसकी

 मूल  भ्र ग्रेजी  में



 १३  १८८३  लिखित  sa  ६८२७

 सेवायें  दिल्ली  के  बाहर  की  जनता  को  भी  उप लब प  सगी हो  सकें  ।
 इस  प्रयोजन के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  a  वित्तीय  झा वण् टन  के  सम्बन्ध  में  श्रभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  वनों  पशु  चराना

 ४३४४.  श्री  पद्य  शव  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  जंगलों  पर  चाँद  का  बोझ  बढ़  रहा  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इसके  ही  कारण  भूमि  कटाव  भी  वृद्धि  पर हैं

 यदि  उपरोक्त भाग  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार ने  इसकी

 रोकथाम  a  लिये  क्या  पग  उठाये  हैं
 ?

 छुपी  मंत्री पं०  दा ०  re  जी  हां  ।

 जी  उन  कारणों  में  से  का  चरना  एक  कारण  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  से  बाहर  चराने  वालों  को  पिछले  सालों  से  श्रीकांत  संख्या  से  अधिक

 र्था

 मं

 परमिट  देना  मना  किसा

 जा

 रहा  है

 |  वन  रोपण  ak  प्रत्य  भूमि  संरक्षण  के  उपाय  भी

 किये जा  रहे  हैं

 सिचाई-प्रशिक्षण

 QUE  श्री  पद्म  क्या  सिचाई  wit  दिद्यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 {igo में  कितन  सरकारी  कर्मचारी  सिंचाई  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  हेतु  विदेश  गये  ?

 सिचाई  श्र  बिद्युत  उपमंत्री  जयसुखलाल  १९६०  में  १५  अधिकारी  सिंचाई
 के  सम्बन्ध  में  विदेशों  में  aferersryey  भेजे  गये  जिसका  विवरण  निम्नलिखित है

 केन्द्रीय  सरकार  के  कम  चारी

 राज्य  सरकार  के  कर्मचारी

 gy
 a ee  res  eee

 दूसरी  योजना  सें  राव  को  प्रगति

 1४३५६.  थो  राज वर  पटल  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  वास्तव  में  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है

 इस  अवधि  में  कितने  मील  की  अतिरिक्त  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  किया  गया  है

 कितने  मील  रेलवे  लाइनों  को  दोहरा  किया  गया  है

 उखाड़ी  हुई  कितनी  रेलवे  wet  पुनः  स्थापित  की  गई  हैं  और

 कितने  मील  रेलवे  लाइनें  छोटी  भर  मीटर  लाइनों  से  बड़ी  लाइट  में
 की

 गई  हैं  ?

 stag  उपमंत्री  शाहनवाज खां
 समस्त  ge  पंत्र  वर्षीय  योजना  के  लिए  कुल

 वास्तविक
 व्यय  प्रभी  तक  उपलब्ध  नहीं  है  । ।

 कुल  अनुमानित  जिसमें  पहले
 चार  वर्षों

 मूल  झंप्रेजी  न



 ६८२८  लिखित  उत्तर  २  REE  ह

 वास्तविक  व्यय  श्र  afer  ae  का  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  सम्मिलित  PokR.5R ८३  करोड़  रूपए

 हे  जिसमें  रेलवे  विद्युतीकरण  योजनाओं  के  संबंध  में  डाक  तथा  तार  कौर  विद्युत  संभरण  प्राधिकारियों

 के  लिए  अलग  रखी  गई  १५  करोड़  रुपए  की  रिकी  सम्मिलित  है  |

 ७६८.३३  मील  ।

 €२४५.३५  मील  ।

 Relay  सील  ।

 २.७५  मील  ।

 कुष्ठ  नियंत्रण

 SI. wt fart fas भी  विभूति  मिश्र  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  कुष्ठ  रोग  से  पीड़ित
 लोगों

 के

 सहायतार्थ कोई  अनुदान  १९६०  प्रौढ़  ३१  जनवरी  PERL  तक  दिये हैं  ;

 यदि  तो  कुल  कितनी-कितनी  राशि  प्रत्येक  राज्य  को  दी  गई  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  कुष्ठ  रोग  से  पीड़ित  रोगियों  के  उपचार  के  लिये  कोई

 सोलन  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इसके  कब  तक  खुल  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  जी  हां  ॥

 केन्द्रीय  सहायता  देने  की  संशोधित  प्रणाली  के  अनुसार  रोगों  के  नियंत्रण  की
 लोक

 स्वास्थ्य  योजनायेंਂ  नामक  जिसमें  कुष्ठ  नियंत्रण  योजना  भी  श्री  जाती  में  सम्मिलित
 योजनाओं

 के  लिये  PEXE—Fo  शौर  में  निम्नलिखित  सहायतानुदान  दिये  गये  ——

 राज्य का  नाम  REXE—Ko  में  gego-Fe  में

 दिया  गया  दिया  गया

 निप
 सहाय्यानुदान

 ना

 रु०  लाखा  A  रु०  लाखों में

 शान्धघ्य  प्रदेश  १  देदे  Wo.  3

 ३७  9.2

 २०.  ४ प्र

 बम्बई  १६  ण्  c,o¢

 महाराष्ट्र  gy  ०५  क

 जम्मू व  काश्मीर  २७  १.  vy

 ७  “28.36

 मध्य  प्रदेश  १२  ux  RI. eR

 र्  घटे  Re  aoe)

 co  5.95 y

 yy  ,e@€  wv  ण्

 हमल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  लिखित  उत्तर  ६८२६

 PEXE—Fo  म  १९६०-६१  में

 का  नाम  दिया  गया  fear  गया

 सहाय्यातुदान  सहाय्यानुदान

 पजाब  Vlas  WV.

 &.  शद  Eck

 उत्तर  85.  हे  ८,२५४

 परिचित  बंगाल  9. 9&  ELXR

 ee

 इस  वर्ग  का  योग  १२५.  १८  लाख
 Eo  २२१.६९१  लाख  हु  ०

 कलन  ल

 एक  वर्ग
 के

 इन्दर  विभिन्न  योजनाओं
 पर  होने  वाले  व्यय  के

 नियमन
 के

 लिये  राज्य  सरकारें

 स्वतन्त्र हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  राज पथों  का  विकास

 TERXS.  at  जीत  सिह  सरहदी  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 ब्या  राष्ट्रीय  राजपथों  का  १००  मील  मिलाने  वाली  सड़कें  ४०  बड़े  पुलों

 झर  ३५००  मील  वर्तमान  सड़कों  के  सुधार  का  लक्ष्य  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  प्राप्त
 कर  लिया गया  कौर

 यदि  तो  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन तथा तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  नवीनतम  स्थिति

 के  अनुसार ह  के  संबंधित  लक्ष्य  पूरी  तरह  प्राप्त  कर  लिए  गए  हैं  ।  परन्तु

 वाली  सड़कोंਂ  के  संबंघ  में  थोड़ी  सी  कमी  है  ।  इस  कमी  की  वास्त  विक  मात्रा  संबंधी  जानकारी

 उपलब्ध  हो  जाने  पर  लोक-सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेल  दुर्घटना

 ४३५८.  भो
 सुमन  कया  रेले  मंत्री  कलकत्ता  के  निकट  स्टेशन पर  हुई

 रेल  की  टक्कर  के  संबंध  में  १६  १९६०  को  पूछे  गए  तारांकित  प्रदान  संख्या  £८४ के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जांच  पूरी  हो  गई  है  प्रौढ़  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;

 क्या  कोई  घायल  बाद  में  मर  गया

 क्या  किसी
 को

 कोई  प्रतिकर  भुगतान  किया  गया  है
 ;

 ५  अंग्रेजी  में



 दे  लिखित  उत्तर  बहार  ३,  १९६१

 यदि  तो  प्रत्येक  मामले  में  कितना  र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं

 fea  उपमंत्री
 सां

 )  at,  दुर्घटना  रेलवे  कर्मचारियों की

 चक  के  कारण  |... हई  थी  ।

 श्रीमान  ।

 से
 कभी  तक  कोई  दावा  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 दासोदर  घाटी  निगम  की  नौपरिवहन  नहर

 1४३६०.  श्री  giana  कया  सिचाई  कौर  विद्वत  मंत्री  १२  EXE F के  अतारांकित

 संख्या  १८३३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दामोदर
 घाटी

 निगम  की  नौपरिवहन नहर
 PEXE  में  चालू हो  गई

 हैं

 जैसी  कि  कल्पना  की  गई  थी  ;

 कौर क्या  नाव  सेवा  वर्ष  भर  चल  रही  है

 यदि  तो  मामले  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  |

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 नौपरिवहन नहर  के  यातायात  के  लिए  १९६२ के  मध्य  तक  खोल  दिए  जाने  की  संभावना

 है  ।

 केन्द्रीय  अपराध  ब्यूरो

 ४३६१.
 श्री  दी०  Wo  शर्मा :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  £.

 ‘Brauer  ate  भ्न्तॉलवे  श्रीराम  तथा  अपराधियों  का  वैज्ञानिक  अध्ययन  करने  के

 लियें  दिल्ली  में  रेलवे  बोड़े  की  स्थापना  के  अंग  के  रूप  में  स्थापित  किये  गये  केन्द्रीय  अपराध ० ब्यूरो  ने

 अभी  तक  क्या  प्रगति  की  शौर

 रेलवे  की  मूल्यवान  सम्पत्ति  की  चोरी  को  रोकने  के  लिये  रेलवे  स्टोर  डि पोशों  तथा

 कम याला  में  इलेक्ट्रो निक  मेटल  डिटेक्टिव  की  व्यवस्था  करने  के  प्रयोगों  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  aerate  ai)  tara  बोर्ड  सें  निर्मित  केन्द्रीय  अपराध  ब्यूरो

 ने-झपने  €  महीनों  के  कार्यक रण  में  हरनेक  उपयोगी  रिकार्ड  बनायें  हैं  जिनकी  सहायता  से  वह  ३.

 राज्य  तथा  गन् तर लव  प्रकृति  के  भ्रपराध  के  मामलों  का  पता  लगा  चुका  है  जिनका  पुलिस  द्वारा  पता

 नहीं  लगाया  जा  सका  था  ।  ब्यूरो  ने  सरकार  रेलवे  पुलिस  कौर  स्थानीय  पुलिस  केਂ  सहयोग  से  श्री  राशियों
 के  तीन  गिरोहों  को  भी  नप्ट  कर  दिया  है  ।

 चूंकि  यह  यन्त्र  जिस  प्रयोजन  के  लिये  तैयार  किया  गया  था  उसके  लिये  उपयोगी

 नहीं  सिद्ध  gat  अतः
 एक  अन्य  इलेक्ट्रोनिक  युक्ति  निकालने

 का  प्रश्न  किया
 जा

 रहा  है  ।
 eee

 मूल  मर ग्रेजी  मे में



 १३  M55 ३े  लिखित  उत्तर  ६८३ है

 विदेशी  नस्ल  के  wit  के  बच्चे

 1४३६२.  att  जीत  fae  सरहदी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  विदेशों  से  प्राप्त  किए  गए  चूजों  के  बच्चों  )  की  नस्ल  जो  कम  समय  में

 शर  कम  खर्चे  से  अधिक  भार  प्राप्त  कर  लेते  का  विभिन्न  राज्यों  में  प्रचार  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाए  जा  रहे  त्यौरी

 क्या  राज्यों  को  इस  नस्ल  की  जानकारी  कराई  गई  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  पं०  ato  उस  नस्ल  की  मादाओं  को  अण्डों
 के

 उत्पादन

 के  लिये  रखा  जा  रहे  हैं  ताकि  उनसे  उत्पन्न  चूजों  का  विभिन्न  जलवायु  की  परिस्थितियों  के  श्रन्तगंत
 ब्रॉयपलर  उत्पादन  के  लिये  अग्रेतर  भ्रध्ययन  किया  जायेगा  |

 अभी  तक  के  प्रयोगों  में  प्राप्त  परिणामों  पर  एक  नोट  विभिन्न  राज्यों  को  परिचालित

 गया  है  ।

 हांड़ा-बदलवाने  स्टेशन  पर  बिजली  से  रेलें  चलाना

 1४३६३.  श्री  जीत  सिंह  सरहदी  :  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हांड़ा-बदलवाने  सेक्शन  के  विद्युतीकरण  का  कायें  समस्त  संसार  में  से  टेंडर

 frat  करके  ठेके  पर  दिया  गया  और

 यदि  तो  ठेक  देने  के  लिये  क्या  तरीका  झपता या  गया  था  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  श्रीमान्  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चिल्का  श्लील  में  मछलियां

 1४२६४.  श्री  चिन्तामणि  बाणिग्रहो  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  की  चिल्का  झील  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान

 मछलियों  की  संख्या  बढ़ाने  की  किसी  योजना  का  झ्रनुमोदन  किया  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  योजनायें  किस  प्रकार  की

 क्या  इस  शीर्षक  के  भ्रन्तर्गत  उड़ीसा  को  वित्तीय  वर्ष  REE L-EN  में  कोई  राशि  भाव

 ण्टित  की  गई

 यदि  तो  कितनी  ?

 उपमंत्री  (  सो०  व०  से  (7)  संघ  सरकार  ने  चिल्का  झील  के

 aa  तट  को  समुद्री  मछलियों  के  योग्य  की  योजना  का  अनुमोदन  किया  है  ।
 इसके  भ्र ति रिक्त

 मीन  क्षेत्रों  के  संरक्षण  की  एक  योजना  बालूगांव  गवेषणा  केन्द्र  जो  केन्द्रीय  श्रन्तरदेशीय  मीन क्षेत्र

 गवेषणा  संस्था  का  एक  गवेषणा  एकएक
 केन्द्र  श्र  राज्य  मीन क्षेत्र  गयेषणाकर्ताओं  हारा  ART

 पुल  aaa  में

 580  (Ai)



 ६८३२  लिखित  उत्तर  ३  मई  १९६१

 रूप  से  चलाई  जा  रही  है  ।  पुरवाया  योजना  के  श्रन्तगंत  चिल्का  झीलਂ  के  श्रग्रतट  की  भूमि  में  धान
 की  खेती  के  योग्य  भूमि  निकालने  कौर  मछली  पालने  के  लिये  जल क्षेत्र बनाने  का  प्रयत्न  जाये  ।

 गवेषणा  योजना  के  भ्रन्तगंत  जीव  शास्त्री  संरक्षण  उपायों  की  सिफारिश  करने  के  उद्देश्य से  मु

 वाणिज्यिक  मछलियों  के  जीवन  इतिहास  a  जैववासिकी  का  अध्ययन  कर  रहे

 इन  योजनाओं के  लिये  वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  निम्नलिखित  वित्तीय  श्रावण्टन  किये  गये  हैं  :

 (१)  चिलका  झील  के  तट  का  पुनरवायण  १  ,  ४०  लाख  रुपए  ।

 (२)  समुद्री जीव  शास्त्र  पर  व्यावहारिक गवेषणा  ०.  २१  लाख  रुपए  ॥

 भारतीय  रेलों  द्वारा  रियायती  दरों  पर  वस्त्रों  का  परिवहन

 1४३६५.  श्री  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  द्वारा  किन  किन  वस्तुझ्नों  का  परिवहन  विशेष  रियायती  दरों  पर  किया  जाता

 रेलवे  द्वारा  सरकारी  डाक  तथा  तार  प्रतिरक्षा  विभाग  शादी

 को  कितनी  रियायत  दी  जाती  है  ate  उसके  कारण  वार्षिक  are  में  कितनी  कमीਂ  होती

 रेलवे  द्वारा  किन-किन  वस्तुओं  का  वास्तविक  लागत  से  कस  दर  पर  परिवहन  किया

 जाता

 PENSG—-NE  wie  PEXE-Ko  के  वित्तीय  वर्ष  में  रेलवे  द्वारा  कम  दरों  पर  कितने

 मीलਂ  get  का  परिवहन  किया  गया  या  ate  उससे  राय  में  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर

 सभा-पटल  पर  रख  दीਂ  जायेगी  ।

 PEYS—YE  में  सैनिक  परिवहन  तथा  डाक  श्र  तार  विभाग  को  १८०  लाख

 और  ३०  लाख  रुपयों  की  रियायत दी  गयी  थी  ।

 शर  यह  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  रेलवे  विभिन्न  वस्तुओं  के  परिवहन

 के  सम्बन्ध में  भ्र लग  अ्रलग  ब: प्राकड़  नहीं  रखती  |

 उड़ीसा  में  मध्यम  सिंचाई  परियोजना

 1४३६६.  श्री  कुम्हार  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  उड़ीसा  राज्य  के  लियें

 मंजूर  की  गयी  कई  मध्यम  सिंचाई  परियोजनाओं  को  रोक  दिया  गया  है  |

 यदि  तो  कितनी  योजनाएं  रोक  दी  गयी  हैं  ;

 उसके  क्या  कारण  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 सिचाई  दौर  विद्युत
 उपमंत्री  से

 जानकारी  एकत्रित
 की  जा  रही

 है  और
 सभा-पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 एएए  ककल
 मल  sitar  में



 १३  १८८३  लिखित  उत्तर  ६८३ ३

 उडीसा  में  लग  सिंचाई  परियोजनाओं

 ४३६७  श्री  कुम्हार  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  लिये  प्रथम  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  स्वीकृत
 कई  लघ  सिचाई  परियोजनाओं को  रोक  दिया  गया  है

 यदि  तो  कितनी  योजनायें  को  रोका  गया  है

 इसके  क्या  कारण  wie

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 छ  उप मंत्रो  व०  कृष्ण प्पा  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 है  और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 रस्सी  उद्योग  के  लिये  रेशों का  उत्पादन

 श्रीनारायण दास
 ४३६८  थो  राधा  रमण

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  रस्सी  बनाने  के  लिये  रेशों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  कया  है

 रस्से  के  उत्पादन  वर्ष  के  हिसाब  के  लिये  कया  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  उसके  विकास  के  लिये  कोई  योजना  कौर

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 कृषि  मंत्रो  पृ०  ऋण  देशमुख  )  रस्से  बनाने के  लिये  जिन  रेशों  का  प्रयोग

 किया  जाता  है  वे  ये  हैं  :  (१)  सिडल  (२)  कैम्प  (३)  मेस्टन  ate  (४)  नारियल  जटा  ॥

 उनके  वार्षिक  उत्पादन  के  आंकड़े  निम्नलिखित  हैं

 (2)  १,०००  टन

 (२)  Go,oo00  दन

 (३)  मेस्टन  %,&E,000 cf टन

 (४)  नारियल  जटा  2,Yo,000  टर्न

 रस्से  के  निर्माण  के  लिये  उनके  इस्तेमाल  के  ०५  उपलब्ध नहीं  हैं  ';

 से  सीसल  ate  मेस्टन  की  मात्रा  तथा  किस्म  को  सुधारने  के  लिये  कई  योजनायें

 प्रारम्भ की  गयी  हैं  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  सीसल  के  उत्पादन  के  बारे  में  प्रनुसन्धान  कार्य  प्रारम्भ  करने

 के  लिये  उड़ीसा  में  एक  अनुसन्धान  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  भारत  के  सीसल  उत्पादन क्षेत्रों

 में  उसके  उत्पादन
 को

 बढ़ाने  की
 एक

 योजना  प्यार
 भ

 की  जायेंगी
 ।

 fiat  अंग्रेजी  में



 दूल्हे  लिखित  उत्तर  बधवार  ३  PER

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सन  हैम्प  की  मात्रा  शर  किस्म  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  भी  एक

 योजना  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है  ।

 सहायक  प्रचार  निरीक्षक

 IGE  श्री  जगदीश  अवस्थी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  का  ध्यान  साप्ताहिक  हिन्दी  पत्र  के  दिनांक  १९

 १९६१  के  aim  में  प्रकाशित  असिस्टेंट  पब्लिसिटी  इंस्पैक्टर  की  नियुक्ति  के  बारे  में  श्रावित  किया
 गया है  ;

 यदि  तो  उस  समाचार  के  तथ्य  क्या  हैं  ate  उस  सम्बन्ध  में  कभी  तक  कया  कार्यवाही

 की  गई  है  ;  भ्र

 उसका  क्या  परिणाम  हुमा  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  हां

 शर  झांसी  के  मंडल  अधीक्षक  के  कार्यालय  में  QYorVVy  रु०  के  निर्धारित

 वेतन-मान  में  सहायक  प्रचार  निरीक्षक  की  जगह  2c  में  खाली  हुई  थी  ।  साधारणतः

 यह  जगह  सेलेक्शन  के  आधार  पर  भरी  जानी  लेकिन  चूंकि  सेलेक्शन  पेनल  खत्म  हो  चुका  था
 शर

 नया  पेनल  बनाने  में  काफी  समय  लगने  की  संभावना  इसलिए  स्थानीय  व्यवस्था  के  रूप  में

 यह  जगह  अस्थायी  तौर  पर  भर  ली  गयी  ।  कुछ  समय  पहले  पेनल
 बन

 गया  लेकिन

 चूंकि  यह  जगह  अनुसूचित  जाति  के  उम्मीदवार  के  लिए  आरक्षित  थी  ak  इसी  बीच  अनुसूचित

 जाति  अनुसूचित  शभ्रादिम  जाति  के  उम्मीदवारों के  लिए  सेलेक्शन  पद  area  करने का  प्रश्न

 सर्वाच्च  न्यायालय  के  सामने  arn  हुमा  इसलिए  मध्य  रेलवे  को  निदेश  दिया  गया  कि

 आरक्षित  जगहों  के  लिए  कोई  सेलेक्शन  न  किया  जाय  कौर  यदि  पेनल  में  कोई  न  तो  तदर्थ  रूप  से

 ऐसी  जगहें  ग्र स्थायी  तौर  पर  भर  ली  जायें  ।  इसके  अनुसार  झांसी  के  सहायक  प्रचार  निरीक्षक
 के

 पद  पर  शिकार  पी०  रिजरैया  अस्थायी  तौर  पर  काम  कर  रहे  हैं  ।  पत्रकारिता  के  झपने  ऑफ

 अच्छी  शिक्षा  के  कारण  श्री  रिजरैया  उपलब्ध  उम्मीदवारों  में  सब  से  उपयुक्त  समझे  गये

 अंग्रजी  हिन्दी  साहित्य  ak  राजनीति  शास्त्र  विषयों  को  लेकर  बी०  पु  पास  किया  है  ।  )

 त्रिपुरा  में  भूमि  का  asta

 श्री  ददारथदेव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृपि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  सोनपुर  त्रिपुरा  में  fares  के  लोगों
 से

 कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त  ् द्झा ह ्

 यदि  तो  उस  अभ्यावेदन  में  क्या  लिखा  है  ;  कौर

 क्या  विरोध  के  कारण  जाला  में  भूमि  के  ash  की  योजना  त्याग  दी  गयी  है
 ?

 fata  उपमंत्री  ato  वें०  जी  हां  |

 जाला  नाली  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिये  जीत  आवश्यक  गेर-सरकारी

 भूमि  के  कुछ  टुकड़ों  का  विरोध  किया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 पिल  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  )
 लिखित  उत्तर  ga  रे

 ल्र्ट्टी  जाने  वालों  के  स्थान  पर  काम  करने  वाले  टिकट  कलक्टर

 TRG  श्री  गरज  पाण्डेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  छुट्टी  पर  जाने  वालों  के  स्थान  पर  काम
 करने

 वाले  टिकट  कलेक्टर टी०  टी०  Fo  का  काम  2euo FHC HS से  कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  कया  उन्हें  व  सब  सुविधायें  दी  जाती  है ंजो  टिकट  परीक्षकों को  उप  लब्ध

 होती हैं  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 जी  हां

 और
 एवज़ी  टिकट  कलेक्टर  जब  चल  टिकट  परीक्षकों  (ao ०

 टी०
 का  काम

 करते  हैं  तो  उन्हें  नियमानुसार  मिलने  वाली  सभी  सुविधायें  दी  जाती  लेकिन  संघटित  यात्रा

 भत्ता  नहीं  दिया  क्योंकि  नियमानुसार  यह  भत्ता  उन्हें  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  लेकिन वें  यात्रा

 भत्ता  पाने  के  हकदार  हैं  ।

 मद्रास  म
 ह

 मीन क्षेत्रों  का  विकास

 1४३७२.  श्री  नया  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  क्यो  मद्रास  राज्य  में  मीन क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  कोई  राशि  मंजूर  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  १९४४-६०  wie  १६६०-६१  के  लियें  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  कितनी

 राशि  मंजूर  की  गई  थी  ;

 यदि  कोई  राशि  मंजूर  नहीं  की  गयी  तो  saw  क्या  कारण  हैं  ?

 उपमंत्री  मों०  रहे  मद्रास  राज्य  में  मीन क्षेत्रों  के  विकास

 सम्बन्धी योजना  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  ata  ey.  १४  लाख  रुपये  arated  किये

 गये
 थे  ।  तृतीय  योजना  के  म्रधीन इसके  अधीन  २२२  लाख  रुपये  आवंटित  किये  गये  हैं  ।

 ate  गत  दो  वित्तीय वर्षों  में  किये  गये  ग्रांट  के  सम्बन्ध  में  प्लग  nine

 उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  अधीन  यह  राशि  दुग्धशालाओं  ate
 क्षेत्रोंਂ  के  विकास  के  अधीन  सम्मिलित  की  जाती है  ।  PeYE—Ko  सम्बन्धी

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 ण  एण्

 REXE—Ko

 प
 की  गयी

 राशि  SS  eS  a  en
 मंजूर

 की
 गयी  अस्थायी राशि

 लाा  क कम

 ऋण  अनुदान  ऋण  श्र  दान

 Ro, ३४  लाख  रुपये  २१.  १४  लाख  रुपये  ३९.  १४  लाख  रुपये  R452  लाख  wy

 faa  wast  में



 लिखित  उत्तर  २  Vege

 wae
 मद्रास  राज्य

 विट
 सिचाई  योजनायें

 1४३७३.  श्
 श्री  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मं  यह

 हू
 बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 a &4  a  लह  राए  फालो  के  सर  दे
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 वर्षों  में  विशेष  रूप  से  ग्राम्य  विद्युत  योजनाश्रों  के  लिये  कोई  राशि  मंजूर  न
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 उक्त  ऋणों  के

 अतिरिक्त  प्रविधिक  सहयोग  मिशन  से  प्राप्त  oh  arnt  श्र  उपकरण  भी

 राज्य  सरकार  को  संगीत  किये  गये  हैं  ।  उन  वस्तुभ्नों  की  लागत  निम्नलिखित है
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 TERY.  at  ate  लार य  नारायण  पण जावव: क्या रे क्या  रे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६१ को  हाड  कोक  लदा  हुआ  एक  वैगन  नं  ०  ६०२८,

 जो  पा थर डीह  से  लैसलगांव  जाना  थ्  बाइ कुला  बम्बई  में  रुका  gar  है  ;

 मूल  सप्रे जो



 2.0  १८८३  लिखित  क्त्र  दर्दे

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ag  इस  प्रकार  की  तीसरी  घटना  हुई  है  ale  निफ़ास  ताल्लुका

 हलवाई  होटल  यूनियन  के  कोयला  डिपो  लसलगांव  ने  उससे  होने  वाली  कठिनाइयों  के  विरुद्ध  शिकायतें

 की  हैं  ;  ar

 (a)  इसके  लिये  कौन  व्यक्ति  जिम्मेवार  हैं  ax  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०वें०  राम स्वा सी  यह  बैगन  गलती से  PG—VX—-ZP १
 को  बड  कल्याण  पहुंच  गया  था  ।  उसे  १४-३-६१  को  लैसलगांव  भेज  दिया  गया  था  जहां

 को  वह  कोयला  होटल  कोल  डिपोਂ  को  दे  दिया  गया  घरा  ।

 केवल  इसी  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ।

 इस  बात  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  कि  इसके  लिये  कौन  कर्मचारी  जिम्मेवार हूँ  ।

 त्रिपुरा  खण्ड  विकास  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  अभ्यावेदन

 श्री
 दीदार  देव

 :  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  त्रिपुरा  प्रशासन  को  त्रिपुरा  के  खण्ड  विकास  पदाधिकारी  के  विरुद्ध

 यदि  तो  उस  अभ्यावेदन  में  क्या  लिखा

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  go  :  जी  हां  ॥

 श्रम्यावेदन  में  ग्राम  सेवकों  के  लिये  क्वार्टरों  के  निर्माण  में  श्रनियमितताझ्ों शौर

 सरकारी  गाड़ियों  के  दुरुपयोग  के  सम्बन्ध  में  आरोप  लगाये  गये  हैं  ।

 >
 मामला  त्रिपुरा  प्रशासन  कं  विचाराधीन है  ।

 सुत-क्रय-विक्रय  सहकारी  समिति  त्रिपुरा

 1४३७७.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९५९-६०  की  सूत  क्रय-विक्रय  सहकारी  समिति  त्रिपुरा  के  लेखों  का  परीक्षण

 कर  लिया  गया  और

 यदि
 तो

 लेखा  परीक्षण  रिपोर्ट  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  सूत  क्रय-विक्रय
 समिति  त्रिपुरा  के  PEYo—NE  और  REXE-Go  के  लेखों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा

 १९६०-६१  में  इस  संस्था  को  राज्य  प्रौद्योगिक  सहकारी  समिति  लिमिटेडਂ  के  नाम

 में  बदल  दिया  गया  ।  उस  समिति के  १६६०-६१  के  लेखों  का  परीक्षण  ३०  १९६१  के

 बाद  किया  जायेगा  ।

 क्योंकि  seit  तक  लेखा  परीक्षण  का  संकलन  नहीं  किया  गया  इसलिये  इस  सम्बन्ध

 में  प्रशन
 उत्पन्न

 नहीं
 होता  ।
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 बस्तों  दत्त-प्रदेश  में  रेन  झपताल  का  खोला  जाता

 1४३७८.  श्री  राम  शंकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गोरखपुर  और  गोंडा  के
 बीच

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के
 Go  मील

 के

 फासने  में
 न

 तो  कोई  रेलवे  अस्पताल  है  we  न  ही  कोई  डिस्पेंसरी  है  जिसकी
 वजह  से  रेल  कर्मचारियों

 को  गैर-रेलवे  डाक्टर  बुलवाने  पड़ते

 यदि  तो  क्या  गोरखपुर ak  गोंडा  के  बींच  बस्ती  में  एक  रेलवे  डिस्पेंसरी

 या  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विचार

 वह  कब  तक  स्थापित  कर  दिया  जायेंगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  ्ञाहतवाज  गोरखपुर  गोंडा  के  बीच  कोई  भी

 अस्पताल  या  डिस्पेंसरी  नहीं  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि  रेलवे
 कर्मचारियों को  गैर रे लब  डाक्टर  बुलवाने पड़ते  हैं

 और  PER L-|ER  में  बस्ती  में  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  करने  की  एक  प्रस्थापना

 परन्तु वह  १९६२-६३  तक  के  लिये  उठा  रखी  गई  है  ।

 कलकत्ता  में  चाय  क  लिये  भाष्डागार

 1४३७६.  श्री  प्र०  चे  बर्पा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कया

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  में  चाय  के  लिये  कई  मंजिलों
 का

 वातानुकूलित
 भाण्डागार

 बनाने  के  लिये  मंजरी  दे  दी

 यदि  तो  उस  पर  कितनी  लागत  ak

 इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गंयी  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  हां  ।

 PY Lo¥  लाख  रुपय े।

 उसके  लिये  नींव  रखने  का  कार्य  पूरा  हो  गया  इमारत  के  निर्माण  का  काय  किया
 जा  रहा है

 तहसील  सहकारों  afafa  के  धन  का  गबन

 ४३८०.  श्री  पदा  देव  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  जिला  महासु  की  तहसील  योग  की  तहसील

 सहकारी  समिति  का  लाखों  रुपयों  का  गबन  ga

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  धन  के  लौटने
 की

 कोई  आशा  नहीं  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  तथा  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार  इस

 दिशा  में  क्या  कर  रही  है  ?
 ie

 मूल  म्रंग्रेज ी  में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  व०  सु०  जी

 L,9¥, ORR  रु०  का  गबन  इस  संस्था  में  १९५६  तक

 इस  समय  यह  कहना  कठिन  है  क्योंकि  ऊपर  वाली  रकम  के  तीन  मुकदमे  अदालतों

 में  दायर हैं  ।

 सहकारी  विभाग  को  संघ  के  धन  की  हानि  जब  जानकारी हुई  उन्होंने

 eye  से  निम्नलिखित  कदम  उठाये

 (१)  धन  के  गबन  के  लिए  जिम्मेवार  प्रबन्ध  कमेटी  से  अधिकार  ले  लिया  गया  कौर

 संघ के  कार्यों  को  सम्हालने  के  लिए  एक  प्रशासक  मुकेश कर  दिया  गया  ।  जिन

 से  बड़ी  बड़ी  रकमें  aga  करनी  थीं  उनके  व  उनकी  जमानतों  ate  प्रबन्धक  समिति

 के  सदस्यों  के  खिलाफ  सालसी  मुकदमे  तैयार  किये  गये  ।

 (2)  प्रशासक ने  बाद  में  रु०  2¥%093 Yo ५०  की  डिगरी ले  ली  ।  aa  डिगरी की  इजरा

 दीवानी  wart  में  कराई  जा  रही  है  ।

 (३)  एक  शौर  डिगरी  रु०  8, 45,00§ 92 at  भी  ले  ली  इस  के  खिलाफ

 ails दायर  हुई  ate  मामला  कपिल  वाली  अदालत  में  प्रभी  दायर  है  ।

 (४)  तीसरा  रु०  २२,६८६.४५१  मुकदमा  सालिस के  सामने  है  |

 (५)  ऊपर  बताये  गये  दीवानी  दावें  दायर  करने  के  erat  नीचे  दिये  गये  फौजदारी

 दावे  भी  चलाये गये

 (१)  feat  सहकारी  संघ के  एजेंट  के  खिलाफ़  एक  मुकदमा  चलाया  गया  है  ।  उसने

 संघ  के  नाम  पर  एक  निजी  ट्रक  को  रास्ते  पर  चलाने  की  इजाज़त  देने  के  जाली

 कागजात  बनाये  थे  ।  वहं  थिंथोग में  पहले  दर्जे  के  न्यायाधीश  के  सामने

 मुलज़िम
 है  ।

 (२)  एजेंट  के  खिलाफ  एक  कौर  ५०,००० रुपये  के  मुकदमे  की  जांच हो  रही

 यह  रकम  R, AG, OR . WR  की  डिगरी  में  शामिल है  ।

 (६)  संघ  को  ऋण-निस्तार-अधिकारी  के  ote  कर  दिया  गया  है  wie  ag  इन

 दावों  की  पैरवी  कर  रहा  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  सहकारी  समितियों  द्वारा धन  का  गबन

 श्री  पद्य  देव :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 ३१  {ego  तक  हिमाचल  प्रदेश  में  जिलावार  सहकारी  समितियों  कौर

 संगठनों  का  कितना-कितना  रुपया  गबन  हुमा

 उक्त  की  वसूली  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  मतलब  :  ज़िलवार  जानकारी

 नीचे दी  गई  है  :

 नाम  जिला  मामलों अन्त ग्रस्त  घन

 सख्या

 टीटी ee  te

 महासु  २२  ७६  BOM,  १४

 २.  बिलासपुर
 0.0

 ३.  चम्बा  2,000,009 oo

 मंडी  ey  ¥oR.  ३१

 ce  ee  et  re  es

 योग  3c  GR  4,  30,2k3  ४९

 ह  क  es  य

 इन  पुराने  मामलों  के  लिए  जो  कदम  उठाये  रहे  हैं  उनमें  सालिस  we

 भारी  गबन  के  मामलों  में  फ़ौजदारी  मुकदमे  चलाना  जहां  जरूरी  होता  है  दिवालिया

 करार  देना  शामिल  है  ।  श्रब  तक  रु०  ५,२१४  वसूल  किये जा  चुके  हैं  ।  श्री  यह  बेकायदगियां

 काबू के  अन्दर  हैं  ।  एक  जिला  सहकारी  व  संभरण  अधिकारी  बीच  में  पड़े  हुए  मामलों  की  पैरवी

 के  लिए  जल्दी  watt  जायेगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  सहकारी  विपणन  विकास  संघ

 ३८२.  श्री  पद्म  क्या  सामुदायिक  विकास  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  सहकारी  विपणन  विकास  संघ  का  संचालक  मण्डल

 समाप्त  कर  दिया  गया  है  कौर  उसका  प्रयास  सरकार  ने  हाथ  में  ले  लिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  मुक्ति  ):  जी  हां  ।  हिमाचल

 देश  सहकारी  विपणन  विकास  संघ  का  संचालक  मण्डल  १९६०  में  मुअत्तल किया  गया

 एक  प्रशासक  सलाहकार  कमेटी  के  साथ  जिसमें  तीन  सरकारी  व  तीन  गैर  सरकारी  सहकारी  सदस्य

 थें  उसके  काम  सम्हालने  के  लिये  मुकर्रर  किया  गया  था  ।

 संचालक  मण्डल  कानून  के  मुताबिक  नहीं  बना  हुआ  ।

 २.  संघ  की  कार्येवाहियों का  प्रबन्ध  ठीक  नहीं  था  ॥

 ३.  अनौचित्य  धन  का  नियमों  का  उल्लंघन  |

 उधार  लेने  की  सीमा  से  बहुत  ज्यादा  बाहर  से  कर्जा  लेना

 ५.  घन  देनेवाली  संस्था  प्रदेश  wee  सहकारी  का  विश्वास  न

 ग्रा  ।
 उन्होंने

 मच  F&go  में ग्रपन  प्रस्ताव  हारा  रजिस्ट्रार  ह
 sat

 की

 कि  संघ  के  संचालक  मण्डन  को  मुअ्रत्तल च्छ  कर  दिया  जाए  |

 ote
 |  मूल

 झंग्रेजी  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  ora  की  बिक्री

 CACY.  श्री  पद्य  सच  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ५ करेंग  कि  १९६०

 में  हिमाचल  प्रदेश  में  सही  रिता  विभाग  के  सहयोग  से  बेचे  गये  चालू का  पूरा  मूल्य  किसानों  को

 चुका  दिया  गया  है  यदि  तो  वह  कब  तक  चुकाया  जायेगा
 ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  वें०  :  विभागीय  लेखों  के  अनुसार  २३. २३  लाख  रुपये

 की  राशि  बाकी  है  कौर  जो  राशि  पहले  दे  दी  गई  है  वह  २२.७१  लाख  रुपये  है  ।  बाकी  रकम  सम्बन्धित

 द्वारा  लेखों  की  पुष्टि  करने  के  ६०,७४०.  ००
 रुपये  वर्गीकृत  संभरण  के  परिनियम

 के  साथ  अदा  कर  दी  जायेगी ।

 भोजन  व्यवस्था  सम्बधी  कालज

 1४३८४.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कितने  भोजन  व्यवस्था  सम्बन्धी  कालेज  ain  स्थापित
 किये  जायेंग े;

 वे  कहां  कहां  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  ;

 केन्द्र  तथा  राज्यों  द्वारा  क्या  सहायता  दी  जायेगी  ;

 उन  कालेजों  में  क्या  क्या  विषय  पढ़ाये  जायेंगे  कौर  प्रत्येक  कालेज  में  कितने  व्यक्तियों

 को  प्रशिक्षण दिया  जायेगा  ?

 fara  तथा
 '
 कृषि  उपमंत्री  wo  म०  बम्बई  के

 आफ  कैटरिंग  एण्ड  इंस्टीट्यूशनल  मेनेजमेंटਂ  के  पुनर्गठन  तथा  उसे  स्थायी  बनाने  के  सम्बन्ध  में  विचार

 किया  जा  रहा  है  भ्र  भ्रमण  नगरों  मद्रास  में  भी  उसी  प्रकार  की  संस्थाएं

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  ७  की  वास्तविक  संख्या  और  उनके  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  कभी

 विचार किया  जा  रहा  है  ।

 पूंजीगत  व्यय  तथा  आ्रावतैक  व्यय  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  aga  किया  जायेगा  ।

 खर्च  के  वहन  के  अंशों  के  सम्बन्ध  में  oly  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ब्यौरे  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 तटवर्तों  नौवहन

 Peasy.  भी  मुहम्मद  क्या  परिवहन  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 तटवर्ती  नौवहन  में  कमी  हो  जाने  के  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  तटवर्ती  जहाजों  द्वारा  नमक  का  परिवहन  बहुत  कम  हो  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  हाल  के  कुछ

 वर्षों  में  तटवर्ती  व्यापार  में  कोई  विशेष  कभी  नहीं  हुई  Zl  oo

 College  of  Qatering.
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 कौर  (7)  नमक  का  तटवर्ती  जहाजों  से  परिवहन  पश्चिमी  तट  से  कलकत्ता

 को  कौर  तूतीकोरिन  से  कलकत्ता  को  किया  है  ।  पहले  सेक्टर  में  तो  परिवहन  कम

 हो  गया  परन्तु  दूसरे  सेक्टर  में  नमक  का  परिवहन  पर्याप्त  बढ़  गया  है  ।  परन्तु  पर्चा  तट  के  पत्तनों

 से  कलकत्ता  को  नमक  के  परिवहन  में  कुछ  कमी  हो  गयी  है  ।

 सरकार  ने  कलकत्ता  से  दक्षिण  भारतीय  तथा  पश्चिमी  तट  के  पत्तनों  को  कोयले  के  वार्षिक

 परिवहन को  १०  लाख से  २०  लाख  टन  तक  कर  देने  का  निर्णय  किया  है  ।  कोयला  खानों  में  काम  करने

 वालों  को  रोजगार  देने  के  लिये  पश्चिमी  तटवर्ती  पत्तनों  से  कलकत्ता  क्षेत्र  को  नमक  को  समुद्र  के  द्वारा

 ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 नई  दिल्ली  में  अनधिकृत  बस्तियां

 1४३८६.  श्री  बलराज  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नई  दिल्ली  में  अनधिकृत  बस्तियों  के  क्या  नाम  हैं  ake  उनके  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित

 ब्यौरा क्या

 (१)  मकानों  की

 (२)  खाली  प्लाटों की

 (३)  क्या  वह  बस्ती  दिल्ली  नगर  निगम  अधिनियम  के  लागू  होने  से  पहले  बसी
 थी

 या

 बाद

 गत  तीन  वर्षों  में  जिन  अनधिकृत  बस्तियों  को  नियमित  कर  दिया  गया  उनका  ब्यौरा
 क्या  wie

 किस  किस  भ्राता  पर  उन  बस्तियों  को  नियमित  बनाया  गयी  था
 ?

 गृस्वास्थ्य  मंत्री  नई  दिल्ली  नगर  पालिका के  क्षेत्र  कोई  भी

 अनधिकृत  बस्ती  नहीं  है  ।  केवल  नई  दिल्ली  के  आसपास  कहीं  कहीं  श्रनधिक्ृत  शुग्गियां  तथा  मजदूरों

 के  टैंट  लगे  हुए  हैं  ।

 ate  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  का  नौकरी  से  निकाला  जाना

 1४३८७.  श्री  सुबिमन  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  १६६०  में
 ौर  १९६१  में  तक  )  रेलवे  संस्थापन संहिता  खण्ड  १  के

 U¥E  के  अ्रतुसार  किन्हीं  रेलवें  कर्मचारियों  को  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  जोनवार  कितने  कमेंचारियों  को  निकाला  गया
 atk

 उनमें से  कितनों  को  (१)  (२)  (३)  उच्च
 पदाधिकारियों

 के  साथ  बुरा  तथा  (४)  प्रत्य  कारणों  से  निकाला  गया  था  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ खा  )
 :  हां  ।  माननीय  सदस्य  सम्भवतः

 प्रबन्धकों  द्वारा  पावर्सਂ  न्याय  परीक्षण  के  अधिकार )  से  निकाले  गये  मामलों  के  बारे

 में  पूछ  रहे  हैं
 |

 पूर्व  रेलवे

 दक्षिण  ya  रेलवे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तीनों  के  तीनों  कर्मचारी  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारी  हैं  ।

 (१)  देना  .  कोई  भी  नहीं

 क (२)  रे

 (3)  अधीक्षण  पदाधिकारियों  पर  श्रावण  १

 (४)  अन्य  कारण  ,  कोई भी  नहीं  ।

 मध्य  प्रदेश  में  नदीਂ  परियोजनाओं

 Iss.  श्री
 व्या  सिचाई  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  मध्य  प्रदेश  के  च्  और  धार  आदिवासी

 जिलों  में  कितनी  नदी  बांध  परियोजनायें  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है  जिन  पर  १०  लाख  रुपये  से  अधिक

 लागत  करायेगी  ;

 जिला  aaa  की  लगान  तहसील  पेटलावद  में  ऐसी  कितनी  परियोजनाश्रों  के  लिये

 सर्वेक्षण हो  चुका  है  ?

 सिचाई
 और  विद्युत  उपमंत्री  तथा  जानकारी  इकट्ठी की  जा  रही

 है  प्रौढ़  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 1४३८६,  थी  |: है +  झ ०  तारिक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  किः  दुग्ध  संघ रग  योजना  के  कुछ  दुग्ध-वितरक  केन्द्रों  से धन  के  गड़बड़

 के  कुछ  माले  सरक/र  के  ध्यान  में  आये  हैं  ;

 (a)  यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  तौर

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है

 उपमंत्री  ato  पं  से  wal  तका  केवल  एक  ही  मामला
 सरकार  के  ध्यान  में  प्राया  है  जिसमें  डिपो  के  मैनेजर  ने  राशि  का  ठीक  हिसाब  नहीं  दिया  था  |

 लिये  उसके  हिसाब  का  परीक्षण  कियया  गया  तर  १०२३  ००  जिसकी  उसने  कम  अदायगी  की

 उस  से  छे  लिये  गये  ।  उस  डिपो  मैनेजर  को  सेवा  से  मुश्नत्तिल  कर  दिया  गया  है  कौर  सम्बन्धित

 कग  कलक  के  विरुद्ध  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जा  रही  है  |

 जंगपुरा  में  जल  को  कमो

 ४३६०.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (
 =
 ce  )  क्या  यह  स  हूं

 श  म  क्षेत्र  नई  दिल्ली  में  पानी  की  भारी  कमी  है  ;

 क्या
 सरकार

 को  इस  बारे  में  कोई
 लम् पा वेदन

 प्राप्त  हुआ है  ;

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 क्या  यह
 सच  है  कि  इस  क्षेत्र  में  घरेलू  उपयोग  के  लिये  नल  नहीं  दिये  जाते  जब  कि

 वाणिज्यिक  उपयोग  के  लिये  नल  दियें  जा  रहे  हैं  ate  यदि  हां  तो  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 उस  क्षेत्र  के  निवासियों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई

 करने  का  विचार  करती  है  7

 स्वास्थ्य  मंत्री  वास्तव  में  जंगपुरा  क्षेत्र  में  पानी  के  संभरण

 की  कोई  कमी  नहीं  दूसरी  are  ag  अनुमान  लगाया  गया  है  वि  इस  प्रदान  का  भोगल  क्षेत्र  से

 मुख्यतया ध  1  सम्बन्ध  है  जहां  जल  संभरण  इस  समय  केवल  सार्वजनिक  नलों  के  द्वारा  किया  जाता  हैं  |

 जंगपुरा  ऐक्स टेन्शन  क्षेत्र  में  कम  पानी  मिलने  के  बारे  में  दिल्ली  sacar  a  निगम  के

 पास  केवल  एक  या  दो  आकस्मिक  शिकायतें  तई

 जल  केवल  उन  मकानों  जहां  नाली  की  फ्लड  व्यवस्था  स्कूलों  और

 मन्दिरों  को  न  केवल  घरेलू  उपयोग  के  अ्रपितू  शिक्षा  सम्बन्धी  तथा  धार्मिक

 कामों  के  लिये  बिना  भेदभाव  के  दियें  जाते  यदि  वहां  उचित  नाली  व्यवस्था  है  |

 निजामुद्दीन  शादी  क्षेत्रों  में  पानी  को  बढ़ाने  के  लिये  हा  डिंग  ब्रिज  से

 निजामुद्दीन  तक  एक  नई  ट्रंक  मेन  डाली  जा  रही  जिसके  एक  महीने  में  पूर्ण  हो  जाने  की  आशा

 डाक  व  तार  विभाग को  WATAT

 1४३९१.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अमृतसर  तार  सब  डिवीजन  की  विभागीय  इमारत  के  लिये  मंजूर

 बिजली  प्राक्कलनों  की  निधि  का  PEXE  में  अमृतसर  में  आयोजित  कांग्रेस  सत्र  के  लिये  उपयोग

 किया  गया

 क्या  मंजूर  विभागीय  प्राक्कलनों  से  निधि  को  राजनीतिक  सम्मेलनों  के  fat  लगाना

 नियमानुकूल  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  लिये  जो  लोग  जिम्मेवार हैं  उनके  विरुद्ध  सरकार का
 क्या

 कार्रवाई  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  सं  चार
 सं

 श्री  प०  :  अमृतसर  सब  डिवीजन  में

 1.0
 ry  fi.

 थि  का  कांग्रेस  सत्र  के विभागीय  इमारतों  के  किसी  मंजूर  बिजली  के  प्राक्कलन  की  वि

 प्रयोग  नहीं  गया  |

 are  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पंजाब  ी  में  तक  व  तार  कर्मचारी

 ४३९२.  श्री  बलराज  मधोक  :  कया  परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 4! we wr
 पंजाब  सर्कल  में  कुल  कितने  कमरा रि

 के  विरुद्ध  विभागीय  अनुशा  सन्दली  कार्य  वाही

 चल  रही  है  श्र  उनमें  से  कि
 तत  वग  का

 मूल  अंग्रेजी  में



 श
 ह हक

 १३  @a53  {  प

 वहां  श्रनगासनिक  कार्यवाही  के  विरुद्ध  थिति  अपीलों  का  फैसला  नहीं  हु  2;

 क्या  यह  सच  है  कि  वहां  मुश्नत्तिल  कुछ  कर्म  वासियों
 को  पिछले  डेढ़  वर्ष  से  पुरा

 कि  दिया  गया  है  ;  अर मुसततील  भत्ता

 यदि  तो  इस  are  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०  १  १९६१ को  १७१

 कर्मचारियों के  विरुद्व  विभागीय  et  वाई  चल  रही थी  जिनमें  ३७  मुरत्तिब  थे  ।

 AC)

 नहीं  श्रीमान  |

 (4)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  प्त  |

 काली  खांसी  शादी  से  उन्मुक्ति  के  लिये  कार्यवाही

 1४३३.  डा०  सुशीला  नायर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्यो  काली  खांसी  उत्पत्ति  के  बूरे  परिणामों  की  सुचना  की  श्र  सरकार  का  ध्यान

 आक्षित  किया  गया  है  ;

 बच्चों  को  टिटनेस  are  काली  खांसी  से  उन्मुक्ति  दिलाने  के  लिये

 ट्रिपल वैक्सीन  का  कितना  उपयोग  fear  जाता  है  ;  ग्रोवर

 यदि  केवल  डिपथीरिया  कौर  टिटेनस  से  उन्मुक्ति  के  उपयोग  की  व्यवस्था  करने  तथा

 उसे  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  कारव  की  गई  है  तो  वह  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  )  हा  ।  काली  खांसी  वैक्सीन  से  कभी  कभी  बुरी

 क्रिया  होती  हूँ--किन्तु  यह  साधारणतया  बहुत  हलकी  होती  है  कौर  यह  दूसर  प्रौफिलैक्टिटिक  टीकों

 की प्रतिक्रिया  से  किमी  प्रकार  भिन्न  नहीं  होती  ।  कुछ  मा  सालों  में  लोगों  की  भ्रतिसंवेदनीयता  के  परिणाम

 स्वरूप  अर्जी  हो  जाती हू
 ।  किसी  किसी  माल  ही  लोएँं थी  हो  सक्ती  है  विनती  यदि  बच्चों

 में  या  परिवार  में  क्त्र  लवनों  का  पूवे  इतिहास  हो  या  बच्चे  श्रमी  किसी  संक्रामक  बीमारी  से

 राजी  हुए  हों  था  दत  निकाल  रहा  तो  वैक्सीन  का  प्रयोग  न  ee  से  बी सारी  रोकी  जा  सकती

 है  ।

 बच्चों  को  डीपी  टिटेनस  अ्रौर  काली  खांसी  से  उन्मुक्ति  के  लिये  ट्रिपल  वैक्सीन
 का  भारत  में  उपयोग  इस  समय  बहुत  सीमित है  क्यों कि  यह  वैक्सीन  पर्याप्त  मात्रा  में  यहां  नहीं  मिलतीं  |

 भारत  सरकार  ने  काली  टिटनेस  wie  डिपयी  रिया  का  मुकाबला  करने  के  लिये

 विद्वस्वास्थ्य  संव  मौर  यूनिसेफ  के  सहयोग  केन्द्रीय  अनुसंधान  कसौटी  में  fers  सेक्सी

 के  उत्पादन  की  व्यवस्था  करने  का  फैसला  किया  है

 विश्व  स्वास्थ्य  संघ  का  एक  अ्रल्पकालीन  सलाहकार  हाल  ही  में  वर्तमान  प्रयोगशाला  में

 घनात्मक  परिवर्तनों  के  बारे  में  तथा  बड़  पैमाने  पर  ट्रिपल  वैक्सीन  तैयार  करने  में  अपनाये  जाने

 ता वाले  तरीकों  के  बारे  में  सलाह  करने  के  लिये  पाया  यूनि कैफ  उपकर  |  की भीक शीघ्र  area  की

 संभावना
 है

 और  उत्पादन  उसके  बाद  आरम्भ  होगा  ।

 ats
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 काली  टिटनस  atk wrt  डीपी  रिया  को  रोकने  के  लिये  ट्रिपल  वै वैक्सीन  &  उपयोग  को

 लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  श्रावद्य्वः  कार्यवाही  की  जाएंगी  जब  उपयोग  करन ेके  लिये  वह  वैक्सीन

 पर्याप्त  मात्रा  में  मिल  जाए STA  ।

 टेलीफोन  इम्फाल

 1४३६४.  श्री  ले०  wat  क्या  परिवहन:तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क्  रगे
 व

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  के  लिये  १००  टेलीफोन  लाइनों  के  विस्तार  की  प्रस्तावित

 योजना  पिछले  दो  वर्षों  से  शिलांग  के  डाक  तार  निदेशक  द्वारा  मंजर  नहीं  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  सुब्बाराव )  पर  योजना  सितम्बर
 EYE  में  मंजूर  की  गहरी  थी  ।  आवश्यक  सामान  मिलते  ही  टेलीफोन  लाइनें  लगाने  का  काम  आरम्भ

 कथा  जाएगा  ॥

 पंजाब  में  भूमिहीन  श्रमिकों  का  बसाया  जाना

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  ati  खाद्य तथा  कृषि  ताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  भूमि  faa  को  बसाने  के  लिये  पंजाब  सरकार

 को

 ह

 रानी  दी  गई  थी  ;

 ग्  कितनी ; यदि  त

 क्या  इसका  पुर्णतया  उपयोग  किया  गया  है  ;  शौर

 कुल  frat  भूमिहीन  मजदूर  बसाये  गय

 !

 ?

 कृषि  मंत्रो
 पृ०  दास  :  से  पंजाब  के  साथ  मिलने  से  पहले

 भूतपूर्व  पैप्सू  सरकार  ने  पप्पु  काश्तकारी  शौर  कृषि  (%) 4 afaai  अधिनियम  १९५५  के  अन्तर्गत  बेदखल

 कैप्री  गये  किसानों  यर  भूमिहीन  ale  मजदूरों  को  बसाने  के  लिये  एक  योजना  बनाई  थी  दूसरी

 योजना  के  aren  में  इसके  लिये  १४*  २०  लाख  रुपये  भराव  टित  किये  गये  थे  ।  बाद  में  इस  अधिनियम

 को  पैप्सू  सरकार  ने  विलय  के  समय  संशोधन  किया  शौर  वे  उपबंध  जिनक  अर्थात  बेकार  भूमियां

 का  पर  बसाथा  जाना  अधिग्रहण  किया  जाना  दरकार  हटा  दिये  गये  ।  किसी  वैधानिक

 उपबंध  के  न  होते  से  योजना  पंजाब  सरकार  द्वारा  समाप्त  कर  दी  गयी  ।

 फालत  क्षेत्रों  का  अवमान  लगाने  ओर  पंजाब  भवति  रक्षण  अधिनियम  १९४३  तथा  पप्पु

 उत काइतवबारी  ग्रोवर  कृषि  भूमियां  PENN  के  अत्यंत  जो  बसाये  जाने  के  लिये  अहं  हैं

 लोगों  की  सूचियां  तैयार  करने  के  काम  में  पर्याप्त  प्रगति  हो  चकी  है  ।  तीसरी  योजना  में  राज्य  सरकार

 ने  निम्न  दो  योजनायें  शामिल  की  हैं

 (१)  भूमिहीन  कृषि  मजदूरों  को  जिन्हें  उस  फालतू  क्षेत्र
 के  कुछ  भाग  पर  बसाया

 जिसका  पंजाब  a-afa  रक्षा  अघिनियम  PERS  तथा  पेप्सू  कारत कारी  एवं  कृषि  भूमि  अधि
 लाव 11 र  पय नियम  Rey  के  अन्तर्गत  अनुमान  लगाया  जा  रहा  Bs

 fat  wast  में
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 (२)  पूर्वी  पंजाब  भूमि  उपयोग  अधिनियम  Reve  के  अ्न्तगं त  हरिजनों  wie  कृषि  मजदूरों

 को  बसाना--  लाख  रुपये  ;

 ver  op  ) जोड़  १  ६  O44

 ५००  बेदखल  किप  गधे  काश्तकारों  को  ३१  अक्तूबर  ६०  तक  फालतू  भूमि  पर  राज्य

 सरकार  ने  बसाया है  ।

 दक्षिण  पूरव  रेलवे  पर  भूमिगत  तारों  का  बिछाया  जाना

 1४३९६.  श्रीमती मिलना  सुल्तान  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  किया  गया  कि  है  दक्षिण  रेलवे

 कतिपय  भागों  के  विद्युतीकरण  डाक  व  तार  विभाग  द्वारा  भूमिगत  तारों  को  बिछाने  कौर

 का  काम  पुरा  न  किये  जाने  के  कारण  बहुत  विलंब  हो  गया  ;  कौर

 यदि  तो  विलंब  का  क्या  कारण

 तथा  संचार  मंत्री  go  :  डाक  व  तार  कामों  को  रेलवे

 तथा  विद्युत  संभरण  प्रशासनों  के  कामों  से  मिलाया  जाता है  ।  डाक  व  तार  के  कारण  कोई  अधिक

 विलंब नहीं  gor  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 gag  रेलवे  में  काम  न  करने  वाल  इंजन

 1४३९७.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेल  मांडला  पत्तन पर  काम  करने  वाले  ३०  या

 यदि  तो  इस  का  कया  कारण  है  ?

 उपमंत्री  स०  Fo  ः
 हां  श्रीमान ।

 हाइड्रोलिक  ट्रांसमिशन  में  गड़बड़  है  ।

 टिड्डी  निरोधक  उपाय

 1४३६८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  टिड्डी  निरोधक  उपायों  की  चर्चा  करने  के  लिये  हाल  ही  में  जयपुर  में  राजस्थान

 सरकार  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  एक  बैठक  हुई  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्रो  do  का  :  हां  २८  १६६१  को  ।

 भारत  सरकार  अनुसूचित  भूमि  क्षेत्रਂ  में  टिड्डी  विरोध  कार्यों  के  लिये  उत्तरदायी

 है  ।  इस  काम  के  लिये  उन्होंने  एक  टिड्डी  पूवे  सुचना  संगठन  स्थापित  किया  है  जिसमें  ४१  चौकियां

 होंगी  जहां  मूल  विधिक
 कर्मचारी  हैं  जो  राज्य  सरकार  wie  स्थानीय  ग्रघिकारित्रं

 तथा  स्थानीय

 मूल  wast  में

 580  (Ai)
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 जनता  के  साथ  घनिष्ठ  सम्यक  से  काम  करेंगे  |  जिस  तरीके  से  सब  संबद्ध  व्यक्तियों  के  प्रयत्नों  ar

 समन्वय  कौर  यह  सहयोग  प्राप्त  किया  जाए  इस  बाल  की  चर्चा  बैठक  में  की  गई  ।  इस  में  प्रत्य  बातों

 के  साथ  यह  फैसला  किया  गया  था  :

 (१)  कि  इस  काम  के  लिये  पंचायत  समितियों  शर  जिला  परिषदों  का  पूर्ण

 प्राप्त किया  जाएगा

 (२)  कि  जो  लोग  टिड्डियों  के  अंडों  या  उनके  बैठने  या  as  देने  या  पतंगों  के  प्रकट  होने  के

 बारे  में  सब  से  पहले  सही  सूचना  लाते  हैं  उन्हें  पारितोषिक  दिये  जायंगे  ।

 (३)  कि  स्थानीय  तौर  पर  जितने  भ्रमित  कमंचारियों  की  जरूरत  होगी  वे  केन्द्रीय  सरकार

 की  कौर  से  राज्य  सरकार  रखेंगी  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  का  फैसला  कियाਂ
 गया  |

 (*)
 बया

 स्थिति

 टिड्डी  पीसीबी  ial

 लिये  पर्याप्त  संख्या  में  मजदूर  लगाये

 (५)  कि  एक  विमान  पूर्णतया  राजस्थान  में  टिड्डी  विरोधी  कार्यों  के  लिये  टिड्डी  पूर्व

 संगठन  के  पास  जाएगा  ॥

 दक्षिण  रेलवे  के  श्रोलावाक्कोट  में  श्राकामिस्क  श्रमिक

 1४३६९.  श्री  वें०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 &Ko  सीमाओं  १६६१  तक  की  प्रति  में  द  क्षीण  रेलवे  के  श्रोलावाक्कोट  डिवीजन

 में  मैकेनिकल  इंजीनियरिंग  और  यातायात  पेंशनों  में  कितने  प्राकृतिक  श्रमिक  भर्ती  किये  गये  हैं  ;

 उनमें  से  कितनों  को  लगातार  नौकरी  मिली  कौर  प्रत्येक  श्रेणी  में  स्थायी  स्थानों  में  लगाये

 गये  हैं  ;

 (a)  प्रत्येक  सैक्शन  में  अनुसूचित  जातियों  श्र
 अनुसूचित

 aren  जातियों  के  कितने  लोगा

 क्या  किसी  को  रोजगार  दफ्तर  की  मार्फत  लिया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  त्०  :

 मैकेनिकल  इंजनियरिंग  यातायात

 २५०  १३९

 र  ok

 सहकारी  क्षेत्रों  में  चोरी  को  मिलें

 ४४००.  श्री  खुश वक्त  राय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 गत  तीन  वर्ष  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सहकारी  क्षेत्र  में  चीनी  की  कितनी  मिलें  ate

 किन-किन  स्थानों  पर  लगाने  की  सिफारिश  की

 इन  में  से  कितनी  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  a  कितनी  भ्र स्वीकृत कर  दी

 गई  हैं  और

 ee

 aa  sist  में
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 उन्हें  स्वीकार  अथवा  भ्र स्वीकार  करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  स०  :  से  ह्रिंतिक योजना  लक्ष्य  के

 अनुसार  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  तीन  सहकारी  जिला  जिला

 कौर  जिला  सहारनपुर  में  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  थी  ।  यह  सब प्रस्ताव

 स्वीकार कर  लिये  गये  थे

 तृतीय  योजना  लक्ष्य  के  भ्र नू सार  राज्य  सरकार  १०  सहकारी  कारखान  स्थापित  करने  की

 सिफारिश की  है  ।  इनमें से  प्रभी  प्रस्तावित  स्थान  के  उचित  होने  के  कारण  स्वीकृत

 किया गया  है  ।  दूसरे  सुझाव  विचाराधीन हैं  ।

 पुलिस  के  सिपाही  के  खिलाफ  कायंवाही

 ४०१.  श्री  डामर  :  नया  रेलवे  मंत्री  २९  १९६०  के  अ्रतारांकित प्रशन  संख्या  २९३२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  पुलिस  के  सिपाही  संख्या  ५५३  जिसने

 २४  Rego  की  रात  को  बायाना  स्टेशन  पर  एक  महिला  के  साथ  बरा  बर्ताव  किया  खिलाफ

 कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे
 उपमंत्री  शाहनवाज  इस  मामले  में  जो  कार्रवाई  की  गयी  है  उसके  बारे  में

 पुलिस  अधिकारियों  से  रिपोर्ट  की  art  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राज साग  att पुल

 1४४०२.  श्री  भक्त  दन  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों  शर  पुलों  के  निर्माण  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  में  प्रति  वह  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ;

 उस  धन  से  किन-किन  राजमार्गों  और  पुलों  का  निर्माण  किया  गया  आर  किन-किन

 का  निर्माण  st  किया  जा  रहा  है

 इन  कार्यों  पर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितना  धन  व्यय  होने  का  भ्रनुमान  है  ;

 इस  समय  उत्तर  प्रदेश  की  कौन-कौन  सी  सड़कें  राष्ट्रीय  राजमार्गों  में  सम्मिलित  हैं  कौर

 उन  में  से से  प्रत्येक  की  लम्बाई  कितनी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार म॑  त्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :

 ag  व्यय

 &3.  १७

 १६  GO.  दे

 PEYG—VE  द्वंद

 PEXE—Go  &&  ०६

 Zoo  ४४
 )

 883.0  ४१

 मूल  wast  में
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 मांगी  गयी  सूचना  से  संबंधित  संलग्न
 है

 ।.  में
 रखा

 देखिए  संख्या  एल०  ato  ReHV/E2]

 लगभग  १६०  लाख  रुपये  निर्माण  के  काम  के  लिए  १२०  लाख  रुपये  शर  पुलों

 के  निर्माण  कार्य  के  लिए
 ४०

 लाख  |

 ढ ne  सारि
 अनुबन्ध एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है

 ।  खिय  ||

 संख्या  ye]  ।

 इम्फाल  नगरपालिका  के  निर्वाचन

 1४४०३.  श्री  ato  mat  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मनीपुर  गजट  २४  १९६१  दिलाया  गया  है

 कि  इम्फाल  नगरपालिका बोर्ड  का  शझ्रागामी  नागरिक  चुनाव  व्यस्क  मताधिकार के  श्राधार  पर

 होगा  कौर  श्रीराम  नगरपालिका  अधिनियम  QeYE BH ITT की  धारा  १४  में  उपयुक्त  संशोधन  किया

 यदि  तो  इस  फैसले  को  कार्यान्वित  करने  केਂ  लिये  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 जी  हां  ।

 stare  नगरपालिका  अधिनियम  १९४५६  की  धारा  १४  जिसका  मणिपुर  के

 संघ  राज्य  क्षेत्र  तक  विस्तार  किया  गया  उस  क्षेत्र  में  नगरपालिका  चुनावों  में  व्यस्क  मताधिकार

 को  जारी  करने  की  दृष्टि  संशोधन  करने  के  लिये  विधान  बनाने  का  कायें  प्रारंभ  कर  दिया  गया

 है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  का  नौकरी  से  हटाया  जाना

 1४४०४.  श्री  स०  मो०  बनी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  लखनऊ  के  दफ्तर  के  कुछ  कर्मचारी  जो  जुलाई  EKO

 की  हड़ताल  की  पुरी  अवधि  में  काम  करते  रहे  उनको  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारणों  ge  सेवा  से

 निकाल दिया  गया

 यदि  हां  तो  उन  के  विरुद्ध  कया  दोष  हैं  ;

 उन  की  संख्या कितनी  है

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई की

 १४  फरवरी  ERR  को  दी  गई
 उन

 की  अपीलों  पर  यदि  कोई  फैसला  किया  गया  है

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  न्०  नहीं  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ee

 मूल  vat  में
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 विमान  उद्योग

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 श्री  अरविन्द  घोषाल

 श्री  प्रभात कार  : FOS
 2  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 |
 श्री  त०  ब०  faze  राव  :

 |  श्री  दशरथ  देब

 .  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभानों  a  संबद्ध
 पुर्जों  की  निर्माण  इकाइयां  आरंभ  करने  तथा

 विमान  उद्योग  के  पण  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  पश्चिम  बंगाल  के  लगभग  Yoo  लोगों  के  हस्ताक्षरों

 के  अ्रधीन  एक  जिस  में  परिचित  बंगाल  विधान  सभा  के  बहुत  सदस्यों  ने  भी  हस्ताक्षर  किये

 सरकार  को  पेदा  किया  गया  है  ;

 क्या  इस  पर  विचार  किया  गया  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गभ्सेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  :  से  प्रधान  मंत्री

 को  संबोधन  करके  बहुत  से  समान  भझ्रभ्यावदन  सरकार  के  पास  हैं  जिन  में  ये  मांगें की  गई  हैं

 (१)  दमदम  में  विमान  उद्योग  की  निर्माण  इकाई  करने  की  मांग  ;

 (२)  विमान  परिवहन  उद्योग  को  राष्ट्रीयकरण के  कार्यक्रम को  पुरा  करने  की  मांग ।

 मांग  संख्या  २  के  नारे  में  नीति
 वक्तव्य  उपमंत्री

 सैनिक  Sea  द्वारा  लोक-सभा  में  १  दिसंबर

 ZERO  को  दिया  गया  था  ।

 मांग  संख्या  १  के  लिय  पुर्जों  का  निर्माण  विचाराधीन  है  ।

 गणतंत्र  दिवस  को  डाकघरों में  कार्य

 1४४०६.  श्री,सुबिमन  घोष  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेगे

 क्या  पोस्ट  मास्टर  जनरल  पश्चिम  बंगाल  सकंल  के  झ्र धीन  आसनसोल  डाकखाने  में

 २६  १९६१  को  कुछ  पलकों  ने  काम

 क्या  उन्होंने  उस  तिथि  को  स्वेच्छा  से  काम  करना  चाहा  या  उन्हें  काम  करने  को

 कहां

 रागा यदि  उन्हें  काम  करने  को  बाध्य  किया  (4  तो  इसਂ  के  क्या  कारण  कौर

 क्या  किसी  दूसरे  डाक  घर  में  कर्मचारियों  को  उस  तिथि  को  काम  करने  को  बाध्य

 किया  गया  ?

 एएए  एएए  ि  एट

 मूल  wat  में
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 परिवहन  तथा  संचार  भ्व्डी  To  :  जी

 कौर  डिलिवरी  डाक  घर  के  कर्मचारियों  को  सीमित  सेवा  के  तौर  पर  डाक  की

 छ्ट्रियों
 को  अदल  बदल  से  काम  करना  पड़ता  विशेषकर  डाक  की  छुट्टियों  को  भी  जनता  को  एक

 बार  चिट्ठियां  बांटी  जाती  हैं  ।

 न  केवल  परिचित  बंगाल  सकल  अपितु  दूसरे  सालों में  भी  ।

 मोनिटरिंग  कलकत्ता  की  इमारत

 1४४०७.  श्री  सुबिमन  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  में  मोनिर्टारंग  स्टेशन  की  कोई  स्थायी  इमारत  बनाई  गई

 यदि  तो  कितनी  लागत  से  कौर  वह  इमारत  शहर  के  किस  भाग  में

 यह  कब  कार्य  आरम्भ  करेगी ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  al

 लागत  २,६१,०००  रुपये
 |

 स्थान--  मील  बज  बज  रोड  कलकत्ता  गांव  के  |

 १९६१  तक  कार्य  आरम्भ  करने  के  लिये  तैयार  होने  की  आशा  है  ।

 घ्
 ato  रणवीर  सिंह  :

 TSE  "
 गणपति  राम

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८  को  उपयुक्तता  परीक्षा  पास  उन  को  उन  से  वरिष्ठ  माना  गया  जिन्होंने  उत्तर  रेलवे

 में  बाद  को  परीक्षा  पास

 यदि  तो  क्या  दिल्ली  डिवीजन  में  भी  ऐसा  ही  किया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जिन  लोगों  पर  कुप्रभाव  पड़ा  था  उनके  श्रभ्यावेदनों  पर  विचार

 किया  गया  है  we  उत्तर  रेलवे  के  महा  प्रबंधक  ने  उन्हें  स्वीकार  नहीं  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  )  :  ate  श्रीमान ।

 उत्तर  रेलवे  के  मुख्य-कर्मचारी  अफ़सर  के  द्वारा  ।

 उन  लोगों  को  जिन्होंने  १९५८  से  पहले  परीक्षा  पास
 उन  से  वरिष्ठ  मानने

 का  जिन्होंने  बाद  में  परीक्षा  पास  उत्तर  रेलवे  के  सब  डिवीजनों  पर  लागू  होता  है  कौर

 दिल्ली  डिवीजन  के  बारे  में  कोई  अपवाद  नहीं

 +मूल  अंग्रेज़ी  में
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 दिल्ली दुग्ब योजना दुग्ध  योजना

 VVoR,  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  अन्तर्गत  जो  दूध  दिया  जाता  है  वह  निर्धारित

 के  बराबर  नहीं

 क्या  उसमें  किसी  किस्म  का  पाउडर  मिलाया  जाता

 यदि  तो  उसका  कया  नाम  है  कौर  वह  किस  मात्रा  में  मिलाया  जाता  ग्रोवर

 ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  वे०  जी  नहीं  ।

 से  दिल्ली  दुग्ध  योजना  ३  किस्म  का  दूध  बेचती  है  भ्र्थात च  (१)  भैंस  (२)  गाय

 (३)  टोन्स  ।  इन  किस्मों  के  दूध  का  मिश्रण  निम्न  प्रकार  है

 जैसा  दिल्ली  दुग्ध  योजना  जैसा  खुराक  में  मिलावट  रोकने

 दूध  की  किस्म  द्वारा  संभरण  किया  गया  के  अधिनियम में  दिया  गया  है
 ee  ee  en  ae  et  es  ee  ee

 f/f  एस०
 एन०

 एस०  एन०

 TH %

 मैस  इसे  E.R  00  90.0

 गाय  ०0 a  ८.१४  से  5.0

 टोन्स  as  90  पष्

 जब  इन  किसमों  के  दूध  में  चरबी  अथवा  के  अतिरिक्त  ठोसਂ  की  मात्रा  खुराक  में

 मिलावट  रोकने  के  अधिनियम  द्वारा  व्यवस्थित  न्यूनतम  मात्रा  से  कम  हो  तब  यह  आवश्यक  समझा

 गया  है  किं  उनको
 बढ़ाने

 के  लिये  ताज़ा  क्रीम  या  फुहारे  द्वारा  सुखाया  ञ्  दूध  ८  मिलाया

 जाय े1

 नाला  सख्या  ८  का  नजफगढ़ झील  में  ले  जाया  जाना

 श्री सन्  Fo
 TSE  *

 श्री  नवल  प्रभाकर

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नाला  संख्या
 ८  ८)  का  कुछ  भाग  नजफगफ़  झील की  ओर

 a

 होंगी ;
 जाया

 जा  रहा  है  जिससे  दिल्ली  राज्य  के  लिए  पानी  जमा  हो  जाने  की  कौर  बड़ी  समस्याएं  पैदा

 क्या  पंजाब  सरकार ने  इस  सम्बन्ध  में  दिल्ली प्रशासन  या  केन्द्रीय  सरकार  से  पराग्वे

 शा  कौर

 इस  खतरे  से  दिल्ली  क्षेत्र  को  बचाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का

 विचार है  ?

 मूल  wast  में
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 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  सिंचाई  at  faa  मंत्रालय  द्वारा

 नियुक्त  तीन  व्यक्तियों  की  समिति  की  सिफारिश  के  जहाजगढ़  क्षेत्र  में  मलमूत्र  के  जमा  होने

 से  रोकने  के  लिए  नजफगढ़  झील  में  नाला  संख्या  ८  के  प्रपात  ४५०  क्यूसेक  पानी  की  निकासी

 की  क्षमता  का  कटाव  मंजूर  कर  लिया  गया  है  ।  लेकिन  कमी  करने  से  पहले  निम्नलिखित  निर्माण

 कार्य  पुरे  हो  जाने  चाहिये

 (१)  गोहाना  से  पंजाब  प्रदेश  होते  हुए  यमुना  नदी  तक  डाइवर शन  चैनल

 (२)  नजफगढ़  नाला  दौर  २

 (२)  प्रस्तावित  कमी  सम्बन्धी  कन्ट्रोल  रेग्यूलेटर

 (४)  नजफगढ़  नाले  को  कौर  बड़ा  बनाना

 नजफगढ़  क्षेत्र  से  भ्र ति रिक्त  पानी  को  पानी  की  सतह  कार  एल०  ६८८  पर  पहुंचने  के  बाद  ही

 झील  में  जाने  दिया  जायेगा  ।

 ४  दिल्ली  और  पंजाब  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  की  नाली  समस्या  पर  RE-F0-FRGO  को

 सिचाई  बौर  बिजली  मंत्रालय  की  एक  बैठक  में  विचार  किया  गंया  था  ।  उस  बैठक  में  केन्द्रीय

 दिल्ली  प्रशासन  कौर  पंजाब  सरकार  के  प्रतिनिधि  उपस्थित  थे  ।  इस  बैठक  में  नालीਂ  सदस्यों  की

 छानबीन  करने  के  लिए  तीन  व्यक्तियों  वाली  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  ।  उस  समिति  की

 रिपोर्ट  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  ने  स्वीकार  कर  ली  थी  शौर  जहाजगढ़  क्षेत्र  से नजफगढ़  झील  तक

 कटाव  का  जहां  तक  सम्बन्ध  उपर्युक्त  के  उत्तर  में  बतायी  गयी  शर्त  निर्धारित  की  गयी  हैं  |

 उपयुक्त  शर  को  देखते  यह  प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  !

 दिल्ली  सें  पीने  के  पानी  की  सप्लाई

 श्री  च०  क्रू  नायर  :

 POR जो  नवल  प्रभाकर

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  शहर  के  लिए  पीने  का  पानी  पुरा  पूरा  सप्लाई  करने  के  लिए  कौन  सा  मंत्रालय

 उत्तरदायी

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बहर  को  पीने  का  पानी  पुरी  मात्रा  में  सप्लाई  करने  के

 लिए  कौन  सी  योजनाएं  चल  रही  ai

 इन  योजनाओं  की  कुल  लागत  कितनी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  दिल्ली  को  पीने  का  पानी  पहुंचाने  के  लिए  दिल्ली

 मगर  निगम  उत्तरदायी  है  ।  दिल्ली  को  पानी  सप्लाई  के  सम्बन्ध  में  संसद्  में  प्रश्नों  का  उत्तर  देने

 के  लिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय  उत्तरदायी है
 ।  दिल्ली  नगर  निगम  १९४५७  (28K  का

 संख्या  ६६)  की  धारा  ४८७  के  अधीन  दिल्ली
 नगर  निगम

 को निदेश  देने  के  लिए  गृह-कार्य  मंत्रालय
 प्रशासनिक  मंत्रालय

 है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  जलकल  वक  की  क्षमता  €  करोड़  गैलन  से

 १३  करोड़  गैलन  प्रति  दिन  बढ़ाने  का  विचार है  और  इसके  लिए  सभी

 भी

 निर्माणकार्य  जेसे  रौ  वाटर

 मेन्स  orf deter  वेटनरी  डिस्ट्रीब्यूशन मे  दि  AUS,  तीसरी

 योजना  में  शामिल  किये  गये  हैं  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  जाने  वाली  स्वीकृत  योजनाओं  की  लागत

 ५००  '३२  लाख  रुपये है

 नाला  नया  ८  का  जमना  की  ले  जाया  जाना

 श्री qo  कं ०  नायर
 FESR

 श्री  नवल  प्रभाकर

 क्या  सिचाई vite  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रोहतक  के  नाले  संख्या  ८  को  नाले  संख्या  ६  के  जरिये  जमना  की  कौर  ले  जाये  जाने

 के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  के  कुछ  ग्रामवासियों  की  तरफ  से  सरकार  को  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं

 उनकी  शिकायतें  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  शर

 केन्द्रीय  और  पंजाब  सरकार  ने  कौनसा  रेखांकन  मंजूर  किया है
 ?

 पर्सा चाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  जी  af

 पंजाब  शर  केन्द्रीय  सरकार  के  तकनीकी  विशेषज्ञ  इस  विषय  की  कौर  ध्यान  दे

 हैं  ।

 अभी  तक  कोई  रेखांकन  मंजूर  नहीं  है

 दिल्ली  में  का  वेतन  क्रम

 1४४१३.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  के  अधीन  काम  करने  वाले  डाक्टरों  अ्रसिस्टेंट  ग्रेड

 १  श्र  ग्रेड  २  के  लिये  वेतन  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  वेतन-क्रम  ait  तक  कार्यान्वित  नहीं

 किये गये  हैं

 यदि  हां  तो  इस  अ्रनुचित  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं

 क्या  कुछ  डाक्टरों को  sQ¥—soc  रुपये  के  वेतन  क्रम  में  रखा  गया  है  ;

 क्या  वेतन  भ्रायोग  ने  इस  वेतन  क्रम  की  सिफारिश  की  थी

 क्या  चिकित्सा  न  करने  का  भत्ता  सभी  डाक्टरों  को  दिया

 जाता  शर

 यदि  तो  क्या  उन्हें  प्राइवेट  प्रैक्टिस  करने  की  अनुमति  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  असिस्टेंट ग्रेड  २  वेतन  बढ़ाने  के  बारे

 में  वेतन  ara की  सिफारिशें  कार्यान्वित  की  गयी  हैं  ।  भ्र सि स्टेंट  ग्रेड  १  के  पद  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 मूल  संग्रंजी  में
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 सेवा  के  ग्रेड  ५  में  शामिल  किये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  की  सभी  श्रेणियों  के  लिये  जिनमें ग्रेड

 ५  भी  शामिल नये  वेतन क्रम  ग्र धि सुचित  किये  जा  चुके  हैं  ।  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  पदालि  भ्र भी
 न

 बनाये  जाने  के  कारण  व्यक्तिगत  पदों  जिनमें  असिस्टेंट  ग्रेड  १  के  पद  भी  शामिल  नये

 वेतन क्रम  निर्धारित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 ate  जी  नहीं  ।

 (=)  निम्नलिखित  को  छोड़  दिल्ली  प्रद्यासतन  के  अधीन  सभी  डाक्टरों  को  नॉन  प्रैविटर्सिंग

 अ्रलाउन्स  दिया  जाता है  :--

 १  मौलाना  arte  मेडिकल  कालेज  |

 अ्रतिरिक्त  मेडिकल  इरविन  अस्पताल

 वे  चिकित्सा  पदाधिकारी  जिन्हें  सरकारी  कर्मचारियों  कौर  उनके  परिवारों  की  चिकित्सा

 के  लिये  अधिकृत  मेडिकल  श्रटेन्टेष्ट  घोषित  किया  जा  चुका  है  ।

 गला  विशेषज्ञ  ।

 निम्नलिखित  को  प्राइवेट  प्रैक्टिस  की  अनुमति  है

 १.  अ्रतिरिक्त  मेडिकल  सुपरिन्टटेन्डेट  जो  स्टाफ  दिल्ली  के  पद  पर
 भी

 काम

 करते हैं  ।

 २.  गला  विशेषज्ञ  |

 ३.  जिन  चिकित्सा  पदाधिकारियों  को  अधिकृत  मेडिकल  श्रटेन्डेन्ट  घोषित  किया

 गया  उन्हें  केवल  श्रधघिकारी  सरकारी  कर्मचारियों  के  परिवारों में  ही  प्राइवेट

 प्रैक्टिस करने  की  अनुमति  है  ।

 सम्बलपुर  कौर  रूरकेला  के  बीच  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 FEEL,  श्री  प०  गे  देव :  क्या  रेलव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सम्बलपुर  श्र  रूरकेला  के  बीच  रेलवे  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  के  सम्बन्ध

 मैं  इस  बीच  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  उसके  लिये  कुल  कितनी  रकम  मंजूर की  गयी

 वह  काम  कब  तक  पुरा  हो  जायगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  ब०  :  से  सम्बलपुर  कौर  रूरकेला  के

 ५  स्टेशनों  भ्रर्थात  सम्बलपुर  सड़क  सम्बलपुर  स्टेशनों

 लगभग  RG, ERE  रुपये  की  लागत  से  बिजली  लगायी  गयी  है  ।  ५००० रुपये  की  प्रत्याशित  लागत
 से  पापों  स्टेशन  पर  बिजली  लगा  ने  का  काम  १९६१-६२  के  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  किया  जा

 aa है  ।

 उड़ीसा  में  सिचाई  के  लिये  पानी  की  कमी

 1४४१४.  शी  प्र०  गे  देव  :
 कया  सिचाई  झर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  उड़ीसा  के  सम्बलपुर  जिले  में  लोनली  क्षेत्र  में  गर्मियों  के

 महीनों  में  सिचाई  के  लिये  पानी  की  भारी  कमी  होती  और

 मूल  झंप्रेजी  में
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 यदि
 तो  स्थिति  सुधारने  के  लिये  कया

 था
 कार्यवाही की  गयी  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री  ate  जानकारी  इकट्ठी
 की  जा  रही

 है  कौर  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 जिला  सम्बलपुर  में  साम्प्रदायिक  खंड

 1४४१६.  श्री  प्र०  न  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करीब

 सम्बलपुर  जिले  में  PERC  में  कुल  कितने  सामुदायिक  खण्ड  खोले  गये  हैं

 उन  खण्डों  के  नाम  क्या  हैं  श्र  प्रत्येक  खण्ड  पर  कितनी  रकम  खर्चे  की  गयी  कौर

 कभी  तक  देवगढ़  सब-डिवीजन  मे  कोई  खण्ड  क्यों  नहीं  खोला  गया
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  तू  )  १९६० में  सम्बलपुर

 जिले  में
 ४  पुर्व-विस्तार खण्ड  खोले  गये  हैं  ।  इसके  ज्ञानेश्वर  कौर  श्रम्बथोना के  २  पूर्व  विस्तार

 खण्ड  जो  PENE  में  उस  जिले  में  खोले  गये  १९६०  में  १  में  बदल  दियें  गये  ।

 १९६०  में  खोले  गये
 ४

 पूर्वे-विस्तार  खण्डों  के  नाम  कौर  प्रत्येक  खण्ड  में  किया  गया

 खच  इस  प्रकार है

 (१)  रायराखोल  Yoo  रुपय  ReKo

 (२)  बीजापुर  ६,६४७  रुपय  १६६१

 रुपय (3)  १९६१  TH)

 ६१  समय  ERR  तक ) (४)  जु जुमा रा

 देवगढ़ सब-डिवीजन  १९६०  में  देवगढ़ खण्ड  १९६१  में

 परकोटे खण्ड  खोला  गया  है  ।

 भुवनेश्वर-रुकेगा  बस  सर्विस

 1४४१७.  श्री  प्र०  १०  देव  :  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (%)  क्या  सरकार  जानती  है  कि  भुवनेश्वर  से  रूरकेला  तक  सरकारी  बसों  में  गर्मियों  में  सफर

 करने  में  जनता  को  बड़ी  कठिनाई  होती  है

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  भ्रौर

 f
 क्या  इस  मार्ग  पर  गर्मी  में  वातानुकूलित  बस  सर्विस  चालू  करने  का  सरकार  का  विचार

 तथा  सं  चार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :

 दयक  जानकारी  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  है  कौर  वह  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायगी

 मूर  अग्रेजी  में
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 ब्राम्हिणी  नदी  पर  पुल

 श्री  प्र०  ग०  देव  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  तलछर  देवगढ़  सीमा  के  पास  ब्रम्हिन  नदी  पर  पुल  बाने

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज

 उड़ीसा  सरकार  ने  पहले  १९५७  में  इस  पुल  के  निर्माण  के  लिये  प्रस्ताव  रखा  था  जिसके
 लिये  खर्च  उस  राज्य  को  केन्द्रीय  सड़क  निधि  के  नियतन  से  दिया  जाता  ।  पुर्नविचार  के  बाद  राज्य

 सरकार  ने  भ्र पने  प्रस्ताव  बदल  दिये  ate  उनके  परिवर्तित  प्रस्तावों  में  इस  पुल  के  काम
 को

 काफी

 ऊंची  प्राथमिकता  नहीं  दी  गयी  ।  परिणाम  यह  ear  कि  राज्य  नियतन  खाते  में  स्वतन्त्र  शेष  के
 इस  काम  का  तालमेल  नहीं  बैठाया  जा  सका  |

 उड़ौसा  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  ६

 क्या  उड़ीसा  में  बाट  कोट  ae  सम्बलपुर  के  बीच  से  गुजरने  वाले  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 संख्या  ६  पुरा  हो  चुका

 इसके  लिये  कितनी  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  अब  तक  उन  लोगों  से  भू-राजीव  लेती  कौर  वसूल

 करती  रही  है  जिनकी  भूमि  का  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  लिये  अ्रधिग्रहण  किया  गया

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 wa  तक  उन  लोगों  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया

 क्या  वसूल  किया  गया  भू-राजस्व  वापिस  कर  दिया  गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  सम्बलपुर  कौर

 बारकोट  के  बीच  राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  पूरा  सैक्शन  सीधा  इस  मार्ग  पर  चलने  वाले  यातायात

 में  कोई  रुकावट  नहीं  पड़ती  ।  तथापि  कुछ  सुधार  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  ।

 से  अपेक्षित  सूचना  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभाਂ

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 उड़ीसा  क  कुचला  सब  डिवीजन  में  फल

 1४४२०.  श्री  प्र०
 गे  देव

 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उड़ीसा  का  कुचंडा  सब  डिवीजन  श्रीधर और  अन्य

 फलों  के  लिये  प्रसिद्ध है  ;

 यदि  हां  तो  कया  श्रौद्योनिकी  विभाग  के  पास  इस  क्षेत्र  में  फल  उद्योग  का  विकास  करने

 का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया है
 ?

 गमन  न५  ्ी  में
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 मंत्री  प०  ao  :  हां  ।

 हां  ।

 १६६०-६१  से  लेकर  गहन  फल  उत्पादन  ग्रान्दोलन  चल  रहा  है  कौर  इस  क्षेत्र  में

 संगतरा  कौर  दूसरे  उष्ण  कटिबंधीय  फलों  की  खेती  पर  केन्द्रीयकरण  करने  के  कार्य  किये  गये  हैं
 ।

 उड़ीसा  में  चावल  को  रखने  के  लिये  गोदाम

 ४४२१८  श्री  प्र०  ग०  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  में  चावल  रखने  के  लिये  कोई  गोदाम या

 गार  बनाये

 यदि  तो  अब  तक  कितना  खर्च  किया  गया  है  कौर  गोदाम  कहां  पर  ग्रोवर

 क्या  उड़ीसा  में  धन कनाल  जिला  में  किया  काटा  are  बागड़िया  तथा  सम्बलपुर  जिला

 के  भोजपुर  श्र  बारकोट में  कोई  गोदाम  बनाये  गये

 तथा  कृषि  उपमंत्री  म०  :  तौर  (A).  खुराछारोड  में  १०,०००

 टन  क्षमता  का  गोदाम  बनाया  जा  रहा  है  १,७१,२३७३  रुपये  के  अ्रनुमानित  व्यय  में  से  अरब

 तक  ३,१७,५३६  रुपये  निर्माण  पर  खच  हो  चुके  हैं  |

 भुवनेश्वर  रूरकेला  प्रत्येक  में  ५०००  टन  क्षमता  के  शर  गोदाम  बनाने  के

 प्रस्ताव  अनुमोदित  हो  चके  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 सम्बलपुर  और  देवगढ़  के  बीच  तककि  टेलीफोन  लाइन

 FESR.  थ्री  प्र०  ग०  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  उड़ीसा  में  संबलपुर  और  देवगढ़  के  बीच  एक  सीधी  ट्रंक  टेलीफोन  लाइन

 लगा  रही  है  ;

 यदि  नहीं  तो  क्या  कारण  है  ;  कौर

 क्या  कंचेंक्ष  के  बीच  से  टेढ़े  मेढ़े  जाने  वाली  लाइनों  के  स्थान  पर  छोटा  मार्ग  बनाना  सस्ता

 a?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  :  नहीं  ।

 सीधा  सकी  युक्तियुक्त  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 उड़ीसा  में  देवगढ़  अस्पताल

 1४४२३.  श्री  प्र०  गे  देव  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उड़ीसा  के  देवगढ़  अस्पताल  में  सरकारी  विनियमों

 के  भ्रनुसार  पर्याप्त  कमंचारी  नहीं  हें  ;

 यदि  तो
 क्या  कारण

 श्र
 $e

 मूल ८  ग्रेजी  में
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 १९४७  की  तुलना  में  इस  समय  fafa से ta  टशन  में
 fr इर तन

 ने  किशोरी हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  सुचना  एकत्रित  की
 जा  रही  है

 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 उड़ीसा  में  इमारती  लकड़ी  के  संभरण  की  प्रक्रिया

 1४४२४.  श्री  प्र०  ग०७  देव  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उड़ीसा  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  इमारती  लकड़ी

 या  ate  के  संभरण  के  बारे  में  प्रक्रिया  बड़ी  खराब  है  कौर  उससे  लोगों  को  भ्र पनी  मांग  पूरी  करने

 में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ;  wie

 यदि  at,  तो  क्या  इस  तरीके को  झ्रासान  बनाया  जाएगा  ताकि  लोगों को
 झ्रासानी  से

 इमारती  लकड़ी  मिल  जाए  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  ato  :  कौर  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 झौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ?

 हीरा कुद  परियोजना  से  सम्बलपुर  को  बिजली का  संभरण

 1४४२५.  श्री  प्र०  Wo  देव  :  क्या  सिचाई  तर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  सम्बलपुर  क्षेत्र  को  हीराकुद  बांध से  बिजली  दी  जा  रही

 रोक

 यदि  हां  तो  wa  जब  वहां  से  बिजली  ली  जा  रही  है  फिर  लोगों  से  श्रमिक  शुल्क  क्यों

 लिया  जा  रहा  ह ै?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 जब  से  यानि  १  नवम्बर  १९६०  से  राज्य स  ७  ने  सम्बलपुर  बिजली  संभरण  उपक्रम

 को  झ्र पने  हाथ में  लिया है  ।  सम्बलपुर क्षेत्र  में  जल  विद्युत  प्रफुल्ल  लागू  है  ।  श्रमिक

 प्रफुल्ल  नहीं  लिया  जाता  |

 उड़ीसा  में  डाकघर

 1४४२६.  श्री  प्र०  ग०  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  देवगढ़  डाक  एंव  तार  घर  में  पर्याप्त  कर्मचारी  नहीं  हैं  ;

 क्या  उड़ीसा  में  दूसरे  डाक  घर  भी  हैं  जहां  पर्याप्त  कर्मचारी  नहीं  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  Yo  :  नहीं  ।

 कुछ  डाक  घरों  में  डाक  कर्मचारियों  की  कमी  है  ।

 रिक्त  स्थानों  को  भरने  के
 लिये

 चुने  हुए  लोगों  को  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  |

 मर  अंग्रेजी  में
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 भुवनेश्वर  में  iG ग्लास  दा non

 1४४२७.  श्री  प्र०  गे  देव  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भुव  पेशवा  में  एक  ग्राइडिंग  क्लब  अरब  करने  का  प्रस्ताव  है  ;  सनौर

 यदि  तो  कब  ?

 padres  seat  उपमंत्री  :  नहीं  श्रीमान्  ।  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  इस

 समय  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मुचकुंद  जल  fara  परियोजना

 Peers.  श्री  प्र०  ग०  देव  क्या  सिधाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ::

 मुक्त  जल  विद्युत  परियोजना  के  निर्णय  के  बारे  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 wa  तक॑  कुल  कितनी  राशि खर्चे  की  गई  है  ;  कौर

 इसके  कब  पूर्ण  होने  की  संभावना  है  ?

 सिचाई  शौर  विद्या  उपमंत्री  :  विवरण  संलग्न है

 विवरण

 मु चक शुंड  जल-विद्युत  परियोजना  १७०००  किलोवाट  प्रत्येक  वाली  तीन  कौर

 २१२५०  किलोवाट  प्रत्येक  वाली  तीन  इकाइयों  के  चालू  होने  के  साथ  पुरी  हुई  है  ।  ११४७५०

 किलोवाट  कुल  जैन रेटिंग  क्षमता  में  उड़ीसा  राज्य  का  ३०  प्रतिशत  भाग  है  ।  उड़ीसा  राज्य  ने  मुचंकुड

 से  रायगाड़ा  कौर  राय  गाडा  से  बलरामपुर  २)  तथा  ३३  के  वी  ०  कौर

 ११  के  वी  ब्रांच  लाइनों  की  १३२  के  वी  ०  ट्रांसमिशन  लाइन  का  निर्माण  हाथ  में  लिया  ।  १३२  के  वी  ०:

 लाइन  का  डूडा-राय  गाड़ा  सैक्शन  श्र  ३३  के  वी०  लाइनों  का  भ्रधिकांश  भाग  पूरा  हो  चुका

 है  तथा  रायगाड़ा-बरहामपुर Ga  का  काम  प्रगति  पर  है  ।

 दूसरी  योजना  के  wea  तक  कुल  अ्रनमानित  व्यय  इस  प्रकार  था :

 आंध्र  प्रदेश  का  भाग  २६ '  €€  करोड़  रुपये

 उड़ीसा  का  eRe  करोड़  रुपये

 आंध्र  प्रदेश  के  काम  पहलें  से  पूर्ण
 हो

 चुके  हैं
 ।

 उड़ीसा  के  काम  १६६२  में  पूर्ण  होने
 की

 संभावना  है  ।

 सम्बलपुर  में  चामरा-गारो  मोटर  सड़क

 1४४२६.  श्री  प्र०  गे  देव  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  संबलपुर  जिला  के  बामरा  कौर  गारपोशा  के  बीच

 मोटर  सड़कों  की  अच्छी  तरह  देख  भाल  नहीं  की

 PERE  ate  १९६०  में  कुल  कितनी  राशि  as  कीਂ  गई  है  ;  कौर

 क्या  काम
 विभाग

 द्वारा  किया
 जा  रहा

 है  या  ठेकेदारों  के  द्वारा  ?

 मूल  अग्रेजी  में



 दूसरे  लिखित  उत्तर  रे  PEER

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  से  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 उत्तर  प्रदेश  के  डाक-तार  परिमंडल  में  नये  डिवीजन  और  सब  डिवीजन

 BBV 20,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १७  १६६१ के  भ्र तारांकित

 इन-संख्या  ३३६७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १  १९६१  से  उत्तर  प्रदेश  के  डाक-तार  परिमण्डल  में  कुछ
 नये  डिवीजन  शौर  सेब-डिवीजन  बनाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनके  क्या  नाम  हैं  ;  भ्र ौर

 उत्तर  see  में  डाक-तार  विभाग  के  अन्य  कौन  से  डिवीजन  कौर  सब-डिवीजन  खोलने

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  कोई  नया  डिवीजन

 नहीं  बनाया गया  है  ;  किन्तु  दो  तार  सब-डिवीजन बनाए  गय  हैं  ।

 नैनीताल  तथा  नजीबाबाद  तार  सब-डिवीज़न  |

 उत्तर  प्रदेश  परिमण्डल  में  दूर  संचार  प्रणाली  का  कुछ  vat  में  पुनर्गठन  करने
 के

 प्रश्न

 की  जांच  की  जा  रही  जिसके  परिणामस्वरूप  कुछ  नये  डिवीज़न  तथा  सब-डिवीजन  बनायें  जा  सकते

 खाद्यान्न  से  लदे  anal  का  भेजा  जाना

 श्री  to  सि०  करार  :
 TEER

 ef  श्री  चंडक

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खाद्यान्न  से  भरी  लगभग  एक  दर्जन  ब्राड गेज
 लगभग

 दिनों  मध्य  रेलवे  के  करली  स्टेशन  के  माल  लदने  के  प्लेटफार्म  पर  खड़ी  हैं  ;  AK

 यदि  तो  उनको  ने  जने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ताकि  वहां  लादने  के  लिये
 शर  गाड़ियां  लाई  जा  सकें  ?

 fers  उपमंत्री  सें०  व०  :  नहीं  श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 नये  टेलीफोन

 1४४३२.  श्री  दो०  ao  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  टेलीफोन  इन्डस्ट्रीज  ने  नया  कम  शोर  वाला

 टेलीफोन  तैयार  किया

 यदि  तो  इस  टेलीफोन  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  कया  है  ;  फिर

 उसे  तैयार  करने  का  क्या  कार्य  क्रम  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री

 प्०  gated)  :  जी  हां  !

 मूल  में
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 अधिक  seg  टेलीफोन  सरकिट  कौर  घंटी  एक  नया  टेलीफोन  बनाया

 गया  है  ।  उस  रिसीवर  में  परवाज़  की  किस्म  बड़ी  अच्छी  है  और  तेज  आवाज  की  क्षमता  है  ।  छोटीਂ

 लाइनों  अर  कम  करने  के  लिए  नियंत्रण  की  भी  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  ऊंची  कार्यक्षमता के

 कारण  भूमिगत  जेनुल  कंडक्टर  कम  किये  जा  संकते  हैं  प्रौढ़  इस  प्रकार  केस  की  लागत  कम  हो

 जायगी  |  के  झा वाज  का  परिमाण  भी  टेलीफोन  में  लगाये  गये  वॉल्यूम  कन्ट्रोल  नौब  द्वारा  नियंत्रित

 किया  जा  सकता  है  ।

 चालू वर्ष  में  नये  ढंग  के  १०,०००  टेलीफोन  तैयार  करने  का  विचार है  ।  आगामी

 क्ष  में  उनकी  संख्या  धीरे  धीरे  बढ़ा  दी  जायगी  ।

 दिल्ली  में  कृषि  सहकारी  संस्था  द्वारा  देय  धन

 W332  श्री  राधा  सोहन  क्या  समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डिप्टी  रजिस्ट्रार ने  वे  ४२,०००  रुपये  बट्टे  खाते  में  डालने  का

 area  दिया  है  जो  दिल्ली  प्रवासन  के  अधीन  कृषि  सहकारी  संस्था  द्वारा  दिये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  उसे  ऐसा  करने  का  झ्र धि कार  हैं  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही  की  जायेंगी  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०
 सर्ती

 :  जी  नहीं  ।

 ae  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  |

 यह  सवाल  पैदा  हीं  नहीं  होता  ।

 रेलवे  बोड  के  दफ्तर  सें  फाइलों  का  खो  जाना

 1४४३४.  श्री
 भा०  कू०  कया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  ate  की  अनुसूचित  जातीं  शाखा  सम्बन्धी ४  फाइलें  जिनमें

 संसद-सदस्यों  भारतीय  अनुसूचित  अनुसूचित  aren  रेलवे  कर्मचारी

 संघ  के  बारे  में  उल्लेख  लापता  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 परे लव बे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी

 फाइलों  में  चर्चित  विषयों  पर  विचार  हो  चुका  था  शर  उचित  कार्यवाही की  गयी  है  ।

 बटाला  कौर  मोरिंडा  सहकारों  चीनों  मिलें

 TEER Y,  श्री  अजित  सिह  सरहदी  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 संयंत्र  दिया  गया

 )  क्या  चीनी  तैयार  करने  के  लिए  बटाला  शर  मोरिंडा
 सहकारी

 चीनी  सिलों  को

 क

 +मूल  अंग्रेजी  में
 580(  Ai)
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 यदि  तो  संयंत्र  कब  सप्लाई  fear  जायेगा  ?

 fara  तथा  उपयंत्री  to  म०  :  कौर  मैसेज  इंडियन  शुगर

 एण्ड  जनरल  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  जिला  द्वारा  बंटाला

 मोरिंडा  सहकारी  चीनी  मिलों  को  संयंत्र  श्र  मशीनें  दी  जा  रही  हैं  ।  भ्रनुमान है  कि  मोरिंडा

 कारखाने  को  मशीनों  की  सप्लाई  १९६१  तक  बटाला  कारखाने को  १€६ र

 तक  पूरी  हो  जायगी  ।

 दिल्ली  के  लिये  बिजली  सप्लाई

 1४४३६.  श्री  अजित  सिह  सरहदी  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  दिल्ली  के  लिए  चार  बिजली  धरों  के  निर्माण  के  पंजाब  शर  भाखड़ा
 बांध  से  बिजली  दी  ark

 यदि  तो  कितनी  बिजली  अस्थायी  रूप  से  दी

 सिंचाई  और  fey  उपमंत्री  :  जी  नहीं

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 उत्तर  श्र  पु  रेलवे  में  विधि  निरीक्षक  ate  विधि  सहायक

 feeR0.  at  प्रभुनाथ  बर्जी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्व  ate  उत्तर  रेलवे  में  विधि  पदाधिकारियों  श्राफिससे )

 के  धीन  केवल  दो  श्रेणियों  के  अधीनस्थ  कर्मचारी  काम  करते  प्रगति  एक  विधि  सहायक
 जो  ऊंची  श्रेणी  के  हैं  कौर  gat  विधि  निरीक्षक  जो  निचली  श्रेणी  के

 ai

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पहले  at  इंस्पेक्टरों  के  पदों  पर  केवल  वे  एडवोकेट  /  लीडर

 सालिसिटर  रखे  जाते  थे  जिनके  पास  बैचलर  श्रॉफ  लॉ  की  डिग्री  हो  fees  प्राप्त  में  वकालत

 का  कम  से  कम  ५  साल  का  अनुभव  हो  ?

 रेलवे  उपमंत्री  माह  नवाज  ae  जी

 रेलवे  में  विधि  निरोधक

 pees.  श्री  प्रणवनाथ  बनर्जी  :  कया  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  श्रभी  हाल  में  विधि  निरीक्षक  की  भरती  के  लिए
 गर्तों  और  योग्यताश्रों  में  परिवर्तन  किया

 यदि  तो  aa  क्या  योग्यता  रखी  गयी

 पहले  क्या  योग्यता  रखी  गयी  कौर

 इस
 afar

 के  क्या
 कारण

 मूल ६५  पं प्रे जी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी

 कानून  की  उपाधि  शौर  अदालत  में  ३  साल
 की

 वकालत  का  प्रनभा पत्
 |

 कानून  की  उपाधि  कौर  एडवोकेट  के  तौर  पर  ५  साल  का  अनुभव |

 पहले  रखी  गयी  योग्यता  वाले  उम्मीदवारों  को  आकर्षित  करने  में  कठिनाई  महसुस

 हुई  |

 सहकारों  श्रांवोलन  पर  फिल्म

 1४४३६.  थी  तंगामणि  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  फिल्मों  के  ज़रिये  सहकारी  आन्दोलन  का  प्रचार  करने  का  विचार

 क्या  यह  सच  है  कि  हथकरघे  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  राज्य  में  कंजीवरम  में  १९६० में

 एक  ऐसी  फिल्म  तैयार  की  गयी

 क्या  वह  चालू  की  गयी  कौर

 यदि  तो  उसे  चालू  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 हां  ॥ विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सू०

 से  इस  सम्बन्ध  में  २७-४-६१  को  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  द्वारा  दिये
 गये

 अ्रतारांकित प्रशन  संख्या  ४०४१  के  उत्तर की  कौर  ध्यान  दिलाया जाता  है

 रेलवे  द्वारा  भूमि  का  श्रजंन

 1४४४०.  श्री  ane  fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  डला-आगरा  सेक्शन में  एतमादपुर  स्टेशन  पर  लाइन  के

 कार-पार  जाने  के  लिए  एक  श्राम  रास्ता  तैयार  करने  के  लिए  कुछ  जमीन  प्राप्त  की  गयी
 और

 यदि  तो  पहले  ata  की  गयी  भूमि  उस  प्रयोजन  के  लिए  क्यों  नहीं  काम  में  लायी

 जा  रही  है  कुछ  इमारतों  तथा  मन्दिर  वाली  जमीन  उपर्युक्त  प्रयोजन  के  लिए  क्यों  afore
 की

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  कौर  एतमादपुर  रेलवे  यार्ड  के
 ठीक  बीचोंबीच एक  लेवल  क्रासिंग  मौजूद है  ।  इससे  याड  के  काम  में  बाघा  होती  है  कौर  साथ

 ही  सड़क  यातायात  को  रुकावट  होती  है  ।  इसलिए  यह  तय  किया  गया  है  कि  लेवल  क्रासिंग  किसी

 अधिक  उपयुक्त  स्थान  पर  ले  जाया  जाये  जिसके  लिए  आवश्यक  जमीन  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिए  पहले  कोई  भूमि  afore  नहीं  की  गयी  थी ।  जो  भूमि  शरनजीत  की  जा  रही  है  उस

 पर  न  कोई  मंदिर  है  कौर  न  कोई  दूसरी  इमारतें  हैं  ।  भूमि-दरजन कार्यवाही  के  दौरान  जमीन  के
 मालिक  ने  एक  छोटा  सा  ढांचा  खड़ा  किया  कौर  इस  उद्देश्य से  एक  मूर्ति  भी  स्थापित  कर दी  कि

 उस  कार्यवाही  में  भ्र  वचन  पदा  हो  ।  वह  सैनिक  शभ्रधिकारियों  को  हटाना
 पड़ेगा

 लल  काज



 ठेकेदारों  का  जमानती  घन

 eevee.  भी  श्रजनसिह  भदौरिया  :  कया  tog  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सन  SEE  में  जिन  ठेकेदारों ने  बी०  एंड  ए०  रेलव ेके  सियालदह  डिवीजन  में

 भवन  निर्माण  के  कार्यों  के  सिलसिले  में  जमानती  धन  जमा  करवाया  था  क्या  उन  सब  को  AG

 लौटा दिया  गया  है

 यदि  तो  किस-किस  की  कितनी-कितनी  जमानती  धन  की  राशि wit  देनी
 ह SS

 इस  धन  के  al  तक  न  लौटाये  जाने  क  क्या  कारण  हैं

 क्या  देश  के  विभाजन  से  पुर्व  भारत  सरकार  के  पास  जमा  करवाये  गये  धन  लिये
 पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  प्रमाणपत्र  लेना  जरूरी  है

 यदि  तो  पाकिस्तान  के  अ्रस्तित्व  में  खाने  से  पूवे  भारत  सरकार  से  किये
 गये

 लेन-देन  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  से  प्रमाणपत्र  लेने  में  क्या  तुक  भ्र

 सरकार  इस  प्रकार  के  मानती  धन  को  उनके  मालिकों  को  जल्दी  से  जल्दी  लौटाने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  नहीं
 |

 wa  तक  इस  तरह  के  केवल  पांच  मामले  नोटिस  में  जाये  हैं  ।  इनमें  से  हर  एक

 में  जमानत  की  जितनी  रकम  जमा  की  गयी  oa  जिसे  श्री  तक  नहीं  लौटाया  गया

 उनका  विवरण  इस  प्रकार  है

 (१)  सर्वश्री  हरिप्रसाद  चटर्जी  लिमिटेड  €,०००  रु०

 ®)  सवाल  हालदर  एण्ड  Fo  २,०००  Fo  )

 (३)  श्री  जे०  एस०  मधुर  3,295  रु०

 (४)  watt  सिटी  सेनिटेशन कण  ३००  Ro

 (५)  श्री  चूड़ामणि  मण्डल  २००  रु०  (To  प्रो०

 (7)  (१)  सर्वेक्षण  हरि  चटर्जी  लिमिटेड  के  &,000  रु०  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  दावा

 संगठन  ने  जरिये  ऐसे  दावों  पर  कार्रवाई  की  जाती  रिपोर्ट  दी  है  कि
 कि  पाकिस्तान ईस्टर्न  रेलवे  ने  इस  रकम  का  सत्यापन  नहीं  किया  लेकिन  श्री

 हरि  पाद  चटर्जी  नाम  के  किसी  आदमी  की  रकम  सत्यापित  कर  दी  गयी  है
 ।

 इन

 दोनों  नामों  में  बहुत  थोड़ा  अन्तर  इसलिये  यह  पुछा  जा  रहा  है  कि  क्या  इसे
 लिखावट की  भल  मान  कर  दावेदार को  भुगतान  कर  दिया  जाय  ।

 (२)  जैसा  कि  केन्द्रीय  दावा  संगठन  ने  सुचित  किया  पाकिस्तान  sed  रेलवे  नਂ

 कहा  है  कि  विभाजन  से  पहले  की  बंगाल  झा साम  रेलवे  के  खातों  में  सर्वश्री  हालदर

 एण्ड  कम्पनी  के  नाम  मेंको  रकम  बाकी  नहीं  है  |  पार्टी  से  कहा  गया  है  कि  रकम

 जमा  करने की  रसीद  का  नम्बर  प्रौढ़  तारीख  बतायें  ताकि  ant  कार्रवाई  की
 जाय  ॥
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 (३)  जहां तक  श्री  to  एस०  मधुर  द्वारा  जमा  किये  गये  ३,२७८  रु०
 का  सवाल

 इसके  बारे  में  ठेकेदार  की  विधवा  पत्नी  से  कहा  गया  था  कि  वह  केन्द्रीय  दावा

 संगठन  के  जरिये  दावा  पेश  लकिन  भ्र भी तक  उनकी  कौर  से  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 (४)  वें  ही  कारण हैं  जो  उपरोक्त मद  (३)  में  बताये  गय  हैं
 ।

 (५)  श्री  चूड़ामणि  मण्डल  द्वारा  जमा  किये  गये  जमानत  के  २००  रुपये  नहीं  लौटाये

 जा  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  दावा  संगठन  को  पाकिस्तान

 ईस्ट नें  रेलवे  से  सत्यापन-रिपोर्ट नहीं  मिली  है  ।

 और  जिन  मामलों  के  रिकार्ड  पाकिस्तान  में  सम्बन्धित  भ्र धि कारियों  के  पास  होते

 उनकी  जमानत  की  रकम  लौटाने  से  पहल  केन्द्रीय  दावा  संगठन  के  जरिये  पाकिस्तान  रेलवे  से  मूल

 रिकार्ड  के  आधार  पर  दावों  का  सत्यापन  कराया  जाता  है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  सरकार  दावेदारों  के  कहने

 पर  ही  भुगतान  नहीं  कर  सकती  ।  यह  बात  केवल  रेलवे  पर  बल्कि सब  लागू  होती  है  ।

 मद  (१)  में  उल्लिखित  भुगतान  के  सम्बन्ध में  भ्रत्तिम  कार्रवाई (१)

 उपरोक्त  जायेंगी जब  उपरोक्त  मद  (7)  (२)  में  बतायी  गयी  सूचना मिल  जाते

 (२)  दावेदारों की  ae  से श्रागे कोई सुचना कोई  सूचना  न  मिलने  के  कारण  उपरोक्त

 (२)  से  (४)  तक  के  सम्बन्ध  मैंगो  कार्रवाई  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 (३)  उपरोक्त मद  (५)  में  उल्लिखित  मामले  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  दावां

 संगठन  पाकिस्तान  अ्रधिकारियों से  लिखा  पढ़ी  कर  रहा  है  ।

 दिल्ली  में  छने  हुये  पानी  को  बरबादी

 1४४४२.  श्री  रास  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  €  करोड़  गैलन  छने  हुए  पानी  की  कुल  सप्लाई में  से  ३  रोड़

 yo  लाख  गैलन  से  झ्र धिक  पानी  दुरुपयोग  या  चूने  के  कारण  बरबाद  होता  कौर

 यदि  हां  तो  यह  बरबादी  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  या  की  जाने  वाली  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ‘att  जी  नहीं  ।  अनुमान है  कि  लगभग  gy  प्रतिशत  पानी

 बरबाद  होता  है  ।

 बरबादी  रोकने  के  लिये  दिल्ली  नगर  निगम  निम्नलिखित कार्यवाही  कर  रहा  है  tel

 (१)  बहुत  कम  नये  सार्वजनिक  नल  दिय  जा  रहे  हैं  ae  जहां  कहीं  व्यावहारिक

 पुराने  सार्वजनिक  नल  बन्द  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।

 (२)  निःशुल्क वाशर  लगाने  की  सेवा  चालू  की  गयी  है  ate  at  हुई  टोंटियों  की  निःशुल्क

 मरम्मत की  जाती  है  ।

 (३)  कई  हजार  पानी-मीटरों  के  लिये  काडर  दिये  गये  हैं  a  यथा शी  धन  सभी  कनेक्शनों
 के  लिये  मीटर  लगाये  जाने  वाले  हैं  ।  इससे  पानी  के  दुरुपयोग  बरबादी  करने

 के  लिये  लोग  निरुत्साहित होंगे  ।

 das  में
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 राज्य  परिवहन  उड़ीसा  के  कम  चारी

 1४४४३.  श्री  कुम्हार  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  सेवा  नियमों  के

 झन सार  उड़ीसा  राज्य  परिवहन  विभाग  में  अधिकतर  कमंचारियों  को  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 प्रत्येक  sy  में  ऐसे  कितने  कर्मचारी  हैं

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लोग  कितने

 कर्मचारियों के  लिये  सेवा  नियमों  के  अनुसार  उसी  राज्य  के  तथा  सत्य  विभागों  के
 कर्मचारियों  की  तरह  उन्हें  स्थायी  बनाने  के  लिये  किस  प्रकार  की  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 से  (*)  भाव

 यक  जानकारी  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  श थि त्ौः  वह  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायगी

 दिल्ली  का  चिड़ियाघर

 fat  श्रागाड़ी
 TECES,  La  सुगन्धि

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  के  चिड़ियाघर  के  सम्पूर्ण  नकदी  की  अनुमानित  लागत  क्या  है  ;

 ag  aaa  किसने  तैयार  किया  है

 जिस  वस्तु  कला  विशारद  ने  निशा  तैयार  किया  उसे  कितना  पारिश्रमिक  दिया

 नक्का के  मुताबिक  चिड़ियाघर  को  सुसज्जित  करने  की  भ्र नुमा नित  लागत  कया  होगी

 उद्यान  के  रख  रखाव  पर  कुल  अनुमानित  श्रावस्ती  व्यय  कितना  होगा
 ?

 मंत्री  प  झा०  )  वर्तमान नके  कौर  खाके  के  अनुसार  सभी
 से  परियोजना पुरी  करने  के  लिये  लगभग  १६०  लाख  रुपये  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  नियुक्त  एक  जर्मन  परामर्शदाता  श्री  काल  हगेनवेक
 ।

 2,900,800  ज्यू शमा कं  (2,23,5¥8  रुपये  ८१  नये  पैसे  )

 )  उपर्युक्त  में  सम्मिलित ।

 अनुमानित  श्रावतेक  व्यय  प्रत्येक  ae  के  लिये  अलग  war  होगा  ।  gEYe—fo F से

 PEKL—-TR  तक  तीन  वर्षों  के  लिये  खर्चें  इस  प्रकार  होगा
 :--

 १६५६-६०  OF, EZR

 PEK O-L  Ro0,000

 १९६१-६२  ¥,Ro  ०,०००

 ध्यान  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  श्रावस्ती  व्यय  २८.  ०५  लाख  रुपये  होगा  ।

 मल  wast  में
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 केन्द्रीय  तार  नई  दिल  के  कं  चारी

 TOCSY,  थी  कुम्हार  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  तार  नई  दिल्ली  के  बहुत  से  टेलीग्राफिस्टों  जिन्होंने

 पांच  वर्ष  से  अधिक  सेवा  कर  ली  क  तक  वर्ष-स्थायी  भी  नहीं  बनाया  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अरे-स्थायी  न  होने  के  कारण  वे  पदोन्नति  के  लिये  विभागीय

 परीक्षा में  नहीं  बैठ

 यदि  तो  उन्हें  कभी  तक  ग्रसे-स्थायी घोषित  न  किये  जाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  Go  att  तक  केवल  १४

 गफिस्टों  जिन्होंने पांच  वर्ष  से  अधिक  सेवा  की  अरसे-स्थायी  घोषित  नहीं  किया  गया  है  ।

 नहीं
 ।

 किसी  पदाधिकारी  को  अर्से-स्थायी  घोषित  किये  जाने  से  पूर्व  कुछ  औपचारिक  बाहें

 पुरी  करनी  पड़ती  हैं  ।  इस  बारे  में  झ्रावश्यक  कार्य कही  की  जा  रही  है  ।

 बाल  पक्षाघात  संबंधी  श्रनुसंघात

 1४४४६.  श्रीमती  मंजुला  देवी  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  ि  )  क्या  भारत  सरकार  बाल  पक्षाघात  )  के  सम्बन्ध  में  कोई  अनुसन्धान  कर  रही

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  आकृष्ट  किया  गया  है  कि  बाल  पक्षाघात  केਂ

 मरीजों  को  ठीक  करने  के  लिये  ग्रासिम  में  एक  मशहूर  होमियोपैथी  के  डाक्टर  द्वारा  एक  झाइचयेजनक

 खोज की  गयी

 क्या  सरकार  को  पक्षाघात  के  मरीजों  से  पक्षाघात  के  सफल  इलाज के  प्रमाण  पत्र  भेजे

 गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  ।

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 बिजली  का  उत्पादन

 1४४४७.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर ।
 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रथम  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  पैदा  की  गयी  बिजली  का  (१)  ग्रामीण  क्षेत्रों

 श्र  नगरीय  (2);  बड़े  पैमाने के  घरेलू  छोटे  पैमाने के

 (a)  कृषि  में  किस  प्रकार  वितरण  किया  गया  है  ;

 विभिन्न  क्षेत्रों  को  यह  किस  दर  पर  उपलब्ध  की  जाती  कौर

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पैदा  की  जाने  वाली  बिजली  का  किये  गये  भार-सवर्ण के

 अनुसार  राज्य  वार  वितरण  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ?

 भ्रंग्रेजी  में
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 कौर  विद्या-क  उपमंत्री
 :  (१)  ग्रामीण  ate  नगरीय  क्षेत्रों  में

 बिजली  के  ठीक  वितरण  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 (२)  से  संलग्न  विवरण  १  में  उपभोक्ताओं की  इन  श्रेणियों  को  उपलब्ध  सीमा

 ae  बिजली  के  उपभोग  के  झांकने  दिये  गये  हैं  ।  परिसेज्रदट  ६,  महबूब  संख्या  जु

 विवरण  संख्या  २  संलग्न  है  जिसमें  आवश्यक  जानकारी  दी  हुई  है
 ।  परिशिष्ट

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]  ।

 विवरण  संख्या  ३  संलग्न  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  परिशिष्ट

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]  ।

 वारंगल  में  निचला  पुल

 1४४४८.  श्री  इ०  मधुसुदन  कया  रेलवे  मंत्री  ५  REKo  के  अतारांकित

 इन  संख्या  २०६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वारंगल  में  निचला  पुल  बनाने  के  बारे  में  ate  क्या  प्रगति  की  गयी  है

 क्या  इस  परियोजना पर  कायें  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  ag  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  ने  इस  प्रस्थापना

 पर  जोर  नहीं  दिया  है  ।  न  ही  उन्होंने  इस  कार्य  को  तृतीय  योजना  काल  में  ऊपरी/निचला  पुल  बनाने

 की  अपनी  योजनाओं  में  शामिल  किया  है  |

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 उत्तर  रेलवे  कर्मचारी  सहकारी  ऋण  दिल्ली

 1४४४९.  श्री  बाल्मीकि :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्तमान  उत्तर  रेलवे  कर्मचारी  सहकारी  ऋण  दिल्ली  के  विरुद्ध  दावे  का  निर्णय

 करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 यह  मामला  wa  तक  स्थगित  क्यों  रखा  गया  है  ;

 दावों  का  मूल्य  क्या  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo  :

 कौर  माननीय  सदस्य

 उत्तर-पश्चिम  रेलवे  सहकारी  ऋण  दिल्ली  जो  लाहोर  में  समिति  की  तरह  जिक्र

 कर  हमें  |  जहां  तक  रेलवे  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  उपरोक्त  समिति  के  विरुद्ध  दावों  के  निबटारे

 में  कोई  विलम्ब  नहीं  हुजरा  है  ।  इस  प्रश्न  पर  पुनर्वास  मंत्रालय  १९५८९  तक  विचार  कर  रहा

 जब  उस  मंत्रालय  के  साथ  बातचीत  के  परिणाम  यह  सुझाव  दिया  मया  था  कि  इस

 बारे  में  रेलवे  मंत्रालय  विधि  मंत्रालय  के  परामशं  से  न  कार्यवाही  करें  क्योंकि  उस  मंत्रालय  के

 प्रयत्न  सफल  नहीं हुए  ।  विधि  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  परामर्श  के  भ्रनुसार  उपरोक्त  समिति  का

 परिसमापन  करने  की  कार्यवाही  की  गयी  ae  १९६०  में  दल्ली  की  सहकारी  समितियों

 eG  अंग्रेजी  में
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 के  रजिस्ट्रार  ने  एक  परिसमापक  नियुक्त  किया  ।  सहकारी  समिति  शभ्रधिनियम  के  उपबन्धों  के

 परिसमापक को  दावों  को  मांगने  उन्हें  उपलब्ध  संसाधनों  के  अनुसार  निपटाने  के

 कार  दिये  गये  हैं  ।  इस  बारे  में  परिसमापक  को  निपटारे  में  शी  करता  करने  के  लिये  श्रावक  ote

 जारी किये  गये  हैं  ।

 दावों  के  मूल्य  का  लगभग १३  लाख  रुपये  का  ञ  लगाया  गया  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  रेलवे  कंचा  रियों  की  पद नियुक्ति

 "४४४५०.  श्री  ख़ुशवन्त  राय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  ats  ने  Faq  में  एक  पत्र  विभिन्न  रेलवे  के  जनरल

 मैनेजरों  को  लिखा  था  कि  अनुसूचित  जातियों  के  कर्मचारियों  को  भ्रपने  निवास-स्थान  से  दूर  नहीं

 जाना  चाहिये

 क्या  इसका  पालन  किया  गया  है

 इसके  फलस्वरूप  कितने  कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण  किया  गया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  नहीं  ।  रेल  प्रशासनों को  केवल  यह

 सुझाव दिया  गया  है  कि  जहां  तक  व्यावहारिक  भ्रनुसूचित  जाति  के  कमंचारियों  की  बदली  उनके

 झपने  जिलों  या  are  पास  के  जिलों  में  या  ऐसी  जगहों  में  की  जहां  प्रशासन उनकें  लिए  मकान

 की  व्यवस्था कर  सके

 सवाल नहीं  उठता

 सरकारी  बस्तियों  मं  मच्छरों  का  श्रांतंक

 Tose  भी  राम  गरीब  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  नगर  निगम/नयी  दिल्ली  नगरपालिका  के  नियंत्रण  के  अधीन  सरकारी

 कर्मचारियों  की  रिहायशी  बस्तियों  में  मच्छरों  का  आतंक  दूर  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  करने  का

 सरकार का  विचार  है

 यदि  तो  वह  क्या  कार्यवाही है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  प्रौढ़  दिल्ली /नई  दिल्ली  में ग्रातंक  कम

 करने  के  लिए  ऐन्टी-लाल उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  बसन्त  भौर  वर्षा  के  मौसमों  में  ये  उपाय  प्रौढ़

 तेजी  से  किये  जाने  हैं  ।

 रात  की  हवाई  डाक  सेवा

 1४४५२.  श्री  तंगामणि  :  कया  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  रात  की  हवाई  डाक  सेवा  का  बदलने  की  कोई  योजना  है

 यदि  तो  किस  तारीख  से  ;

 नागपुर  की  जगह  कौन  सा  हवाई  जंकशन  के  तौर  पर  होगा

 faa  अंग्रेजी  में
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 उड्डयन  उप मन्त्री  साती कहा  उद्
 fr

 कभी  नहीं  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होतें  ।

 मद्रास  राज्य  में  चिकित्सा  शिक्षा  ate  प्रशिक्षण

 1४४५३.  श्री  तंगामणि  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  को  चिकित्सा  शिक्षा  पौर  प्रशिक्षणਂ  मद  के  अधीन  केन्द्र  समिति

 योजनाओं  के  लिये  कोई  इकट्ठी  रकम  दी  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  चालू  वर्ष  में  कितनी  रकम  दी  जा  रही  है  ;

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  मद्रास  राज्य  को  ऐसा  agate दिया  गया

 श्र

 यदि  तो  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  कितनी  दी  गयी  कितनी  खर्च
 की

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  केन्द्र  समर्थित तथा  केन्द्रीय  सरकार से

 सहायता  प्राप्त  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  देने  के  लिये  संशोधित  प्रक्रिया के  अनुसार  राज्य

 सरकार  को  निधि  मार्गो पाय  श्रवनीय  के  रूप  में  माहवार  दी  जाती  है  कौर  अन्तिम  भुगतान  मंजूरी  वित्त

 ae
 के  पन्त में  दी  जाती  है

 ।
 इस  योजना  के  लिये  मद्रास  राज्य  को  इस  वर्ष  का  नियतन  ht  निश्चित

 करना है  ।  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  पिछले  तीन  साल  में  चिकित्सा शिक्षा  तौर  प्रशिक्षण  के  लिये

 निम्नलिखित  सहायक  war  राज्य  सरकार  को  दिये  गये  थे

 रुपये

 PEYG—VE  20,032,400

 PEXE—Go  *  क  २४,  ५४,०००

 PER oO~|2  २७,  S%.9000

 दी  गयी  संपूर्ण  राज्य  सरकार  ने  खर्च  की  हैं  ऐसा  समझा  ता  है  ।

 खाद्यान्न  संग्रहण  गोष्ठी

 TeeyY.  श्री  प्र०्  च०  aeMT:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 wat  हाल  में  नयी  दिल्ली  में  विज्ञान  मन्दिर  में  आयोजित  खाद्यान्न  संग्रहण  सबंधी

 राष्ट्रीय  गोष्ठी  में  किन  किन  विषयों  पर  विचार  किया  गया  था  ;

 इस  गोष्ठी  में  क्या  विचार  या  सुझाव  रखे  गये  थे  ;

 उस  संबंध  में  सरकार  की  क्या  राय  हैं  ?

 fora  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  (2)  अनाज  रखने  की  इमारतें
 शर  उठाने  धरने  का  साज-समान  |

 (२)  जीव
 विज्ञान  सबंधी  बातें  जिनका  अनाज  के  संग्रहण  पर  असर  पड़ता  है  ।

 (३)  संग्रह  किये  गये  में  कीड़ों  का  रोग  कौर  कीड़ों  का  नियंत्रण ।

 (४)  संग्रहण
 की  हानि  का  अनुमान  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गोष्ठी  ने  निम्नलिखित  सिफारिशें  की  थीं  :--

 (१)  संग्रहण  ढांवों  के  बारे में  अधिकाधिक  जागरूकता  होनी  चाहियें ताकि  भारिक

 संग्रहण  की  सहूलियत  हो  और  उचित  स  रक्षण  उपाय  किये  जा  सकें  ।

 (२)  किस्म  संबंधी  fates  बातें  शीघ्र  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ताकि  उपयुक्त
 किस्मों को  थोक  रूप  में  या  बोरियों में  रखा  जा  सके  ।

 (३)  प्रवेश  संग्रहण  कीड़ों  का  महत्व  मालूम  करने  के  लिय  अखिल  भारतीय  सर्वेक्षण

 किया  जाना  चाहिये

 (४)  मार्ग अनाज  के  धूमल  की  संभावनाओं  का  पता  लगाया जाये

 (५)  मनुष्यों  और  पशतूनों  के  उपभोग  के  योग्य  अनाज  के  साथ  संदिलष्ट  कीटनाशक

 पदार्थों  का  प्रत्यक्ष  मिश्रण  रोका  जाना  चाहिये  ।

 (६)  उपयुक्त  धूमल  पदार्थों के  निर्माण  को  प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  ।

 सिफारिशों की  छानबीन  हो  रही  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में

 FEC.  श्री ह ५  चल  TOM:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय में  1,  डिविजनਂ

 स्थापित  करने  का  विचार
 ;  और

 यदि  तो  उसकी  संरचना झ्र  उसके  कार्य  कया  होंगे  ?

 छिपी
 उपमंत्री  मों०

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 के  अर्थशास्त्र तथा

 भ्रंकसंकलन  निदेशालय  के  वर्तमान
 डिविजनों

 में  से  एक  डिविजन  में  स्टडीजਂ  के  संबंध
 में  काम  शुरू  किया  जायगा  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वनस्पति  उद्योग

 1४४५६.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  वनस्पति  उद्योग  के  लिये  कच्चे  माल  के  श्राधघार  में  हाल  कोई  रद्दोबदल

 करने की  सरकार  की  योजना है  ;

 यदि  तो  वैकल्पिक  कच्चे  माल  कौन  से  हैं  ;  atc

 इस  संबंध  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०  :  जी  नहीं  ।

 xr  उत्पन्न
 नहीं  at

 ।

 मल  sist  में

 tOutlook  Divisjon,
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 दिल्ली-जयपुर  ट्रंक  कॉल  प्रणाली

 1४४५७.  थी  प्र०  चे  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  दिल्ली  कौर  जयपुर  के  बीच  नयी  ट्रंक  काल  व्यवस्था  क्रिया  करने
 का

 विचार

 है  ताकि  समय कम  लगे  झर  जिसके  mia  दिल्ली  ate  जयपुर के  बीच  लोग  सीधे  बातचीत  कर  सकें

 यदि  तो  कब  से  ;  कौर

 ga  प्रकार  भारत
 के  किसी  अन्य  नगरों  या  शहरों  के  बीच  भी

 सबंध  कायम
 करने

 का  विचार है  कौर यदि  तो  वर्ष  PEE L-EQ  के  लिये  योजना  कया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  :  नहीं  |

 झर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 मद्रास  राज्य  में  श्रामातिसारਂ

 1४४५८,  शी  नसीहत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  मद्रास  राज्य  के  उत्तरी  अर्काट  जिले  में  एक  नये  ढंग  के
 झामातिसार से  काफी  लोग मर  रहे  हैं  ;

 क्या  केन्द्रीय  चिकित्सा  अनुसंधान  संस्था  ने  इस  रोग  के  इलाज  शादी  के  संबंध

 में  कोई  जांच  पड़ताल  की  है  या  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  उत्तरी  gale  में  ऐसा रोग  फैलने  का  कोई  समाचार

 भारत  सरकार  को  नहीं मिला  है  ।

 शौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 दिल्ली  में  सड़क-कर  कप

 1४५९.  श्री  चल  क् ०  नायर  :  कया  परिवहन  तथा  संचार मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 मोटर  गाड़ियों  के  लिये  सड़क-कर ara  प्राप्त  करने  के
 लिये  दिल्ली में  लोगों  को  घंटों  तक  कौर  वह  भी  दो-तीन  दिन  लगातार लाइन  में  खड़ा  होना  पड़ता  है  ;.

 क्या  सरकार को  यह  भी  मालूम है  कि  पिछले  तीन  साल  में  दिल्ली  में  रजिस्टर्ड  मोटर

 गाड़ियों  की  संख्या काफी  बढ़  गयी  है  ;

 यदि
 तो

 सरलता  से  सड़क-कर की  अदायगी a  सड़क  कर  तुरन्त  जारी

 किये  जाने  के  लिये क्या  व्यवस्था  की  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  म॑  राज्य  मंत्री  राज  :  नयी  व्यवस्था

 के  अब  कर  की  अदायगी  में  सिर्फ  कुछ  मिनट  ही  लगते  हैं  ।  कर  दे  दिये  जाने  के  बाद  उसी

 दिन  थोड़े  से  ही  समय  में  टोकन  दे  दिया  जाता  है  ।  प्रत्येक  तिमाही  के
 पहिले  महीने  के

 अ्राखिरी

 ¢*Dysentry.
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 १०  दिनों में  कुछ  अधिक  समय  लगता  है  जबकि  काफी  संख्या  में  लोग  श्रजियां  पेश  करते

 जी  हां  ।

 हर  तिमाही शुरू  होने  से  पहले  अखबारों के  जरिये  इस  बात  का  काफी  प्रचार  किया

 जाता है  कि  मोटर-कर  यथा  शीघ्र  चुका  दिया  जाये  ताकि  मालिकों  को  सुविधा  नहों ।  कर

 इकट्  करने  और  टोकन  जारी  करने  का  काम  तिमाही  शुरू  होने  से  करीब  १०  रोज  पहले  हीं  शुरू

 कर  दिया  जाता  है  |  तिमाही के  पहिले  महिने  के  अन्त  तक  कर  सदा  किया  जा  सकता  है  जिसका  मतलब

 यह  है  कि  मालिक vo  दिन  के  इन्दर  श्रासानी से  भुगतान  कर  सकते  हैं  ।  वारिक  श्राधार पर  भी

 भुगतान  मंजूर  किया  जाता  है  ।  काम  निबटाने के  लिये  परिवहन  अत्यधिक  व्यस्त काल
 ८

 नियमित  खजांचियों  के  ६  अतिरिक्त  खजांची नियुक्त  करता  है  ।

 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 न  a
 1४४६०.

 श्री  नरदेव  स्नातक  :
 कया  खाद्य

 तथा
 कृषि मंत्री यह  बताने  की  कृपा  कराकर

 क्या  यह  सच  है  किय  ण्डारा  टाइप  ्  के  ए  ब्लाक  में  मिल्क  बूथ  में  रजिस्टर्ड

 कार्ड  होल्डरों  की  संख्या  श्रासपास  के  मिल्क  बूथ  में  रजिस्टर  संख्या  की  तुलना  में  बहुत  अधिक  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  का  एक  शझ्रधिकारी  ब्लाक में  एक

 दूसरा  मिल्क  बूथ  खोलने  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  चुनने  के  लिये  उस  बस्ती  में  कराया था  ;  झ्र

 यदि  तो  वहां  के  निवासियों की  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिये  एक  अतिरिक्त

 मिल्क  बूथ  खोलने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 पिछली  उपसंत्री  (it Ho सो०  वें  ०  :  से  विवरण
 संलग्न है

 ।  दिखाये

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]  ।

 सोधा  टूक  काल

 1४४६१.  श्री  दी०  do  शर्मा  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 किन  किन  स्थानों  के  बीच  कभी  सीधे  ट्रंक  काल  व्यवस्था  मौजूद है  ;  रोक

 किन  किन  स्थानों  के  बीच यह  व्यवस्था  चालू वर्ष  में  शुरू  करने  का  विचार  है
 ?

 गू परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  लखनऊ  कौर  कानपुर  के

 बीच  कभी  सीधे  ट्रंक  काल  किया  जा  सकता  है  |

 चालू  वर्ष  में  दिल्ली-श्रागरा के के  बीच  यह  सेवा  चालू  करने  का  बिचार है

 दि ली  में  चेचक  का  टोका

 1४४६२.  श्री  दी०  च०  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  चेचक  के  टीके  की  afer  परियोजना  के  आरम्भ  से  श्री  तक  कितने

 ग्रामीणों  को  टीका  लगाया गया

 कमल  अंग्रेजी  में



 ६८७६  लिखित  सत्तर  ३  REE

 टीके  लगाये  कौर  न  टीके  लगाये  हुए  कितने  कितने  व्यक्तियों  को  चेचक
 निकला

 और

 प्रत्येक  में  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  ;

 क्या  किसी  मामले में  कोई  हानिकारक प्रभाव  भी  हुए  ;  और

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 से  आवश्यक जानकारी
 दिल्ली

 नगर  निगम

 से  मांगी  गयी  है  और  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 भारत  में  टीका

 1४४६३.  श्री  दा०  च०  फार्मा  :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  PEXLHARR  में  ब्रिटिश  चिकित्सकों  से  भारत  में  भ्रनिवायं  टीके  के  विरुद्ध
 कोई

 याचिका  प्राप्त  हुई  है

 उस  में  उल्लिखित  तथ्यों  को  देखते  हुए  कया  कार्यवाही  की  गयी  ;  शौर

 याचिका  प्रस्तुत करने  वालों  को  क्या  उत्तर  भेजा  गया
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 से  ऐसी  कोई  याचिका  प्राप्त  नहीं  हुई

 टीके  के  हानिकारक  प्रभाव

 1४४६४.  श्री  दी  wo  दास  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  अहिंसक  दल  के  सचिव  की  a  से  टीके  के  ख़तरों  कौर  हानिकारक  प्रभावों
 के

 बारे  में  कोई  श्रम्यावेदन प्राप्त  हुआ  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  और

 श्रमिक  दल
 के  सचिव  को  क्या  उत्तर  भेजा  गया  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जहां  ।

 कौर  श्रमिक दल  के  सचिव  को  यह  बताया  गया  कि  भारत  में  टीका

 समाप्त करने  की  योजना  मंजूर  नहीं  की  जा  सकती  |

 भरपूर  दिल्ली  राशनिंग  विभाग  के  करमचारी

 1४४६५.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  राशनिंग  विभाग  के  सभी  भूतपूर्व  उन  कर्मचारियों का  वेतन  ,  जो  सी  ०

 सी०  एस०  १९४७  के  अ्रधीन  भारत  सरकार  कौर  दिल्ली  प्रशासन

 के  अन्य  कार्यालयों  में  अरब  स्थानांतरित किये  गये  पुन निर्धारित किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उन  कर्मचारियों की  वास्तविक  संख्या  कितनी  है  जिनका  वेतन  अभी

 पुन निर्धारित  नहीं  किया  गया  ;  श्र

 इस
 मामले

 मे
 देर  के

 ब
 कारण

 हैं

 मल  अंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  उपमंत्री  (at  श्र०  म०  जी  नहीं  ।

 लगभग  कुल  एक  हजार  मामलों  में  से  १२  मामलों में  सी०सी०एस०

 १६४७ के  धीन  वेतन  पुन निर्धारित  नहीं  किया  गया

 ato  सी०  एस०  १९४७  के  राशनिंग  विभाग  के

 चारियों  के  वेतन क्रम  ge¥o FH afagtad में  अधिसूचित  किये  गये  कौर  ग्र घि कतर  कर्मचारियों का  वेतन

 Cau  में  राशनिंग विभाग  के  समापन  से  पहले  इन  नियमों  के  अधीन  निर्धारित  किये  गये

 थे  |  दो  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  के  ह  सीनियर  क्लर्कों  कौर  सब-इन्स्पेक्टरों के  मामले  में

 मंजूर  किये  गये  वेतन  भ्र पर्याप्त समझे  श्र  उनकी  समीक्षा की  सिफारिश की  गयी ।

 सीनियर  eat  के  संबंध  में  ये  वेतन  क्रम  PEYY  में  बढ़ाये गये  श्र  सब-इन्स्पेक्टरो ंके  वेतन  क्रम

 १६५७ में  बढ़ाये  गये  ।  इस  समय  तक  राशनिंग  विभाग  बंद  किया जा  चुका  था  और  देना भर

 में  भारत  सरकार के  २४  मंत्रालयों  विभागों  में  उन्हें  जगह  दी  गयी  थी  ।  सीनीयर

 सब-इन्स्पेक्टरों  दल  ३१६  मामलों में  से  ३०४  मामलों  में  इस  बीच  फैसला  हो  चुका  है
 ।

 शोष  १२  मामलों  में  खास  ढंग  की  पेचीदगी  इन  में  से  भ्र धि कतर  मामलों  में  कर्मचारियों केਂ

 विरुद्ध  अनुशासनात्मक कार्यवाही  हो  रही  है  ।

 मद्रास  श्र  मंसुर  राज्यों  में  प्लेग

 TEER.  Sto  सुशीला  नायर  :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  मैसूर  कौर  मद्रास  राज्यो ंके  कुछ  क्षत्रों  में  प्लेग  के  मामले हो
 ?

 यदि  तो  शौर

 इसका  फैलाव  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 पं स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  से  आवश्यक  जानकारी  मद्रास

 मैसूर  सरकारों  से  मांगी  गयी  है  कौर  यथा  समय  सभापटल  पर  रख  दी  जायगी

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा

 ४६  डा०  सुशीला  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  साल  पहले  प्रस्थापित  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  स्थापित हो  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  योजना  के  श्रारम्भ  में  उस
 में

 सम्मिलित  डाक्टरों की  सूची

 जारी  की  जा  चुकी  है  ;  ak

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  वह  कब  तक  किया  जायगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (at  कर मरकर )  जी  नहीं ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  योजना के  कुछ  seal की  समीक्षा  की  गयी  ग्रोवर

 अनुमान  है  कि
 संशोधित  योजना शीघ्र  ही  भ्रांति  रूप

 से
 निर्धारित  की

 जायगी
 ।

 मूत  अंग्रेज़ी  में
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 सनौली  स्टेशन  के  पास  एक  डिपो  में  भाग

 [  थी  रास  कृष्ण  गुप्त  :

 FUSE  ५
 गयी  दी०  Wo  शर्मा  :

 च०  :

 क्या  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  fe  नंगल-रुपए  सेक्शन में  घनौली  रेलवे  स्टेशन से  करीब

 १००  गज  दूर  एक  डिपो  में  रखे  गये  घासਂ  जो  लगभग  १५०  डिब्बों का  बोझ  १८

 १९६१  में  झाग  लग  गयी

 यदि  तो  कितना  नुक्सान  zat ;  शौर

 इस  घटना का  कारण  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  यद्यपि  रेलवे  मंत्रालय  का  इस  प्रदान  से  संबंध

 नहीं  फिर  भी  उस  के  पास  उपलब्ध  जानकारी  इस  प्रकार है  :--

 जी  हां  ।

 इस  घटना के  कारण  सरकारी तार  विभाग  we  मैसेज  श्री  गोपाल  पेपर

 जगाधरी को  १०००  रुपये  शरीर  ७५००० रुपये  का  नुक्सान  पहुंचा  |

 जंगल
 से

 घासਂ  मिल  डिपो  ले  जाने  ट्रक  में  arr  लग  गयी  जिस
 से

 we
 में  भी  झाग  लग  गयी  |  उस  समय  तेंज  हवा  के  कारण  झाग  तुरन्त  भड़क  उठी

 अदन  में  चीनी  बाजार

 tevgy-a.  श्री  प्र०्  do  बरपा  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  २३  १९६१ के  टाइम्सਂ  में
 शित  इस  समाचार  की  दौर  दिलाया  गया  है  जिस में  यह  कहा  गया  था  कि  नियमित  जहाजी

 व्यवस्था  के  कारण  बदन  में  भारत  की  चीनी  का  बाजार  खत्म  हो  जाने  की  संभावना

 और

 यदि  हा  तो  स्थिति  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 years  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  जहां  |

 को  बेची  चीनी  के  जहाज  नियमित जाते  र  ,  fas  पिछली  जनवरी  में

 एक  स्टीमर  रद्द  किये  जाने  के  कारण  जहाजों के  झ्रावागमन  में  कुछ  खलल  पड़  गयी  थी  ।  इस  विशिष्ट
 मामले  में  विलम्ब  का  कारण  खरीददारों  को  बता  दिया  गया  जिन्होंने  समय  बढ़ाना  मंजूर  कर

 लिया
 था

 ।  बढ़ायें गये  समय  के  इन्दर  सप्लाई  भेज  दी  गयी  थी  ।

 fat  अंग्रेज़ी  में
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 स्थगन  प्रस्ताव

 भारतीय  विमान  बल  के  डकोटा  विमान  का  लापता  होना

 पश्नध्यक्ष  महोदय  श्री  गजराज  सिंह  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव की  सूचना  दी  जो  तराई  के

 भने  जंगलों में  कुमाऊं  पहाड़ियों  के  निकट  भारतीय  विमान  बल  के  एक  डकोटा विमान  के

 लापता  होने  के  बारे में  है  ।  विमान  कौर  उस  के  चालक  वगेरह  सभी  लापता  हैं  ।

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  एक  डकोटा विमान  2  १९६१ को  नागरे

 से  ६  बजकर  wy  मिनट  पर  चला  वह  माल  गिराने के  लिये  गया  उस  में  चार  चालक

 कमेंचारी  और  पांच  अर्य  माल  गिराने वाले  कर्मचारी थे  ।  उस  डकोटा  विमान  के  पास  १२

 बज  तक  के  लिये  ही  पेट्रोल था  ।  लेकिन  १२  बजे  तक  वह  लौटा  नहीं  ।  इसलिये

 १२  बजे  उस  के  लापता  होने  की  सूचना दी  गई  ।  नियमों के  अ्रनुसार  ह
 अदा  को  दूरी

 जांच

 की  कार्यवाही  की  गई  |  चिकित्सा  गाड़ी  के  साथ  एक  फौजी  टुकड़ी  घटना-स्थल  पर  गई  ;  क्योंकि

 एक  समाचार  के  भ्रनुसार  एक  क्षेत्र-विश्षेष  में  कोई  विमान पाया  गया  था  ।  लेकिन  वह  इनफ वा हू
 निकली  ।  प्रभी तक  किसी  दुर्घटना  या  उस  दुर्घटना ग्रस्त  विमान का  पता  नहीं  चल  सका

 el  हेलिकॉप्टर के  जरिये  छान  बीन  की  जां  रही  है  ।  राम  बीन  का  काम  पहली  मई  को  दुरू

 हुआ था  भ्र  कभी  तक  जारी  है  ।  इस  कार्य  में  भ्र सैनिक  अधिकारी  कौर  थल  सेना  भी  सहायता

 कर  रही है  ।

 fat  गजराज  सिह  )  के  लापता  होने  का  हमारे  सीमा  विवाद  से  तो

 कोई  संबंध  नहीं  है
 ?

 at  कृष्ण  मेनन  a  ने  बताया  कि  ag  भारवाही  विमान था  और  माल  गिराने जा  रहा
 । था

 वह  विमान  किस  क्षेत्र  में  माल  गिराने  भेजा  गया  कौर  किस  दिशा  में  भेजा  गया

 यह  मैं  श्रभी नहीं  बता  क्योंकि  अभी  उसे  गोपनीय  रखना  ही  लोकहित  में  है  ।

 महोदय  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति नहीं  देता  ।

 ि

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 ब्रिटिश  alt  यूरोपीय  नौवहन  सेवायों  के  बीच  मिलजुल  कर  काम  करने

 की  व्यवस्था

 part  रघुनाथ  सिह  :  नियम  १९७  के  न्नत्तगत  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  निम्न

 विषय  की  wit  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता हुं  गर  यह  प्रार्थना  करता  हू

 कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 ब्रिटिश  श्र  यूरोपीय  नौवहन  सेवायों  के  बीच  एक  साथ  मिलकर

 cal  करने  की  व्यवस्था  |

 मूल  अंग्रेजी  में

 880  (Ai)
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 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  सत्री  राज  :  सरकार  द्वारा  प्राप्त

 सुचना  के  इंडियन  लाइन  मार्च  १९६०  से  ही  ब्रिटेन  कौर  यूरोपीय  नौवहन  सेवायों

 के  साथ  नौ-व्यापार में  हिस्सा  निश्चित  कराने  के  लिये  बातचीत  चला  रही  थी  ।  इंडियन

 लाइंस  तथा  सम्बन्धित  दलों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  उस  वार्ता  के  फलस्वरूप  ego

 HATH  TIS  मोटा-पोटी  रूपरेखा  इस  प्रकार है

 (१)  भारत /  ग्रेट  ब्रिटन  व्यापार  :  इंडियन  लाइंसਂ  को  आरम्भ  में  संग्रहीत  धन

 का  ३०  तात  भाग  मिलेगा  ।  उसमें  प्रतिवर्ष  १  प्रतिशत  को  वृद्धि  होगी  शर  दस  वर्षों  में

 ४०  प्रतिशत  तक  बुद्धि  होगी  ।

 (२)  सीरत-यूरोप  व्यापार  इंडियन  लाइंसਂ  को  धन-संग्रह  में  ४०  प्रतिशत

 भाग  सिलेगा  ।  व्यवस्था  १  १९६१  से  हुई  है  ।

 ee

 सभा  पटल  पर  रख  गये

 नौवहन  विकास  निधि  निधम

 fat  राज  बहादुर  :  में  वणिक  नौवहन  १९५८  की  धारा  SYS  की  उप-धारा  की

 (3}  अ्न्तगंत  दिनांक  ८  अ्धघल  १९६१  की  शझ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  WEY

 में  प्रकाशित  नौवहन  विकास  निधि  PER  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता
 हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०-२९२४/६१]

 कृष्णा-गोदावरी  आयोग  को  स्थापना  के  संबंध  में  विवरण

 में  कृष्णा-गोदावरी  आयोग  की  स्थापना सिंचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :
 के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  सभा-पटेल  at  रखता  हुं  ।  में  रखी  देखिये

 छल०  टी०  VEQUIER]

 श्री  रामी  रेड्डी  )  :  कया  अपयोग  की  स्थापना  से  पहले  सरकार  ने ने  इस  के  निद

 पदों  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  से  परामर्श  किया  था

 श्री
 हाथी :  सम्बन्धित  राज्यों से  परामर्श  करने  के नाद हो dl  यह  कदम  उठाया  गया  था  ।

 राज्यों  को  इसकी  एक  मोटी  रूपरेखा  बताई  गयी  थी  ।  निर्देश-पदों  के  बारे  में  उनसे  परामर्श

 नहीं  किया  गया  था  |

 श्री  तिरुमल  राव  इस  अ्रायोग  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं
 ?  ब्या  उनकी

 सहमति  ले  ली  गई  है  ?

 मे  यह  विवरण  पढ़  कर  सुनाता  हूं  ।  कृष्णा  are  गोदावरी  भारत  की  दो

 बड़ी  नदियां  उनके  जल  को  सिचाई
 शौर  विद्युत  के

 लिये  उपयोग  करने  की  बड़ी  गुंजाइश
 eur az में  इनका  एक  मूल्यांकन  गया  |  उसके  बाद  से  इन  नदियों  पर

 कर्ड परियोजना  यें
 शुरू

 की  गई  हैं  ौर
 कई  अन्य  परिवारजनों

 योजनाओं  में  सम्मिलित  की  गई  हैं

 मूल  stistt  में
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 इसलिये  wa  झावद्यक  हो  गया  है  कि  वर्तमान  स्थिति  का  पुनरीक्षण  कर  के  पता  चलाया

 जाये  कि  अब  कितनी  आवश्यकता  ate  पुरी  की  जानी  है  कौर  की  जा  सकती है  ।  इसी के
 स  बीच  मंजर  सदा लिये  भारत  सरकार ने  एक  आयोग  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 परियोजनाओं  का  काम  योजना  के  अनसार  चलता  रहेगा  ।

 २.  त्याग  में  रेंगे  बलन

 (१)  श्री  ute  डी०  झाई०  एस०  ई०  सभापति  के  रूप  में

 (२)  श्री  डी०  डी०  भाई  एस०  ई०  ;  कौर

 (3)  श्री  ato  खी ०  सी  ०  डब्ल्यू०  एण्ड  जी०  सी--सदस्यों  के  रूप

 में  |

 3.  झौयोग  के  निर्देश-पद  यें  होंगे  -

 (१)  ऊपरी  बहाव  के  जल  के  उपयोग  को  ध्यान  में  रखते
 ae

 कौर  जल  को

 प्राप्त  करने  की  गुंजाइश  छोड़ते  विजयवाड़ा  झ्र  अन्य  स्थानों  पर  नदी

 की  सुलभता  के  बारे के  वार्षिक  बहाव  के
 आधार

 कृष्णा  नंदी  के  जल

 में  प्रतिवेदित  करना

 कृष्णा  नदी  की  परि  याज
 eee ne (६. (|  की  श्रावस्यकताओं  -  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदित (२)

 करना  :

 (३)  ऊपरी  बहाव  के  जल  के  उपयोग  को  ध्यान  रखते  हुए  अरर  जल  को  पुनः

 प्राप्त  करने  की  गुजारा  छोड़ते  कौर  wey  स्थानों  पर

 नदी  के  वार्षिक  बहाव  के  आधार  गोदावरी  नदी  के  जल  की  सुलभता

 के  बारे  में  प्रतिवेदित  .  करना  ;

 (¢)  वीरी  नदी  की  पंरियोजनांग्रों  की  झावद्यकताश्रों  के  सम्बंध  में  प्रतिवेदित

 करना  >  शरार

 (x)  गोदावरी  क  जल  की  अतिरिक्त  मात्रा  को  कृष्णा  नदी  तक  ले  जाने  की

 दौर  उसकी  लागत  |

 योग  कहा  गया  है  कि  वह  नवम्बर  १९६१  सपना  प्रतिवेदन  दे  दें  ।

 इस  सारी  योजना  का  राडार  गोदावरी  के  जल  की  अतिरिक्त  मात्रा  को  कृष्णा

 नदी  में  जिससे  कि  जल की  पर्याप्त  मात्रा  सुलभ  रहे  ।

 फ्री  रासी  रेड्डी  :  -  क्या  अयोग  का  प्रतिवेदन  झान  तक  कृष्णा  कौर  गोदावरी  की  कुछ

 परियोजनाओं  की  मंजरी  रोक  रखी  जायेंगी  ?

 fat  हाथी  :  जिनकी  मंजूरी  दी  जा  चुकी  उनकी  प्रगति  नहीं  रोकी  जायेगी  ।  नयी

 परियोजनाओं  की  मंजूरी  ग्राह्य  रोकी  जायेंगी  ,  मही  जल  की  कुल  सुलभता  FT

 मूल्यांकन
 प्राप्त  होने  तक  ।

 fait  त०  Fo
 स्किल वि टल

 राब  :  क्या  इस  प्रतिवेदन  के  मिलने  तक
 पोच मस पाद  बांध

 ar  निर्माण  रूका र रहेगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भी  रासो  रेड्डी  :  श्री  सेलम  बांध  का  क्या  होगा  ?

 कुश्तो  हावी  :  इन  दोनों  परियोजनाओं  पर  कभी  विचार  हो  रहा है  ।  उनका  निर्माण

 जल  की  सुलभता  पर  निसार  इसी  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  रंगा  :  पोचमुपाद  परियोजना  पर  तो  सरकार  वर्षों  से  विचार  कर  रही

 है  |

 feat  हाथी  :  यह  पुरा  प्रश्न  कृष्णा  शौर  गोदावरी  के  पूरे  बेसिन  ak  जल  की  सुलभता

 से  सम्बंधित हैं  ।

 कृष्णा  र  गोदावरी  के  जल  के  उपयोग का  ग्र तु मान  लगाने  के  बाद  ही  हमें  यह

 पता चल  सकेगा  कि  कितना  जल  सुलभ  रहेगा  |

 fat  तिरुमल  क्या  इन  निर्देशकों  का  प्रारूप  सम्बधित  राज्यों  की  सहमति  से

 सैयार  किया  गया  था  ?

 श्री  हाथी  :  कृष्णा  ake  गोदावरी  की  पुरी  योजना  पर  चर्चा  की  गई  थी  कि  कितना

 जल  दोनों  नदियों  में  सुलभ  हो  सकेगा  श्र  कितनी  लागत  पड़ेगी  ।  ये  निर्देश-पद  उस  चर्चा

 की  मुख्य  बातों  पर  ही  झ्राधारित  किये  गये  इनके  पाठ  पर  चर्चा  नहीं  हुई  ।

 fort  तिरुमल  रॉव  :  कया  वे  राज्य  सरकारें  एक  मोटे  तौर  पर  इस  योजना  से  सहमत

 हो  गई  थीं  ?

 fat  हाथी :  योजना  के  बारे  में  एक  मौटे  तौर  पर  सहमति  थी  ।  मौटे  तौर  पर  सि द्वांतों

 पर  सहमति  थो  ।  लेकिन  थे  निर्देश-पद  उनके  पास  नहीं  भेजे  गये  ae  न  इन  पर  उनको  सहमति

 ली  गई  है  ।

 श्री  बासप्पा  :  क्या  मैसुर  सरकार  के  अधीन  आने  वाली  कृष्णा  नदी  की  कौर

 अनप  परिवारजनों  को  शुरू  किया  कौर  कया  जो  निर्माण-काय  शुरू  हो  चुके  हैं  उनकी

 गति  में  कोई  बाघा  नहीं  पड़ेगी  ?

 fait  हाथी  :  PEXe  में  भी  जो  परियोजनाओं  चल  रही  उनकी  आवश्यकताओं  पर

 भी  विचार  किया  जायेगा  ।  ant  चल  अन्य  परियोजनाओं  पर  भी  विचार  किया  जायेगा |

 fat  to  qo  विट्ठल  राव  अंध्र  प्रदेश  के  लोक  निर्माण  विभाग  के  मंत्री  ने  तो  हाल  में

 कहा  था  कि  उनकी  सरकार  १९६१  के  करार  में  कोई  भी  रूप  भेद  करने  की  बात  सहमत

 नहीं  हुई  है  |

 जरी  हाथी  :  इन  निर्देशन पदों  का  यह  झ्र  नहीं  है  कि  कोई  रूपभेद  किया  जायेगा  ।

 आयोग  तो  कुल  अ्वश्यकताश्ों  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  ही  स्थापित  किया  गया  है

 बहू  पता  लगायेगा  कि  राज्यों  की  झावश्यकताश्रयें  क्या  हैं  ।

 fat  इतने  वर्षों
 से  विचाराधीन  Tagore  परियोजना  को  स्थगित  करना  उचित

 भी  हाथी  यदि  सद्भावना  शौर  सहयोग  के  साथ  काम  किया  जा  तो  ज्यादा  अच्छा
 ।  छः

 महीन  की  तो  बात  ही  है  ।  कौर  उसकी  मंजूरी  हो  भी  तो
 मानसून

 मचा  ठोक  नहीं
 के  दिनों  में  तो  वैसे  भी  काम  शुरू  DAU

 अग्रेज़ी  में



 ६  553.0 ३  )  सभा  पर  रखे  नये  पत्र  ६८८ हे

 fat  हेमा  :  पहले  तो  ग्रा इवा सन  दिया  गया  थाकि  १९४५१  के  करार

 का  पालन  होगा  ।  अरब  कहा  जा  रहा  है  कि  पो चक वाद  परियोजना  पर  तभी  विचार  किया

 जायेगा  जब  आयोग  का  प्रतिवेदन  मिल  जायेगा  |

 श्री  wat  की  नियुक्ति  उस  करार  में  कोई  रूपभेद  करने  के  लिये  नहीं  की

 गई  है ।

 pat  झाँकर थ्या  :  मंसूर  सरकार  तो  उस  करार  में  सम्मिलित  नहीं  हुई  थी  ।

 इसलिये  यदि  उस  परियोजना  को  चालू  रहने  fear  जाये  तो  क्या  हानि  होगी  ?

 fat  हाथी  :
 यह  सही  नहीं  है  कि  उस  करार  में  मैसूर  सरकार  शामिल  नहीं  थी  ।  यह  तो

 वह  भी  नहीं  कहती  ।  वह  तो  इतना  ही  कह  रही  है  कि  बह  इस  करार  की  पुष्टि  नहीं

 करती  ।

 की ग्रो  सं०  र्०  कृष्णा  आयोग

 उपपन्रियां  राज्य  सरकारों  के  लिये  माननी  अनिवार्य  होंगी  ?

 fat  हाथी  :  wat  कोई  पंचाट  तो  नहीं  देगा  ।  सभी  सम्बन्धित  राज्यों  की

 का  पता  लगाने  के  लिये  ही  यह  आयोग  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  |

 ara  सभी  परियोजनाद्रों--१९५१  के  करार  की  अर  नयी  परियोजनाओं  की

 झावद्यकताश्ों  का  पता  लगायेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  परब  इस  पर  शौर  श्रमिक  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी  ।

 अनुसूचित  जातियों श्र  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  श्रायृकत  के  प्रतिवेदन  के  संबंध  में  को  गई

 कार्यवाही के  बारे  में  विवरण

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  मैं  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  भ्रादिग
 जातियों  के  झ्रायुक्त  द्वारा  ज  PRUs—Ve F TA के  अपने  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों पर  की  गई
 अथवा  की  जाने  वाली  कार्यवाही  बताने वाले  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखती  हूं ।
 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--र२४३०/६१]

 विमान  निगम  प्रीवियस  के  peta  पत्र

 गंभ्सेन्कि  vega  उपमंत्री  :  में
 सभा  पटल

 पर  रखता

 (१)  वायु  निगम  १९४५३  की  १५  की  उप-घारा  (४)  के श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  cre

 वर्ष  PEYC—YE FH के  एयर-इण्डिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  के

 वार्षिक  लेखे  कौर उस  पर  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 वर्ष  Peyo—¥s  के  लिए  इंडियन  एयर-लाइन्स  कारपोरेशन  कें  वाधिक

 लेखे  कौर उस  पर  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 मूल  wat  में



 अ्नपस्थिति  की  अकस्मात  ३  PERZ

 श्री

 (२)  वायु  निगम
 १९५४

 के  नियम
 ३  के  उपनियम  (x) # के

 श्रन्तगतः  fea

 लिखित  पत्रों  की  एक-एक प्रति

 वर्ष  ERR HR  के  लिए  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  राजस्व

 व्यय के  राय-व्यय  प्राक्कलनों का  सारांश  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  पंजी  ग्रन्तगंत  वर्ष  FEXYE—KO  के

 वास्तविक  वर्ष  re  Ro-k 2  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलन

 रीक्षित  प्राक्कलन  PETL—-EQ  के  प्राय-व्ययन  प्राक्कलनों  का  सारांश  |

 ay  PER L-ER  के  लिये  एयर-इंडिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  के

 राजस्व  कौर  व्यय  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों का  सारांश  ।

 एयर एयर-इण्डिया  इन्टरनेशनल  की पूंजी के  प्रस्तुत  |  वर्ष  के
 faa  आंकड़ों  TAT  वर्ष  PEK O—FY  के  आयव्ययक  प्राक्कलनों  श्र

 पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  तथा  वर्ष  PEG I-ER  के-श्राप-व्यस्क  प्राक्कलनों

 सारांश  ।
 [ पुस्तकालय  में  रखी  गयी  ।  देखते  संख्या  एल०  टी--क्रमशा

 VeVe/ee,  २६२७/६१,  RERVS/EL,  और  2ere/ee |

 ee

 अनुपस्थिति  की  झ्र नम ति

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  ने  अपने

 चौबीसवें  प्रतिवेदन  में  इन  सदस्यों  को  अनुपस्थिति  की  प्रतिवेदन में  उन  के  नाम के

 ant  उल्लिखित  काल  के  देने  की  सिफारिश  की  a

 लाला  उचित  राम

 श्री  पोकर  साहेब

 श्री  सिंह  घोडा सर

 स्वामी
 arr  Fo  मसलन  राव fa  नट  LA

 श्री

 श्री  do  wort fag
 श्री  go  बचो  सिह
 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 श्री न०  म०  देव

 श्री  राय  स्वामी  गोंडल

 कुंवरानी  विजयराज
 श्री  स०  To  न् चन न्

 म  समझता हू
 ं

 कि  सभा  इस  से  सहमत  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्य :  जहाँ af

 faa  अंग्रेजी  में



 १३  १८८३  ६८८४, कोयला
 खान

 संरक्षण
 और

 poem  महोदय :
 सदस्यों  को  तदनुसार  सूचित कर  दिया  जायेगा  ।

 कि  ee

 सदस्य  की  गिरफ्तारी

 a
 treat  महोदय  :  मुझे  कोई-कोड़े  नगर  के  एक  पुलिस  2  इस्पेक्टर  से २.

 १९६१  के  दोचार  प्राप्त हुए  हैं  ;  जिन  में  बताया  गया  है  कि  श्री  कट् रि कृष्णन्

 लोक-सभा  को  केरल  पुलिस  अघिनियम  की  धारा  25(2)  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार किया  गया
 और  एक  दिन  तक  aaa  की  विशेष  सब-जेल  में  रखागया  था  |

 कोयला  खान  कौर  सुरक्षा  संशोधन  विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय  :  ब  सभा  सरदार  स्वर्ण  सिंह  द्वारा  २  १९६१ को  प्रस्तुत  किये  गये

 इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेगी  कि  कोयला  खनन  (  संरक्षण  कौर  सुरक्षा  )

 १९४५२  को  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 श्री  ay  राज  सिह  भाषण  जारी  रखें  ||

 श्री  गजराज fag  प्रत्यक्ष  कल  म  कह  रहा  था  कि  जो  यह  नई

 एक्साइज  डयूटी  माननीय  मंत्री  महोदय  लगाने  वाले  हैं  उनका  प्रस्ताव  है  कि  उस से  ७  करोड़

 रुपया  एकत्र  करें  |  इस  सात  करोड़  रुपए  में  से  वह  तीन  करोड़  सेंट्रल  रोडवेज स्कीम  पर  लगाना

 चाहते  हैं  ।  जैसा  कि  कल  मंत्री  महोदय  ने  इस  स्कीम पर  कल  gy  करोड़  रुपया खर्च  होने

 को  है  |  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  पाया कि  यह  १४५  करोड़  रुपया  सरकार  प्राइवेट  माइन  कौनसे

 की  प्रार्थना  पर  लगाने जा  रही  है  या  अपने  श्राप  ही  उनको यह  सुविधा  देने  के  लिए  यह
 रुपया  लगा  रही  हैं  ।  जहां  तक  प्राइवेट  माइन  saree  खान  की प्रार्थना

 का  सवाल  मेँ  समझता  हूं  कि  उन्होंने यह  कभी  नहीं  कहा  कि  उन्होंने  इस  तरह  की  कोई
 स्कीम  सरकार  बना  कर  दे  श्र  जो  स्टोइंग  के  लिए  रेत  भ्राता  है  उस  में  सौफीसदी  सहायता

 दे  ।  उन्होंने जो  कुछ  कहा  है  वह  तो  यह  है  कि  उनको  वेगास  नहीं  मिलते  इसलिए  बैगन्स  की

 की  लेकिन  हम  यह  देखते  हैं  कि  मंत्री  महोदय  इस  कानून  के  द्वारा  उनको
 सौ  फीसदी  सहायता  करने  रहे  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सहायता  प्राइवेट

 सेक्टर  की  जो  खदानें  हैं  उन  को  कुछ  विशेष  सुविधाएँ  देने के  लिए  की  जा  रही  या  इस  से
 कोयले के  उत्पादन  पर भी  कोई  प्रभाव  पड़नेवाला  है  ।

 इस  सात  करोड़ रुपए  में  से  चार  करोड़ रुपए  कोयले  को  पानी  के  जहाजों  द्वारा  ले  जाने पर

 खर्च  होगा  ।  यह  रुपया  सहायता  के  रूप  में  दिया  जाएगा  ।  मेंने  कल  भी  इस  के  बारे  में  कहा  था  श्र

 art  फिर  दोहराना  चाहता  हं  कि  जब  तक  हम  कोयला  ढोने की  एक  निश्चित  नीति  निर्धारित

 नहीं  करेंगे  कि  जिस  के  मुताबिक  रेल  कौर  पानी  के  जहाज  से  कोयला  ढोया
 उस  को  हर  साधन  से  ढोने के  जब  तक  अलग  कलम  लक्ष्य  स्थिर  नहीं  किए  तब  तक

 मैं  समझता  हूं  कि  कोयले को  ढोने  का  संकट  देश  के  सामने  बार  बार  भ्राता  रहेगा
 |

 इसलिए
 मैं  चाहूंगा  कि  इस  जब  कि  इस  बिल  पर  विचार  हो  रहा  सरकार की  तरफ  से  इस  तरह

 की  किसी  योजना  की  घोषणा  की  जिस  के  मुताबिक  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना कें  श्रन्तगंत

 कोयला
 ढोने  का  संकट  बचाया  जा  सके

 ।  विद्वेष तौर  से  मैं  as  जाना  चाहता  हूं  कि  सड़क

 मल  अग्रेजी  में



 पप  ६  नोबल  ३  ERL

 संशोधन  विधेयक

 श्री  गजराज  fag]

 परिवहन  द्वारा  कोयला  ढोने  के  बारे  में  सरकार  की  तरफ  से  क्या  नीति  अपनायी जाने  वाली  है  ।

 इस  बारे  में  कोई  जांच  पड़ताल  चल  रही  है  कौर  नगर चल  रही  है  तो  सरकार  ने

 सड़क  द्वारा  कोयला  ढोने के  लिए  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  के  geri  कितनी  रकम
 ्

 निर्धारित की  नि  ।

 एक  प्रदान  उठाया  गया  बार  बार  इस  सदन  में  कौर  कभी  भी  उस  के  वारे  में  चर्चा  हुई
 ।  माननीय

 मंत्री  महोदय  ने  इस  बिल  को  पेश  करते हुए  अपने  भाषण  में  fe  अभी  सारे  देश
 के

 लिए  कोयले की  एक  सी  दर  लागू  करने के  सम्बन्ध  में  वह  निश्चित रूप  से  कुछ  नहीं  कह

 यानी  वह  सम्भव नहीं  है  ।  में  जानता  हूं  मंत्री  महोदय  की  कठिनाई  को  ।  ऐसा  करने
 से

 उस  औद्योगिक क्षेत्र  के  उत्पादन  पर  पड़  सकता  है  जो  कि  कोयला  खदानों  के  पास

 हैं  जैसे  कि  बंगाल  ak  बिहार  का  क्षेत्र  wk  हमारे  स्टील  प्लांट  जो  कि  उड़ीसा  कौर  बिहार
 में

 गिने को  हैं  श्र लगे  हुए  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  set  पर  केवल  इसी क्षेत्र की  दुष्टि
 श्रे  विचार  किया जा  रहा  है  या  सारे  देश  की  दष्टि  से  विचार  किया जा  रहा  है  खास  कर  जब  किं
 स्टील  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  दूसरी  नीति  अपनाई  हुई  है  ।  मैं  कहना  चाहता  हं  कि  जिस  प्रकार
 स्टील  का  औद्योगिक  उत्पादन  की  क्षमता  पर  असर  पड़ता  है  उसी  तरह से

 कोयले
 का  भी

 पड़ता  है  ।  मैँ  जानना  चाहूंगा कि  जब  स्टील  के  बारे  में  सरकार  ने  एक  नीति  निर्धारित  की  है  तो

 कोयले  के  बारे में  भी  वह  नीति  क्यों  नहीं  निर्धारित की  जाती  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सारे  देश

 के  लिए  कोयले  का  एक  सा  मलय  स्थिर  करने के  प्रश्न  पर  सरकार  विचार  करे ।  जिस  से

 कि  जो  क्षेत्र कोयला  क्षेत्र से  दूर  पड़ते  हैं  उन  को  किसी  तरह  का  डिसएडवांटेज  न  रहे  उन

 क्षेत्रों  के  मुकाबले  में  जो  कि  कोयला  क्षेत्र के  पास  पड़ते  मगर ऐसा  नहीं  किया  गया

 सारे  देश  के  लिये  कोयले  की  एक  सी  दर  स्थिर  नहीं  की  गयी  तो  जो  उत्पादन क्षेत्र  कोयला  क्षेत्र

 से  दूर  स्थित  हैं  उनका  उत्पादन  उन  क्षेत्रों  से  जो  कि  कोयला  क्षेत्र  के  श्रास  पास  हैं  श्रमिक

 खर्चीला  पड़ेगा  कौर  उन  को  नुक्सान  होगा  !  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार इस  प्रश्न
 शर

 विचार  करे  कि  नगर  सारे  देश  के  लिये  एक  ही  सी  कोयले  की  कीमत  निर्धारित करने  दी  जाती  है

 है  तो  बंगाल  atc  उड़ीसा  के  औद्योगिक  क्षेत्र  को  कितनी  हानि  होगी  श्र  बाकी  के  क्षेत्र

 को  कितना  लाभ  होगा  ,  कौर  इन  दोनों  की  लाभ  ह  नि  का  मुकाबला  कर  के  देखेंकि  कुल
 कर

 देश  को  ऐसा  करने  से  लाभ  होगा  या  हानि  ।  मैं  चाहूंगा  कि  इस  पर  भी  मंत्री  मदो  दय  अपने  विचार

 प्रकट  करें  |

 इस  बिल  में  रेलवे  के  संबंध  में  जो  व्यवस्था  की  गई  है  वह  स्वागत  करने  लायक  है श्रौर  में

 उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  लेकिन  फिर  कहना  चाहूंगा  कि  ्  के  द्वारा  इस  तरीके  से

 एक  बहुत  विस्तृत  शक्ति  सरकार  at  aaa  हाथ  में  नहीं  लेनी  चाहिये  ।  इसके  मुताबिक  जब  भी  वह

 चाहे  नोटिफिकेशन के  द्वारा  कोयले  पर  जितनी  चाहे  एक्साइज बढ़ा  दे  अन  दस  तरह  कोयले की

 कीमत  बढ़ाने की  तरफ  एक  कदम  उठायें  ।  यह  ध्यान  देने  योग्य  बात  है  कि  सितम्बर aq  geus a में

 अर्थात  से  तीन  साल  से  भी  कम  समय  ग्रा  जब  कोयले  पर  ३८  नये  पैसे  के  हिसाब  से  एक्साइज

 ली  जा  रही  थी  ae  wa  ८८  या  OY  नये  पैसे  ले  रहे  हैं  मोर  इस  बिल  के  कानन  बन  जाने  के  बाद

 १२०  नये  पैसे  या  १  रुपया  ५०  नये  पैसे  लेंगे  ।  इस  ढाई  साल  के  में  कोयले  पर  चौगनी  एक्साइज

 बढा  देव  यह  एक  विचारणीय  बात है  इस  बढ़ोतरी  का  प्रौद्योगिक उपादन  पर  कौर  रेलों
 परिचालन  पर  क्या  ?  इस  संदर्भ  में  यह  बात  ध्यान  रखने  की  है  कि  रेलवे को  जितना

 कोयल  ढोने  का  खर्चा  दिया  जाता  है  ag  रेलवे  के  परिचालन  व्यय  से  कम  होता  एक  तरफ तो
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 हम  पानी  के  जहाजों  के  वास्ते  जोकि  प्राइवेट  उद्योगपतियों  के  हाथ  में  उस  इंडस्ट्री  को  कायम  रखे

 के  लिये  एक्साइज  ड्यूटी  बढ़ा  कर  यह  विशेष  सहायता  दें  और  दूसरी  तरफ  रेलवे जोकि

 राष्ट्रीय  उद्योग बढ़  रहा  है  उसका  परिचालन  व्यय  बढ़ा  दें  ।  में  समझता  हुं  कि  यह  उचित  बात  नहीं

 है  ।  सरकार  को  इस  सारे  मसले  पर  पुरी  तरह  से  विचार  करने  की  जरूरत  है  |

 अज  कोयला  ढोने  में  रेलवे  ज  का  परिचालन  व्यय  जितना  होता  है  उतना  किराया  नहीं  मिलता

 ।  हमें  देखना  है  कि  उसको  बढ़ा  करके  हम  उसको  सहायता  दे  सकते  हैं  या  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  मैं

 मोटे  भ्रन्दाज से यह कह से  यह  कह  सकता  हूं  कि  ७  करोड़  रुपया  जो  प्रभी  एक्साइज  से  कराना  है  उसमें  से  भ्रकेले

 रेलवे  को  ही  १  करोड़  २०  लाख  रुपया  देना  पड़े  गा  |  यह  हमारा  राष्ट्रीय  उद्योग  है  कौर  जब  उसको

 १  करोड़  और  २०  लाख  रुपया  देना  पड़ेगा  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  रेलवे  विभाग  कहेगा  कि

 we  हमें  किराया बढ़ाने  की  जरूरत  है  ।  परेशानियां  पैदा  होंगीं  ।  इसलिये  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  इस

 पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  होना  सब  पहलूओं  पर  ध्यान  दिया  जाना  तब

 एक्साईज  ड्यूटी  बढ़ाने  की  बात  होनी  चाहिये  |  एक्साईज  ड्यूटी  बढ़ा  कर  हम  औद्योगिक  उत्पादन

 में  व्यय  बढ़ाने  में  सहायता  देते  हैं  इससे  मुद्रास्फीति  बढ़  सकती  इसलिये  इन  तमाम

 प्रश्नों  कानून  बनाने  से  सरकार  को  बहुत  ही  गम्भीरतापूर्वक  विचार  कर  लेना  चाहि ये

 और  यह  सोचना  चाहिये  कि  कहीं  इनका  यह  तो  wee  नहीं  पड़ेगा  कि  मुल्क  के  औद्योगिक  उत्पादन

 पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़े  श्र  मुद्रास्फीति  बढ़  जाये  ।  में  चाहूंगा  कि  मंत्री  महोदय  इन  सारे  प्रश्नों पर

 गम्भीरतापूर्वक  विचार  करें  att  ee  इस  बिल  को  कानून  की  शक्ल  दे  दी  जाती  है  तो  उसके  बाद

 भी  नोटिफिकेशन  के  द्वारा  कम  से  कम  ही  एक्साईज  ड्यूटी  बढ़ायें  |  उसको  इस  शक्ल  में  न  बढ़ायें  जिससे

 केवल  हाइवे  उद्योगपतियों  को  ही  सहायता  देने  का  हमारा  काम  हो  जाय  |

 मुझे  लगता  है  कि  ७  करोड़  रुपया  जो  हम  एक्साईज  डयूटी  बढ़ाने  जा  रहे  हैं  वह  प्राइवेट  खदानों

 के  मालिकों  को  सहायता देने  जा  रहे  हैं  या  जो  प्राइवेट  पानी  के  जहाज  हैं  उनको  हम  सहायता  देनें  जा

 ।  राष्ट्रीय  उद्योगों  से  हम  एक्साईज  ले  करके  इन  लोगों  को  पैसा  दें  यह  मुझे  मुनासिब  नहीं

 लगता  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  सरकार  इस  के  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  अपनी  नीति  की  घोषणा  करे  ।

 अस्त  में  मे  अपनी  उसी  बात  को  फिर  sera  कि  जहां  तक  कोयले  के  ढोने  की  नीति का

 प्रदान  है  उस  पर  बहुत  ही  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की  जरूरत  है  ।  खास  तौर  से  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  कोयले  के  ढोने  का  जो  लक्ष्य  रक्खा  है  उसको  ढोने  के  लिये  नगर  हम  ay  से  एक  सुनिश्चित

 योजना  नहीं  बनाते  हैं  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  बारबार  मुल्क  में  कोयला  ढोने  के  संकट  होंगे  ।

 कोयले  की  खदानों  के  पास  कोयला  पड़ा  होगा  प्रौढ़  उसमें  लगने  की  संभावना  होगी  दूसरी

 जगह  मुल्क  में  attire  उत्पादन  इसलिये  मन्द  पड़ेगा  कौर  बन्द  हो  जायगा  क्योंकि  कोयला  वहां

 हम  समय  पर  पहुंचा  नहीं  पायेंगे  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  कोयले  के  ढलाई  के  रोड  कौर

 सब  के  अलग  wart  लक्ष्य  निर्धारित  हों  जिससे  हम  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  कोयले का

 उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  उसमें  कभी  कोई  संकट  दौर  बाधा  पैदा  न  हो  ।

 fate  मल कोटे
 :

 हम  द्वितीय  योजना  के  लिये  निर्धारित  कोयले  के  उत्पादन

 के  लक्ष्यों  को  पुरा  करने  में  भ्र समर्थ  रहे  कोयले  के  परिवहन  के  संबंध  में  भी  कठिनाई  रही  है  ।

 इसलिये  इस  विधेयक  की  आवश्यकता थी

 कोयला  खानों  के  क्षेत्रों  में  रेलवे  को  संरक्षण  देने  पर  किसी  कों  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  a

 उत्पादन  शुल्क  १  रुपये  से  बढ़ाकर  ¥  रुपये  किया  जा  रहा  है ee  इसका  क्या  प्रयोजन

 अंग्रेजी  में
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 संशोधन  विधेयक

 ०  मल

 वर्तमान  कोयला  खानों  के  मालिक नयी  खानों  का  पता  लगाने  में  प्रस मथे  हैं  ।  अतिरिक्त

 उत्पादन  शुल्क  से  धन  प्राप्त  उससे  खान  मालिकों  wh  उनके  म्रभिकत्तत्रों की  सहायता

 नकी  जाये  |  उस  धन  को  aaa  राष्ट्र  के  हित  में  लगाया  जाना  चाहिये  ।

 कोयले  के  परिवहन  का  गतिरोध  मिटाया  जाना  चाहिये  |

 चूंकि  अ्रतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  मालिकों  पर  नहीं  बल्कि  उपभोक्ताओं  पर  लगाया जा  रहा

 gates  सारे  देश  में  कोयले  के  मूल्यों  में  एकरूपता  होनी  चाहिये  ।  दूरस्थ  प्रौढ़  कम  विकसित  क्षेत्रों को

 कोयला  महंगा  नहीं  पड़ना  क्योंकि इससे  उनके  श्रौद्योीगीकरण पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 समुद्र  तटों  पर  कोयले  की  लदान  हमारे  अपने  पोतों  को  ही  करनी  चाहिये  ।  इससे  हमारे

 देवा वासियों  को  भ्रमित  रोजगार  मिलेगा  कौर  औद्योगीकरण  में  सहायता  मिल  सकेगी  ।  इन  तीनों

 पहलवानों  को  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  |

 चौ०  रणबीर  fag  अध्यक्ष  कोयले  पर  उत्पादन-कर एक  रुपया  फी  टन

 बढ़ा  कर  चार  रुपया  फी  टन  करने  का  अधिकार  सरकार  ने  इस  विधेयक  में  मांगा  है  और  में  इसका

 स्वागत करता  दम  जानता  हूं  कि  इस  मंत्रालय  के  पास  उत्पादन  कर  लगानेਂ की  जितनी  शक्ति

 कभी  तक  थी  उसका  भी  पुरे  तौर  पर  इस  मंत्रालय  ने  इस्तेमाल  नहीं  किया  हैं  ।  कभी  तक  ८८  नये  पैसे

 या  €४  नये  पैसे  ही  उत्पादन  कर  लगा  हूं  था  |  उसके  पास  यह  अधिकार  था  कि  वह  एक  तरह  से  १२

 नये  पैसे  कौर  ६  तय  पैसे  तक  इस  कर  को  बढ़ा  सकता  है  ।  लेकिन  #»  की  बात  है  कि  मंत्रालय  ने  यह

 समझा  कि  देश  के  रिप्रिजेंटेटिग्ज़ के  पास  गये  बिना  उसको  इस  अख्तियार का  इस्तेमाल  नहीं  करना

 चाहिये ।  भ्र भी  मेरे  माननीय  सदस्य  श्री  ब्रज राज  सिंह  जी  ने  सन्देह  प्रकट  किया  है  यह

 इसलिये  लगाया  जा  रहा  है  या  इसलिये  बढ़ाया  जा  रहा  है  कि  किसी  जहाजी  कम्पनी  को  फायदा  पहुंचाना

 है  या  जो  कोयले  के  उत्पादक  जो  बड़े  बड़े  पूंजीपति  उनको  फायदा  पहुंचाना  है  ।  में  समझता  हू

 कि  जो  इस  तरह  की  बातें  कहते  हैं  वे  सरासर  गलती  पर  हैं  ।  यह  शक्ति  इसलिये ली  जा  रही  है  कि

 इस  देश  में  कोयला  aire  पैदा  करने  की  श्रावव्यकता  है  कौर  कोयले  का  उत्पादन  जब  तक  नहीं

 तब  तक  इस  देश  की  तरक्की  पुरे  तौर  पर  नहीं  हो  सकती  |  इस  वास्ते  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि

 कोयले  के  उत्पादन  को  बढ़ाया  जायें  ॥

 ara  दिन  कोयले  की  खानों  के  प्रकार  ऑक्सीडेंट्स  होते  रहते  उनको  भी  जहां  तक  मुमकिन

 हो  रोका  ag  भी  एक  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  है  ।  इसके  अलावा  कई  बार  ऐसा  भी  होता

 है  कि  कोयले  को  उत्पादन  तो  काफी  हो  जाता  है  लेकिन  कोयले  को  ढोने  की  रेलों  में  शक्ति  नहीं  होती

 है  पौर  वह  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  नहीं  जा  सकता  है  ।  एक  तरह  से  बाटलनैक्स  पैदा  हो  जाते  हैं  ।

 काम  रूक  जाता  इस  रास्ते  यह  आवश्यक  प्रतीत  होता  है  कि  कोयले  की  ढुलाई  का  कोई  भी

 साथ  साथ  प्रबन्ध  किया  जाये
 ।

 कोयले  को  साधनों  से  अन्य  ढोने  का  कौर  इस  काम  को  सुचारू रूप  से

 चलाने  का  झस्तियार  भी  इस  विधेयक  में  मांगा  जा  रहा  है

 अध्यक्ष  म  जानता  हुं  कि  इस  मंत्रालय  ने  जहां  तक  कोयले  के  उत्पादन  का  संबंध  है

 तीसरे  प्लान  के  भ्रमर  €  करोड़  ७०  लाख  टन  उत्पादन  करने  का  लक्ष्य  रखा  यह  जो  उत्पादन
 बढ़ेगा यह  केवल  प्राइवेट  पूंजीपतियों  द्वारा  ही  नहीं  बढ़ाया  जायेगा  बल्कि  पक्की  सैक्टर  द्वार  भी

 बढ़ाया  जायेगा
 |

 २००
 लाख

 टन  यानी
 दो  करोड़

 टन  पब्लिक  सैक्टर  पैदा  करेगा  ।  अब  ऐसी  हालत
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 संशोधन  विधेयक

 में  नगर  कोई  यह  कहता  है  कि  प्राइवेट  पूंजीपतियों  को  बढ़ावा दिया  जा  रहा  है
 तो

 में  समझता  हूं  कि

 वह  सही  बात  नहीं  कहता  गलत  बात  कहता  है  ।  इस  मैदान  फील्ड  में  पब्लिक  ने  हाथ

 बढ़ाया  हैदर  पब्लिक  सैक्टर  सुचारू  रूप  से  बढ़  सके  कौर  देश  की  उन्नति  में  सहायक
 हो

 इस  ५»  से  यह  उत्पादन  कर  बढ़ाने  की  शक्ति  मांगी  जा  रही  है  ।  उत्पादन  कर  बढ़ाने से  जो  लाभ

 होगा  उसका  २५  प्रतिशत  या  उससे  कुछ  कम  पब्लिक  सैक्टर  को  पहुंचेगा  ।
 मैं

 श्री  गजराज  सिंह
 जी  की

 ताईद  करता  हूं  जब  उन्होंने  यह  कहा  कि  जहां  श्राज  हम  यह  देखते  हैं  कि
 जो

 अनाज  है  वह  रेल  हैड  पर

 हर  रेलवे  स्टेशन  पर  सरकार  एक  ही  भाव  पर  पहुंचाती  उसी  तरह  से  उसे  कोयला  भी  पहुंचाना

 चाहिये  |  अनाज  हर  एक  के  खाने  की  चीज  है  चाहे  कोई  पंजाबी  च  हे बंग ली  चाह  मद्रासी हो

 या  बम्बई वाला  हर  कोई  अनाज  खाता  है  कौर  यह  जीवन  के  लिये  आवश्यक  वस्तुओं
 में

 से  सब
 से

 आवश्यक  वस्तु  है  ।  इसी  तरह  से  कोयला  भी  में  यह  तो  नहीं  कहूंगा  कि  अनाज  जितना
 ही

 जरूरी  हू

 लेकिन  बहुत  जरूरी  चीज  है  कौर  ५  भी  भ्रामक  समुचित  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  हो  सकता

 है  कि  मंत्रालय  के  रास्ते  में  बहुत  सी  रुकावटें  बहुत  सी  मुश्किलात  उस  नीति  के  निर्धारण में  या

 उसको  चलाने  में  लेकिन
 म

 चाहता  हूं  कि  यह  मंत्रालय  इसके  बारे  में  थोड़ा  सोचे  क्योंकि  इस  देश  के  सभी

 भागों  का  आधिक  विकास  तभी  हो  सकता  है  जबकि  देश  की  तरक्की  के  सब  चीजों  का  कौर  खास

 तौर  पर  कोयलेਂ  के  वितरण  न्यायोचित  ढंग  से  हो  ।  यह  ठीक  है  कि  भगवान  ने  उड़ीसा  इत्यादि

 में  कोयले  की  खानें  रखी  हैं  कौर  इससे  उन  इलाकों  को  फ़ायदा  पहुंचता  है  ।  एक  फायदा
 तो

 कोयला
 निकालने

 से  ही  पहुंचता  है  पर  दूसरा  फायदा  कुछ  कारखानों  की  इस  वजह  से  स्थापना  हो  जानें
 की

 aaa  में  भी  पहुंचता  है  ।  लेकिन  उस  फायदे  को  हमें  इस  हद  तक  नहीं  खींचना  चाहिये  कि  दूसरे  इलाकों

 को  गिला  होने  लग  जाये  ।  जानते  हैं  कि  रिजनल  बेसिस  पर  विकास  की  हर  इलाका  मांग  करता

 है  कौर  खास  तौर  पर  प्रजातांत्रिक ढांचा  जहां  होगा  वहां  पर  तो  यह  कुदरती  बात  है  कि  हर  इलाके

 लोग  यह  चाहेंगे कि  उनका  इलाका भी  अपराधिक  तौर  पर  तरक्की करे  कौर  उसके  लियें यह

 जरूरी  है  कि  वहां  जिन  की  आवश्यकता  उनको  श्राप  पहुंचाये

 कल  माननीय  मंत्री  जी  नें  बताया कि  ८८  शर  €४  नये  पैसे  की  दर  जो  उत्पादन कर  की  है

 उसको  ज्यादा से  ज्यादा  वह  १२०  या  १५०  नये  पैसे  तक  ले  जाना  चाहते  हैं  ।  मेरी  राय  है  कि  अगर

 इसको  कौर  भी  कुछ  बढ़ाने  की  ग्रा वश्य कता  हो  ग्रोवर  मंत्रालय  इस  बात  का  इंतिजाम कर  सके  कि
 पंजाब  के  भ्रमर  तथा  दूसरे  प्रांतों  के  इन्दर  भी  जिस  भाव  पर  कोयला  बिहार  इत्यादि में  दिया

 जाता  उसी  भाव  पर  दिया  तो  यह  एक  स्वागत योग्य  बात  होगी  |  इस  उद्देश्य  से  नगर  इस

 कर  को  बढ़ाया  जाता  है  तो  रसे  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  उद्योगपतियों  के  हक  की  बात  है  या  किसी

 जहाजरानी  कम्पनी  के  हक  की  बात  है  ।  उस  सूरत  में  यह  देश  के  लाभ  की  बात  होगी  ।

 इसके  साथ  साथ  मैँ  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  कोयले
 को

 रोड
 से  ढोने  का

 वास्ता  प्यार  वह  भी  उड़ीसा  इत्यादि  के  आसपास  के  इलाकों  में  शर  हो  सके  तो  उत्तर
 प्रदेश

 के  भी  कुछ  इलाकों  में  ट्रकों से  ढो  कर  पहुंचाया जा
 तो  यह ह  ग्रन्थि  बात  होगी  |  वहां

 जितना  कोयला  जाना  है  वह  सब  ट्रकों  से  भजा
 जाये

 तो  इसका  तल  सह  eH i  कि  झोंके  सार

 जो  ae  4¢  किया  bs  GAT  रेलवे  के  पास  राज  इतने  वैगन  नहीं  हैं  कि  कोयले को

 सारे  देश  में  ठीक  तरह  से  कौर  समय  पर  वह  पहुंचा  सके  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  जहाँ  थोड़ा  बहुत  रुपया

 जहाजरानी  कम्पनियों  पर  दर  को  ठीक  स्तर  पर  लाने  कें  रेल  के  दर  के  बराबर  लाने  के  लिये

 खर्चे  किया  जाये  वहां  ट्रिक्स  के  ऊपर  जो  थोड़ा  बहुत  खर्चा  प्यार  फालतू  होता  तो  उसको भी
 fas  द्जञ  करने  पर  इस्तेमाल  किया  लाये  ।
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 श्र
 विधेयक

 गंभीरता  पारवती  कृष्णन  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस  विधेयक  के  तीन

 उद्देश्य हैं  ।  पहला  तो  झरिया  रानीगंज  कोयला  खदानों में  गैर  सरकारी  खंदान  मालिकों

 को  रेल  का  संभरण  दूसरे  तटीय  नौवहन  को  सहायता  देना  तथा  तीसरे  भ्रनिवारय  सुरक्षात्मक
 उपबन्ध  अपनाने के  लिये  खान  मालिकों को  सहायता  देना  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  विधेयक  पारित  हो  गया  तो  कोयले  का  मूल्य  बढ़  जायेगा  |  इसका

 प्रभाव  इस्पात  तथा  रेलों
 पर  पड़ेगा  ।  पिछले कुछ  वर्षों

 में
 ख़ान  मालिकों

 को  मूल्य  के

 संबंध
 में  कई  बार छूट  दी  गई  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जब॑  उनको  इतनी  छुट  दी  गई  है  तो

 कोयले
 के

 उत्पादन  तथा  खान  मालिकों
 द्वारा  युरक्षा  प्रौढ़  संभरण  के  क्या  किया गया  है

 ।

 दूसरे  समूद्र  द्वारा  कोयले  के  यातायात  के  सहायता  दी  जायेंगी  ।  यह  बात  तो  ठीक  है

 कि  कल  को  देश  के  एक  भाग  से  दूसरे  भाग  तक  लान  श्र ले  जाने  के  लिये

 वैगन  नहीं  मिलते  लेकिन  मेरा  निवेदन  तो  यह  है  कि  समुद्र  ara  कोयले के  यातायात

 के
 लिये  सहायता  देने  तो

 यह  होगा कि  एक  बार
 फिर  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 को  सहायता  देना  ।  सरकार  द्वारा  रेल  का  संभरण  करना  तथा  पाक  लगाने के  लियें

 सरकार जो  सहायता  दे  रही  है  क्या  उसका  सदुपयोग  किया  जा  रहा  है
 ।

 पिछले  वर्षों में

 थाक  लगाने  के  लिये  जो  सहायता  दी  जाती  रही  है  केवल  १/१०  खानों  ने  ही  वास्तव  में  धाक॑  लगाने

 का  काम  शुरू  किया  हम  यह  भी  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  बात  की  क्या  गारंटी  है  कि  येह

 कार्य  उचित
 ढंग

 से  किया  ताकि जो  दुर्घटनायें  area
 हो  रही  हैं  उनकी

 वृत्ति  न  हो
 ।

 शर  एक  दिन  ag  कराये  जब  कि  ये  बिल्कुल  ही  बंद  हो  जायें  ।  १६६० में  बहुत  a
 गम्भीर  दुर्घटना हुई  थीं  ।  इनकी  संख्या  लगभग  J,o0¢  हैं  ।  हम  यह  चाहते  हैं  किं  माननीय  मंत्री

 qe  बताये  कि  इन  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  क्या  किया  गया  है  ।  कौर  इन  दुर्घटना  ं  में  से  कितनी

 दुर्घटनाएं  थाक  न  लगाने के  कारण  हैं  |

 झरिया  तथा  रानीगंज  का  इलाका  ग्र सुरक्षित  होता जा  रहा  है  ।  पृथ्वी के  भीतर  वहां

 झाग  लगती  रहती  है  ।  सरकार  तथा  कोयला  बोर्ड  ने  इन  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  है  ।

 इस  झाग  के  कारण  सारे  गांव  में  छा  जाता  है  |

 अंत  में  मैं  निवेदन  करूंगी कि  सरकार  यह  देखें कि  ये  खदान  मालिक  खान  कर्मचारियों केਂ
 जीवन  के  साथ  खिलवाड़ न  करें

 1  खान  और  इंघन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  माननीय  सदस्यों  ने  जो  भाषण  यहां

 दिये  हैं  उन  से  तो  यह  प्रकट  होता  है  कि  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त तो  उन  सभी  को  मान्य  है ं।

 ये  दो  बातें उठाई  गई  हैं
 कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  सहायता  करने  के  लिये  उत्पादन  शुल्क

 बढ़ाया  जा  रहा  .  है  ।
 दूसरे  गैर  सरकारी  नौवहन

 सेवायों
 को  सहायता देने  का  विचार  है

 मैं  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  ये  दोनों  बातें  ही  गलत

 तटीय  नौवहन  समवायों  को  सहायता देने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  बढ़ते  हुए  यातायात

 को  देख कर  ही  वास्तव  में  यह  सोचा  गया  था  कि  नौवहन  समवाय  इस  भार  को  कुछ
 कम  करें

 ।  परिवहन  तटीय  नौवहन  सेवायों  से  यह  बात  चीत  कर  रहा  है  कि  वे
 वर्तमान  प्रफुल्ल दरों  को  कम  करें  ।

 इसलिये  इन
 को  कौर  सहायता  देने  का  तो  कोई  प्रशन  ही

 नहीं  उठता  |

 —— ee
 मल  wit  में
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 यह  ठीक  है  कि  समुद्र  द्वारा  यातायात  महंगा  है  ।
 यदि  नौवहन  समवायों

 ने  वर्तमान  प्रफुल्ल
 की

 दरों  में  कमी  भी  कर  दी  तो  भी  रेल  द्वारा  माल  ले
 जाने

 की
 अपेक्षा  तटीय

 नौवहन  से  माल  ले  जाना  महंगा  पड़ेगा  ।  क्योंकि  एक  निश्चित  दूरी  के  बाद  रेलवे  कोयला  कै  लिये

 एक ही  दाम  लेती  है  ।  इस  प्रकार  रेलवे  कोयले  sah  दूर  ले  जाने  में  खर्चे  तो  afar

 कर  रही  है  लेकिन  उपभोक्ता  से  ले  कम  रही  है  ।
 रेलों  द्वारा  अधिक  दूर तक  माल

 ले  जाने  के  मामले  में  सहायता  तो  aa  ही  मिल  जाती  ।  इस  प्रकार  उत्पादन  केन्द्र  से

 दूर  रहने  वाले  उपभोक्ता को  यातायात  को  पूरा  भार  उठाना  नहीं  पड़ता  ।  ऐसी  छूट  की निराशा

 हम  समुद्री  समवायों  से  नहीं  कर  सकत े।

 उपरोक्त  विश्लेषण  को  देखते  हुए  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  नौवहन  समवाय  को

 किसी  प्रकार  की  सहायता दी  जा  रही  उसे  हम  यह  सिद्धान्त  बना  रहे  हैं  कि  आवश्यकता

 पड़ने पर  यदि  समुद्र  वारा  कोयला  मंगाया  जाता  तो  उपभोक्ता को  उस  मलय  से  अधिक  न

 देना  पड़े  तो  वह  सामान्य  रूप से  रेल  द्वारा  मंगाने  पर  देता  |  यदि  थोड़ी  यह

 वृद्धि की  भी  गई  है  उपभोक्ता को  इस  दृष्टि  से  हमें  प्रतीक  महत्व  नहीं  देना  चाहिय े।

 उन  राज्यों  के  सदस्यों  ने  जो  कोयला  उत्पादन  क्षेत्र से  दूर  हैं  यह  मांग  की  है  कि

 सभी  जगह  समान  मूल्य  पर  ही  उपलब्ध  कराया  जाये  ।  लेकिन  निकट  भर्ती

 राज्यों  के  सदस्यों  ने  इस  मांग  का  विरोध  है  ।  कोयले  का  मुल्य  तो  समान  नहीं  हो  सकता

 लेकिन  इतना  श्रव्य  है  कि  उस  के  उपर  कराने  वाले  खर्च  को  कम  करने  का  प्रयत्न  अवश्य

 किया जा  रहा  है  मेरा  निवेदन  है  कि  उन  की  यह  मांग  न्यायसंगत  नहीं  है  ।

 कोयले  के  परिवहन  के  बारे  में  भी  कछ  बातें  में  बताना  चाहता  हूं  ।  इस  विषय  पर  कोयला

 बोर्ड  सरकार  ने  बराबर  ध्यान  दिया  हैं  ।  परन्तु  सड़क  द्वारा  कोयले  का  परिवहन

 करने  के  बारे  में  कछ  सीमाएं  हैं  ।  सड़कों  की  पुलों  की  wie  cat  कमी

 इन  सारी  बातो ंसे  माननीय  सदस्य  परिचित  हैं  ।  तब  भी  सड़कों  के  मार्ग  से  काफी  कोयला

 ढोया  जाता  है  ।  इस  के  अलावा  सड़क  के  द्वारा  कोयला  ले  जान ेसे  काफी  खर्चा  जाएगा

 और  वह  खर्चा न  केवल  उपभोक्ताओं पर  वरन्  अन्य  सभी  लोगों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डालेगा

 इस  समय  बिहार  उड़ीसा
 शादी

 में  मुख्य रूप  से  कोयले  का  परिवहन  सड़क  द्वारा  होता  है  ।

 पहले  इस  कारण  कुछ  रूकावटें  थीं  कि  उत्पादन  शुल्क  का  अपवंचन  न  हो  सके  ।  किन्तु wa  हम
 इस  दिदा में  प्रक्रिया को  सरल  बना  रहे  है  ।  इस  से  सड़क  द्वारा  कोयले  का  परिवहन  करने के  कार्य

 में  जो  रुकावटें  हैं  बे  दूर  हो  जायंगी ।

 दूसरा  मार्ग  नदियों  द्वारा  परिवहन  का  है  ।  कई  देशों  में  लोहे  कौर  कोयले  की  काफी  बड़ी
 मात्रा  नदियों  में  नावों  से  ढोयी  जाती  है  ।  परन्तु हम  ने  नदियों  द्वारा  परिवहन  करने  का  विकास

 नहीं  ।  हमारी  नहरें इस  किस्म  से  बनी  हैं  कि  उन  में  कुछ  सितारों के  अन्दर  रह  कर

 ही  परिवहन  किया जा  सकता  ।  हम  wa  इस  पर  ध्यान  देंगे  और  यह  दीर्घकालीन  समस्या

 है  ।

 हमारे  सामने  उन  स्थानों  में  कोयले  के  शत्रुभाव  की  समस्या  उपस्थित  ्
 a  जो

 कोयला  केन्द्रों  से  काफी  दूरी  पर  वहां की  कमी  पूरी  करने के  लिए  शीघ्र ही  निर्णय  करने
 लल्लन की  आवश्यकता  है  ।  समुद्र  द्वारा  परिवहन  करने  से  elt  dedd]  निवास  होगा  ।  इस  उत्पादन

 शुल्क  की  वृद्धि  से  कायन  कप  रिवहन  के  भाड़े  भी  ठीक  हो  जायेंगे  कौर  उपभोक्ताओं  पर

 इस  चीज  का  असर  भी  न  पड़ेगा  ।
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 स्वर

 इस  से  केन्द्रीय  रज्जु पथ  योजना  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  करने  का  भी  विचार  है  ।  इस  के

 अलावा  सब  लोग '  इस  बात  पर  भी  सहमत  हैं  कि  मिट्टी  भरने  का  काम  भी  होता  रहना  चाहिए ।

 दुर्घटनाओं  को  रोकते  शौर  अन्य  परिक्षण  संबंधी  कारणों  से  मिट्टी  भरने  का  काम  ग्रत्यावश्यक

 प्रतीत  है  |
 उस

 के  लिए  झ्र ति रिक्त  धन  की  झावश्यकता  होती  है  ।  इस  के  wera  जिस

 क्षेत्र  में  नियंत्रित  मूल्यों  प्रभाव  हो  उस  सें  सभी  को  अर  व्यावहारिकता
 से

 काम  लेना  चाहिये  |  इस
 के  अलावा  सभी  खानों  में  काम

 के
 लिए

 एक  से
 हालात  नहीं

 ear

 कछ  खानें  गोपन  कास्ट  होती  हैं  शौर कछ  जैसी  श्र कुछ गहरी कछ  गहरी  wa  यदि हम

 इस  क्षेत्र  में  कछ  नियंत्रित  समय  निधारित करना  चाहें  तो  या  तो  हमें  उन  खानों  का  ध्यान

 जहां  से  कोयला  बड़ी  कठिनाई  से  निकाला  जाता  है  ।  यदि इस  चीज  का  ध्यान

 नहीं  रखेंगे तो  कछ  खानों  से  लोग  कोयला  निकालना  ही  नहीं  चाहेंगे  क्यों  उन  में  से  कोमला

 निकालना बड़ा  ही  कठिन  काम  होगा  |  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  स्टोइंगे  संबंधी  राजसहायता
 eq  बड़ी  ठीक  प्रतीत होती  है  ।  कोयला  का  समय  बढ़ाने की  शझ्रपेक्षा  यही  ज्यादा  बरच्छा  कि

 say  और  लोग  भी  भागीदार  बनें  यह  चीज  भी  एक  समान  neal  के  निर्धारण  की  बात

 के  बराबर  ही  ष्  |

 यदि  हम हम  इस  चीज  को  सान  लें  तो  हम  समझ  जायेंगे  कि  केन्द्रीय  रज्जू पथ योजना  भी  श्रेयस्कर
 ।  इस  से  रेत  दूर  तक  पहुंचाई  जा  सकेगी  ।  इस  लिए  स्टोरेज  का  औचित्य  ठोस  प्रकार  से  सिद्ध  at

 जाता  3.0
 Ss  ।  किसी भी  दृष्टि  से  देखने  से  यही  योजनायें  न्यायोचित  प्रतीत  होती  हैं  ।

 त्री  ao  do  विट्ठल राव  ने  कहा  कि  राजपथ  योजना  पर  काफी  रुपया  बर्बाद  हो  जायगा

 शौर  फिर  समुद्री  भाड़े  में  राज  सहायता  देने  के  लिए  रुपया  नहीं  बचेगा ।  हम  इन  सब  बातों पर

 बिचार  कर  चूके  हैं  श्र  ऐसी  स्थिति  पैदा  नहीं  होने  देंगे  ।  उसी  कारण  ३  करोड़  रुपये
 की  रकम

 दिखाई  गयी  है  ।

 जन  aan  ने  रेलवे  सम्पति  के  संरक्षण  के  संशोधन  का  समर्थन  किया  है  में  उन  सब  का

 अत्याधिक  श्राथारी  हूं  ।

 श्री  dave  fag:  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता
 हूं  ।  बया  सरकार  खनन  क्षेत्रों  से

 २०  ०सील  तक  सड़क  परिवहन  इरादी  की  बात  के  लिए  नहीं  कर  सकती

 सरदार  स्वर्ग  ऐसे  निषेध  चलेंगे  नही  |  सभी  इस्पात  कारखाने  २००  मील से
 श्रमिक

 दूरी  पर  हैं  ।  Te  वह  को  के  काम  को  व्यवस्थित  gree  पर  नहीं  चलाया  जा  सकता  कुछ  उद्योगों
 सड़क  ent  lad  के  परिवहन  की  बात  समझ  में  art

 है  पर
 एक  सामान्य  निषेध

 उचित  प्रतीत  नहीं  होता  |

 क्या  चार  रुपया  प्रतिशत  का  दशक  झ्र भी  लगाया  जायेगा  या श्री  त्यागी  )
 न्लनाए

 बाद  दूसरे = seq  ह  की  कसी  को  दूर  कैसे  किया  जायगा  ?

 fara  स्वर्ण  सिह  इस  शुल्क  के  दो  उद्देश्य  हैं  ।  एक  तो  रज्जु पथ  योजना  के  व्यय  की  पूर्ति
 के  लिए  कौर  दूसरे  किराये  के  मामले में  राजसहायता देने  के  सिलसिले  में  ।  रेलवे  धड़ाधड़  डिब्बों
 का  नियत  करती जा  रही  !  किन्तु  इधर  मुगलसराय  के श्राग जक  वद्ध  रुकावटें  कराती हैं  ।  इस

 मल  अ्रंग्रेजी  मैं
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 कारण  केवल  डिब्बों की  संख्या  बढ़ान ेसे  ही  सारी  समस्या  हल न  होगी  ।  पटरियां  ana

 भी  बनानी  होंगी  carat  है  कि  जुलाई  में  प्रतिदिन  200  डिब्बे  उपलब्ध  होने  लगेंग े|

 कंधी  त्यागी  :  कया  इन  योजनाओं  की  पूर्ति  के  बाद  शुल्क  घटा  दिया  जायेगा  ?

 पु सरदार  स्वरण  सिह  इसी  लिये
 जो

 अधिकार  लिये  जा  रहे  हैं  वे  काफी  नम्प्रशील  इसी

 फ्लिन  के  उत्तर से  श्री  ब्रज राज  सिंह  की  बात  का  भी  उत्तर  मिल  जाता है  ।  इस  व्यवस्था का  उद्देश्य

 यह  नहीं  हैं  कि  रुपया  कमाया  जाय  ।

 पैथी '  त्यागी  :  हमारा  नने भव  यह  है  कि  जब  कोई  कर  एक  बार  लगाया  जाता है  तो

 कभी  वापस  नहीं  लिया  जाता
 ।
 मेरा

 निवेदन
 है  कि  क्या  माननीय  मंत्री  इसे  कम  करेंगे

 ?

 सरदार  स्वरण  सिंह  :  इसे  कम  करने  के  लिये  हम  प्रयत्न  करेंगे  ।

 मुंडा  स०  श्री  wa  १२  वर्ष  से  अधिक  हुए  तब  मैं  रेलवे  सम्बन्धी  स्थायी  समिति
 का  सदस्य  था  ।  मैं  ने  है  कि  यूरोपीय देशों  में  जल-परिवहन  ,  रेल-परिवहन  की  अपेक्षा

 सस्ता  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  जल  परिवहन  के  विकास  की  कोई  संभावना

 नहीं  है
 ।  जिस  से  कि  यह  रेल  परिवहन  की अपेक्षा  सस्ता  हो  सके

 गूँ सरदार  द्  सिंह  में  इस  बात से  सहमत हं  परन्तु  ऐतिहासिक तथ्य  को  बदला  तो
 जा  नहीं  सकता  ।  हमें  उत्तराधिकार  में  जो  परिवहन  प्रणाली  मिली  है  वह  मुख्य  रूप  से  रेलवे  पर

 आघारित  है  ।  पहले  ये  रेलवे  निजी  कम्पनियों  के  हाथ  में  थी  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  ब्रिटिश

 शासकों  ने  रेलों  को  प्रोत्साहन  दिया  श्र  अन्य  परिवारों  को-दबाया  |

 |  |
 नोएडा  मेलजोल  :  जल  सुविधा  की  व्यवस्था  के  लिये  भूमि  पर  सुधार  शुल्क  लगाया  जा  रहा  है

 =
 ध  {  राजपथ  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  पाक  लगाने  के  रेल  लिया  जा  रहा  लेकिन  खान

 मालिक  इसका  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  राशि  खान  मालिकों से  ही  क्यों  न

 वसूल  की  जाये  ।

 पूँजीदार  स्वर्ण  सिंह  :  इस  सम्बन्ध  में  कठिनाई  यह  है  कि  ऐसा  करने  के  लिये  कोयला

 का  मूल्य  बढ़ाना  होगा  ।  क्योंकि यह  नियंत्रित  मद  हू

 pret  महोदय  प्रश्न  यह  है  कि  :

 कोयला  खान  (  संरक्षण  श्र  अधिनियम  १९५२  में  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  बिचार  किया  जायें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  BAT  |

 पच्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है
 कि  :

 खंड  २  विधेयक  का  दंग  बने
 0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ३-(  धारा  ८  का
 नथ  नन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Se
 सरयधघन  4a

 Oo

 शो  7 ala a  हूं  । इन  fara  राव  )  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  प्रस्तुत

 इस  tert  का  प्रयोजन  यह  है  कि  सहायता की  राशि  डे  रपये  प्रति  74.0  से  महा  कर  रुपये

 न
 कर  दी  जाये  ।  २  रुपये  प्रतिटन  की  चाल  वर्ष  के  व्यय  को  पुरा  करने

 के

 काफी ह  ।  में  ने  दुरू में  भी  कहां  था  कि  इस  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिये  एक  पिक

 विधेयक  लाने  की  झ्रावव्यकता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  २  रुपये  प्रतिटन  की  दर  से  रट  r

 द
 की  गई  राशि  stars  भाग  दक्षिण  तथा  परिश्रमी  किनारे  के  कारखानों  को  सहायता  पहुंचाने

 के  लिये  खच  किया  जाये  ।  दक्षिण  अथवा  पश्चिमी  तट  के  कारखानों को  भाड़े  के  रूप  में  २६

 पये  प्रति
 टन

 अधिक
 देना  पड़ता

 ।
 इसके  अतिरिक्त  उन्हें  उपकर  भी  देना  पड़ता

 है  ।  इस

 _  लिये
 मेरा  निवेदन  है

 कि
 यह  शुल्क  घटाया  जाये  ।  नगर  माननीय  मंत्री  को  अधिक  धन  की  श्राव  कता

 ्
 अ  तो  वे  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करें  ;  उस  समय  हम  अच्छी  तरह  विचार  कर  के  इस

 बारे  में

 my  करेंगे

 ज्ञात  हुआ  है  कि
 कोयले  के  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  पोलैंड  में  अन्वेषण  किया  गया  है है  ।  उससे

 खर्चे  में
 न
 कॉफी  war  होती  है  ।  सरकार

 को
 इस

 मामले  का
 परीक्षण

 कराना  चाहिये  एक

 प्रतिनिधि  मंडल
 पोलैंड

 जाय  कौर  उसकी  जांच  करे  ।  दीद

 किल
 कर

 शा  है  कि
 माननीय  मंत्री  महोदय  शुल्क  घटाने  aT

 रे
 सुझाव पर  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  re)
 संशोधन  सभा  के  समक्ष  है  ।

 से  एसा थी  ब्रज राज  fag  ग्रच्यक्ष  कल  मंत्री  महोदय ने
 जो  कुछ  कहा उ

 था  कि  किसी  भी  सूरत  में  वे  डेढ़  रुपया  प्रति  टन  से  भ्रमित  एक्साइज  ब्य  बढ़ा
 मढ़ाने  वाले  नहीं

 किन्तु  a
 जो  आंकड़े  उन्होंने  पेशा  किये  उन  में  कहा  गया  है

 कि
 बे

 ७
 करोड़  रु०

 |  |  |  |

 re १  रु०  २०  नये  पैसे  से  ले कर  १रु०  Yo एक्साइज  से  ।  इस  के  बाद उन्होंने कहा  कि  ?

 बीच
 में  वे  एक्साइज  ड्यूटी  बढ़ायेंगे  ।  नगर  इस को  हिसाब  में  ले  लिया  जाय  कौर

 जी

 ग

 लगी  हुई  है  उसको  भी  ले  लिया जाय  तो  किसी  भी  सुरत  में  एक्साइज
 ढाई

 रे

 त  1. Att satel art थ  थीं  पड़ती  मैं  नहीं  समझता  कि  जब  हिसाब से  ढाई  रुपया  ही  जाता है  तो  चार

 रुपय  तक  बढ़ाने  की  क्या  जरूरत  है  ।  ल  मानव  लगा रहे  हैं
 र  रुपय

 4  व्यवस्था  अभी  कर  ay  कौर उस  के  बाद  सदन  के  सामने  न  यग  |  ह  जा

 ्
 _  नोटिफिकेशन

 जारी  होने  है  १  रु०  २०  नये  पैसे  या  १  रु०  ५९  नये  पैसे  तक ब

 उस  के  बाद  सदन  के  सामने उनका  न  जाना  उचित  नहीं  होगा  ।

 ः  हमारे  मंत्री जी  कहते  हैं  कि  यह  कोई  पैसे  लेने  वाला  मेजर  नहीं  है  ,  कोई  ऐस  कानन

 fea
 नहीं

 है  कि
 बजट  प्रस्तावों  के  अ्रन्तगंत  भ्राता  हो  ।  तो  फिर  उतनी  ही  करनी

 जितनी  झ्रावश्यकता
 क़ौमें  समझता  हू ंकि  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  चार  रुपये  की  !

 साइज
 रक्खी  है  उस  की  इस  वक्त +  शझ्रावव्यकता  नहीं  है  ।  इसलिये  यदि  चार  रुपये  के  ब

 नाग
 दो

 ये  कोही  वेमानलें  तोझ्रच्छा  है  |  लेकिन  श्रगरवे  area  न  भी  कर  सकें  तो  भी

 करोड़  रुपये  जो  वें  इक् टू ठा  कर  रहे  हैं  वह  ढाई  रुपये से  श्री  जाता
 है

 की  कोई

 झावइ्यकता है  डो  नहीं  श्र  में  समझता हूं  कि  वे  चार  रुपये
 के  बजाय

 ढाई
 रपये

 मान  लग  ॥
 aes

 me  एक  ऐसा  युद्व है  कि
 faa  मं  सम  कि  मंत्री  जां  के  पास

 कोई  कारण
 a}  सकता

 faa  wast  में
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 शौर
 दूद

 व
 संशोधन

 सरदार
 !  स्वरण  सिंह :  शुल्क  लगाने  की  जो  सीमा  रखी  गई  है  जो  बक  म  वसूल  करा

 उसमें  श्र
 ath  is  बता  चुका  हूं  कि  इस  विधान  का  प्रयोजन  राजस्व  उगाहना  नहीं  इसका

 wie
 (  )  समुद्र  द्वारा  कोयले  की  ढुलाई  में  सहायता  देने  का  प्रयत्न  करना  (२  )

 रज्जु पथ
 प  का  प्रयत्न  करना  है  ।  इसलिये  माननीय सदस्य  के  ध्यान  में  यह

 हीं  arty  चाहिये  कि  यह  हम  राजस्व  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  कर  रहे  हैं  |
 a

 ह

 हम  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  कुछ  तो  सहायता  होनी  चाहिये  लेकिन  यह  निश्चित  करना  ठीक

 नहीं  होगा  कि  समूद्र  द्वारा  ढोये  जाने  वाले  कोयले  को  सहायता  देने  के  लिये  उसका  कुछ  विशिष्ट  भाग

 की निर्धारित  कर  दिया  जाये  ।  दूरस्थ  स्थानों  को  ढोये  जाने  वाले  कोयले को  हम  सहायता देने

 कर  रहे हैं  |  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  किसी  पर  भ्र ति रिक्त  भार  पड़े  ।

 जहां  तक  अधिनियम  में  सामान्य  संशोधन  करने  का  है  हम  उस  पर  विचार  कर  रहे  हैं

 म  इसके  उपबन्धों  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  शुल्क  की  प्रस्तावित  अधिकतम  सीमा  को  स्वीकार  क  नर

 गोई  खतरा नहीं  है  ?  समय  समय  पर  इतना  ही  शुल्क  वसूल  किया  जायेगा  जो  इस  काम  के  लिये  पर्याप्त

 होगा
 ।

 ग्रा  है  कि  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  ।

 जहां  तक  श्री  त्यागी  द्वारा  व्यक्त  किये  इस  सन्देह का  है  कि  इस  विधान  के  कारण  कार

 का  मूल्य बढ़  उनका  सन्देह  निराधार  क्योंकि कमी  वाले  स्थानों  में  Ale  मात्रा  में
 को
 _

 च  जायेगा  कौर  सरकारी  सहायता  के  कारण  कोयले  का  शल्य  बढ़ने  न  पायेगा  |  इसके  अलावा

 mar  एक  नियंत्रित वस्तु  इसलिये  इसमें  सट्टा  होने  की  संभावना नहीं  है  ।  दूसरे  एक  बात  यह  भी

 क
 यह  एक  ऐसी  वस्तु  है  जिसका  उपयोग  होने  से  पुत्र  ही  इसे  बाहर  भेज  दिया  जाता  re

 ।  इसलिये
 अ

 मैं  नहीं  सोचता  कि  इसमें  सट्टा  भी  हो  सकता है

 ् भ्रघ्यक्ष  महोदय :  अरब  में  संशोधन  संख्या  १  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  |

 द
 संशोधन  संख्या  १  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत

 ह

 asa

 :
 अरब  मैँ  खंड

 ४  भ्र ौर  १  को

 प्रश्न यह

 कि
 खंड

 र इसे
 My

 खंड  १,  ग्रधितियमन  कौर  विधेयक a
 विट

 रा  नाम  विधेयक का

 बने  ।.

 द  _
 a  स्वीकृत

 खंड
 ३  से  dy

 खंड  प्र घि नियमन सुत्र  कौर  विधेयक  का  पूरा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 सरदार  स्वर  सिंह  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 क
 कि  विधेयक  पारित  किया  जायें  ।

 क

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 ल  परामर्श att  ao  qo  विपुल  राव  कोयला  ब्रोड  ने  कई  सर्मा

 थाक  समिति  इरादी  बनाई  हैं  लेकिन  इन  समितियों  को
 नहीं

 लिया  ग  हम  ऐसी  स्थिति  पर  झरा  गये  हैं
 जहां

 कि
 ज  बटाना  चाहिये  ।

 fe  अंग्रेजी  मे में

 as
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 संशोधन

 to  ब०  विट्ठल

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इन  समितियों  में  कर्मचारियों को  प्रतिनिधित्व  दिया  जाये ।  क्यों  किः

 जगन्नाथ राव  पीठासीन  ga]

 उनका  उत्पादन  के  काम  से  प्रत्यक्ष  संबंध  होता  है  कौर  वे  उपयोगी  परामर्श  दे  सकेंगे  ।

 तीसरी  योजना  के  लिये  हमने  €७०  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  ।  बहुत  से  लोगों  का

 विचार है  कि  यह  लक्ष्य  काफी  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये

 कि  न  केवल  इस  लक्ष्य  की  ही  पूर्ति  हो  बल्कि  उत्पादन  इससे  भी  अधिक बढ़े  ।

 श्री  बजाज  मैँ  केवल  दो  श्रीनिवासन  चाहूंगा  माननीय मंत्री  महोदय  से  तो  यह

 कि  जब  वह  एक्साइज  की  दर  १  रुपया  २०  नये  पैसे  या  १  रुपया  ५०  नये  पैसे  से  अधिक

 जैसा  कि  उन्होंने  कल  कहा  तो  वे  इस  सदन  के  सम्मुख  सदन  की  प्रतिक्रिया  जानने  के  लिये

 शर  इस  साल  इससे  ज्यादा  दर  नहीं  बढ़ायी  भर  दूसरे यह  कि  जो  कोयला  क्षेत्र  के  २००  मील

 के  भीतर  के  स्थान  हैं  उन  स्थानों  पर  जहां  भी  संभव  हो  सरकारी  कारखानों को  छोड़  कर  जहां

 कि  यह  संभव  नहीं  कोयले  का  यातायात  सड़क  से  किया  जायेगा  कभी  सड़क  द्वारा  ee

 या  २०  लाख  टन  कोयला  ढोया  जाता  है  तो  उसे  बढ़ाकर  So-—YLo  लाख  टन  करने  का  प्रयत्न  कियाः

 जायेगा ।

 स्वरण  सिह  :  यह  सुझाव  बड़ा  बरच्छा  है  कि  कमचारियों  के  दृष्टिकोण  का  भी  पता

 लगाना  चाहिये  ।  ।  सुझाव  बड़ा  Bee  है  ।  मैं  ऐसा  कोई  तरीका  निकालने  की  कोशिश  करूंगा  किः
 कर्मचारियों  के  च्  का  भी  लाभ  उठाया  जा  सके  ।  ara  है  कि  विभिन्न  कार्मिक  संघों  के  नेता

 इसमें  हमारे  साथ  सहयोग  करेंगे  ।  मैं  इस  सिद्धांत  से  सहमत हूं  ।  ऐसा  कोई  तरीका  निकालना  चाहिये

 जिससे  कि  उनके  दृष्टिकोण  का  पता  भी  लगाया  जाये  ।  लेकिन  यह  किस  तरह  से  किया  जायेगा--यह

 तभी  स्पष्ट  नहीं  है  |

 लक्ष्यों  की  पूर्ति  का  set  भी  उठाया  गया  था  ।  हम  wa  तृतीय  योजना  आरम्भ करने  जा  रहे

 हैं  ।  कुछ  कमियां  जरूर  पर  हमारा  area  विश्वास  पहले  से  अधिक  है  ।  यह  सही  है  कि  पिछले  बारह

 महीनों  में  हम  उत्पादन  की  गति  बढ़ाने  का  लक्ष्य  पुरा  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  हम  लगभग६००  लाख  टन

 का  उत्पादन नहीं  कर  पाये  हैं  ।  लेकिन  साथ  ही  यह  भी  सही  है  कि  हर  महीने  हमारा  कोयले  का  उत्पादन

 जितना रहा  यदि  उसे  १२  से  गुणा  किया  तो  बारह  महीनों  का  हमारा  उत्पादन  कुल

 से  अधिक  हुमा  है  ।  इसलिये  हमें  विश्वास  रखना  चाहिये  कि  हम  तृतीय  योजना  काल  में  €७०  लाख

 टन  उत्पादन तक  पहुंच  सकेंगे ।  इसका  अर्थ  है  कि  इन  दस  वर्षों  में  हम  झपना  उत्पादन  तीन  गुना

 कर  लेंगे  ।  हम  इसी  की  कर  रहे  हैं  ।  मैँ  मानता  हूं  कि  काम  बहुत  बड़ा  है,पर  मुझे  विश्वास

 कि  हम  इसे  पूरा  कर  लेंगे  ।

 हम  प्रयास  करेंगे  कि  सड़क  द्वारा  जितने  भी  कोयले  का  परिवहन संभव  fear

 जाये  |

 अन्य  well  के  संबंध  मुझे  यही  कहना  है  कि  जब  भी  उत्पादन शुल्क  में  कोई  वृद्धि

 तब  संबंधित  अधिसूचना  श्रव्य  ही  सभा  पटल  पर  रखी  कौर  माननीय  सदस्य  उस
 Le  चर्चा कर  सकेंगे  |

 pra  aa  में
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 ait  aaa  fag:  लेकिन  एक  वर्ष  में  वह  डेढ़
 रुपये

 से
 ज्यादा  नहीं  बढ़ाई  जायेगी

 ?

 सरदार  स्वर्ण  इतना  भ्राइवासन  मैं  दे  सकता  हूं  ।  अगले  हमरी  मंशा  यही  है
 ।

 डेढ़

 रुपया  तो  अ्रधिकतम  वास्तविक  वृद्धि  शायद  इससे  कम  ही  रहेगी  ।

 सभापति  सहोदय  :  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 लालन  वापन

 दिल्ली  दूकानें  संस्थान  विधेयक

 par  उपमंत्री  आबिद  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 दिल्ली  दूकान  तथा  संस्थान  geyr  में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  ।”

 दिल्ली में दूकानों में  दूकानों  कौर  संस्थानों  के  खुलने  व  बन्द  होने  के  बारे  में  जो  उपबन्ध  मौजूद  वे

 बड़े  सख्त  प्र सुविधाजनक  हैं  ।  सरकार  समुचित  जांच  पड़ताल  के  बाद  उनके  काम के  घंटे

 निर्धारित  करना  चाहती  है  ।  इस  विधेयक  के  अधीन  विभिन्न  क्षेत्रों  या  at  के  विभिन्न  समयों  के  लिये

 काम  के  विभिन्न  घंटे  निर्धारित  किये  जा  सकेंगे  ।  स्थानीय  आवश्यकताओं के  अनुसार  उनमें  घटा-बड़ी

 भी  की  जा  सकेगी ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  सभापति  दुकानों  पौर  कमर्शियल  इस्टैब्लिशमेंट

 में  जो  कमंचारी  काम  करते  हैं  उनके  काम  के  घंटे  निर्धारित  नहीं  हैं  तो  आखिर  उनके  वास्ते  भी  कोई

 तसल्ली बख् दा कानून  ऐसा  पास  किया  जाये  जिससे  कि  उनको  कोई  राहत  मिले  ।

 सभापति  यह  बिल  या  इसके  पीछे  जिस  तरीके  से  लोग  सोचने  की  कोशिश  करते  हैं

 यह  कम  चोरियों  की  समस्या  केवल  दिल्ली  की  ही  नहीं  है  ।  आखिर  यहां  बाजार  aaa  तकरीबन
 ७  लाख  हैं  ।  उनकी  तरफ से  भी  बहुत  से  मेमोरेंडम  श्र  अ्रपीलें  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों को

 मँ प्राद्या करता हूं कि मंत्री करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  को  भी  दी  गई  हैं  ।

 सवाल  यह  था  कि  उनके  काम  के  घंटे  किस  तरीके  से  नियत  किये  जाय  ?  मंत्री  महोदय  ने  जो

 बिल  के  स्टेटमेंट रौफ  श्रौब्जेक्टस एंड  रीजंस  पढ़े  उसमें कोई  ऐसी  चीज  नहीं  लिखी  गई  बिल
 में

 भी  कहीं  पर  उनके  काम  के  घंटे  निर्धारित  नहीं  किये  गये  बिल  में  पुराने  सैक्शन  १५  की  जगह

 एक  नया  सैक्शन  रक्खा  जा  रहा  है  जिसके  कि  मुताबिक  चीफ  कमिश्नर को  यह  पावर  दी  रही  है

 कि  वह  इनक्वायरी करने  के  बाद  उनके  काम  के  घंटे  निर्धारित  करेंगे  ।  फर्जे  कीजिये  कि  दिल्ली  के

 किसी  एरिया  में  जनपथ  या  कुछ  दूसरी  जगहों  के  दुकानदार  काफी  शक्तिशाली हैं  प्रौढ़

 उनका  असर  भी  है  कौर  हो  सकता  है  कि  उनके  द्वारा  कमिश्नर  पर  कुछ  डाला  जाय  ।  मैँ  यह  नहीं

 कहता  कि  कमिश्नर  साहब  wae  में  करा  ही  जायेंगे  लेकिन  उन  दुकानदारों की  कोशिश तो  यह  जरूर

 होगी  कि  वहू  काम  के  घंटे  इस  तरीके  से  निर्धारित  करें  जिससे  दुकानदारों  को  तो  सहूलियत  ही  और

 मूल
 मर्ज

 मे
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 श्री  स०  मो०

 वहां  पर  जो  कर्मचारी  काम  करते  ह  उनकों  सहूलियत
 न

 मिल  पाये
 |

 इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बिल

 को  लाने  का  जो  झ्र सली  मतलब  था  वह  शायद  हासिल नहीं  पूरा  है  ।

 बिल  में  कहा  गया  है  कि  कमिश्नर  इनक्वायरी  करेगा  ।  wa  इनक्वायरी  उसके  सामने  क्या

 होगी ?  कर्मचारी  जाकर  कहेंगे  कि  हमारे  काम  के  घंटे  जाड़े  के  दिनों  में  १०  बजे  से  लेकर  शाम  के
 ७

 बजे  तक  हों  कौर  गरमियों  के  दिनों  में  ८  बजे  सुबह  से  रात  के
 ८

 बजे  तक  १२  घंटे हों  या  ११  घंटे

 हों  ।  अब  कमिश्नर  साहब  किस  चीज  की  इनक्वायरी  करेंगे  ?  क्या  वे  इस  चीज  की  इनक्वायरी  करेंगे

 कि  ८  बजे  के  बाद  कोई  कस्टमर  ray  है  कि  नहीं  ?  मेरी  तो  समझ  में  नहीं  जाता  कि  वे  किस  चीज  की

 इनक्वायरी  करेंगे  ?  यह  तो  हो  सकता  है  कि  सरकार  अपनी  तरफ  से  कर्मचारियों  के
 लिये

 काम  के  घंटे  नियत  कर  दे  श्र  यह  प्रोवाइड  कर  दे  कि  ८  घंटे  या  घंटे  के  बाद  भी  जो  कर्मचारी

 काम  करें  तो  उनको  झ्रोवरटाइम अ्रतिरिक्त  पैसा  मिले ।  तब  एक  छोटा  दुकानदार  है  AK

 ag  एक  से  ज्यादा  कर्मचारी  अपनी  दुकान  पर  नहीं  रख  सकता  है  तो  मैँ  इस  चीज को  मानता हूं  कि

 उस  दुकानदार के  लिये  शायद  यह  मुमकिन  न  हो  कि  अपने  कर्मचारी  को  सुबह  बजे  से  ५-६  बजे

 तक  काम  लेने के  बाद  छुट्टी  दे  दे  क्योंकि  उस  हालत  में  दुकान  में  कौन  काम  करेगा  ।  इसके  लिये  मैंने
 बतलाया कि  सरकार  द्वारा  नियत  घंटों  से  जो  भी  कर्मचारी  अधिक  काम  करें  उन्हें  ज्यादा  पैसा

 दिया  जाये  ।

 जहां  पर  एक  से  अ्रधिक  कर्मचारी  काम  करते  हों  वहां  काम  के  घंटों  को  स्टेशन किया  जा  सकता

 बजे  वाले  कर्मचारी  को  ५  या  ६  बजे  छूटी  दी  जा  सकती  है  कौर  दूसरा  कमंचारी
 १

 बजे

 दिन  में  झरा  सकता  है  शरर  वह  रात  के  €  बजे  तक  काम  कर  सकता  है  कौर  इस  तरह  से  काम  के  घंटों  को

 स्टेशन  करके  दुकानदार  का  काम  भी  चल  जायेगा  कौर  साथ  ही  कस्टमर्स  को  भी  कोई  सुविधा नहीं

 होगी  ।  मेरे  ख्याल  में  इन  चीजों  की  तरफ  कम  ध्यान  दिया  गया  है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  सरकार  को

 कम  से  कम  इस  बात  का  एहसास  शुभ्रा  कि  जो  सात  लाख  कर्मचारी  दिल्ली  में  हैं  पौर  लाखों  कर्मचारी

 हिन्दुस्तान  के  दूसरे  बहरों  में  हैं  भले  ही  वें  कानपुर  में  बम्बई  में  मद्रास  में  हों  या  दूसरी  जगहों

 पर  उनके  लिये  भी  कुछ  होना  चाहिये  ।  एक  मेमोरेंडम नई  दिल्ल  ट्रेड  एम्पलायीज़  एसोसियेशन

 की  तरफ  से  पाया  है  ौर  उसकी  एक  कापी  मेरे  पास  है  कौर  इसमें  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  यह  घंटों  का

 ही  सवाल  नहीं  है  था  इतना  सवाल  ही  नहीं  है  कि  कमिश्नर  साहब  के  सुपुर्द  इस  मामले को  कर  दिया

 जाये  वह  इनक्वायरी  करने  के  बाद  काम  के  घंटे  निर्धारित  कर  दी  बल्कि  श्रम  मंत्री  जी  को

 ag  भी  देखना  हैं  कि  वहां  पर  जो  लोग  काम  करते  उनकीं  हालत  क्या  है  |  सवाल  उठ  सकता  है  कि

 उनकी  हालत  को  सुधारने  के  लिए  पैसे  की  जरूरत  है  कौर  दूकानदारों  के  पास  पैसा  नहीं  है  ।  में  मानता

 हूं  कि  जो  छोटे  दूकानदार  हैं  या  जो  पुरुषार्थी  भाई  हैं  जिन्होंने  अपने  बूते  अपनी  ईमानदारी  का

 सहारा  ५ अरपन  बाल  बच्चों  को  कास  में  लगा  कर  किसी  तरह  से  अपने  आपकों  दिल्ली  दहर  में

 या  दूसरे  शहरों  में  rare  कर  लिया  फिर  से  बसाने  की  कोशिका  की  है  ake  उसमें  वे  कामयाब  भी

 हुए  उनके  पास  पैसा  नहीं  लेकिन  जो  बड़े  बड़े  दूकानदार  क्या  वाकई  में  उनके  पास  भी  पैसा

 नहीं  क्या  वाकई  में  वे  भी  इस  स्थिति  में  नहीं  हैं  कि  इनकी  हालत  को  सुधार  सकें  ?  इन  लोगों ने
 अपनी  डिमाण्ड  में  कहा  है  कि  धज  ग्राफ  एम्पलायमेंट  कया  इस  पर  भी  विचार  होना  चाहिये  ।

 आज
 किसी

 भी
 दूकान  में  प्राय  चले  आपको  मालूम  नहीं  होगा

 कि
 वे  जहां  पर  काम  करते

 उनकी  जो  हज  नौकरी  वह  कल  रहेगी  भी  या  नहीं  ।  उसके  बाद  वे  फिर  कंसिलिएशन  बोर्ड  के

 पास  मुकदमा  हजारों  रुपया  खच  करें  मुकदमे  में  ae  जीत  जायें  तो  जो  मालिक
 लोग  वे  हाईकोट  सनौर  सुप्रीम  कोर्ट  में  चले  जायें  ०»  ०»  ०»



 १३  {55%  दिल्ली  दूकानें  तथा  संस्थान  विधेयक  ६५८९९

 श्री  प्राप्ति  अर्ली  काम  के  घण्टे  अभी  भी  निर्धारित  ही  हैं  ।  दिल्ली  में  एक  अघिनियम पहले

 से  लागू है  ।

 श्री  स०  मो०  उसमें  एकरूपता  नहीं  है  ।

 श्री  अ्ाधिद  चली  हम  काम  के  घण्टे  बड़ा  नहीं  रहे  हैं  ।  पहले  से  निर्धारित घण्टों  में  विभिन्न
 क्षेत्रों  की  दृष्टि  से  समायोजन कर  रहे  हैं  ।

 पन्नी  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरे  पास  इन  याचिकाओं  की  प्रतियां हैं  ।  नयी  दिल्ली  ट्रेड  कमेंट्री

 संघ  की
 याचिका  में  कहा  गया  है  कि  निर्धारित  घण्टों  की  Peuy  के  अधिनियम की  व्यवस्था  का  पालन

 नहीं किया  जाता  ।

 श्री  प्राचीन  चली  :  हमें  उनका  पालन  कराना  होगा  ।

 fat  स०  ao  बुर्जों  :  शिकायत  तो  यही  है  कि  उनका  पालन  नहीं  हो  रहा  है  ।

 मैं  चाहता  था  कि  हस  सम्बन्ध  में  एक  व्यापक  विधेयक  रखा  जाता  शौर  उसके  जरिये

 चारियों  की  नौकरी  की  उनकी  छट दी  तथा  सेवा  निवृत्ति  इत्यादि  की  व्यवस्था

 की  जाती

 ढ  दिल्ली  के  मुख्य  आयुक्त  को  भ्रधघिकार  दिया  रहा  है  कि  वह  नावश्यव  छानबीन  करने

 के  बाद  स्वयं  काम  के  घण्टे  निर्धारित  करें  ।  लेकिन  उस  छानबीन  का  तरीका  कया  होगा  ?  कया  दोनों
 की  बात  सुनी  जायेगी ?  प्रबन्ध  ऐसा  किया  जाना  चाहिये  कि  बड़े-बड़े  दूकानदार  मुख्य  आयुक्त  को

 अनुचित  रूप  से  प्रभावित  न  कर  सकें  ।  नहीं  तो  उनकी  दूकानों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  का

 बड़ा  अहित  होगा  ।

 दिल्ली  प्रदेश  व्यापारी समिति  ने  2eNE  में  एक  प्रस्ताव  पास  किया  जिसका  था

 कि  दूकानों  तथा  संस्थानों  के  काम  के  घण्टे  घटा  गर्मियों  के  लिये  ११  भ्र  जाड़ों के  लिये  १०  घण्टे

 कर  दिये  जायें  ।  इससे  कमेंचारियों  को  कुछ  श्रीराम  मिलने  की  आशा  है  ।  वे  चाहते  थे  कि  दूकानें  शौर

 संस्थान  खुलने  बन्द  होने  का  समय  निर्धारित  किया  जाये  ।  सरकार  को  इस  पर  गम्भीरता  के
 साथ  विचार  करना  चाहिये  |

 दिल्ली  में  व्यापारियों  site  उनके  कर्मचारियों  को  बड़ी  दूर-दूर  से  श्राना  पड़ता  है
 ।

 परन्तु  ऐसा

 कोई  स्थान  नहीं  है  कि  वे  वहां  बेठ  कर  थोड़ा  ग्रा राम  कर  सकें  ।  इसलिये  काम  के  घण्टे  १०  निर्धारित

 किये जाने  चाहियें  ।  दोपहर  के  खाने  के  समय  एक  घण्टे  से  ज्यादा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 नई  दिल्ली  व्यापारिक  कर्मचारी  संस्था ने  जो  मांग-पत्र  प्रस्तुत  किया  उस  पर  सरकार  को

 विचार करना  चाहिये

 श्री  त्यागी  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  ।  मुझे  इस  चीज  के  बारे में  भी

 किसी  प्रकार  का  विरोध  नहीं  किਂ  श्रमिकों  को  पुरी  सुविधाएं  प्रदान  की  जायें  ।  परन्तु  मैं  इस  बात  पर
 भी

 भ्राग्रहपूरवक  सभा  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  हम  रोजगार  के  मार्ग  नहीं  खोलते  तब

 तक  हम  किसी  प्रकार  की  सेवा  उन  श्रमिकों  की  नहीं  कर  सकते  जो  इस  समय  रोजगार  पर  लगे  हुए  हैं  ।

 केवलमात्र  कानून  बनाने  से  ही  सारी  समस्याओं  का  हल  नहीं  हो  जायगा

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 यह  ठीक  है  कि  हम  पश्चिमी  देशों  में  यह  चीजें  देखते  हैं  कि  वहां  दुकानों  में  साल  वैसे  ही  बिकता

 है  पौर  दुकानदार  से  सौदा  पटाने  की  आवश्यकता  नहीं  होती  किन्तु  बात  वास्तव  में  यह  है  कि  भारत
 जै  से

 देश  की
 स्थिति  दूसरी  है

 ।
 यहां  पर  श्राप  दुकानों  के

 समय  को
 निश्चित  करना  चाहते  हैं  इतवार  को

 ary  get  करना  चाहते हें  कीजिए  ।  परन्तु  यह  भी  तो  देखिये  कि  इतवार  ही  को  आपके  दफ्तरों  के

 क्लर्कों  को  छुट्टी  होती  है  ।  वे  लोग  किस  वक्त  सामान  खरीदेंगे  ।  उनकी  सुविधाओं  का  भी  प्रतीकों

 ध्यान रखना  होगा

 भरी  दी०  wo  शर्मा  :  श्रीमान्  मुझे  बमकता  से  दिल्ली  जाते  समय  एक व्यापारी

 मिला  जिसने  बताया  कि  हमारे  श्रम  सम्बन्धी  कानून  इतने  कड़े  हो  गये  हैं  कि  इनसे  उत्पादन पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ने  का  खतरा  हो  गया  है  ।  दूसरी  re  कर्मचारियों  के  दृष्टिकोण  से  भी  मैं  अवगत हूं  ।  जहां

 तक  दुकानों  का  सम्बन्ध  है  एक  ही  किस्म  की  चीजों  के  दाम  हर  दुकान  में  अलग  अलग  हैं  ।  इस  विधेयक

 द्वारा  सभी  के  हितों  में  सामंजस्य  स्थापित  करने  की  चेष्टा  की  गयी '  है  ।

 यद्यपि  यह  प्रयास  सराहनीय  है  तदपि  मेरा  यह  विचार  है  कि  इस  दिदा  में  सामाजिक  पक्ष  का

 अनुसन्धान  पर्याप्त  रूप  से  नहीं  किया  गया  है  ।  वास्तव  में  सरकार  को  यह  करना  चाहिये  कि
 गरजने

 सामाजिक  कार्येकर्ताश्रों  दवारा  ग्राहकों कौर  दुकानदारों  की  कठिनाइयों  को  जाने  ।  यह  चीज  बड़ी
 इक थी

 इसके  wera  विधि  ऐसी  बनानी  चाहिये  जिसे  ठीक  से  लागू  किया  जा  सकता  हो  ।  इस  उद्देश्य

 को  लेकर  जो  कानून  पहले  बना  था  उसके  भ्रन्तर्गत  कोई  ज्यादा  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  भ्र ौर  उसे  लागू

 नहीं  किया  गया  ।

 गी  आबिद चली  :  उसके  अन्तर्गत  ३५००  लोगों  पर  मुकदमे  चलाये  गये  जुर्माने  के  तौर

 पर  &s,000  रुपये  वसूल  किये  गये  ।

 श्री  दौ०  Wo  फार्मा  श्री  त्यागी  विदेशों  की  बात  कर  रहे  थे  ।  विदेशों  में  भी  प्रतियोगिता है

 कौर  जो  बुराइयां  यहां  चलती  हैं  वहां  वे  भी  चलती  यह  चीजें  भारत  ही  में  हों  ऐसी  बात  नहीं

 है  ।  हमारे  यहां  तो  मूलभूत  चीजें  भीਂ  नहीं  हैं  ।

 यह  विधेयक  तब  ate  भी  ज्यादा  प्रभावपूर्ण  हो  सकेगा  यदि  हम  दुकानों  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारियों के  काम  की  ददा  सुधारेंगे  |  उनको  बड़ी  कष्टमय  सेवा  करनी  पड़ती  है  कौर  उनकी

 सेवा  में  कभी  तक  सुधार  नहीं  किया  गया  है  |  यह  ठीक
 है

 कि
 सरकार

 ने
 दुकानों

 की
 देख  रेख  के  लिये

 निरीक्षक  कर्मचारी  नियुक्त  कर  रखे  हैं  मगर  उनकी  संख्या  इतनी  थोड़ी  है  कि  जरूरत  के  समय  वे  किसी

 की  सहायता  को  नहीं  पहुंच  सकते  |  उनका  कार्यक्षेत्र  बड़ा  है  ।  इस  स्थिति  का  विकारयुक्त  सुधार  किया

 जाना  चाहिये  ।

 इसके  ग्र लावा  यह  व्यवस्था  भी  करनी  चाहिये  कि  दुकानों  में  जो  माल  रखा  रहता  है  उस  के  साथ

 मूल्य  की  पर्ची  रखी  रहनी  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  दुकानदार  किसीਂ  ग्राहक  को  घोखा  नहीं  दे  पायेंगे  ।

 अनत  में  मैं  दुबारा  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  दुकानों  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारियों  के  बारे  में  कुछ  न  कुछ  आवश्य  करना  चाहिये  ।

 fat  बैरियर  :  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  दुकानों  के  काम  की  safer  को  लचीला

 बनाने  से  है  ।  हम  इसਂ  पहलू  पर  तभी  कुछ  कहने  के  अधिकारी  हैं  जब  हमें  यह  पता  चले  कि  विधेयक

 मल अंग्रेजी  में
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 दुकानदारों  या  नौकरों  को  सुविधा  देने  के  लिये  बनाया  जा  रहा  है  ।  पर  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात

 साफ  तौर  पर  कह  देना  चाहता  हूं  भ्र ौर  वह  यह  कानून  को  लागू  करते  समय  कर्मचारियों  के  हितों
 को  सर्वोपरि  रखा  जाये  क्योंकि  कर्मचारी  ही  नियोजक  की  कृपा  पर  निर्भर  रहते  हैं  ।

 जहां  तक  मूल्यों  का  निर्धारण  का  सम्बन्ध  है  मैं  श्री  त्यागी  की  बात  को  समझ  नहीं  पाया  हुं  ।

 व्या  सौदेबाजी  को  रोकने  के  लिये  मूल्यों  का  निर्धारण  भी  कानूनी  आधार  पर  करना  होगा  ।  ऐसा  नहीं

 हो  सकता  ।  हमार  दश  की  परम्पर  ही  अलग  है  ।  हमें  ग्राहकों  को  भी  होगा  कि  वे

 भी  दूक:नदारों  पर  थोड़ा  बहुत  भरोसा  सीखें  ।  यदि  स्थिति  को  ठीक  ढंग  से  न  सुधारा  गया

 तो  इन  चीजों  से  कोई  ज्यादा  लाभ  नहीं  पहुंचेगा  ।

 दुकानों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  दस-दस  घंटे  काम  करना  पड़ता  है  ।  उन्हें
 कामों  के  लिये भी  पट्टी  नहीं  मिलती  |  उनकी  हालत  खराब  हो  जाती है  ।  इस  कारण  उनकी

 दशा  सुधारने  का  प्रयत्न  सरकार  को  करना  चाहिये  ।  कुछ  छोटी  दुकानें  होती  हैं  जो  कि  दो  या  तीनत

 ही  रखती  हैं  are  वे  भी  बेचारे  अपनी  बात  किसी  भी  प्रकार  से  मनवा  नहीं  सकते  ।  वही

 दुकानें  उन  लोगों  को  बहुत  तंग  करती  हैं  |  उन  कर्म  चोरियों  की  स्थिति  इस  विधेयक  से  सुधर  नहीं  सकती

 इंस  कारण  हम  इसका  समान  नहीं  कर  सकते

 मेलकोट  :  यह  कानून  सामाजिक  है  कौर  दुकानों  को  खोलने  या  बन्द
 क

 रने

 के  समयों  के  निर्धारण  का  अधिकार  मुख्य  आयुक्त  को  दिया  गया  है  ।

 हेडा  पीठासीन

 सब  से  पहली  बात  तो  यह  है  कि  श्री  त्यागी  के  मुख  से  यह  सुन  कर  मुझे  बड़ा  श्राइचयें  हुआ  कि

 यदि  विद्यमान  मजदूरों  तथा  कर्मचारियों
 की

 हालत  बेहतर  बनाई  गयी  तो
 उन

 लोगों  पर  अच्छा
 पड़ेगा जो  बेकार  हैं  ।  बे  कार  झादिमियों  पर  बुरा  कैसे  होगा

 ?
 यह  चीज  हमारी  समझ  में  नहीं

 आती  |  अन्य  देशों  में  स्थिति  का  pears  करने  से  यही  पता  चलता  है  कि  यह  भय  कभी  सत्य  प्रमाणित

 नहीं

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  हमें  इस  दिशा  में  कर्मचारियों  के  हित  को  भी  देखना  चाहिये  था  ।  अरब

 जब  मुख्य  भ्रायुक्त  निगम  बनाये  तो  उन  नियमों  को  सभा  के  समक्ष  रखा  जाना  चाहिये  ताकि  हमें  पता

 जाय  कि  कर्मचारियों  के  हितों  पर  भी  समुचित  ध्यान  रखा  गया  है  या  कि  नहीं  ।

 श्री  बलराज  मधोक  दिल्ली  )
 :  सभापति  यह  विधेयक  दिल्ली  की  बहुत  बड़ी

 जनता  के  साथ  सम्बन्ध  रखता  हैं  ।  दिल्ली  बहुत  तेजी  से  फैल  रही  है  ate  उसकी  mad  बढ़ती

 जा  रही  है  और  उसके  साय  ही  साथ  दुकानों  की  ौर  इसी  प्रकार  के  ौर  जो  व्यापारिक  संस्थान

 हैं  उनकी  संख्या  भी  बढ़  रही  राज  दिल्ली  के  अत् दर इस  प्रकार की  दुकानों  कौर  व्यापारिक  संस्थानों

 में  काम  करने  वालों  की  संख्या  लाखों  में  है  ग्रोवर  इसलिए  उन्हें  जो  सुविधा  मिलती  है  वह  सारी  दिल्ली

 के  लिए  महत्व  रखती  है  ।

 आज  से  ६  वर्ष  पूर्व  दिल्ली  की  विधान  सभा  ने  एक  कानून  पास  किया  था  ।  कानून  के

 अन्तत  दुकानों  के  खुलने  कौर  बंद  करने  का  समय  निश्चित  किया था  ।  सप्ताह में  तमंचा  रियों
 को  एक  fa  की  छुट्टी  हो  यह  तय  भी  किया  था  श्र  भी  कुछ  बातें  उस  बिल  में  कट्टी  गई

 थीं  ।  लेकिन  वह  बिल  अ्रपु्ण  था  alt  उससे  काम  करने  वालों  को  जो  प्रोटेक्शन  मिलना  चाहिए

 था  वह  प्रोटेक्शन  भी  उनको  पुरा  नहीं  मिला  कौर  न  ही  खुद  जो  दुकानें  चलाने  वालों  को  जो  सुविधा

 मिलनी
 चाहिए

 थी  वह  सुविधा  ही  उनको  मिली  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  दो  तरह  की  दुकानें  हैं  ।  एक  तो  वह  बड़ी  बड़ी  दुकानें  दौर  फर्म  हैं  जहां  बहुत  से

 कर्मचारी  काम  करते  हैऔर  दूसरी  वह  दुकानें  हैं  प्रौढ़  जिनकी  कि  काफी  संख्या  दिल्ली  में  है  जो  सल्फ

 एम्प्लायेड  सैक्टर  में  जाती  हैं  ।  उन  दुकानों  में  कोई  मुलाजिम  नहीं  होता  सब  भाई  बंध  मिल  कर

 वहू  दुकानें  स्व  ही  चलाते  हैं  ।  हमें  विधेयक  बनाते  समय  इन  दोनों  ही  तरह  की  दुकानों  को

 दृष्टि  में  रख  कर  विचार  करता  होगा  ।

 इसके  अलावा  कुट्योर  तरीके  के  भी  काम  धंधे  हैं  जिनके  कि  उपर  सन्  geuy  को  कानून

 लागू  होता  है  जैसे  कि  डाक्टर  साहुबान हैं  ।  wa  दिल्ली  के  अंदर  डाक्टरों  की  संख्या  लगभग

 ४०००  के  ऊपर  है  प्रौढ़  उन  पर  भी  ag  शर्तें  लागू की  गई  कि  वह  भी  इतवार  को  या  किसी
 ~

 कौर  दिन  अपनी  दुकानें  बंद  रक्खें  ।  श्री  जहां  तक  डाक्टरों  का  सम्बन्ध  है  हम  सब  जानते  हैं  कि  मरीज

 का  कोई  समय  होता  शर  डाक्टरों  की  दुकानें  बंद  करने  से  बहुत  जगहों  पर  मरीजों  को

 तकलीफ  भी  हुई  है  ।.  लेकिन  उन  डाक्टरों  की  दुकानों  पर  जो  कम्पाउंडर्स  कौर  दुसरे  एम्प्लाईज  काम

 करते  हैं  उनकी  यह  मांग  कि  उनको  हफ्ते  में  एक  खट्टी  वह  एक  जायज  मांग  थी  ।  उस  बिल

 meat  बहुत  सी  कठिनाइयां  थीं  जिसको  दूर  करने  की  आवश्यकता  थी  ।  परन्तु  यह  जो  बिल

 लाया  गया  है  यह  तो  समस्या  की  अपेक्षा  नाकाफी  है  ।  जिस  तरीके  से  दिल्ली  डरबन  टैलेंट्स  के

 लिए  बिल  लाया  गया  कौर  वह  समस्या  को  देखते  हुए  नाकाफी  था  कौर  टेंडरिंग  करता  था  उसी

 तरीके  से  यह  राज  का  बिल  केवल  fewer  करता  है  ate  जो  मूल  सवाल  है  उस  तक  यह  पहुंचता

 नहीं  है  ।  मूल  बिल  में  समय  निर्धारण  की  बात  कही  गई  है  ।  मूल  बिल  में  समय  यह  निर्धारित
 किया  कि  कोई  भी  दुकान  या  कर्मशील  इस्टैब्लिशमेंट  गर्मी  के  दिनों  में  सुबह  ७  बजे  से  पहल

 नहीं  खलेगा  कौर  रात  में  दस  बजे  तक  बंद  हो  जायगा  ।  इसी  तरह  जाड़े  में  कोई  दुकान  सुबह
 ८

 बजे  से  पहले  ast  खुलेगी  are  रात  में  €  बजे  के  बाद  बंद  नहीं  बजे  के  अन्दर  इन्दर  बंद

 हो  जायगी  ।  इन  टाइभिंग्स  के  बारे  में  दुकानों  के  व्यापारियों  कौर  एम्प्लाईज  की  मांग  यह  थी

 कि  यह  समय  बहुत  अधिक  है  शौर  झगर  एक  दुकान  वाला  इतनी  देर  तक  जयनी  दुकान  खोलता  है

 तो  दुसरे  दुकान  वाले  भी  खोलना  चाहते  हैं  क्योंकि  उसमें  एक  कम्पीटीशन  झा  जाता  है  ।  परब  दुकानदार

 अगर  यही  सोच  कर  अपनी  दुकान  खोल  कर बैठ  रहेगी  मौत  कौर  गाहक  का  कोई  पता  नहीं  कि

 झा  जाय  रोक  इसलिए  दुकान  खुली  रक्खे  तो  इससे  न  केवल  उनको  कठिनाई  होगी  बल्कि  जो  उन

 दुकानों  पर  काम  करने  वाले  कमेंट्री  लोग  होते  हैं  उनको  विशेष  रूप  से  बड़ी  दिक्कत  का  सामना

 करना  पड़ता  है  ate  वहं  किसी  तरह  के  ate  सामाजिक  व  oer  कामों  में  भाग  नहीं  ले  सकते

 इसलिए  दिल्ली  व्यापार  मंडल  की  are  से  कई  वर्षों  से  यह  मांग  की  जा  रही  थी  कि  यह  समर्थ

 कम  किये  जायें  a  जिस  प्रकार  से  पंजाब  के  अंदर  दुकानों  के  खुलने  ate  बंद  होने  का

 समय  तय  कर  दिया  गया  था  उसी  तरीके  से  यहां  भी  इस  को  फिक्स  कर  दिया  जाय  ।

 इस  बिल  के  at  चीफ  कमिश्नर  को  यह  पावर्स  दी  गई  हैं  कि  झगर  चीफ  कमिश्नर  चाहे  तो

 वहू  छानबीन  करने  के  बाद  समय  तय  करे  ्र  यह  भी  तय  करे  कि  कौन  से  दिन  कौन  सी  दुकानें  किस

 इलाके  में  बंद  रहेंगी  ।  मेरा  कहना  है  कि  यह  चीज  चीफ़  कमिश्नर  पर  छोड़  देना  ठीक  नहीं  है  ।

 जिस  तरीके  से  पंजाब  ने  बिल  पास  किया  झर  उसमें  तय  कर  दिया  कि  दुकाने  गरमी  के  दिनों

 में  €  बजे  खुल  कर  ७  बजे  बंद  होंगी  शौर  जाड़े  का  भी  उनका  समय  नियत  कर  दिया  उसी  तरी के  से
 यहां  भी  समय  दुकानों  के  खुलने  के  झर  बंद  होने  के  समय  नियत  कर  दिये  जायें  ।  कर्मचारियों  के

 काम  के  घंटे  तय  कर  दिये  जायें  ।  यह  भी  तय  कर  दिया  जाय  कि  कोई  भी  दुकान  शौर  कोई  भी

 संस्थान  १०  घंटे  से  अधिक  खुला  न  रहे  ।  इस  समय  के  अन्दर  कुछ  थोड़ा  विश्वास  दिया  जा
 सकता  है  ।  राज  कर्ज  पर  १३  घंटे  काम  लिया  जाता  है  तो  कहीं  पर  १५  घंटे  काम  कराया  जाता  है  |
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 मेरा तो  सुझाव  यह  है  कि  सरकार  को  गरमी  के  दिनों  में  दुकान  खुलने  का  समय  साढ़े  ६  बजे  सुबह

 से  लेकर  साढ़े  ७  बजे  शाम  तक  का  कौर  जाड़े  में  १०  बजे  सुबह  से  लेकर  ७  बजे  शाम  TH  का  समय

 फिक्स  कर  देना  चाहिए  ।
 श्री  इसके

 लिए  कहा  जाता
 है  कि

 उससे
 कुछ  लोगों

 को
 कठिनाई

 होगी  |

 दफ्तरों  में  जो  लोग  काम  करते  हैं  उनको  बाजार  से  खरीद  फ़रोख़त  करने  का  समय  नहीं  मिलेगा  ।

 इसके  लिए  मेरा  कहना  है  कि  जहां  पर  समय  निश्चित  होता  है  वहां  लोग  उके  मुताबिक  अपने  श्राप

 को  ऐेडजस्ट  कर  लेते  हैं  ग्रीवा  गवर्नमेंट  कालोनी  के  अंदर  दुकानें  आमतौर  से  इतवार

 को  खनती थि  हैं  ।  सप्ताह  में  एफ  fet  की  छड़ी  के  बारे  में  एक  मत  दिल्ली  में  था  है  कि  सारी  दिल्ली

 के  अंदर  एक  ही  दिति  फिक्स  कर  दिया  जाय  जब  कि  तमाम  दुकानें  बं  ~ rrr 2  ्  गी  परन्तु में  उस  मत  से

 सहमत  नहीं  गवर्नमेंट  नन्द सब्झूस  की  कालोनी  जहां  पर  कि  सरकारी  मुलाजिम  रहते  हैं  वह  सप्ताह

 में  ६  दिन  तो  दफ्तरों  में  जाकर  काम  करते  हैं  और  उनके  पास  बाजार  से  खरीद  फरोख्त  करने  के

 लिए  केवल  इतवार  ही  रहता  है  जिस  दिन  कि  उनके  दफ्तर  बंद  रहते  हैं  कौर  इसलिए  गल्र्स  मेंट

 aaa  की  कालोनी  में  साप्ताहिक  दुकानों  को  इतवार  की  न  होकर  किसी  श्र  दिन  की  हो

 शर  ऐसी  व्यवस्था  रहते  से  सरकारी  मुलाजिमों  को  कोई  असुविधा  नहीं  होगी  ।

 मेरा  एक  चुआव  तो  यह  है  कि  इस  जिल  के  ग्रेटर  यह  निश्चित  कर  दिया  जाय  कि  कोई  भी  दूकान
 या  संस्थान  १०  घंटे  से  अचीव  नाथ  खनेगा  |  यह  मामला  चीफ़  कमिश्नर  के  स्वविवेक  पर  नहीं

 छोड़ा  जाना  चाहिए  ।

 दूसर  सुझाव  मेरा  यह  है  कि  सारे  शहर  को  जोंस  में  बांट  दिया  जाव  कौर  यह  तय  कर  दिया

 जाय किं
 फना

 जोन  में  कराने  वाली  दुकानें  सोमवार  को  छीन  करेंगी  कौर  झनक  जोन  की  दुकानें  मंगलवार

 को  बढ़ो  र  वें  हो  प्रौढ़  गव  मेंट  सर्वेट्स  की  कालोनी  इतवार  के  अलावा  और  कोई  छुट्टी  करें  ताकि

 सरकारी  मुलाजिमों  को  कोई  असुविधा  न  हो  झ्र  वहू  इतवार  को  अपनी  खरीद  फरोख्त  कर  सकें  |

 जहां  तक  डाक्टरों  का  ताल्लुक  है  उनके  ऊपर  feat  प्रकार  की  पाबन्दी  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 मेँ  इस  चीज़  को  जानता हुं
 कि  जो  डाक्टर  हैं  उन्हें  भी  एक  छुट्टी  मिलनी  इतवार  की  छटी  वह

 मना  सकते  हैं  लेकिन  दूसरी  श्र  मरीजों  की  कठिनाई  भी  देखनी  है  क्योंकि  बीमारी  तो  कह  कर

 राती  नहीं  है  कौर  हो  सकता  है  कि  उनको  उस  छूटी  वाले  दिन  डाक्टर  की  कौर  दवा  की  जरूरत

 पड़  जाय  ।  इसलिए  डाक्टरों  के  ऊपर  इसकी  बंदिश  न  हो  और  उनको  यह  श्रौप्शन  दे  दिया

 जाय  कि  जो  बंद  करना  चाहें  बंद  करें  कौर  जो  न  बंद  करना  चाहें  वे  न  बंद  करें  ।  अलबत्ता  जो

 डाक्टर  झपने  दवाखाने  बंद  न  करें  उनके  कम्पांउडसे  श्रौरदूसरे  जो  कार्य  कर्त्ता  हैं  उनको  श्रोवरटाइम

 मिलन  चाहिए  ।  झगर  उनको  इसके  लिए  वेजेस  मिलें  तो  उनको  इसमें  कोई  arta

 नहीं  होगी  ।

 इसी  प्रकार  के  कुछ भ्रौर भी भी  इदारे हैं  |  अरब  सब्जीमंडी को  ही  ले  लीजिये  |  वह  सुबह  ४  बजे

 से  शुरू  हो  जाती  है  कौर  रात  को  १२  बजे  तक  चलती  रहती  है  ।  1.0  वहां  के  जो  एम्पलाइज

 हैं  उनको  बहुत  काम  करना  पड़ता  है  ।  में  इस  चीज  से  इन्कार  नहीं  करता  कि  उनके

 कोई  समय  निश्चित  करना  कठिन  नहीं  है  क्योंकि  गाड़ियां  श्रलग  अलग  समय  पर  जाति  हैं  कौर  गाड़ियों

 से  माल  समय  समय  पर  उनको  लाना  होता  लेकिन  ara  उनके  लिए  यह  तो  कर  सकते

 हूँ  कि  एक  फिक्स  टाईम  के  बाद  झ्र गर
 तमंचा  रियों

 से  काम  कराया  जाय  तो  उनको  उसक

 श्रोवरटाईम  मिले  |  यदि  चीज  कोयले  के  डिपोज के  बारे  में  लागू  होती  है  ।  उनके

 काम  के  घंटे  निश्चित कर  दिये  जायें  ।  ताकि  वहां  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  भी

 राहत  मिले  ।  ora  जो  स्थिति  उसमें  उनको  कोई  राहत  नदीं  मिली  ।  जैसा  मैंने  कहा  कि  एक
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 श्री  बलराज

 कहावत है
 कि  ग्राहक  ae  मौत  का  पता

 नहीं  हू
 होता  इस  कारण  से  जो

 दूकानदार  हैं
 उन्हें  पता

 भी  हो  कि  ग्राहक  नहीं  ar  रहा  है  तो  भी  वे  जैड  रहते  हैं  प्रौढ़  इस  कारण  से  उन्हें  राहत  नहीं  मिलती

 है  ।

 साथ  ही  साथ  मे  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  बड़ी  बड़ी  दूकानों  में  जो  एम्प्लायर  जो

 मलाजिम  उनको  थी  प्रोटेक्शन  मिलना  चाहिये  ।  इस  बिल  के  इन्दर  जो  सुविधायें  दी  गई  हैं

 वे  बहुत  थोड़ी  हैं
 ।

 बहुत  सी  दूकानें  हैं  जहां  पर
 कि  कोई  एम्पलायीज़ नहीं  जो  कि  सल्फ  यह

 सैक्टर  में  रानी  वहां  यह  समस्या  नहीं  है  ।  परन्तु  जो  बड़े  बड़े  इदारे  बड़े  बड़े  बिजनेस

 हाउसिस
 जहां  बहुत  से  कर्मचारी  काम  करते  उनके  लिए  कुछ  निश्चित  र्ल्ड  होने

 उन्हें  बाक प्रा दा  छुट्टी  मिलनों  उनके  बावश्थादा  तौर  पर  वर्किंग  वज़  होने  उन्हं

 कै  जून  लीव  मिलनी  प्रिविलेज  लीव  मिलनी  चाहिये  ate  साथ  ही  साथ  इनक्रीमेंट्स  का  भी

 प्रबन्ध  उनके  लिए  होता  चाहिये  ।  मैं  अपने  जाती  तजुर्बे  की  बिना  पर  कह  सकता  हुं  कि  बहुत  सी

 दूकानों  में  जो  सहूलियतें  कानून  में  दी  गई  वे  भी  कर्मचारियों  को  नहीं  मिलती  हैं  |  इसके  as

 कारण  हैं  ।  एक  कारण  तो  यह
 है  कि  राज  देवा  में  श्रतएम्पलायमेंट  बहुत  बेकारी  बहुत

 अधिक  है  कौर  जब  एम्पलायर  को  जरूरत  होती  वह  fa  भी  कीमत  पर  किसी  भी  आदमी  को  अपनी

 ही  शर्तों  पर  नौकर  रख  लेता  है  wie  बाद  में  चे  कि  मालिक  जानता है  कि  वह  मुलाजिम  उस

 पर  निर्भर  मनमाने  ढंग  से  उसके  साथ  व्यवहार  करता  है  ।

 ये  कुछ  बातें  हैं  जो  कि  में  माननीय  श्रम  मंत्री जी  के  सामने  रखना  चाहता  था  ।  जैसा  मेंने  कहा

 वह  विधेयक  बिल्कुल  लिमिटिड  सी  चीज़  को  सामने  रख  कर  तैयार  किया  गया  है  कौर  यह  केवल

 प्रोब लैम  के  साथ  टिकर  करता  इस  वास्ते  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  को  बढ़ाते  की  जरूरत  जरूरत

 इस  बात  की  थी  कि  सारे  का  सारा  नए  सिरे  से  यह  बिल  बनाया  जाता  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  श्रम

 मंत्री  जी  इस  पर  विचार  तो  भी  जिस  हुद  तक  है  बहुत  भ्रच्छा है  ।  इसके  बारे  में  aga  सी

 दर  की  जाती  रही  है  दौर  इसको  पास  भी  हो  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  एक

 कम्प्रीहेंसिव  बिल  भी  लाया  जाना  चाहिये  जिस  के  मन्दर  दिल्ली  में  जितने  भी  व्यापारिक  संस्थान  हैं

 उन  सब  पर  वहू  लागू  हो  सके  ।  साथ  ही  साथ  जो  खामियां  उनको  भी  दूर  किया  जाना  चाहियें  ।

 श्रीमती  पारवती  कृष्णन  qe  में  ही  माननीय  श्रम  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 ag  विधेयक  हानि  रहित  है  परन्तु  बाद  की  चर्चा  से  बिल्कुल  इसके  विपरीत  सिद्धि  होती  है  ।

 हम  भी  इसे  हानि  रहित  नहीं  मान  सकते  क्योंकि  मुख्य  aaa  को  समय  निर्धारित  करने  के  लिए

 खुली  छुट्टी  दी  गयी  हें  निर्बाध  श्रधघिकार  प्रदान  किये  गये  हैं  ।  यह  अच्छी चीज  नहीं  है  ।

 हमें  aren  थी
 कि

 हमें  प्रस्तावित  प्रविधि  का  थोड़ा  ज्ञान  कराया  जायगा  परन्तु  हमें  उस  बारे

 में  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया  ।  यदि  कास  के  घंट  ज्यादा  किय  गये  तो  भी  कर्मचारियों  को

 बड़ी  भारी  हानि  होगी
 ।

 यदि  काम  के  घंटे  ठीक  से  निश्चित  न  किये  गये  तब  भी  कठिनाई  होगी

 बात
 हमारी

 समझ  में  नहीं
 कि  माननीय  मंत्री हमें  इस  बारे

 में
 साफ  साफ  क्यों  नहीं  बतलाते  |

 दुकानों  में  काम  करने  वाले  लोगों  को  इस  समय  किसी  भी  प्रकार  की  सुविधायें  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  उन्हें

 ate  शौर  उत्सवों  के  अवसर  पर  भी  नहीं  मिलती  जबकि  कारखानों  में  काम  करने  वाल
 ्  को  वह  रियायत  मिल  जाती  है  i

 मल  अंग्रेजी  में
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 जब  इतनी  छोटी  सुविधाएं  उन्हें  प्राप्त  नहीं  है  तब  बड़ी  सुविधाघरों  waite  चिकित्सा  की  सुविधा

 देने  arf  की  तो  बात  ही  नहीं  उठती  |  इन  सब  बातों  को  देखकर  यही  चाहती  हू  कि  इस  विषय

 एक  व्यापक  कानून  पेश  किया  जाय  दौर  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लिया  जाय  ।

 fat  बलराज  मधोक
 :

 में  इसके  पक्ष  में  नहीं

 श्री  नबल  प्रभाकर  दिल््ली--रक्षित--श्रनुसूचित  :  सभापति

 दिल्ली  दूकान  तथा  संस्थान  अ्रधिनियम  के  संशोधन  के  निमित्त  यह  विधेयक  यहां  लाया  गया  है  ।  जहां

 तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  मैं  इस  का  स्वागत  करता  हूं  किन्तु  जो  कुछ  कठिनाइयां  उन  को

 में  माननीय  मंत्री  जी  की  सेवा  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 एक  कठिनाई  यह  है  कि  दूकानें  खुलती  लेकिन  ध्यान  देने  की  बात  यह  है  कि  वे  नियमित

 रूप  से  खुलती  हैं  या  कानून  के  ऊपर  कमल  किया  जाता  है  या  नहीं  ।  यहां  से  बहुत
 से

 भ्र धि नियम  बनते  हैं  शर  वे  लागू  हो  जाते  उन  पर  ठीक  तरह  से  प्रबल  नहीं  होता  ।

 वही  बात  राज  इस  कानून  के  सम्बन्ध  में  भी  है
 ।

 मैंने  यह  देखा  है
 कि

 दूकानों  पर  छुट्टी का  दिन

 घोषित  किया  होता  लिखा  होता  किन्तु  पिछले  दरवाजे  से  दूकान  चालू  होती  है  कौर  सौदा  भी

 उसी  तरह  से  बिकता  है  क्योंकि  ग्राहक  जब  देखता  है  कि  पिछले  दरवाजे  से  सामान  मिल  सकता  है

 तो  वह  उधर  चला  ही  जाता  है  ।  मैं  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  लेने  की  कोशिश की  तो

 ज्ञात gar  fr  दिल्ली  प्रशासन  के  पास  सात  या  are  निरीक्षक  या  इन्स्पेक्टर  हैं  ।  दिल्ली  जहां  की

 साढ़े  बीस  लाख  की  आबादी  है  बहुत  बड़ी  संख्या  में  दुकानें  हैं  छोटी  वहां  पर  कुल  सात

 या  as  waar  अ्रधिक  से  afr  दस  या  बारह  निरीक्षक  हैं  ।  इतने  निरीक्षक  या  इन्स्पेक्टर  ठीक  ठीक

 सब  देख  भाल  कर  में  समझता  उन  की  शक्ति  के  बाहर  की  बात  है  ।  यदि  श्राप

 की  वास्तव  में  उन  कर्मचारियों  के  जो  दुकानों  पर  काम  करते  हमदर्दी  है  तो  यह  श्रावश्यक

 है  कि  दूकानों  द्वारा  जो  उन  के  खुलने  बन्द  होने  का  समय  उस  का  पालन  समय  की

 जो  पाबन्दी  है  वह  ठीक  ढंग  से  होनी  wie  वह  तभी  हो  सकती  है  जब  कि  उन  से  नियमों

 का  कड़ाई  के  साथ  पालन  कराया  जाय  |  जैसा  में  ने  हालत  तो  यह  है  कि  का  दिन

 निश्चित  कीन्स  हिसाब  किताब  के  बहाने  से  मजदूर  या  कर्मचारियों  को  बुला  लिया  जाता  है

 और  उनका  सारा  दिन  उसी  तरह  से  गुजर  जाता  है  ।  समय  भी  कोई  ठीक  ठीक  निश्चित  नहीं  है  |

 सबेरे  ७  बजे  से  दुकान  खुलती  है  रात  को  १०  बजे  तक  खुली  रहती  है  ।  श्राप  कल्पना  कीजिये

 उन  लोगों की  ।  ड्राप  बूढ़े  आदमियों  को  छोड़  मुझे  भ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  एक  आदमी

 से  मिलने  का  मौका  मिला  जो  दुकान  पर  काम  करते  हैं  ।  उन्होंने  बतलाया  कि  उन  का  विवाह

 भी हुआ  है  परन्तु  उन्होंने  दिन  के  उजाले  में  अपनी  दुल्हन  की  शक्ल  नहीं  देखी  ।  इस  से  श्राप

 उन  की  स्थिति  का  अन्दाज़ा  लगा  सकते  हैं  ।  चूंकि  ७  बजे  दुकान  खुलने  का  समय  है  इस  लिये

 उनको  ५  बजे  उठ  कर  चलना  पड़ता  है  क्योंकि  तभी  जा  कर  वह  श्रपनी  दुकान  पर  समय  से  पहुंच

 सकता  है  ।  कोई  शझ्रादमी  तिलक  नगर  में  रहता  है  र  करौलबाग में  दुकान  पर  काम

 करता  है  तो  वह  ५  बजे  अपने  घर  से  चलेगा  तभी  तो
 ७

 बजे  पहुंच  सकता  है  ।  वह
 ७

 या  kl

 बजे  दुकान  पर  दुकान  उस  की  सफाई  चीज़ों  को  लगायेगा
 तब जा  कर  दुकान  का  काम  शद्ध हो  सकेगा  |

 इसलिये  मं  चाहता  हु  कि  दूकानों  का  समय  ठीक  ढंग  से

 निर्धारित  किया  जाय  ।  जो  ग्राहक  नगर  उसे  सौदा  देना  है  तो  वह  समय  पर  लेगा ।  नगर

 उस  के  ars  घंटे  भी  मुकर्रर  कर  दिये  जायें  तो  वह  आठ  घंटों  में  भी  ले  सकता  झर  झगर  श्राप

 र  घंटे  भी  दुकान  के  लिये  कर  दें  तो
 २४

 घंटों  में  भी  आदमी  सकते  हैं  क्योंकि  ग्राहक
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 को  २४  घंटे  सामान  बिकता  दिखाई  देगा  ।  परन्तु  मैँ  ने  देखा  है  कि  कितनी  ही  दूकानें  हैं  जहां  पर

 कास  ठीक  समय  पर  से  होता  वह  ठीक  समय  से  खुलती  हैं  कौर  ठीक  समय  से  बन्द  हो  जाती

 ग्राहक  को  पता  होता  है  कि  wae  चय  दुकान  अमुक  समय  पर  खुलती  है

 मगर  उसे  सौदा  लेना  है  तो  उस  को  वहां  समय  से  पहुंचना  होगा  are  देखिये  हमारा  खादी

 ग्रामोद्योग भवन  वह  निश्चित  समय  पर  खुलता  है  कौर  ठीक  सय  पर  बन्द  हो  जाता
 बीच

 में  छुट्टी  भी  हो  जाती  परन्तु इससे  उन  की  बिक्री  में  को  कमी  नहीं  जाती  ।  वहां  पर  बिक्री

 उसी  तरह  चलती  है  जैसे  कि  दूसरी  दुकानों पर  ।  जिन  दुकानों  पर  ईमानदारी  सच्चाई  है

 वह  ठीक  समय  पर  खुलती  हैं  कौर  उन  की  बिक्री  उसी  तरह  से  होती  तो  कोई  वजह  नहीं  है
 कि

 उन  के  काम  के  लिये  एक  समय  न  निर्धारित  कर  दिया  जाय  कौर  उस  के  अन्दर  ग्राहक

 ait  माल  ले  जाये  |

 मैंने  एक  शिकायत  कर्मचारियों की  सुनी  कौर वह  यह  है  कि  इतवार  का  दिन  ऐसा  होता

 है
 जो  कि

 छुट्टी  का  दिन  होता  वे  कहते  हैं  कि  हम
 भी

 चाहते  हैं  कि  छुट्टी  हमारे  बहुत

 से  मित्र  सम्बन्धी प्रेमी  हम  उन  से  मिलना  चाहते  हैं  ।  हमारा  wea  सामाजिक  व्यवहार

 है  ak उन  को  हम  निभाना चाहते  हैं  ।  किन्तु  वर्षों  गुजर  जाते  हैं  कौर  हम  उन  को  निभा  नहीं

 पाते  हैं  क्योंकि  मित्र  की  छुट्टी  तो  इतवार  को  होती  है  ate  दुकान  के  कर्मचारियों  की
 मंगलवार

 को  होती है  ।  मंगलवार  के  दिन  कौर  सब  लोग  तो  दफ्तरों  में  होते  हैं  कौर  दुकान  के  कर्मचारियों

 की  होती  है  कौर  इतवार के  दिन  जिस  दिन  ahi  की  छुट्टी  होती  है  उस  दिन  कर्मचारी

 दूकानों  पर  सौदा  तोलते  होते  हैं  ।  इस  तरह  की  स्थिति  है  जिसके  कारण  जो  सामाजिक  जीवन

 के  सम्बन्ध  हैं  उन  के  वे  सम्बन्धी  भ्रमणी  तरह  से  नहीं  बन  पाते  हैं  ।  मैं  चाहता हं
 कि

 कुछ  भी  हो
 एक  दन  निहित  किया  जाये  कौर  उस  निश्चित  दिन  को  gt  होनी  चाहिये  ।  चाहे वह  इतवार

 का  दिन  हो  या  कोई  श्र  दिन  लेकिन  सारी  दिल्ली  में  उस  दिन  दुकान  के  कर्मचारियों  के  लिए

 छट्टी होनी  चाहिये  ।  साथ  ही  दुकान  की  बिक्री  के  लिये  एक  निश्चित  समय  होना  चाहिये  ae

 वह  निश्चित  समय  are  घंटों  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिये  ।
 बहुत  से  काम  बहुत  व्यापार

 बहुत  सी  फैक्टरी  कारखाने  हैं  उन  सब  के  अन्दर  एक  मजदूर  घंटे  काम  करता है

 जब  कि  दूकानों  पर  मजदूर  को  बारह  चौदह  कौर  कभी  कभी  बीस  बीस  घंटों  तक  काम  करना
 पड़ता है  ।  afar  वह  इतनी  देर  तक  क्यों  पिसे  ?  उसको  भी  उतना  ही  wea  होना  चाहिये

 area  का  जितना  एक  मजदूर  को  होता  है  ।  जिस  तरह  से  निश्चित  समय  पर  लोग  दफ्तरों  में

 जाते  वे  दस  बजे  जाते  हैं  कौर  जैसे  ही  घड़ी  की  सुई  पांच  बजाती  वे  कुर्सी  छोड़  कर  चले

 जाते  उसी  तरह  से  इन  कर्मचारियों  को  भी  अ्रधिकार  होना  चाहिये  कि  वे  ठीक  समय पर

 ड्यूटी  अदा  कह  के  घर  चले  जायें
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  तरह  का  प्रबन्ध  होना  चाहियें  ।

 आपने  चीफ
 कमिश्नर  को  इस  के  लिये  अधिकार  दिया है  ।  में  चाहता हूं  कि  यह

 सदन

 उन  afar  के  साथ  यह  बात  भी  जोड़  दे  कि  इन  मजदूरों  के  साथ  इंसाफ  होगा  जो  लोग

 दूकानों  पर  काम  करते  हैं  उनको  किसी  भी  सुरत  में  ars  घंटों  से  भ्रमित  काम  नहीं  करना  होगा ।

 were  किसी  दूकान  में  काम  ज्यादा  है  तो  मालिक  दो  पालियों
 में

 काम  पूरा  कराये
 ।

 मालिकों
 का  क्या  वह  तो  घंटे  भर  को  भराते  बैठते  हैं  कौर  चले  जाते  हैं  लेकिन  जो  मजदूर  जाता  है

 वह  तो  सुबह  से  शाम  तक  पिसता  रहता  है  ।  नगर  कोई  ग्राहक  नहीं  होता  तो  भी  देखता रहता  है
 कि

 कब  मालिक  आयेंगे

 और

 कब  कि  दुकान  बढ़ा  और  मैं  दुकान  बढ़ा  कर  चलूंगा
 |  अगर

 मालिक
 की

 समझ  में भरा  गया  कि  राज  सिनेमा  देखना  है  तो  वह  कह  जाता  है  कि  are  मैँ  जरा
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 देर  से  we  वह  ९  से  १२  बजे  तक  के  शो  में  चला  गया
 तो

 नौकर  बेचारा  बैठा

 उसकी  राह  देखता  है  कि  कब  मालिक  जाये  कौर  कब  वहू  उसको  चाबी  देकर  अपने घर  जाये  ।
 तो

 मैँ  चाहता हूं  कि  मजदूरों  के  साथ  जो  बरताव  होता  पाया  है  उसमें  राज  के  जमाने  में
 परिवर्तन

 होना  चाहियें  ।  जब  हम  सब  के  साथ  न्याय  बरत  रहे  हैं  तो  कोई  वजह  नहीं  कि  इनके  साथ
 भी

 न्याय न  बरता  जाये  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  किसी  एक  दिन  सारी  दुकानें  बन्द  कौर  वह  दिन

 इतवार हो  ।  इससे  यह  लाभ  होगा  कि  वे  भाई  जो  कि  एक  दूसरे  से  बरसों  नहीं  मिल  पाते

 सें  मिल  सकेंगे  ate  उनका  जीवन  भी  wear  होगा  ।

 श्राप यह  कहेंगे  कि  इतवार  को
 लोगों  को  gel  होती  है

 ।
 नगर  उस

 दिन
 सारी  दुकानें बन्द

 रहेंगी  तो  वे  सौदा  कैसे  करेंगे  ।  आपको  कैनाल  प्लेस  की  मिसाल  देना  चाहता  हूं  ।  वह  बाजार

 इतवार  को  बन्द  रहता  है  तो  क्या  उनका  माल  नहीं  बिकता  ।  चांदनी  चौक  भी  इतवार को  बन्द

 रहता है  तो  कया  वहां  के  दुकानदारों का  माल  नहीं  बिकता  ।  मैंने  देखा  कि  उनका  सब  से  ज्यादा

 माल  बिकता  है  ।  जिनको  उनके  माल  की  जरूरत  होती  है  वे  उसको  खरीदते  हैं  ।  तो  चाहता

 हूं  कि  इतवार  का  दिन  get  का  दिन  घोषित  किया  जाना  चाहिये  ।  उस  दिन  सब  की  छुट्टी

 सब  को  पूरे  दिन  की  get  का  आ्रानत्द  मनाने  का  मौका  मिले  ।

 मैं  समझता  हुं  कि  इंस्पेक्टरों  तादाद  बढ़ानी  ।  सभी  यह  होता है  कि  कुछ  दुकानदार

 लालच के  वशीभूत  होकर छू  कवि  के  दिन  भी  अपनी  दुकान  का  पतला  खुला  रखते  हैं  कौर  सामान  बेचते

 रहते  इंस्पेक्टर भ्राता  है  तो  कह  देते  हैं  कि  हिसाब  कर  रहे  हैं  ।  यह  चीज  भी  बन्द  होनी  चाहिए

 क्योंकि  वे  इस  प्रकार  दूसरे  दुकानदारों  को  धोखा  देते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इन  लोगों  के  साथ

 कड़ाई  से  व्यवहार  होना  चाहिए  कौर  कानून  की  पालन  सख्ती  से  होना  चाहिए  |

 बहुत  सारी  बातें  कही  जाती  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  सब्जी  खराब  हो  जाती  है  ।  राज के  जमाने

 में  यह  कहना  कि  कोई  चीज़  खराब  हो  जाती  है  उचित  नहीं  है  क्योंकि  कोल्ड  स्टोरेज  खुले  हुए  हैं  ।  वैसे

 भी  जब  सब्जी  का  भाव  नरम  होता  है  तो  उनको  कोल्ड  स्टोरेज  में  रख  दिया  जाता  है  ।  यही  छट्टी के के
 दिन  भी  किया  जा  सकता  है  ।  तो  मैँ  समझता  हूं  कि  यह  कहना  कि  नगर  एक  दिन  सब  की  छुट्टी  कर

 दी  गयी  तो  सब्जी  खराब  हो  सही  नहीं  है  ।  राज  भी  सब्जी  वालों  ने  कुछ  दिन  नियत  किये

 हुए  हैं  जिस
 दिन

 छुट्टी  रहती  है
 ।  उस  दिन  कोई  sett  खराब  नहीं  होती  ।  सब्जी  दूसरे  दिन  के  लिए

 खरीद  कर  रखी  जा  सकती  है  कौर  काम  में  लायी  जा  सकती है  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  एक  दिन

 सब
 के  लिए  get  होनी  चाहिए  कौर

 सब
 के  साथ  समान  व्यवहार  होना  चाहिए

 |

 जहां  तक  डाक्टरों  का  सवाल  है  डाक्टर  भी  इतवार  के  दिन  शाम  को  दुकान  बन्द  रखते  हैं  ।

 उस  दिन  शाम  को  कम्पाउन्डर  नहीं  भ्राता
 ।  में  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  डाक्टर  इतवार  को  एक

 दुकान  बन्द  रखते  हैं  इसी  तरह  शनिवार  को  भी  एक  वक्त  बन्द  रखें  ताकि  उनके  नौकरों  को  पुरे

 दिन  की  get  मिल  जाये
 ।

 शी
 बीमारी  की  भी  छुट्टी  होनी  चाहिए  कि  कोई  आदमी  इतवार  को  बीमार  न  पड़े  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  त्यागी  जी  ने  कहा  कि  बीमारी  की  भी  छट्टी  होगी  चाहिए  ।  मैं  तो

 चाहता  हूं  कि  sear  हो  कि  जनता  को  प्राइवेट  डाक्टरों  की  ही  पड़  |  सरकार को  यह

 इन्तजाम करना  चाहिए  अस्पतालों  के  कि  हर  श्रादमी  को  वहां  पूर्ण  सुविधा  प्राप्त  हों  कौर  उसको

 इलाज  के  लिए  प्राइवेट  डाक्टरों  का  दरवाजा  न  खटखटाना  पड़े  ।  में  चाहता  हूं  कि  वह  दिन  जल्द  ।

 में  समझता  हूं  कि  त्यागी  जी  इस  बात  को  तो  स्वीकार  करेंगे  ।
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 श्री  त्यागी  :  यह  ठीक है  ।

 बह  स  चाव में  रखा  जाये  समय  का श्री  नवल  प्रभाकर :  तो  मैं  चाहता हूं  कि  इन  तथ्यों को  ध्य

 निर्धारण  ठीक  ढ़ंग  से  aye  कड़ाई  के  साथ  होना  चाहिए  कौर  किसी  भी  सूरत  में  एक  नौकर
 को

 घंटे  से  ज्यादा  काम  करने  के  लिए  मजबूर  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  कोई  वजह  नहीं  है  कि  यह
 नियम  दुकानों  के  कर्मचारियों  पर  लागू  न  किया  जाये  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  चाहता  हूं  कि  सदन
 की

 भावना  ों

 के  भ्रनुसार  कार्रवाई  हो

 श्री  गजराज  सिह  सभापति  इस  बिल  की  व्यवस्थाओं को  देख  कर

 मुझे  भ्राइचर्य  होता  है  कौर  मैं  सोचता  हूं  कि  यह  सरकार  दिल्ली  की  सन  १९५४  की  प्रादेशिक  सरकार

 से  रगे  जा  रही  है  या  पीछे  जा  रही  इस  बिल  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  चीफ  कमिश्नर
 को  यह

 अधिकार होगा  कि  वह  चाहें  तो  १८  घंटे  तक  के  लिए  दुकान  खोलने  की  इजाजत  दे  सकते  हैं
 ।  इससे

 तो  यह  प्रमाणित  होता  है  कि  यह  सरकार  भाग  नहीं  जा  रही  है  ।  सारे  हिन्दुस्तान के  राज्यों  में  काम

 के  घंटे  निश्चित  करने  का  कानून  है  ।  इसलिए  जो  बाजार  में  कर्मचारियों  के  रूप  में  काम  करते  हैं

 उनके  काम  के  घंटे  भी  निश्चित  होने  चाहिएं  ।  यह  तै  होना  चाहिए  कि  उनको  कब  से  कब  तक  काम

 करना है  ।  इसके  पीछे  भी  एक  सिद्धान्त है  ।  सिद्धान्त  यह  है  कि  नगर  उनको  सारे  दिन  काम  पर

 लगाया  जाये  तो  उनको  उस  श्रम  का  उचित  एवज  नहीं  मिल  सकता  ।  श्राखिर  फैक्टरियों  में

 दूसरी  जगहों  में  भी  काम  के  घंटे  निश्चित  हैं  कौर  उनके  पीछे  भी  वही  सिद्धान्त  है
 ।

 उसके  पीछे

 भी  वही  भावना  a  नगर  यह  भावना  नहीं  है  तो  ऐसा  कानून  लाने  की  जरूरत  ही  कया  है
 ।

 हिन्दुस्तान  के  दूसरे  राज्यों  में  पहले  से  काम  के  घंटे  निश्चित  करने  के  कानून  मौजूद  हैं  तो  फिर
 इन  कर्मचारियों  के  काम  के  घंटे  भी  निश्चित  होने  चाहिए  ।  इनको  gy  घंटे  काम  करने  के  लिये

 बाध्य  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  झ्राखिर  उनसे  श्राप  क्या  तराशा  करते  हैं  ।  उनका  भी  सामाजिक

 तौर  राजनीतिक जीवन  उनसे  भी  श्राप  आशा  करते  हैं  कि  वे  अख़बार
 क्लबों

 में
 सभा

 सोसाइटियों  में  भाग  लें  कौर  लोक  सभा  की  कार्रवाई  जाकर  देखें  ।  तो  आपको इन  सब  बातों  पर

 विचार  करने  की  जरूरत  है  ।  लेकिन  मंत्री  महोदय  ऐसा  बिल  लायें  हैं  कि  जो  अन्य  राज्यों  के  बिल

 के  मुकाबले  प्रतिक्रियावादी  बिल  है  ।  में  कह  सकता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  का  कानून  इससे

 प्रगतिशील है  ।  art  सन्  १९६१  में  चीफ  कमिश्नर  को  यह  अधिकार  देना  कि  वह  जैसा  चाहे  दुकानों

 को  खोलने  के  घंटे  निश्चित  कर  सकता  है  मैं  समझता  हुं  उचित  नहीं  है  ।  राज  दुनिया  आगे
 जा

 रही

 लेकिन  यह  तो  पीछे  जाना  है  कि  चीफ  कमिश्नर  को  इस  प्रकार  के  भ्र धि कार  दिये  जायें  ।  हम  ने

 सुना  कि  रूस  ने  चन्द्रमा  में  जाने  के  लिए  एक  स्पेशल  शिप  बनाया  है  अमरीका  भी  ऐसा  शिप

 छोड़ने  वाला  था  लेकिन  मौसम  खराब  होने  की  वजह  से  नहीं  छोड़  पाया  ।  लेकिन  श्राज  मंत्री

 महोदय  इस  प्रकार  का  बिल  ला  रहे  हैं  जो  कि  पीछे  ले  जाने  वाला  है  ।  are  हमको  पीछे  नहीं

 ७.  जाने  की  जरूरत  है  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिए  कि  किसी

 एक  व्यक्ति  को  इतने  अधिकार  दे  दिये  जायें  कौर  वह  चाहे  जैसे  उनका  इस्तेमाल  करे  ।  इन  लोगों

 के  काम  के  घंटे  निश्चित  होने  चाहिएं  ।  यह  सोचना  कि  झगर  १३  घंट  या  १४  घंटे  दूकान  खुली

 रहेगी  तो  ज्यादा  बिक्री  होगी  सही  नहीं  है  |  यह  तो  डिमांड  कौर  सप्लाई  का  सवाल  है  ।  जितनी

 है  उसको
 ८

 घंटें  में  पूरा  किया  जा  सकता  है  ।  उसके  लिए  १४  घंटे  तक  दुकान  खोले  रहना  तो
 की  बरबादी  करना है  ।
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 अभी  भी  बहुत  से  लोग  निश्चित  घंटों  में  अपनी  दुकान  खोलते  लोग  समझते  हैं  कि  इनकी

 दुकान  इस  समय  से  इस  समय  तक  खुलती  है  सनौर  उसी  समय  में  उनकी  बिक्री  हो  जाती  है
 ।  जिसको

 उनके  यहां  से  सामान  लेना  होता  है  वह  उस  समय  के  भीतर  ले  लेता  इसलिये  एक  बात  सिद्धान्त

 रूप  से  तय  हो  जानी  चाहिये  कि  यह  ay,  १५  कौर  १३,  १३  घंटे  किसी  से  भी  काम  लेना  श्राज  के

 जमाने  में  यह  बिल्कुल  गलत  बात  है  कौर  इस  चीज  का  किसी  भी  हालत  में  समर्थन  नहीं  किया

 जा  सकता  |  जिस  तरह  से  सरकारी  दफ्तरों  में  काम  के  घंटे  आपने  निश्चित  किये  हुए  हैं  उसी

 तरीके  से  दुकानों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  भी  काम  के  घंटे  नियत  कर  दिये  जायें
 ।

 दुकानों  में  कोई  उत्पादन  कार्य  तो  होता  नहीं  है  कि  इस  सीमा  के  बांध  देने  से  उस  पर  असर  पड़ेगा
 |

 उदाहरण  के  लिये  लोक-सभा  को  ही  ले  लीजिये  ।  मैँ  उन  लोगों  में  से  हूं  जो  कि  ag  मानते  हैं  कि

 लोक-सभा  नगर  ज्यादा  घंटे  बैठा  करे  तो  ज्यादा  काम  हो  सकेगा  |  यहां  पर  जो  लोग

 झपने  विचार  प्रकट  करते  हैं  उन  को  प्रिये  विचार  प्रकट  करने  का  ज्यादा  समय  मिल  जायेगा  वह

 अधिक  अपनें  विचार  प्रकट  कर  सकते  हैं  लेकिन  दुकानों  के  बारे  में  यह  चीज  लागू  नहीं  हो  सकती  है  |

 वहां  पर  कोई  उत्पादन  का  सवाल  नहीं  होता  केवल  चीजों  बिक्री  होती  है  दुकान  बजाय

 १५  घंटे  खुलने  के  भ्रमर  ८,  १०  घंटे  ही  खुले  तो  उस  का  कोई  प्रतिकूल  असर  पड़ने  वाला  नहीं  है

 ग्राहक  जो  समय  श्राप  निश्चित  करेंगे  उन  के  अनुसार  अपने  श्राप  को  एडजस्ट  कर  लेंगे ।  इसलिये

 दुकानों के  १३,  १३  श्र  १५,  १५  घंटे  खुलने
 की

 चीज  को  चैक  करना  चाहिये
 a

 उन  के  खुलने

 और  बन्द  होने  के  समय  निश्चित  कर  दिये  जाने  चाहियें  |

 इस  बिल  में  चीफ  कमिश्नर  को  जो  दुकानों  के  बन्द  होने  प्रौढ़  खुलने  का  समय  निश्चित  करने
 का  भ्र धि कार दिया  गया  है  कि  वह  जैसा  चाहें  तय  कर  मेरी  समझ  में  इस  तरह  का  अधिकार

 चीफ  कमिशनर  को  देना  उचित  नहीं  है  ।  सन  Pew  में  दल्ली  की  विधान  सभा  ने  दुकान

 चारियों  को  दृष्टि  में  रख  कर  दुकानों  के  खुलने  कौर  बन्द  होने  का  समय  नियत  किया  था  |  उस  में

 कहा  गया  था  कि  गरमी  के  दिनों  में  ि द्ल्ल  में  cart  ७  बजे  खुल  कर  रात  में  १०  बजे  बन्द  हुआ

 करेंगी  जाड़े  के  मौसम  में
 ८

 बजे  सुबह  खुल  कर  रात  में  बजे  बन्द  ga  करेंगी  |  मेरा  कहना

 यह  है  कि  इस  में  काम  के  घंटे  बहुत  अधिक  रखे  गये  थे  ae  दूसरे  राज्यों  में  जैसे  उत्तर  प्रदेश  में

 काम  के  घंटे  इतने  अधिक  नहीं  रखे  गये  हैं  ।  होना  तो  यह  चाहिये  कि  कम  से  कम  कौनकरेंट

 हान  में  सेंटर  स्टेट्स  को  सही  लीड  दे  लेकिन  इस  में  हम  दखते  हैं  कि  सेंटर  स्टेट्स  से  पीछे  रहा  है  ।

 सरकार  की  तरफ  से  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  उन  के  काम  के  घंटे  ८  घंटे  के  ऊपर  नहीं  ला  सकते

 हैं  लेकिन  यह  पन्द्रह  घंटे  तो  बहुत  ही  भ्रमित  आपने  रखे  हैं  कौर  इन  में  ae  कमी  की  जानी  चाहिये  ।

 आखिर  दुकानों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारी  भी  इन्सान  हैं  उन  को  इतना  समय  तो  हमें  देना

 ही  चाहिये  जिस  से  वे  कुछ  लिख  पढ़  सकें  श्र  भ्रमण  सामाजिक  शादी  कार्यों  में  हिस्सा  ले  सकें

 लेकिन  art  उन  के  काम  के  घंटे  इतने  अधिक  तय  कर  के  इन  सब  कार्यों  में  हिस्सा  लेने  से  उन
 रोक  देते हैं

 श्री  शव  द०  पांडे  कया  ऐसा  मुमकिन  नहीं  हो  सकता  कि  कर्मचारी
 ८

 या  १०

 घंटे  ही  काम  करें  और  दुकानें  फिर  भी  खुली  रहें  ताकि  ग्राहकों  को  कोई  असुविधा  न  हो
 ?

 ऐसी  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ताकि  एक  कर्मचारी  जिस  का  कि  काम  का  समय  समाप्त  हो  गया

 हो  उस  की  जगह  पर  दूसरा  कत  काम  करे  दुकान  खुली  रह  सके  |
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 श्री  amin  सिंह  :  ऐसा  यहां  इसलिये  नहीं  हो  सकेगा  क्योंकि  arr  जिन  हालात  में  से

 हमारा  मुल्क  गुजर  रहा  है  उस  में  दुकान  के  मालिकों  की  हमेशा  यह  मनोवृत्ति  रहती  है  कि  दुकान  पर

 जो  कर्मचारी  काम  करते  हैं  उन  से  अधिक  से  अधिक  काम  लिया  जाय  कौर  वह  खुद  भी  दुकान  पर

 इस  उम्मीद में  बैठ  रहना  चाहते  हैं  कि  क्या  मालूम  कब  हमारे  पांडे  जी  सरीखे  ग्राहक  सामान  खरीदने

 के  लिये  a  जायें  |  इस  कारण  से  में  समझता  हूं  कि  यह  व्यवस्था  मुमकिन  नहीं  होगी  |  यह  बात

 तय  कर  देनी  चाहिये  कि  किसी  भी  कर्मचारी  से  ८  घंटे  से  af  काम  नहीं  लिया  जायेगा  ।  इस  के

 अलावा  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  दुकान  के  खुलने  प्रौर  बन्द  होने  का  समय  नगर  निश्चित  कर

 दिया  जायेगा  तो  दुकानदार  पर  उस  का  कोई  प्रतिकूल  नहीं  पड़ने  वाला  है  मसलन  श्राप
 तय  कर  दें  कि  १०  बजे  से  ७  बजे  तक  दुकान  का  समय  रहेगा  तो  ग्राहक  उसी  समय  के  भीतर

 सब  जरूरत  का  सामान  खरीद  लेगा  |  सारा  सवाल  प्रपनी  ५  को  बनाने  का  है  ।  बिक्री  तो

 उतनी  ही
 ८

 घंटे  में  हो  जायेगी  जितनी  कि  १५  घंट  में  होनी  है  ।  जनता की  जरूरत  के  मुताबिक

 बिक्री  होगी  ।  श्रम  मंत्री  महोदय  को  यह  सब  सोच  कर  एक  ऐसा  कानून  लाना  चाहिये  जो  कि  अन्य

 राज्यों  के  लिये  एक  आदर्श  कानून  बन  सके  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  जहां  १२३  घंटे प्रो  ey  घंटे  दुकान

 खोलने  की  व्यवस्था हम  ने  सन  Qeuy H HAT के  कानून  में  रखी  है  वहां  उत्तर  प्रदेश  में  केवल
 ८

 या  घंटे

 का  ही  समय  फिक्स  किया गया  है  ।  अरब  के  इस  पीछें  की  कौर  ले  जाने  वाले  लेजिस्लेटिव

 का  उत्तर  प्रदेश  में  यह  प्रसर  पड़  सकता  है  वहां  एक  आन्दोलन  चल  सकता  है  कि  दिल्ली  की

 तरह  हमें  भी  भ्र पनी  दुकानें  ज्यादा  समय  के  लिये  खोलने  की  इजाजत  मिलनी  चाहिये  ।  इसलिये

 कोई  भी  कानून  बनाने  से  पहले  हमें  यह  विचार  कर  लेना  चाहिये  कि  कौनकरेंट  लैजिस्लेशन  जो  हम

 करने  जा  रहे  हैं  वहू  सब  राज्यों  के  लिये  एक  अच्छा  उदाहरण  कौर  प्राप्त  बन  सकेगा  या  नहीं  |

 यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  कर्मचारियों  के  काम  के  घंटे  कम  किये  जायें  ax  निश्चित  कर  दिये

 जायें  ।  art  मुल्क  में  जनतन्त्र  है  कौर  उसमें  सब  यह  afar  हासिल  है  कि  वह  भ्र पने  विचार

 ज्ञान  प्राप्त  विद्याध्ययन  करे  दुकानों  के  कर्मचारी  सभी  यह  सब  करने  योग्य  बन  सकेंगे
 जब

 श्राप  उन  के  काम  के  घंटे  राज  के  मुकाबले  कम  करें  सनौर
 उन  को

 नियत  कर  दें
 ।

 मैं  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता  कि  art  जो  श्राप  यह  व्यवस्था  इस  लेजिस्लेटिव  से  कर  रहे

 हैं  वह  प्रतिक्रियावादी  है  और  हमारे  माननीय  मन्त्री  सिर्फ  इस  कारण  से  कि  चूंकि  कम्युनिस्ट
 मित्रों

 ने

 लेजिस्लेशन  का  विरोध  किया  हकीकत  को  नजरंदाज  न  कर  दें  ।  हमें  कोशिश  यह  करनी

 चाहिये  कि  दुकानें
 ८

 घंटे  से  अधिक  न  खुलें  ताकि  कर्मचारियों  से  ८  घंटे  से  अधिक  काम
 न

 लिया  जा

 सके
 ।

 अगर  श्राप  राज  इस  चीज  को  पुरा  नहीं  कर  संकते  हैं  तो  इस  को  छः  महीने  बाद  करियें  या  साल

 भर  बाद  करिये  लेकिन  इस  तरह  की  व्यक्त  था  श्राप  को  देर  सबेर  निश्चित  रूप  से  करनी  होगी
 ।

 खास

 तौर  से  दिल्ली  की  दुकानों  के  कर्मचारियों  के  लिये
 तो

 यह  व्यवस्था  बहुत  ही  आवश्यक  हैं  क्योंकि  उन
 को

 कई  कई  मील  चल
 कर

 दुकानों  पर  पहुंचना  होता  बसों  की  व्यवस्था  सन्तोषजनक  नहीं  है
 प्रौढ़

 दूसरी  कारें  वह  उन  के  बस  की  बात  नहीं  है  कौर  मैं  तो  कहूंगा  कि  उन  के  ही  नहीं  अपितु

 पालियामेंट  के  मेम्बर  भी  उन  पर  नहीं  चल  सकते  मन्त्री  लोगों  की  बात  अलबत्ता  मैं  नहीं  कहता

 दिल्ली  में  ट्रांसपोर्ट
 की

 व्यवस्था  उचित  नहीं  है  सनौर  काफी  दूर  दूर  से  उनको  दुकानों  पर  श्राना  पड़ता

 है  तो  यह  कौर  भी  जरूरी  हो  जाता  है  कि  उन  के  काम  के  घंटे  ८  घंटे  से  ज्यादा  फिक्स
 न

 किये  जायें
 ।

 मगर  यह  चीज  नहीं  कर  सकते  तो  साल  भर  बाद  या  ६  महीने  बाद  करें
 ।

 लेकिन  इस  कानून
 से  यह  मंशा  कभी  पूरी  नहीं  होगी

 ।  अब  चीफ  कमिश्नर  को  जो  यह  दुकानों  का  टाइम  फिक्स  करने
 का

 अधिकार  दिया  जा  रहा  है  इसमें  होगा  यह  कि  उन  पर  दुकानदार  श्रसर  डाल  सकते  हैं  उनके  पास
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 जाकर  कहेंगे  कि  गरमी  जब  अधिक  हो  जाती  है  दोपहर  को  जब  लू  चलने  लगती  है  तो  उन  को  सुबह

 ६  या  ७  बजे  दुकान  खोलने  की  इजाजत  दे  दी  जाय  कौर  दोपहर  में  लू  चलने  के  समय  दुकान  बन्द  करके

 थोड़ा  वे  area  कर  लिया  करेंगे  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  दुकानदार  तो  कर  लेंगे  लेकिन

 वह  बेचारा  कर्मचारी  कहां  जायेगा  |  उसका  घर  तो  वहां  से  ४,  ६  मील  के  फासले पर  है  कौर  इस

 थोड़ी  सी  छुट्टी  का  वह  कया  करेगा
 ?

 इसलिये  यह  सारी  बातें  असम्भव  हो  जायेंगी  उन  पर  अमल

 नहीं हो  सकेगा  ।

 अन्त  में  मैं  फिर  यही  कहूंगा  कि  सरकार  को  इस  बारे में  एक  ऐसा  लेजिस्लेशन लाना  चाहियें

 जो  कि  दूसरे  राज्यों  के  वास्ते  एक  आदर्श  त्न  सके  ।  जिस  तरीके  से  दूसरे  कर्मचारियों  के  लिये  सुविधायें

 दी  जा  रही  हैं  उसी  तरह  से  बाजार  कर्मचारियों  को  भी  सहूलियतें  दी  जाय॑  क्योंकि  श्राप  यह  क्यों  भूल

 जाते  हैं  कि  वह  भी  उसी  तरह  समाज  का  एक  अंग  है  जैसे  कि  हम  ड्राप  सब  हैं  ।  उन  के  साथ  ज्यादा  दिन

 तक  उपेक्षा  श्र  लापरवाही  नहीं  बरती  जा  सकती  है
 ।

 सरकार  को  उनकी  ध्यान  देना  चाहिये

 और  आवश्यक  लेजिस्लेशन लाना  चाहिये  ।

 श्री  राजा  रमण  चौक  )  सभापति  यह  विधेयक  जो  यहां  दिल्ली  की  विधान

 सभा ने  सन्  PeYY  में  एक  कानून  पास  किया  था  उस  के  संशोधन  के  रूप  में  राज  सदन  के  सामने  छाया

 है  में  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  इस  संशोधन  विधेयक  का  स्वागत  इसलिये  करता  हूं  कि  पिछले
 ६,  ७  वर्षों  में  जो  मूल  विधेयक  था  ate  जो  दिल्ली  में  लागू  च्  उस  के  लागू  होने  के  पश्चात  जो

 त्रुटियां  शर  जो  कमियां  उसमें  नजर  ars  उन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  ने  यह  संशोधन  विधेयक

 लाना  उचित  समझा  है  ।  उसी  विचार  को  लेकर  यह  विधेयक  बनाया  गया  ale  हमारे  सामने

 आया ।  इस  विधेयक  में  कई  बातें  ऐसी  हैं  जो  पुरानी  त्रुटियों  को  दूर  करती  हैं  भ्र ौर  कई  बातें  ऐसी  हैं  जो

 उन  की  पूति  पूरे  तौर  पर  नहीं  करतीं  ।  कुछ  मित्रों  ने  चर्चा  किया  हैं  कि  हम  देश  में

 वादी  समाज  की  कल्पना  करते  हैं  प्रौढ़  उस  दिशा  मे  हल्के  हल्के  बढ़ना  चाहते  हैं  ।  उसके  लिये  यह

 इयक  है  कि  इन  सारे  क्षेत्रों  में  इन  सारे  इदारों  में  जो  जीवन  से  सम्बन्धित  हल्के  हल्के  हम  संशोधन

 करते  जायें  ताकि  समाज  का  वर्ग  जो  कि  श्रमिक  दुष्टि  से  निर्बल  उसका  जीवन  स्तर  भी  हल्के  हल्के

 ऊंचा  उठ  वह  भी  बढ़  सके  i  शाप  श्रसिस्टेंट्स  या  दूकान  कर्मचारियों का  तबका  एक  ऐसा

 तबका  है  जो  कि  बहुत  बरसों  से  दूकानदारों  के  हाथों  पिसता  चला  रहा  है  ।  उन  की  न  तो  कोई  नौकरी

 की  दाँतों  के  बारे  में  कानून  या  कायद  थे  कौर  न  ही  उन  के  जाने  के  कोई  नियम  थे  ।  जिस  प्रकार  से
 भी  मालिक  चाहता  थ  कर्मचारी  से  काम  लेता  था  शौर  उससे  जितने  भी  फायदे  उठा  सकता  उठाता

 था  ।  उन  की  तरफ  पहले  हमारा  कम  ध्यान  गया  था  ।  यही  कारण  है  कि  यहां  की  ग्रसेम्बली  ने  सन

 feur  में  इस  पर  विचार  किया  ae  एक  कानून  बनाया  जिसमें  संशोधन  करने  के  लिये  एक  विधेयक

 झझाउं  यहां  लाया  गया  है  कौर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 सबसे  पहली  बात  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कया  A  wee  होता

 अगर  एक  प्राप्त  रूप  में  इस  विधेयक  को  रखा  जाता  ताकि  यह  सारे  देश  में  लागू  किया  जा  सकता

 राज्य  सरकारें  भी  इससे  कुछ  फायदा  उठा  सकतीं  |  इसे  विधेयक  को  दिल्ली  तक  ही  सीमित  रखा  गया  है

 श्र  जब  इसको  दिल्ली  में  ही  लागू  किया  जा  रहा  है  तो  दिल्ली  के  कर्मचारियों  से  ही  इसका  ताल्लुक

 रह  जाता  है  ।  मैं  श्री  भी  सरकार  से  प्रार्थना  हूं  कि  यह  जो  विधेयक  पाया  है  कौर  जिसके  द्वारा

 मूल  विधेयक  में  संशोधन  करना  मकसद  इसलिये  इस  को  तो  हम  राज  पास  कर  मगर  यह  ध्यान  में

 रखें  कि  सभी  राज्यों  में  से  इस  वर्ग  के  कर्मचारियों  की  समस्याओं  का  निदान  उनके  काम  के  घंटों

 के  लिये  कानून  बनें  जो  सुविधायें  दी  जानी  वे  उनको  कानून  के  तहत  मिलें  कौर  साथ  ही  जो

 उनके  जीवन  की  आवश्यकतायें  बे  मालिकों  से  उन  को  मिलें  |

 580  (1)
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 श्री  राधा

 हमारे  मित्र  श्री  नवल  प्रभाकर  ने  कहा  है  कि  दिल्ल  में  ज्यादा  अच्छा  हो  कि  हर  किस्म  की  दूकान

 का  एक  ही  खुलने  का  एक  ही  बन्द  करने  का  हो  |  इस  बात  का  प्रचार  किया  है
 कि  फिक्स्ड  दरावज़े  होने  चाहियें  ale  फिक्स्ड  श्रावण  एक  ही  तरह  के  हों  ।  दस  से  पांच  तक  हों  या  ग्यारह

 से  छः  बजे तक  |  इस  तरह  की  बातें  उन्होंने  कही  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  ज्यादा  प्रेक्टिकल  वात

 नहीं  होगी  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  जो  दूकानदार  राज  किसी  भी  मार्किट  के  इन्दर  कोई  काम  करता

 या  किसी  वस्तु  को  बेचता  उसकी  अलग  अलग  जरूरियात  होती  हैं  ate  उन  जरूरियात  के  मुताबिक

 ही  दूकान  खुलती  बन्द  होती  है  ।  यह  स्वाभाविक  सी  बात  है  कि  नगर  किसी  की  दूध  की  दूकान

 तो  अगर  उसको  दस  बजे  से  पांच  बजे  तक  या  ग्यारह  बजे  से  छः  बजे  तक  खोला  जाता  है  इस

 समय  aa  की  बिक्री  की  जाती  तो  शायद  जो  उसका  दूध  वह  सड़  कर  ही  जाएगा  कौर  जो  दुध

 पीने  वाले  हैं  या  दूध  की  चाय  बना  कर  पीते  वे  दोनों  के  दोनों  उससे  वंचित  रह  जायेंगे  ।  इसी  प्रकार

 से  किसी  सब्जी  वाले  को  sere  यह  कहा  जाता  है  कि  वह  नौ  बजे  या  आठ  बजे  दूकान  खोले  शाम

 को  छः  बजे  या  सात  बजे  दूकान  बन्द  कर  दे  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कोई  उपयुक्त  बात  नहीं  होगी
 ।

 इस  तरह  की  मांग  के  श्रीधर  मुझे  कोई  प्रेक्टिकल  नजरिया  सामने  रखा  गया  ऐसा  दिखाई  नहीं  देता

 है  ।  इसलिये  मैं  समझता  हुं  कि  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  कोई  ऐसी  श्राथोरिटी  या  ताकत  किसी  के  हाथ

 में  रहे  जो  इस  बात  का  निर्धारण  करे  कि  दूकानें  मुद्रा  पर  तो  खुलें  प्रौढ़  बन्द  या  दस  घंटे

 वहां  पर  काम  जैसा  भी  मुनासिब  समझा  जाए  वे  खुलें  सनौर  बन्द  हों  लेकिन  उनके  खुलने  कौर  बंद

 होने  का  समय  अलग  प्रति  हो  ।  नगर  ऐसा  किया  जाता  तो  इसमें  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जिसको

 आपत्तिजनक कहा  जा  सके  ।  इससे  फायदा  ही  होगा  ।  जो  खरीदार  लोग  हैं  वे  उसी  समय  जा  कर  खरी  देंगे

 जब  दूकान  खुली  होगी  |  बहुत  से  यूरोपियन  कंट्रीस  में  कौर  ऐसे  मुल्कों  में  भी  जिन  को  साम्यवादी  मुल्क

 कहा  जाता  है  इस  बात  का  ख्याल  जरूर  रखा  जाता  है  कि  जैसे  आवश्यकता  हो  उसके  मुताबिक  दुकानें

 खुलें  att  बन्द  हों  ।  यह  सही  है  कि  समय  खुलने  कौर  बन्द  होने  का  निर्धारित  यह
 भी

 सही  है
 कि

 जो

 कर्मचारी  वहां  काम  करते  हैं  वे  उतने  ही  घंटे  काम  करते  हैं  जितने  घंटे  कि  उनको  काम  करना

 यह  भी  सही  है  कि  जो  क्मंचारी  उन  में  काम  करते  उनको  छुट्टियां  मिलती  उनके  साथ  प्रिया

 बरताव  होता  मुनासिब  तरीके  से  उनको  तनख्वाह  मिलती  है  ।  इन  सब  चीजों  को  वहां  देखा  जाता

 है  सनौर  इनका  समुचित  इन्तिजाम  किया  जाता  है  मगर  इस  पर  वहां  भी  कोई  बहुत  ज्यादा  दबाव  नहीं

 डाला  जाता  है  कि  दुकानें  सिर्फ  एक  ही  बजट  खुलें  कौर  एक  ही  बन्द  हों  ae  इस  तरह की  चीज

 यहां  की  जाती  है  शौर  सरकार  at  बिल  के  प्रत्द र  कोई  इस  प्रकार  के  बन्धन  लगाती  है  तो  वह

 सिर  बात  न  होगी  ।

 यहां  पर  यह  भी  कहा  गया  है  कि  चीफ  कमिश्नर  को  उसके  अन्दर  aga  वाइड  धज पावज  दी  गई

 हैं  ।
 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  एक  झ्राथोरिटी  को  हमने  मुकर्रर  किया  है

 कि
 इस  बिल  के  अन्दर  एक

 धारा  के  मुताबिक  चीफ  कमिश्नर  को  इस  बात  का  श्रछ्तियार  दिया  है  कि  वह  जैसा  भी  मुनासिब

 समझे  इलाके  तथा  काम  की  स्थिति  को  देखते  हुए  संस्था  को  देखते  हुए  समय  निर्धारित  कर  दे
 कर्मचारियों  की  झ्रावश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उन  दूकानों  को  खुलवाये  कौर  बन्द  कराये  |

 में  समझता  हूं  कि  चीफ  कमिश्नर
 की

 पावं  इतनी  नहीं  होनी  चाहियें  थीं  |  मैँ  अनुरोध  करूंगा  कि

 सरकार  प्यार  इस  पर  श्री  भी  विचार  करे  कौर  चीफ  को  जो  ताकत  दी  जा  रही  है  वह  उसी

 हृदय  दी  जाये
 जो

 लाजिमी  होते  ज्यादा  भ्रमण  होगा  यदि  ऐसा  किया  जाय  तो  बहुत  सारी  दिक्कतें

 साफ  हो  जायेंगी
 |

 कोई  कितना  अच्छा  भी  इंसान  कयों  न  हो,उसकी  नीयत  कितनी  भी  नेक  कयों  न

 नी  ही  अच्छी  रह  से  एडमिनिस्ट्रेशन  को  रन  कयों  न  करता  हो  वह  कहीं  न  कहीं  दबाव  में  प्रकार  ऐसा
 काम  कर  सकता है  जो  एक  वर्ग  केਂ

 लिये  तो  फायदेमंद  साबित हो  कौर  दूसरे  के  लिये  उना  फायदेमंद
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 साबित  न  हो  ag  कितना  भी  ईमानदार  कयों  न  उसके  दिल  कौर  दिमाग पर  कभी  असर  पड़

 सकता  किसी  के  wae  में  प्रकार  कुछ  काम  कर  भी  सकता  है  ।  जितनी  पा वर्ज  चीफ  कमिश्नर को  दी

 गई  हैं  वे  न  देकर  सिर्फ  उतनी  ही  दी  जातीं  जो  लाजिमी  तो  भ्रच्छा  रहता  ।  कई  बातें  ऐसी  थीं

 जो  हम  बिल  में  ही  निर्धारित  कर  सकते  थे  ।  हम  एक  शेड्यूल  बना  सकते  हैं  जिसमें  कहू  सकते थे

 कि  इस  काम  को  करने  वाली  दूकानें  इस  से  इस  तक  खुलेंगी  कौर  बाकी  की  दूसरी

 चीज़ों  के  हम  aoa  हाथ  में  ताकत  रखते  उनका  इस्तेमाल  करते  |  उनके  बारे  में

 जैसा हम  मुनासिब  समझते कर  सकते  थे  ।  नगर  ऐसा  किया  गया  होता  तो  जो  डर  यहां

 प्रकट  किया  गया  वह  प्रकट  न  किया  जाता  कौर  हमें  पता  चल  जाता  कि  चीर  कमिश्नर

 इन  कामों  के  लिये  दूकानें  खुलवाने  कौर  बन्द  करवाने  का  फैसला  कर  सकते  हैं  ।  इससे  काफी  आसानी

 हो  सकती  थी  ।-

 ara  धीरे  धीरे  दूकानदारों  wie  कर्मचारियों  spit  को  इस  बात  को  आदत डाल  रहे  कि

 वे  समय  पर  काम  करें  और  समय  पर  दूकानें  खोलें  तौर  बन्द  करें  ।  यह  सही  है  कि  बहुत  से  दूकानदार

 ऐसे  हैं  जो  दाप  श्रसिस्टैंट्स  के  बारे  में  जो  कानून  उसके  MAA  कहने  को  तो  प्रबल  करते

 लेकिन  असल  में  वैसा  नहीं  करते  हैं  ।  एक  तरफ  तो  ऐसे  दूकानदार हैं  दूसरी  तरफ  ये  इंस्पेक्टर

 हैं
 जो

 दूकानें  नगर  समय  से  पहले  या  बाद  में  खुली  भी  होती  हैं  तो  जब  उनके  हाथ  में  दस  बीस

 स्वयं  का  नोट  पकड़ा  दिया  जाता  है  तो  दूकानों  को  खुला  रहने  देते  हैं  सनौर  उन  दूकानदारों  के  खिलाफ

 नहीं  लेते  ।  कर्मचारी भी  अगर  कोई  गलत  काम  करते  हैं  तो  इंस्पैक्टर  के  हाथ  में
 a  एक  दो  रुपया  थमा  देते  हैं  तो  उस  गलत  काम  को  भी  नजर-अन्दाज  कर  देते  उसकी  चश्मपोशी
 कर  देते  हैं  इस  सब  का  दोष  प्यार  दूकानदार  पर  हम  मढ़ने  लग  जायें  तो  भी  ठीक  नहीं  होगा

 अगर  सरकारी  मुलाजिमों  पर  इसका  इत्जाम  लगाने  लग  तो  भी  ठीक  नहीं  होगा  ।  इस

 वास्ते  हल्के  हल्के  इन  सब  बातों  को  हमें  सुधारना  है  ।  यह  कहेंगे  कि  फलां  फलां  दूकानों
 के  खुलने  का  यह  होगा  श्र  बन्द  होने  का  कपड़े  की  दूकानों  का  एक  सब्जी
 कीं  दूकानों  का  दूसरा  दूध  की  दूकानों  का  तीसरा  तो  मैँ

 समझता
 हूं  कि

 जो  खरीदार

 ag  उसी  समय  चीजें  खरीदने  के  लिये  जायेगा  जब  खुली  होगीं  ak  खुलने  से  पहले
 और  बन्द  होने  के  बाद  के  विकट  में  नहीं  जायेगा  ।  खरीदार  की  यह  नहीं  है  कि  वह  बेवक्त

 जाकर सौदा  खरीदे  हजार  में  एक  या  सौ  में  एक  ग प्रा: ज  ऐसा  खरीदार  हो  सकता  है  जो  बेवक्त  जाकर
 चीज़  को  खरीदता  लेकिन  ce  प्रतिशत  भ्रामक  झ्रापको  ऐसे  मिलेंगे  जो  वक्त  पर  जाकर

 हैं  ।  जब  यह  चीज़  हो  जायेगी  तो  न  इंस्पेकटर  जाकर  कोई  ऐसी  बात  कर  न  कर्मचारी

 से  पहले  जा  सकेंगे  न  ही  दूकानदार  से  पहले  दूकानें  खोल  क्योंकि  उसे  मालूम

 होगा  कि  बेवक्त  कोई  खरीदारी नहीं  करेगा  ।  ये  चीजे ंहैं  जिनकी  ५  हमें  लोगों  में  डालनी

 लेकिन  राज  हमारी  ऐसी  area  हो  गई  है  कि  कानून  बना  कर  सौ  कानून  की  लाठी  से  ही  हम

 ee  चीज़  को  संभालना  चाहते  हैं  जिसका  नतीजा  यह  है  कि  बात  बनती  नहीं  बिगड़ती
 चली  जाती  है  क्योंकि लोग  समझते  हैं  कि  कानून  बनते  रहते  कानून  को  इग्नोर  करना  उन

 का  रोजाना  काम  हो  गया  है  जिनके  लिये  वह  बनाये  जाते  हैं  ।  शायद  जो  कानून  की  पैरवी

 करने  वाले  सरकारी  मुलाजिम  होते  हैं  सही  वह  भी  समझते  हैं  कि  उनके  हाथ  में  एक  कौर  लकड़ी

 आ  गई  है  ।  जिसके  जरिये  से  उनकी  भ्रामरी  पहले  से  ज्यादा  बढ़  जायेंगी  ।  इस  लिये  हमारे  लिये

 बात  की  श्रावश्यकता  है  कि  हम  हल्के  हलके  को  इस  बात के  लिये  तैयार  करें कि

 ag इन  चीज़ों  की  रोक  हम  इस  को  जनता  की  संजीदगी  के  ऊपर  छोड़ें  ।  उनके  लिये  कानून

 लाकर  हम  जनता  को  इस  बात  से  आगाह  करे  कि  यह  समय  है  कर्मचारियों  के  कराने  यह

 है  उनके  जाने  यह  वक्त  है  खरीदने  का  कौर  यह  वक्त  है  न  खरीदने  का  ।  तमाम  शख्स  जब
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 [  श्री  राधा

 अ्रवेग्नर  हो  जाते  हैं  इनकी  निस्बत  तो  फिर  इस  सदन  का  समय  इसके  लियें  लेने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 सभी  लोग  ग्रे  रास्ते  पर  चलना  चाहते  गलत  रास्ते  पर  जाना  बहुत  कम  लोग  चाहते  हैं  ।  इसलिये

 में  समझता  हूं  कि  इस  बात  की  बड़ी  श्रावश्यकता  है  |

 इसलिये  मुझे  इस  बिल  का  स्वागत  करने  में  बड़ी  खुशी  है  ।  पिछले  विधेयक  में  यह  बात  साफ

 नहीं  थी  कि  जो  कानून  इस  बारे  में  बना य  दिल्ली  area  ऐंड  एस्टेब्लिशमेंट्स  )

 बिल  जो  उन  कानूनों  को  सदन  के  सामने  रक्खा  जाय  तो  दोनों  हाउस  उन  पर  गौर  कर  सकते

 तमाम  कानूनों  पर  वे  अपनी  नुक्ताचीनी  कर  सकते  साथ  में  उनमें  सुधार  संशोधन

 भी  कर  सकते  हैं  ।  राज  तक  यह  कमी  थी  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  जरूरी  है  क्योंकि  जो  कानून

 उनके  नुमाइंदों  के  जरिये  वह  पास  न  उनके  दिल  व  दिमाग  को  वह  यहां  न  रख

 सकें  तो  ऐसी  सूरत  में  यह  कानून  भले  ही  बनाये  जायें  झर  लागू  कर  दिये  उनसे  शायद
 लोगों  को  तकलीफ  ज्यादा  होती  उनमें  कमी  होती  है  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  इस  बात

 की  जरूरत  है  कि  हम  अपने  मुल्क  को  कौर  समाज  को  हल्के  हल्के  इस  बात  के  लिये  श्राम दा  करें  कि

 वह  इन  कानूनों
 को

 सही  तरीके  पर  कौर  ईमानदारी  नेकनियती  पपर  ऊपर  लागू
 उपर  रिस्ट्रेंट  रख  उन  पर  कमल  करने  की  ख्वाहिश  रक्खें  मेरा  अरपना  ख्याल  ऐसा  कौर

 दूसरे  भाइयों  ने  भी  इसका  जिक्र  किया  कि  ०५  समाज  के  अन्दर  एक  इस  किस्म  की  फिजा  पैदा

 होती  जाती  एक  हवा  बनती  जाती  है  कि
 दुकानें  १०  बजे  खुलेंगी  प्रौढ़  ६  बजे  बन्द  होंगी  यां  १०

 बजे  से  खुलकर  १  बजे  बन्द  होंगी  फिर
 ४

 या  ५  बजे  खुल  कर
 ८  या  €  बजे

 बन्द  कौर  श्राम

 लोग  इस  पर  करने  लगते  हैं  प्रौढ़  उनकी  ख्वाहिश  नहीं  होती  उस  टाइम  को  गड़बड़  करने  की

 या  चोर  दरवाजे  से  खुलवा  कर  चीज़ों  को  खरीदने  की  ।  १  या २  परसेंट ऐसे  हो  सकते  हैं  जिनके

 हाथों  से  गलत  काम  हो  सकते  लेकिन  श्री  गया  है  उनकी  भी  दुरस्त  हो  जायेगी
 अर  वह  अच्छे  काम  करने  लगेंगे  |  ऐसा  होना  चाहिये  कि  एक  fears  फिक्स्ड  टाइम  को

 लेकर  आपको  बढ़ना  चाहिये  वह  चीज  चलनी  चाहिये  ।  नगर  ऐसा  gal  तो  इसमें  शक  नहीं  है

 कि  हम  देखेंगे  कि  हमारी  सब  तकलीफ  ख़त्म  हो  जायेंगी  ale  किसी  भी  चीज़  एक  दाम पर  कौर

 किसी  भी  दूकान  से  निश्चित  टाइम  हम  हासिल  कर  सकेंगे  कौर  नर्तक  कौर  तसल्ली  पा  सकेंगे  ।

 जिलाध्यक्ष  सरोद  प  ठाकरान

 में  इन  चन्द  शब्दों  के  साथ  से  बिल  का  समर्थन  कहूंगा  र  यह  उम्मीद  करूंगा  कि  इस  बिल  को

 पास  करने  के  बाद  सरकार  इस  बात  पर  गौर  करेगी  कि  वह  आइन्दा  एक  ऐसा  weal  बिल  लायें

 जो  कि  ज्यादा  कोठरी  हो  ate  जिसके  भ्रमर  तमाम  चीज़ें  शामिल  जिसके  मातहत
 राज्यों  में  नने  भी  क्वारी  दुकानों  पर  काम  करते  ८  वद  झरा  सकें  कौंर  तमाम  दुकानदार

 इस  कानून  पर  wae  करें  शर  अपने  कर्मचारियों  को  पहुं  सकें  ।

 श्री  च०  yo  नायर  :  उपाध्यक्ष  जो  सन्  RELY  मे  शाप्स  ऐंड

 एस्टेंबिलिशमेंटस ऐक्ट  दिल्ली  विधान  सभा  ते  बनाया  उस  के  waste  की  शक्ल  में  यह  बिल  पेदा

 किया  गया  है  ।  इस  में  चीफ  कमिश्नर  को  टाइम  मुक़र्रर  करने  का  fears  दिया  गया
 है  ।  इस

 का  यह  मतलब  नहीं  जैसा  कि  हमारे  श्री  sores  सिंह  ने  फरमाया  कि  सारा  हिन्दुस्तान  आगे  बढ़े

 रहा  है  लेबर  राइट्स  के  बारे  में  ak  दिल्ली  पीछे  जा  रहा  है  क्योंकि  चीफ  कमिश्नर
 को  इस

 बात
 का

 पुरा  afar दिया  गया  है  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  वह  एक  बहुत  बड़ी  गलतफहमी  में  मुब्तला  है
 कौर  इसी  बजह  से  उन  को  ऐसा  मालूम  है  ।  असल  में  जो  सन्  १९५४  का  ऐक्ट

 उस  में  ही

 टाइम  मुकर्रर  हो  चुका  है  कि  श्राठ  घंटों  से  ज्यादा  कोई  दूकानदार  या  एस्टैब्लिशमेंट  अपने  नौकरों

 से  काम  नहीं  ले  सकना  |  चीफ  area  को  केवल  यह  अधिकार  दिया  जाता  है  कि  वह  समय  मुक़र्रर
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 क्योंकि  दिल्ली  में  सर्दी  site  गर्मी  के  दिनों  में  बहुत  फरक  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  गवर्नमेंट

 arn  इंडिया  में  भी  जो  नेवी  wae  फोर्स  उसके  दफ्तरों  काम  सवेरे  साढ़े  सात  बजे

 पे  शुरू  हो  जाता  है  कौर  डेढ़  या  दो  बजे  तक  खत्म  हो  जाता  जब  कि  बाकी  के  श्राफिसेज  दस

 से  पांच  बजे  तक  काम  करतें  हैं  ।  इसी  तरह  से  यह  रिवाज  कौर  डिपार्टमेंट्स  में  भी  दै

 श्र  होनी  भी  चाहिये  ।  sere  काम  दस  बजे  शुरू  कर  दें  श्र  पांच  बजे  ख़त्म  तो  गर्मियों में

 जरा  महफ़िल  हो  जाती है  कौर  इसी  लिये  बीच  में  जरा  आराम  का  टाइम  दे  दिया  जाता  है  ।  इंस

 लिये  इस  सिलसिले  में  कुछ  एजिटेशन  शाप  श्रसिस्टेंट्स  के  बीच  पैदा  eat  था  कौर  उसे  खत्म  करने  के

 faa,  उन  को  तसल्ली  देने  के  यह  बिल  पेश  किया  गया  है  ।  इस  का  मकसद  केवल  यह  है  कि

 चीफ  कमिशनर  को  यह  भ्र धि कार  दिया  जाता  है  कि  ag  समय  निश्चित  इस  में  कोई  श्रान्त

 अधिकार  उस  को  नहीं  दिया  जाता  है  ।  उस  को  कोई  बहुत  ज्यादा  या  श्रनकंट्रोल्ड  पावर्स  नहीं  दी

 जा  रही है  केवल  टाइम  मुकर्रर  करने  की  बात  है  प्रौर  वह  भी  अलग  अलग  जगहों  के  लिये  अलग

 अलग  टाइम  मुकर्रर  करने  की  आवश्यकता है  ।  जेसे  सब्जी  मण्डी  चाह  सर्दी हो  या  गर्मी हो  पांच

 बजे  सवेरे  से  सरजी  का  काम  शरू  हो  जाता  है  कौर  दस  या  ग्यारह  बजे  तक  Co  फ.सदी काम काम  खत्म  हो

 जाता  इस  लिये  उन  का  टाइम  दस  बजे  से  मुक़र्रर करने  में  कोई  भ्रक्लमंदी  नहीं  असल  में

 बात  यह  है  कि  दिल्ली  के  ग्रामर  जहां  २६  लाख  की  श्राबादी  इस  कानून के  मातहत  बहुत  से

 चारी at  जाते  उन  के  अधिकारों  की  रक्षा  के  लिये  यह  कानून  लाया  जा  रहा  कौर  समझता

 हूं  कि  सन्  PeXe  में  कानून  पास  होन  के  बावजूद  उन  गरीबों  के  अधिकारों  की  रक्षा  नहींहो रही  है  ।

 इस  वजह  से  भी  यह  कानन  प्रभ  लाना  पड़ा  ।

 ह  एक
 हौर  डील  lex  गहना  लादता  हैं  पह  MOT  Roa 2  ro  इतर  rat  दन  को  परतितिटाल

 में  भी  जाकर  कोई  तसल्लीबख़्श  कानून  हम  पास  लेकिन  इस  में  ऐसा  नहीं  किया  कौर  में

 ०५ एसा  ara  सता  ह  कि  la eay 4 TART  क  पियार  उत  को  Safer  सहा  से  afd  der  उग  को

 अधिकार  तो  दिये  गये  सन  PER  लेकिन  oe  तक  वे  उन  अधिकारों  को  पूरी  तरह  से  प्राप्त  नहीं

 कर  पायें  ।  इसकी  वजह  यह  है  कि  उनके  प्नन्दर  भी  संगठन  की  कमी  परन्तु  वह  संगठित  होते  जायेंगे
 तो  उनको  अ्रधिकार  मिलेंगे  ही  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  कानून  पास  करना  भी  एक  कदम  है  उन  के

 अधिकारों की  रक्षा  इस  के  पास  हो  जाने  से  उन  लोगों  में  ज्यादा  जागती  पेदा  होगी  ।  अलग

 अलग  तबकों  शाप  श्रसिस्टेंटस  ate  दफ्तरों  में  काम  करने  वाले  नौकर  जितने  भी  हैं  वें

 ठन  करके  चीफ  कमिश्नर  से  मिल  सकते  प्रगति  दिक्कतों  को  बतला  सकते  उन  के  लिये  जो

 fade  टाइम  हो  सकता  है  उस  के  मुताबिक  वह  समय  निर्धारित  करा  सकते  में  समझता

 हूं  कि  चीफ  कमिश्नर  साहब  भी  अपनी  मर्जी  के  मनमाने  ढंग  से  टाइम  मुकर्रर  करने  वाले

 नहीं  हैं  ।  हमारे  जैसे  नुमाइंदों  से  सलाह  कर  के  ही  वह  टाइम  मुकर्रर  करेंगे  ।  इसलिये  उन  को

 कोई  ज्यादा  पावर  दी  जा  रही  इस  बिल  के  इन्दर  यह  कहना  सच्ची  बात  नहीं  है  ।  मगर  पालियामेंट
 बैठ  कर  के  दिल्ली  के  शाप  झ्सिस्टेंटस  पौर  एस्टैब्लिशमेंट  के  नौकरों  के  लिये  दूकानों  के  खुलने

 ग्र  बन्द  होने  का  समय  तक  करर  करने  लगे  तो  बड़ी  मुश्किल  हो  जायेगी  क्योंकि  इस  तरह  से

 उन  लोगों  को  कोई  शिकायत  रह  तो  उन  को  सुनने  वाला  कौन  हो  सकता  है  ।  उन  को  उसे  इस

 पार्लियामेंट  में  ही  लाना  होगा  कौर  यह  गलत  बात  होगी  ।  इसलिये  दिल्ली  के  जो  मुख्य  ऐ  डमिनिस्ट्रंटर

 हैं  उनको  at  यह  अधिकार  दिया  जाता  है  वह  बहुत  माइकल  है  कौर  में  समझता  हूं  कि  वे  दुकानदारों

 नौकरों  wie  दिल्ली  की  पब्लिक  के  नुमाइंदों  से  सलाह  मश्विरा  कर  के  टाइम  मुकर्रर  करेंगे  ।  जितने

 घण्टे उन  को  काम  करना  है  वह  तो  श्रालरेडी सन  cay  के  ए  कट  में  निर्धारित  है  कौर  इसलिये  उसको

 कम  करने  का  या  घटाने  का  कोई  ALT  HTL  उन  को  नहीं  रहेगा  |  उन  को  केवल  टाइम  मुक़र्रर  करने
 का

 अधि  कार  होगा  ।  लेकिन  wea  यह  है  कि  इस  कानन  पर  कमल  कम  होता  है  कौर  उसकी  वजूहात
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 है  ।  जैसा  मैंने  पहले  कहा  हमारे  मजदूरों  में  शौर  शाप  श्रसिस्टेंटस  में  संगठन
 की

 कमी  है
 ।

 मेरा  विचार  है

 कि  झ्र गर  ज्यादा  इंस्पेक्टर  नियत  किये  जाएं  तो  कानून  पर  ज्यादा  ा प्रच्छ  तरह  होने  लगेगा

 कभी  जो  बहुत  सी  शिकायतें  सुनने  में  कराती  हैं  वे  कम  हो  जाएंगी  ।  इसलिए  मैं  इस  बिल  का

 करता  हूं  सनौर  उम्मीद  करता  हूं  कि  एक  दो  साल  के  इन्दर  ऐसा  कानून  लाया  जाएगा  जिससे

 दिल्ली  के  शाप  असिस्टेंट  और  gat  मजदूरों  के  अ्रधिकारों  की  ज्यादा  भ्रच्छी  तरह  से  रक्षा
 की  जा

 सकेगी ।

 ato  रगवीर  सिह  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करता  इसलिये

 नहीं  कि  मुझे  इस  बात  का  शौक  है  कि  चीफ  कमिश्नर  को  कौर  ज्यादा  भ्र धि कार  दे  दिए  उनके

 पास  पहले  से  ही  काफी  अधिकार  हैं  कौर  उनके  पास  बहुत  काम  है  |

 कई  भाई  जो  इस  सोचते  हैं  तो  बे  दुकानदार  कौर  उसके  नौकरों  की  समस्याओं  से  बाहर

 जाकर  नहीं  सोचते  ।  लेकिन  इनके  साथ  साथ  खरीदार  का  भी  सवाल  जाता  है  कौर  उसकी  भी  सह

 लिया  का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  कौर  हर  किस्म  के  दुकानदार  के  श्रलाहिदा  श्रलाहिदा  किस्म  के

 दार  होते  हैं
 ।

 कई  खरीदार  बाहर  से  आते  हैं  कौर  कई  प्रिये  मकान  से  उठ  कर  दुकान  पर  सामान  लेनें

 चले  ard  हैं
 ।

 तो  भ्रलाहिदा  श्रलहिदा  किस्म  की  दुकानों  के  श्रलाहिदा  श्रलाहिदा  किस्म के  खरीदार

 हैं
 नौ

 उनको  श्रलग-अ्रलग  तरह  की  सुविधा  की  जरूरत  होती  है  ।  यह  कहना  कि  इन  बातों  का  भ्रन्दाजाः

 यह  सदन  या  कोई  विधान  सभा  लगा  सकती  गलत  है  ।

 ब्रंजराजसिह  जी  ने  कहा  कि  यह  प्रतिक्रियावादी  कानून  लाया  गया  है  ।  लेकिन  मैं  इस  बात

 को  नहीं  यह  तो  उससे  उलटा  है  ।  इससे  तो  यह  साबित  होता  है  कि  are  लोगों  के  झा राम

 तकलीफ  का  सरकार  पर  कितना  होता  कौर  लोगों  के  के  लिये  ही  सरकार  मजबूर  हुई

 है  यह  कानून  लाने  के  लिये  ।  यह  कानून  लोगों  के  हकों  को  छी  नने  के  लिये  नहीं  लाया  गया  है  यह  तो

 को  श्रीराम  पहुंचाने  के  लिये  लाया  गया  है  ।

 मे
 न

 दुकानदार  हूं  सनौर  न  दुकानदारों  से  मुझे  बहुत  सम्बन्ध  खास  तौर  से  दिल्ली  के  दुकानदारों

 लेकिन  दिल्ली  के  दुकानदारों  में  झ्र  रोहतक  के  दुकानदारों  में  ज्यादा  भ्रातृ  नहीं  है
 |

 कुछ  दुकानदार

 मेरे  मतदाता  जरूर  हैं
 |

 मुझे  मालूम  है  कि  इन  दुकानदारों  के  पास  कई  तरह  के  इंस्पेक्टर  मेरे

 दूसरे  भाइयों  नें  बताया  कि  कानून  पर  ठीक  प्रम  होने  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  दुकानदारों  के  पास

 इंस्पेक्टर  जाएं
 |

 इससे  काम  ठीक  हो  सकता  है  ।  लेकिन  उनके  पास  तरह  तरह  के  इंस्पेक्टर  प्यार  हैं

 समय  पर  हैं  कौर  प्रति-झल  सवाल  लेकर  जाते  हैं  ।  इस  तरह  से  इन  इंस्पेक्टरों
 की

 तादाद  भी  बहुत  बढ़  जाती  है  जिससे  दुकानदारों  को  दिक्कत  होती  है  कौर  सरकार  का  भी  बहुत
 होता है  ।

 यह  ठीक  है  कि  लेबर  का  इंस्पेक्टर  दुकानदारों  के  पास  जाना  चाहिए  कौर  इस  बात  की  जांचा

 पड़ताल  होनी  चाहिए  कि  नौकरों  से  कहीं
 ८

 घंटे  से  ज्यादा  तो  काम  नहीं  लिया  जाता
 ।

 लेकिन

 सुझाव  है  कि  एक  इंस्पेक्टर  के  जिम्मे  चार  पांच  इंस्पेक्टरों  का  काम  कर  दिया  जाए  ताकि  वह  एक  साथ

 सब  बातों  को  देख  सकें
 ।

 कभी  कोई  इंस्पेक्टर  बाट  देखने  जाता  है  ।  कोई  दूसरी  चीज  देखने  श्राता  है  ।
 म  समझता

 हैं  कि  यह  ज्यादा  मुश्किल  नहीं  होगा  भ्रमर  इन  इंस्पेक्टरों  को  चार  पांच  बातें  देखने  की  ट्रेनिंग
 दे

 दी  जाए
 ।

 हमारे  सामने  भी  तरह  तरह  की  शिकायतें  जाती  हैं  ate  हम  उनको  समझने  की  Bre

 करते  हैं
 ।

 इसी  तरह  से  में  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  मुश्किल  नहीं  होना  चाहिए  जो  लेबर  का  इंस्पेक्टर
 दो

 उसको  दूसरे  काम  करने  की  भी  ट्रे  लिंग  दी  जाए
 ।

 वह  यह  देखें  कि  mee  से  ८  घंटे  से  ज्यादा  काम
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 न  लिया  साथ  ही  बाट  कौर  नाप  वगैरह  भी  देख  ले  ।  इससे  सरकार  का  पैसा  भी  बच  सकता  है

 शर  दुकानदारों  को  भी  सुविधा  हो  सकती  है  ।

 इसके  अलावा  खरीदार  का  भी  हमेशा  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  |  जैसा  कि  नायर  साहब  ने

 यह  जो  अ्रधिकार  चीफ  कमिश्नर  को  दिया  जा  रहा  है  वह  उनकी  एडवाइजरी  कमेटी  को  पहुंचता  है  ।

 और
 जो  लोग  शिकायत  करते  हैं  उनकी  एसोसिएशन  को  भी  पहुंचता  है

 ।  जो
 हमने  पहले  कानून  बनाया

 था  उसमें  हमने  सब  चीज  बांध  कर  रख  दी  थी  कौर  न  चीफ  को  अधिकार  न  एडवाइजरी

 कमेटी  को  अधिकार  था  ।  इसलिये  लोगों  की  शिकायत  कोई  सुनने  वाला  नहीं  था  |  यह  अच्छा  sar  कि

 तक  पहुंचा  सकेंगे  ।  में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 स०  श्री  श्रण  :
 यह  विधेयक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  में  इसका  स्वागत  करता

 हूं  र  समर्थन  करता  हूं  ।  सरकार  को  ऐसा  विधेयक  पारित  करना  भी  चाहिये  क्योंकि  उसे  तो

 कारी  राज्य  होनें  का  उत्तरदायित्व  निभाना  है  ।  वैसे  भी  दूकानों  कौर  संस्थानों  में  अनुशासन  लाने  की

 दृष्टि  से  यह  विधेयक  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  भ्रनुदासन  लाने  का  सर्वोत्तम  उपाय  इनके

 काम  के  घंटे  निर्धारित करना  है  ।

 इस  विधेयक  के  श्रन्तगंत  मुख्य  आयुक्त  को  बहुत  ही  व्यापक  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।  राशा  करनी

 चाहिए  कि  वह  सदन  में  दिये  गये  सुझावों  को  ध्यान  में  रखेंगे  ।  यह  भी  aren  है  कि  वह  इस
 को  लागू  ही  नहीं  करेंगे  प्र  च्युत  इसे  एक  विधान  बनाने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 शनी  बाला  साहब  पाटिल  :
 मेरा  मत  तो  यह  है  कि  यह  विधेयक  अनावश्यक  है  ।

 ae  सोचना  गलत  है  कि  मूल  अधिनियम  में  कुछ  खामियां  हैं  जो  इस  विधेयक  द्वारा  दूर  हो  जायेंगी  ॥

 इस  दिशा  में  मेरा  मत  यह  है  कि  यदि  कोई  समस्या  है  तो  यह  है  कि  कर्मचारियों  के  काम  की  मात्रा

 निर्धारित कर  दी  जाये  ।  मेरा  विचार  सरकार  को  इस  समस्या  का  व्यापक  करके  कम

 चोरियों  की  सेवा  शर्तों  का  वेतन  इत्यादि  का  पुरा  अ्रध्ययन  करके  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  लाना

 चाहिये था  ।

 मेरा  यह  भी  भ्  है  कि  पटरियों  पर  माल  बेचने  वाली  दुकानों  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाया

 जाना  चाहिये  ।  ये  दुकानें  छुट्टी  के  दिन  भी  खुलती  हैं  we  दुकानदार  माल  बेचते  हैं  ।  इस  बात  की  जोर

 भी  मैं  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  कि  दूकानदारों  द्वारा  ध्वनि-विस्तारक  यन्त्रों  के  प्रयोग  से  जो

 दोर  गुल  किया  जाता  इस  दिशा  में  भी  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।  जिन  बस्तियों  में  दुकानें  उनकी

 सुविधा  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  |  इन  सब  का  हल  करने  सारी  सम्बद्ध  बातों  को

 समूचित  ढंग  से  सुलझाने  के  लिये  भ्रपेक्षित  विधान  प्रस्तुत  किया  नाना  चाहिए  ।  यह  विधेयक  तो  बिल्कुल

 श्रतावदयक है

 fort  आबिद  चली
 :

 इस  विधेयक  पर  चर्चा  के  दौरान  में  बड़ी  मनोरंजक  बातें  कही  गयी  हैं  ।  परन्तु

 जो  कुछ  बातें  गयी  उनका  विधेयक  से  कुछ  भी  सम्बन्ध  नहीं  ।  जब  भी  कभी  श्रम  समस्या  के  किसी

 अंग  पर  चर्चा  होती  है  तो  सभी  बातें  उसमें  जाती  हैं  ।  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि

 इसका  क्षेत्र  काफी  सीमित  है  हमारा  मूल  अधिनियम  की  व्यवस्था  में  कोई  परिवर्तन  करने  का

 विचार  नहीं  ।  मूल  अधिनियम  में  जो  परिवर्तन  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  उसका  काफी

 ठोस  है  ।  दल्ली  सलाहकार  समिति  ने  एक  प्रस्ताव  are  यह  मांग  की  थी  कि  दिल्ली  के  चीफ  कमिशनर

 को  यह  अधिकार  दिया  जाय  कि  वह  दुकानों  तथा  संस्थानों के  खुलने  तथा  बन्द  होने का  समय

 _  निर्धारित  करे
 ।

 मून  wash  में
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 हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है  कि  विभिन्न  क्षेत्रों
 की

 जरूरतों  का  ध्यान  रखते  हुए  उसके

 अनुसार  हीं  दुकानों  के  खुलने  ate  बन्द  होने  का  समय  निर्धारित  किया  जाय  ।  सम्पूर्ण  दिल्ली  के

 लिए  oat  का  एक  ही  दिन  रखा  जाना  सम्भव  नहीं  है  ।  यह  कोई  प्रतिगामी  विधान  नहीं है  ।

 इसके  द्वारा  यह  ही  केवल  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  चीफ  कमिश्नर  को  यह  अधिकार  प्राप्त  होंगे  कि

 ag  विभिन्न  क्षेत्रों  की  जरूरतों  के  waar  दुकानों  के  खुलने  तथा  बन्द  होने  का  समय  निर्धारित

 करे  ।  इस  दिशा  में  मैं  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  इस  विधेयक  के  श्रन्तगंत  जो  नियम

 इत्यादि  बनेंगे  उन्हें  संसद  के  समक्ष  रख  दिया  जायेगा  |

 एक  यह  बात  भी  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेनी  चाहिए  कि  यह  विधेयक  राज्यों  में  प्रचलित  विभिन्न

 अधिनियमों  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।  न  ही  यह  श्न्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  नीतियों  के  ही  विरुद्ध

 जाता  है  ।  कहा  गया  है  कि  इसके  लिए  कोई  व्यापक  विधान  प्रस्तुत  किया  जाय  ।  मेरा  विचार  है

 कि  इस  प्रकार  की  कोई  झ्रावश्यकता  दिखाई  नहीं  देती  ।  हम  इस  प्रकार  का  कोई  विधान  प्रस्तुत

 करने  नहीं  जा  रहे  ।  सरकार  ने  यह  भी  निश्चय  किया  है  कि  दुकानों  के  सहायक  कर्मचारी  भविष्य

 निधि  अघिनियम  के  aaa  प्रा  जायें  ।  इसके  लिए  मूल  अधिनियम  में  किसी  प्रकार  का  संशोधन

 किये  जाने  की  श्रावव्यकता  नही ं।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  बम्बई  में  इस  झधिनियंम  के  अंतगर्त  ३,४५८

 व्यक्ति  १६६०  में  पकड़े  गये  कौर  उनसे  रे,५८३  रुपये  जुर्माना  लिया  गया  ।  दिल्ली  में  इंस्पेक्टरों

 की  संख्या  १७  है  ।  दिल्ली  प्रशासन  के  अधीन  जो  निरीक्षणालय  उन्हें  विधेयक  के  ott

 अधिकार  fer  जा  रहे  हैं  ।  मूल  अधिनियम  के  सभी  उपबन्धों  को  कार्यान्वित  कराने  के  लिए

 प्रत्येक  प्रकार  के  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।  यह  भी  मैं  निवेदन  कर  देना  चाहता हुं  कि  डाक्टरों  तथा

 कम्पाउण्डरों  की  संस्थानों  के  बीच  उनके  काम  के  घंटों  के  सम्बन्ध  में  समझौता  हो  गया  है  |  यह
 समझना  गलत  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  कर्मचारियों  की  मांगों  को  सुनता  नहीं  है  ।  यह  बात  aa  को

 समझ  लेनी  चाहिए  कि  यदि  किसी  कर्मचारी  को  सप्ताह  में  एक  छुट्टी  नहीं  मिलती  तो  अधिकारियों

 के  पास  हिकायते  की  जा  सकती  है  ।  और  इस  सम्बन्ध  में  तुरन्त  समुचित  कार्यवाही  की  जायेगी  |

 अदा  है  कि  इससे  सब  को  सन्तोष  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  set  यह  है  :

 दिल्ली  दुकान  तथा  संस्थान  अ्रधिनियम  PeYw  में  श्रम्रेतर  संशोधन  करने  वालें

 विधेयक  राज्य  सभा  पारित  रूप  विचार  किया  जाय  124.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 प्रशन यह  है  :

 खण्ड  १  से  ५,  श्रधिनियमन सुत्र  ate  विधेयक  का  नाम  विधेयक का  बनें
 ह

 द  म  ववववववनकनिििवििविवनजजजञी्त  ee

 प्रस्ताव  स्वीकृत  इश्रा  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 खंड  १  से  ५,  श्रधघिनियम  सुत्र  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 a
 श्री  afas  चली  :  म  प्रस्ताव  करता  1

 विधेयक  पारित  किया  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  पारित  किया  जाय  उर

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 दा

 सलारजंग  संग्रहालय  विधेयक

 अ्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री  स०  मो ०  म  ay

 हुमायूं  कबीर  की  कौर  से  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 हैदराबाद  स्थित  सालारजंग  संग्रहालय  को  सालारजंग  पुस्तकालय  सहित  राष्ट्रीय

 महत्व  की  संस्था  घोषित  करने  वाल  कौर  इसके  प्रशासन  तथा  तत्सम्बन्धी  भ्रमण

 बातों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधायक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये

 रूप  विचार  किया  am  ह

 इस  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  साथ  साथ  मैं  स्वर्गीय  नवाब

 सालारजंग  बहादुर  को  श्रद्धांजली  पित  करता  हूं  जिनके  अकेले  द्वारा  ही  एकत्रित  वस्तुओं  के

 परिणामस्वरूप इस  संग्रहालय  की  स्थापना  हुई  ।  १६४६ में  नवाब  साहब  की  मृत्य हुई  भर

 उस  समय  उनकी  भ्  ६०  वर्ष  थी  ।  जीवन  के  पिछले  ३५  ज  उन्होंने  कलात्मक  वस्तुओं
 के  संग्रह  में  ही  बिताये  ।  उनके  द्वारा  इन  एकत्रित  वस्तु भ्र ों  ने  न  केवल  देश  के  कलाप्रेमियों का
 ध्यान  अपनी  प्  आकर्षित  किया  है  बल्कि  विदेशी  कलाप्रेमी  भी  इसके  प्रति  श्रावित  हुए  हैं  ।

 ऐसा  अ्रनुमांन  है  कि  इस  संग्रहालय  पुस्तकालय  में  जो  चीजें  रखी  हुई  हैं  उन  पर  ५  करोड़  रुपये

 व्यय  हुए  हैं  जरगर  इनका  मूल्यांकन  राज  के  बाजार  भाव  से  लगाया  जाये  इन  वस्तुभ्नों का

 मूल्य  तीन  गुना  होगा  |  नवाब  साहब  की  मृत्यु  के  बाद  उनके  उत्तराधिकारी  ने  ये  वस्तुएं  राष्ट्रीय

 संग्रहालय  बनाने  के  लिये  म्रंपित  कर  दी ं॥

 इस  संग्रहालय  में  विभिन्न  प्रकार  कीਂ  लगभग  २५  हज़ार  कलात्मक  वस्तुएं  हैं  ।  ये  कलात्मक
 :
 बस्तुएं  निराली  एवं  मूल्यवान हैं  ।  अब  इस  का  प्रशासन  सालरजंग  सम्पदा  समिति  द्वारा  किया

 जाता  था  जिसकी  स्थापना  नवाबसाहब  की  मृत्यु  के  बाद  की  गई  थी  ।  सन्  १९५०  के  अधिनियम

 ३६  के  द्वारा  भी  इस  समिति  को  अधिकार  दिये  गये  थे  ।  नवाब  साहब  के  बहुत  से  उत्तराधिकारी

 भी  ara  जिन्होंने  हैदराबाद  केन्द्रीय  सरकार  तथा  इस  सम्पदा  समिति  के  सामने  झपने

 अपने  दावे  रखे  लेकिन  बाद  को  सभी  ने  संग्रहालय  के  पक्ष  में  भ्र पने दावे  छोड़  दिये  ।  सनौर  २

 १९५८  को  प्रान्तर  प्रदेश  के  उच्च  न्यायालय  में  उन्होंने  सभी  दावे  केन्द्रीय  सरकार  के  पक्ष  में

 समाप्त कर  दिये  ।  ate  उसी  दिन  सालारजंग  सम्पदा  समिति  ने  भी  इस  संग्रहालय  का  चीज़ें  भीਂ

 दे  दिया  ।  आशा  है  कि  सभा  इस  विधेयक  का  सेन  करेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 यह  विषय  कल  जारी  रहेगा  ।

 eee  ewes

 *भाखडा  नंगल  परियोजना

 felt  जीत सिह  सरहदी  :
 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  भ्रमित  व्यय  के

 बारे में  १४  28&2  को  तारांकित प्रश्न  संख्या  ८२०  के  उत्तर  में  पांच  मद्दे  दी  गईं  थीं

 बताया  गया  था  कि  उन  पर  ४  करोड़  रुपये  का  अतिरिक्त  व्यय  होगा  ।  यदि  हम  इन  मदों  को  देखें

 तो  पता  चलता  है  कि  ये  पांचों  मदें  भाखड़ा  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  उत्पन्न  हुई  हैं
 न  कि

 किसी

 विशेष  कारण  से
 ।

 हमें  बताया  गया  है  कि  भाखड़ा  दुर्घटना  के  कारण  अधिक  से
 १.  २०

 करोड़
 रुपये खच  होगा  ;  यह  राशि  बिल्कुल  गलत  सच  तो  यह  है  कि  भाखड़ा  के

 प्रबन्ध
 कर्ता  जानते

 थे

 कि  at  ५  या  ६  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  होगा  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  निम्नलिखित चाय

 मदों  पर  होने  वाले  ग्र ति रिक्त  व्यय  के  झलग  अलग  आंकड़े  दे  ।  (१)  होस्ट  चैम्बर  की  मरम्मत

 (२)  संयंत्र  और  नहरों  के  लिये  कर्मचारियों  शादी  की  व्यवस्था  में  वृद्धि  (3)  बांध

 के  लिये  जमीन  की  कीमत  site  (४)  पावर  हाउस  श्र  स्टंपिंग  अब  सब  स्टेशन  का  बढ़ा  हुआ
 व्यय  ।  जिस  तरह  से  यह  काम  हो  रहा  है  सनौर  खर्च  as  रहा हू  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करना

 आवश्यक है  ।  गत  पांच  या  वर्षों  में  इस  परियोजना  में  पांच  या  दुर्घटनाएं  हुई  हैं
 ब

 तक
 :

 कोई  जांच  नहीं  की  गई  है  ।  होस्ट  चैम्बर  में  हुई  दुर्घटना  के  बारे  में
 डा०  To  एम ०  खोसला  के

 सभापतित्व
 में  एक  समिति  तो  नियुक्त  की  गई  है  लेकिन  ag  स्वतंत्र  समिति  नहीं  है  क्योंकि  उसके

 अधिकांश  सदस्य  सलाहकार  बोर्ड  के  सदस्य  हैं  ।  इसके  अलावा  समिति  ने  जो  प्रतिवेदन दिया  है  वह

 सन्तोषजनक है  ।  समिति  ने  उन  बातों  के  लिये  किसी  व्यक्ति  को  दोषी  नहीं  ठहराया  जिनके

 कर्तव्य
 न

 करने  से  यह  दुर्घटना  हुई  ।  परियोजना  के  अनुमित  व्यय  में  वृद्धि  होती  जा  रही  है
 ।

 इसका  अनुमित  व्यय  शुरू  में  ७५  करोड़  रुपया  था  श्राज  वहू  १७५  करोड़  रुपये  हो  गया है  |

 दुर्घटना  के  फलस्वरूप  आवश्यक  मरम्मत  का  व्यय  भी  बढ़  कर  ५  करोड़  रुपये  हो  गया  है  इससे  पताः

 चलता  है  कि  प्रशासकीय  व्यवस्था  में  कहीं  कोई  कमी  अवश्य  है  ।

 पंजाब  की  लोक  लेखा  समिति  ने  अपने  चौथे  प्रतिवेदन  में  परियोजना  के
 कार्यान्वयन

 की

 शोचनीय  स्थिति  पर  चिंता  व्यक्त  की  है  कौर  योजना  के  कार्य  की  जांच  के  लिये  एक  उच्च  स्तरीय

 एवं  शक्ति  प्राप्त  समिति  नियुक्त  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  सरकार ने  एक  समिति  नियुक्त

 की  थी  जिसने  लगभग  करोड़  रुपये  से  हुए  कार्य  की  जांच  की  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  किः

 कोई  पचास  लाख  रुपये  का  अधिक  व्यय  gat  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है
 कि

 इस  परियोजना  के

 कार्य  की  उच्चस्तरीय  जांच  करना  आवश्यक  है  नियंत्रण  बोर्ड  समाप्त  कर  दिया  जाये
 कौर  परियोजना

 का  पुरा  दायित्व  पंजाब  सरकार  को  सौंप  दिया  जाये  इसमें  राजस्थान  सरकार  का  सहयोग  भी  प्राप्त

 किया जा  सकता  है

 मेरा  विचार  है  कि  यह  नियंत्रण  मंडल  बिल्कुल  बेकार  है  ।  निर्माण  कार्य  के  बारे  में  शुरु  से

 लेकर  तक  तरह  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  दौलत  समिति  ने  भी  इसी  बात  पर  जोर  दिया

 है  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जिन  मदों  का  उल्लेख

 किया

 गया  उनमें  से  भ्रधिकांशा  मद  पहले  की  बातों  से  सम्बन्धित  हैं  र  we  जो  कुछ  हो  रहा  है
 उसका

 उनसे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 |

 oe
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 सरदार  इकबाल  fag  मे  दो  तीन  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  ।  खच  में  जो

 वृद्धि  हुई  है  वह  बृद्धि  है  शर  इसके  लिये  जनता  को  सुधार  शुल्क  देना  होगा
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  इस  वृद्धि का  औचित्य  सिद्ध  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?  जहां  तक  परियोजना को

 क्रियान्वित करने  सम्बन्ध  है  इस  काम  में  जनता  क  विश्वास  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  उपाय

 किये गये  हैं  ।

 क्या  सरकार  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  करेगी  कि  यह  सारी  परियोजना  प्राक्कलन  खर्चे  के  भीतर  ही

 पूरी  हो  जाये  ।

 सिचाई तथा  fara  मंत्री  मुहम्मद
 :

 भाखरा  नंगल  बांध  के  बारे  में

 कुछ  भ्रांति हो  गई  है  ।  इस  श्रांति  को  दूर  करने  के  लिये  मुझे  इसके  इतिहास  पर  प्रकाश  डालना  होगा  ।

 सन  १६४६  में  इस  परियोजना  का  मूल  प्राक्कलन  ७५  रुपये था  ।  Weve  में  इसको  बढ़ा  HL

 १३०  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  क्योंकि  पंजाब  के  अ्रलावा  पेप्सू  शर  राजस्थान की  आवश्यकताओं

 को  पूरा  करने  के  लिये  परियोजना  को  अधिक  व्यापक  बना  दिया  गया  ।  यह  वृद्धि  न्याय
 ay  |  PEXL—KQ  में  इस  प्राकंकलन  को  शर  भी  बढ़ा  कर  १५६  करोड़  रुपये  किया  गया  यह

 वर्तन  इसलिये  किया  गया  क्योंकि  सामग्री  तथा  श्रम  मंहगा  हो  गया  था  तथा  रुपये  का  अवमूल्यन  भी

 हो  गया था  श्र  परियोजना  की  व्याप्ति  में  भी  परिवर्तन  किया  गया  था  ।  डिजाइन में  कुछ  परिवर्तन

 करने  शौर  नंगल  उबर  कारखाने  को  बिजली  देने  at  निश्चय  करने  के  कारण  Rery¥

 में  प्राक्कलन को  संशोधित  करके  Qua  .८८  करोड़  रुपये  कर  गया  था  ।  eux A में

 प्राक्कलन  बढ़ा  कर  १७०  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया  क्योंकि  वहां  कुछ  अतिरिक्त  संयंत्र

 लगाने थे  ।  यहीं  कारण  हैं  जिनके  कारण  समय  समय  पर  इन  प्राक्कलनों  में  वृद्धि  होती  रही  है  ।

 ५  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रदान  उठाया  है  उसके  बारे  में  मैँ  कई

 बार  यहां  वक्तव्य  दे  चुका  हूं  ।  जब  होस्ट  चैम्बर  की  दुर्घटना  हुई  तो  उसमें  जो  संयंत्र  था

 ठीक  करने के  लिये  ५४  लाख  रुपये  आवश्यकता है  ।  इसमें  चैम्बर  की  मरम्मत  का  खर्चा  नहीं  है  ।'

 १०  १९५९ को  जो  वक्तव्य  दिया  गया  था  उस  में  बताया  गया  था  कि  मरम्मत  पर  लगभग

 १  करोड़  रुपया  खर्च  होगा  ।  १९  gexE  को  जो  वक्तव्य  दिया  गया  था  उसमें  स्पष्ट  रूप  से

 यह  बताया  गया  था  कि  मरम्मत  पर  तक  १४  लाख  रुपये  व्यय  हो  चुके  हैं  ।  साथ ही  उस  समय

 यह  भी  बताया  गया  था  कि  मरम्मत  पर  अ्रधिक  से  शरिक  १*  २  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।  €
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